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赞扬红食油比普通食油更好价格却更低

启动苏北红食油厂投入生产启动苏北红食油厂投入生产

国警委员会彭姬发出警告
大选纠纷案警察作证须获上级许可

总统主持苏北省30条公路通车
为全长为全长209209 公里地方公路动用公里地方公路动用86808680亿盾预算亿盾预算

总统为巴葛默宝红食油厂主持投产仪式
3 月 14 日，佐科维总统在苏北省日里雪冷（Deli Serdang）县的巴葛默宝（Pagar Merbau），为红食油工厂主持投产仪式。他在致辞

中说，这种食用油价廉物美。

【本报讯】佐科维总统于3
月 14 日 在 苏 北 省 日 里 雪 冷
（Deli Serdang ）县的巴葛默宝
（Pagar Merbau）主持红食油工
厂正式投入生产仪式后声称，
红食油的价格要比目前市场
上的普通食用油更低廉，但营
养价值却更高，也就是说这个
食用油产品具有极佳竞争力，
因为价廉物美。

除了价格便宜之外，红食

油也富含营养价值，从 A 至 E
的维生素都俱全，这个产品不
仅对人体健康有益，而且对人
们的经济生活也有益。

佐科维总统说：“有数位
厨师已经试用了，他们说红
食油美味可口，检验的营养
价值也很高，所以大家都可
以食用这种油，我自己也想
尝一尝。”

总统强调说，我国有了第

一家的红食油厂之后，国家的棕
榈油产业也就可以再迈出一大
步。如今印尼的棕榈油园面积
共有1530万公顷，其中的40.5%
是农民所有，因此必须要全力支

持并提高国内产品的附加值。
他希望，我国不再出口连

梗油棕果，而应该在国内加
工，原棕榈油也同样不例外。

佐科维总统补充说，红食

油工厂的产量每日能达到 7
吨，因此希望国人开始食用红
食油，作为对下游产业的其中
一个支柱。

（Sm）

【本报讯】佐科维总统于3
月14日在苏北省主持根据总统
指示兴建的30条地方公路主持
启用仪式。这是他在苏北省丹
绒巴莱（Tanjung Balai）市进行工
作访问期间主持的。他在致辞
时说：“在真主的庇佑下，我宣布
苏北省 30 条地方公路开始启
用。”

如悉，上述公路是在苏北省
18个市县区建造的30条地方公
路。

政府为上述全长209公里
的地方公路拨款8680亿盾。

佐科维说：“为苏北省18个
市县区建造全长209公里的30
条公路，政府于 2023 年拨放
8680 亿盾预算开支金。”

在还未主持公路启用仪式
之前，总统事先于3月14日在苏
北省日里雪冷（Deli Serdang）县
的巴葛默宝（Pagar Merbau）红色
食用油工厂主持开幕仪式。

印尼出口这种源自棕榈油

原料的红色食用油旨在创造更
多的附加值。按计划，佐科维的
工作访问将进行到3月15日。

据了解，不仅在苏北省兴建
地方公路，佐科维曾于3月8日
也在东爪哇省茉莉芬（Madiun）
主持公路启用仪式。

他称，上述公路建设和公路
基础设施修建动用9250亿盾预
算开支。他说：“这是庞大的预
算开支，建设33条公路耗资共
9250亿盾。” （Ing）

【本报讯】国家警察委员
会（Kompolnas）委员彭姬（Po-
engky Indarti）表示，要在 2024
年大选纠纷案成为证人或在庭
审提供证词的国警人员，事先
必须获得上级的许可。

彭姬于3月13日在雅加达
称，这是根据宪法法院条例
（PMK）的规定。如有警员成为
证人或在庭审提供相关信息，
国家警察委员会就此事将监督
2024 年大选争端的过程。她
说：“对，我们将监督此事，如果
证人出庭的程序将按照宪法法
院条例的规定。”

她举例称，2016年在巴布
亚省大曼伯拉莫（Mamberamo
Raya）县发生地方首长选举纠
纷中，出庭作证的是警员，然而
由于没有巴布亚省警长的许可
而告吹。因为在宪法法院条例
规定中已列明证人的定义，而
且警员不能列为证人。警员的
身份仅是提供说明而已，并非
根据个人的行动，而是服从上
级的指示。

彭姬称，根据这项规定，出
庭说明的警员只能在公开的审

判中陈述事件经过。至于评估
其说明的是宪法法院方面。她
也对甘贾尔-马福全国胜选团
队（TPN）将在宪法法院的诉讼
案中提交证据和证人的供词，
据悉，其中一名证人是一位省
区警长。她说：“我们还不知道
这位省警长何许人，是否仍在
服务中或已退休的警官。”

她表示，国警人员必须保
持中立的立场已于2002年第2
号国家法令作出规定，随后根
据2003年第2 号总统决定书、
以及2022年第7号第4条款f项
有关国警职业道德准则规定。

这些条例规定也根据国家
总警长关于警察中立的2407号
电报跟进事项，以及在工作和
区域单位的规定。

她说：“良好地实行和服从
国警的中立立场，促使国警显
赫名声更令人敬仰，促使社会
民众产生更高的信任。”

彭姬警告称，然而如有的
警员不保持中立，必将抹黑国
警的良好名声，而且将遭受最
严重的革职处罚。

（Ing）

50名社会人士联名致函五政党
说明大选舞弊案证据俱全说明大选舞弊案证据俱全 促动用国会调查权促动用国会调查权
【本报讯】来自反贪活动

乃至前肃贪委员会（KPK）雇员
等50名社会人士，致函给五个
政党领导人，鼓励他们在针对
2024 年大选疑似作弊案中动
用国会调查权。

被敦促要求调查权的五个
政党领导人，分别是印尼斗争
民主党（PDIP）总主席梅加瓦
蒂（Megawati Soekarno Putri）、民
族民主党（Nasdem）总主席巴
洛（Surya Paloh）、民族复兴党
（PKB）总主席穆海敏（Muhai-
min Iskandar）、公 正 福 利 党
（PKS）总主席阿赫玛德·夏伊
库（Ahmad Syaikhu）及团结建

设党（PPP）总主席穆哈默·马
迪奥诺（Muhammad Mardiono）。

50名社会人士日前发表的
信函中表明，2024年大选出现
作弊行径。其中的信函内容如
下：“根据我们的研究和观察，
受到公众质疑的大选作弊指控
不仅发生在2月14日进行投票
的那天，还发生在开始选举的
过程中乃至普选委和其他当权
的政府官员计票后的程序。”

上述大选作弊行径不仅伤
害了人们的良心，同时引发社
会大众的焦虑不安。这种情
况可从公众或社交媒体纷纷
发表的议论，包括高等学府教

授和大学讲师的声明表态中
显示出。如果任让作弊行径
继续下去，这是蔑视法律制度
及推翻民主的不法行为。

信函内容还写道：“与此
同时，上述大选作弊行径的不
法者仍会继续猖獗和变得更
凶暴，他们不仅在普选过程中
作出腐败行径而已。”

最后的结果是导致社会民
众不服从当权的领导层及制
定的国家政策。因此希望各
政党动员其政党派系的国会
议员实施调查权。

信函中也提到：“我们寄
予厚望，诸政党将拯救我们的

国家和民族，以维护法律、树
立法治和民主进程，并确保
2024年大选民主化。”

上述寄函的社会人士包括
活动人士、学术界人士及肃贪
委 前 雇 员 ，如 诺 弗 尔（Novel
Baswedan）、苏姗蒂（Bivitri Sus-
anti）、乌斯曼（Usman Hamid）、
怀萨尔·巴斯里（Faisal Basri）、
法蒂雅（Fatia Maulidiyanti）、沙
乌 特（Saut Situmorang）、阿 古
斯·苏纳尔炎托（Agus Sunary-
anto）及哈里斯（Haris Azhar）等
人。 （Ing）



【本报讯】美国总统乔·
拜 登 的 特 使 伊 诺·埃 邦
（Enoh Ebong）日 前 来 访 我
国，该美国高官的到来与
印尼新国都有关。据悉，
华府方面为支持我国建设
新 国 都 提 供 249 万 美 元
（相 当 于 390 亿 盾）赠 款 ，
这笔赠款是供建设新国都
的技术开发 2 项纲领的用
途。

伊诺也是美国贸易和
建设发展署（USTDA）负责
人。她在雅加达举行的新
闻发布会上说：“上述建设
纲 领 的 第 一 项 是 技 术 援
助，协助制定详细的设计、
技术开发、采购文件及发
展智慧的、可持续及绿色
城市的开发策略。”

她继续说：“第二项纲
领是在即将来临的 4 月份

期间，我们将带领印尼代
表团参观美国纽约、德克
萨 斯 及 加 利 福 尼 亚 的 城
市，并与当地的商业伙伴
会面。”

伊 诺 补 充 称 ，她 率 领
的代表团将在下周五（15/
3）前往新国都及宣布下一
步要实施的纲领。她认为
这次访问将提供新的潜在
合作概念。

关 于 上 述 援 款 ，新 国
都管理局主任庞邦（Bam-
bang Susantono）表 示 欢 迎 。
他认为新国都将成为智慧
的、稳固的及可持续的城
市。他称新国都（IKN）的
I 字 母 是 投 资 的 意 思 。 他
解释说：“因为新国都的建
设投资金占 80%源自私营
企 业 ，而 20% 的 投 资 金 将
由政府负担。” （Ing）

美国总统特使来访我国
为新国都提供249亿盾支持赠款
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货币

澳元

文莱元

人民币

欧元

英镑

港元

日元

韩元

马来西亚林吉特

新西兰元

菲律宾比索

新加坡元

泰铢

美元

代码

AUD

BND

CNY

EUR

GBP

HKD

JPY

KRW

MYR

NZD

PHP

SGD

THB

USD

卖价

10.359,74

11.750,40

2.176,36

17.108,13

20.021,31

2.000,93

106.02

11,90

3.341,99

9.656,88

282,74

11.750,40

438,73

15.653,88

买价

10.250,46

11.626,50

2.154,64

16.936,35

19.815,90

1.981,00

104.95

11,78

3.305,91

9.554,59

279,75

11.626,50

434,00

15.498,12

税务基价

10.300,94

11.728,93

2.177,56

17.104,62

20.022,19

2.005,96

105.30

11,80

3.327,71

9.623,02

280,98

11.729,63

440,53

15.693,00

3 月 14 日
20:00 WIB

Sumber:
Bank Indonesia 汇 率

Antam 公司LM纯金价格 （2024年3月14日）

金属重量（单位：克）

1.0

10.0

100.0

1,000

售价（盾）

1,103,000

11,030,000

110,300,000

1,056,500,000

买价（盾）

1,200,000

11,500,000

114,512,000

1,146,600,000

IDX

N225

HSI

SSEC

SZSE

FTSTI

KLCI

TWII

DJIA

Nasdaq

雅加达股市

日经指数

香港恒生

上证综指

深圳股市

海峡时报

马来西亚股市

台湾股市

道琼斯

纳斯达克

指数

7,433.31

38,807.38

16,961.66

3,038.23

9,555.42

3,186.40

1,543.75

19,937.92

39,043.32

16,177.77

（+/-）

12.11

111.41

-120.45

-5.60

-49.58

25.68

5.62

9.41

37.83

-87.87

%

0.16%

0.29%

-0.71%

-0.18%

-0.52%

0.81%

0.37%

0.05%

0.10%

-0.54%
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图示：乘船摩托车
骑士正在从船上驶出
来的情景。交通部为
方便民众安全返乡，
开放了登记免费乘船
返乡的摩托车民众。

交通部为摩托
车返乡民众提
供免费乘船

【本报讯】央行公关主
任艾温（Erwin Haryono）于 3
月 14 日 在 雅 加 达 召 开 记
者会时声称，今年二月份
的零售业成绩显示良好，
实 际 销 售 指 数（IPR）也 同
比 增 长 了 3.6% 或 达 208.5
点，这一切要归功于饮食
品和烟草有所增长，以及
信息通信设备和文化娱乐
有所改善所致。

从 月 度 来 看 ，尽 管 仍

处于收缩处境，零售业增
长数据也还是有所改善，
主要是因为人们在农历春
节 、2024 年 大 选 以 及 临 近
斋戒月期间的活动有所增
加的影响所致。

今年二月份的零售促
销业绩会显示良好，主要
是因为得到了家庭用品和
零 配 件 组 有 所 增 长 的 推
动，以及信息和通信设备
组虽然处于收缩但也还是

获得改善所致。
从 月 度 来 说 ，零 售 业

促 销 增 长 率 环 比 收 缩 了
3.5% ，这 与 2023 年 圣 诞 节
和 2024 年元旦的假期结束
后，天气状况不佳的情况
以及人们对需求的正常化
相一致。也就是说人们对
服装、信息和通信设备以
及文化娱乐的需求也开始
下降。

从 价 格 方 面 来 看 ，预

测 2024 年 4 月份和 7 月份
的 一 般 价 格 预 期 指 数
（IEH）分 别 为 165.9 点 和
146.7 点，今年四月份的一
般价格预期指数会有所增
长，主要是因为在 2024 年
解禁节期间的价格有望上
涨 所 致 ，今 年 7 月 份 的 一
般价格预期指数会有所增
长，主要也是因为学校放
假以及 2024 年新学年开始
的影响。 （Sm）

二月份零售促销成绩持续呈强
央行预测今年零售业仍有继续发展空间

【本报讯】UGM 大学能
源和矿业经济观察家法米
（Fahmi Radhi）日 前 在 雅 加
达声称，肃贪委员会或相关
执法机构理应调查投资部
长兼投资统筹机构主任巴
赫利尔，这位高官可能涉嫌
采矿许可证贿赂案件。若
属实的话，国家将蒙受严重
损失，因为这将助长我国非
法采矿的活动。

法米强调说，“一般来
说，许多合法企业都有很

多的非法采矿网络，这就
是过去一直以来发生的事
情，非法的采矿活动已让
国家蒙受了损失，因此为
了国家的本身利益，我希
望肃贪委或相关执法机构
要尽快采取行动，不论谁
涉嫌了贿赂案件，都必须
要受到严厉制裁。”

他 解 释 说 ，关 于 撤 销
采矿许可证事项，巴赫利
尔已经违反了作为投资部
长的职权，因为根据国家

法令的规定，能源矿物部
才有权力签发或撤销采矿
许可证，而巴赫利尔部长
只 能 根 据 2021 年 第 11 号
总统令行事。

他进一步说，如果巴赫
利尔的罪名真的成立并成
为了嫌疑犯，佐科维总统就
必须要采取行动，也就是罢
免其人的部长职务，这是至
关重要的事，尤其在佐科维
总统的任期也将结束，以免
留下不良先例。

另 一 方 面 ，国 会 也 必
须施加压力，敦促肃贪委
不必等待佐科维总统的命
令，尽快向投资部长采取
严厉行动。

此 前 ，投 资 部 长 特 别
助理蒂娜（Tina Talisa）曾表
达，巴赫利尔部长对上述
报道表示不满，并也加以
强烈否认，因此投资部已
经 向 新 闻 委 员 会 提 出 投
诉，认为其报道已经违反
了新闻道德准则。 （Sm）

投资部长涉嫌采矿许可证受贿案
UGM观察家要求总统给予彻查或黜免其官职

3 月 14 日，佐科维总统在苏北省 Kawat Tanjungb-
alai 传 统市场进行实地视察，想确保在斋戒月和解
禁节期间，基本日需品价格保持稳定，存货方面也
供应充足。

佐科维总统视察苏北省传统市场

【本报讯】财政部长斯
丽·穆 丽 亚 妮（Sri Mulyani
Indrawati）日前在雅加达出
席 印 尼 人 民 银 行 举 办 的
2024 年微型财政观望的节
目中发表演讲时说，前些时
她于 2 月底出席巴西举行
的 20 国集团成员国财长和
央行行长会议（FMCBG）时
听到令人高兴的消息。

穆 丽 亚 妮 表 示 ，印 尼
经 济 工 作 绩 效 获 得 20 国
集 团（G20）的 认 可 。 她
说 ：“ 我 在 巴 西 听 到 20 国
集团成员国各国的财长和
央 行 行 长 对 我 国 高 度 赞
扬。他们说，看到印尼在
财政整顿、国库收入、预算
开支及各种改革的努力都
领先一步，这些成就巩固
了国家收支预算案。”

穆丽亚妮表示，我国经
济顺利发展获得 20 国集团
各国的认可。此外，印尼也
在经历新冠大流行时期缓解

后，其经济发展能力超越了
20 国集团的其它成员国，印
尼于 2023 年的经济增长率
为 5.05%。2023 年第四季的
经济增长率为 5.04%，该增
长率与其它的 20 国集团成
员国相比可说高幅度，至少
也能列入第四名。

另 一 方 面 ，我 国 在
2023 年度国家预算案出现
的赤字仅为国内生产总值
（GDP）的 1.65% 。 该 赤 字
比之前的估计更小，甚至
比 2020 年发生新冠疫情时
期出现的 6%赤字还更低。

倘若与其它的 20 国集
团成员国相比，印尼财政
赤 字 排 在 第 5 位 ，或 仅 在
沙特阿拉伯、新加坡、加拿
大及澳大利亚之下。然而
有必要提醒的是，印度和
日本与其它国家的赤字预
算数据有区别，因为其财
政年度记录不是一整年（1
月至 12 月）的。 （Ing）

20国集团惊叹印尼经济增长效率
去年我国经济增长 5.05% 预算赤字仅 1.65%

【本报讯】内政部长迪托
（Tito Karnavian）要求食品行
业的企业在进入圣圣斋月之
前不要囤积商品。这可能导
致市场食品价格上涨。他在
雅加达的雅加达圣斋月和解
禁节 2024 安全和食品价格
统筹会议上表示：“如果有商
品被囤积，导致流通不畅，物
品短缺，价格上涨，对社会不
公平。”

迪托表示，即使在市场
上储备导致食品价格上涨
的情况下，企业仍然可以实
现利润而不损害社会。他
继续说道：“对不起，亲爱
的同行企业，我们在这种情
况下希望您赚钱。”

他 表 示 ，目 前 正 在 发
生的情况是农业刚刚进入
三月份的收获季节，而高
峰期将在四月份。此外，
今年的稻米产量预计会比
去年下降。

此 前 ，中 央 统 计 局 生
产统计方面副主任哈比布
拉（M. Habibullah）表 示 ，
2024 年 1 月 至 4 月 期 间 稻
谷或干谷产量，比去年同
期 减 少 了 395 万 吨 ，或 降
幅约达 17.54%。

哈比布拉解释说，2023
年 1 月至 4 月期间，干谷产
量为 2250 万吨，而 2024 年
1 月 至 4 月 期 间 预 计 总 产
量仅为 1859 万吨。他说：

“稻米产量下降是由于收
割面积减少。”

他 说 ，根 据 估 计 我 国
一些农田将于 2024 年 4 月
迎来大规模的收获季节，
预计生产量将达到 855 万
吨，较 2023 年 4 月的 635 万
吨有所增加。

他说：“2024 年稻米的

生产高峰期将在四月份，
产量可达到 855 万吨。”

此 外 ，粮 储 公 共 公 司
（Bulog）表示，将从泰国和
巴基斯坦进口额外的 30 万
吨大米，以加强国家的粮食
储备，特别是用于面对今年
的圣斋月和解禁节。

粮储公共公司总经理
巴 尤 （Bayu Krisnamurthi）
说：“我们与泰国和巴基斯
坦 再 次 增 加 了 30 万 吨 大
米的交易合同，以加强我
们的大米库存。”

他 表 示 ，这 30 万 吨 大
米目前仍在运送途中，并
将增加到粮储公共公司仓
库的大米库存。目前大米
库存已达到 130 万吨。

他说：“目前，本公司掌
握着 130 万吨的大米库存，
所以增加 30 万吨的大米将
增强我们的大米库存。”

他解释说，增加进口大
米合同是为了战略性地增强
粮储公共公司的大米库存，
因为该国企是印尼维护稻米
稳定供应的第一道防线。

巴尤还解释说，进口大
米的决定是根据国内需求
和供应情况做出的。作为
印尼唯一的大米进口经营
者，粮储公共公司以阶段性
和有节制的方式进行进口，
考虑到诸如收获季节和本
地大米的供应等因素。

尽管进口大量的大米，
但粮储公共公司仍将优先
考虑采购国内农民手中的
大米。如果国内大米产量
增加，作为负责维护政府粮
食储备的任务的一部分，粮
储公共公司确保进口符合
实际需求，不会影响市场上
大米价格的稳定性。（Irw）

内政部长要求商贾不要囤积粮食
四月将迎来大丰收 亦再进口 30万吨大米

3 月 14 日，旅游与创意经济部长善迪亚卡（Sandi-
aga Uno）声称，新国都的旅游与创意经济领域投资额
达到 5.3 万亿盾。

新国都旅游与创意经济领域投资额 5.3 万亿盾
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【万隆讯】3 月 3 日，万隆太原堂温氏
宗亲会在客属联谊会会所二楼大礼堂举
办 2024 年新春团拜，约 350 位出席的温
氏 宗 长 宗 亲 除 了 万 隆 本 市 宗 亲 、理 事
们、也有来自雅加达温氏宗亲会代表温
正超宗兄，温天雀宗兄，以及万隆国际
外语学院黄文辉讲师和劲松三语国民学
校王文燕老师等嘉宾，大家欢聚一堂一
面享用各色餐点佳肴，一面观赏精彩的
节目。

中午 11.30，万隆太原堂温氏宗亲会
会 长 温 和 源 宗 长 、筹 委 会 主 任 温 顺 发
(Hendry Watwat) 和 理 事 们 都 已 来 到 现
场 。 有 活 动 组 织 者 (event organizer) 安 排
各 样 事 宜 ，他 们 请 嘉 宾 理 事 们 先 用
餐 。 司 仪 游 呈 祥 和 徐 爱 丽 开 始 主 持 助
兴 节 目 ，让 来 宾 们 一 面 观 赏 由 温 氏 青
少 年 组 合 表 演 的 开 场 舞 一 面 享 用 美 味
佳肴。尔后，在震耳的铿锵锣鼓声中，
伴 随 着 一 条 矫 健 的 青 龙 在 台 上 台 下 跳

跃舞动，有时盘踞成一团，让人看了十
分 开 心 。 五 只 彩 色 醒 狮 出 场 时 ，更 让
小孩大喊大叫，又怕又喜欢，连大人也
都 拿 红 包 喂 狮 ，现 场 就 象 春 节 庆 元 宵
那样热闹。其它武术，舞蹈、歌唱等节
目，全都是温氏儿童，青少年和成人献
演的，可见得温氏宗亲会人才济济，也

有名师指导武术。
温和源宗长致欢迎感谢词后说：“春

节、元宵节都已过去，但我还是代表温
氏宗亲会向全体温氏梓叔姑姐道恭喜，
祝大家龙年大吉，阖家幸福安康！吉祥
如意!”还说：“自从新官疫情肆虐以来，
我们都没有相聚过，今年我们欢聚一堂

庆龙年佳节。在此，我感谢所有赞助或
支持的宗亲们，感谢筹委会同仁台前幕
后的辛劳，使我们的庆祝会能如期顺利
举行。我也感谢温氏青年子弟、第三代
甚至第四代孙辈们也莅临参与盛会，表
示我们温氏宗亲会后继有人，让我们都
引以为傲。最后我希望宗亲们欢聚一堂
的文化习俗能一直继续下去。祝愿年长
宗亲和朋友们健康长寿、青壮年宗亲事
业有成，家庭幸福安康、子孙们学业有
成。”

接 着 温 会 长 汇 报 和 华 族 关 怀 团 队
(MTP)、万隆红十字会等合作的社会福利
慈善活动，包括分发爱心包裹、捐助公
众厨房、献血、疫苗接种、平价市场、分
发阴历新年礼物等。

雅加达温正超宗兄致词表示能来参
加这次活动感到很开心，祝贺大家新年
好！万隆温氏宗亲会更团结更发展！

（雪妮报道）

可爱的小孩送红包给醒狮可爱的小孩送红包给醒狮舞龙一景舞龙一景
出席嘉宾出席嘉宾

左起左起：：温正超温正超、、温天雀温天雀、、黄文辉黄文辉、、王文燕王文燕
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参与武术表演的子孙辈宗亲演出后致谢礼参与武术表演的子孙辈宗亲演出后致谢礼温和源发红包给学业优良的年轻宗亲以示鼓励温和源发红包给学业优良的年轻宗亲以示鼓励

赠送红包给年长宗亲表达祝贺健康长寿赠送红包给年长宗亲表达祝贺健康长寿

当天过生日的双胞胎兄弟温永福当天过生日的双胞胎兄弟温永福、、温永隆与家人以及小妹妹宗亲温永隆与家人以及小妹妹宗亲

温氏宗亲理事们合影温氏宗亲理事们合影

温顺发致词温顺发致词温正超致词温正超致词温和源致词温和源致词

【本 报 讯】印 尼 成 功
企 业 家 ，华 社 贤 达 ，印 尼
中 华 总 商 会 副 主 席 林 作
虞先生、副总主席林作衡

先生令尊林思明老伯台，
于 主 历 2024 年 3 月 10 日
下午 6 时 45 分，在寓所蒙
主 恩 召 ，安 息 主 怀 ，享 年

98 岁。
治 丧 期 间 ，印 尼 福 建

社 团 联 谊（福 联）总 会 、
雅 加 达 吉 祥 山 ( 福 州 同 乡

会 ) 基 金 会 、印 尼 中 华 总
商 会 等 各 社 团 领 导 纷 纷
前往天堂殡仪馆吊唁，或
登报、敬挽花牌向林府家

属致以诚挚的慰问，愿家
属节哀顺变。

3 月 14 日 ( 星 期 四 ) 上
午 10 时 ，依 基 督 教 仪 式

举 行 告 别 礼 ，随 即 扶 柩
发 引 于 天 堂 火 葬 场 火
化 。

本报记者明光报道
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内长：中央颁发总统决定书之后
首都在法律上与实质上已迁移至新国都

从业党建议前进联盟为永久组织
但不同意让佐科维成为国民阵线主席

劳工部长提醒企业家
最迟开斋节前一周支付节日津贴

【本报讯】3 月 13 日 ，
在 与 国 会 进 行 的 听 证 会
上 ，内 政 部 长 迪 托 表 示 ，
国 家 首 都 从 雅 加 达 正 式
迁 移 至 努 山 达 拉 新 国 都
之事，在发布总统决定书
时 就 已 既 成 事 实 了 。 因
此 ，当 总 统 决 定 书 颁 布
时，国家首都就已从雅加
达 迁 移 至 努 山 达 拉 新 国
都。即是说，首都在法律
上 和 事 实 上 已 经 移 迁 至
努山达拉新国都了。

请 注 意 ，将 首 都 从 雅

加 达 迁 至 努 山 达 拉 新 国
都 的 过 渡 过 程 是 本 次 会
议的主题之一。

迪托解释说，《努山达
拉新国都法》规定了迁都的
过渡期。 他说，有关规定包
含在 2022 年关于努山达拉
新国都的第 3 号国家法令
第 39 条规定。该条明确规
定，雅加达作为首都的职责
和职能将持续到总统发布
总统决定书为止。

这 位 前 总 警 长 解 释
说 ：“ 因 此 ，当 努 山 达 拉

新国都法律一起制定时，
确 实 没 有 明 确 说 明 搬 迁
的 时 间 。 因 为 它 仍 在 等
待 发 展 ，然 后 变 得 灵 活 ，
所 以 总 统 决 定 书 赋 予 了
总统权力。”

此 外 ，迪 托 还 回 答 了
雅 加 达 特 区 草 案（RUU
DKJ）修 订 后 出 现 的 一 些
热点问题，即地区选举问
题 和 雅 加 达 作 为 集 聚 区
的地位。

根 据 迪 托 的 说 法 ，政
府 仍 然 支 持 由 人 民 直 接

选 举 雅 加 达 特 区 的 省 长
和 副 省 长 。 关 于 集 聚 区
的 状 况 ，他 解 释 说 ，政 府
仍 然 对 各 种 考 虑 和 投 入
持 开 放 态 度 。 他 鼓 励 进
行评估，以解决雅加达面
临的一些问题。

他总结道：“因此，需
要 进 行 协 调 、安 排 和 评
估 ，当 时 出 现 了 各 种 术
语，无论是形成雅加达大
都 市 区 Jabodetabekjur 的 名
称 还 是 Megapolitan 的 名
称。” （亮剑）

佐科维总统与普拉波沃（右）关系很好

【本报讯】民 主 党 辅 导
委 员 会 委 员 夏 利 夫
（Syarief Hasan）于 3 月 14 日
在雅加达宣称，前进政党
联盟推举的第二序号正副
总 统 候 选 人 普 拉 波 沃
（Prabowo Subianto）-吉布兰
（Gibran Rakabuming Raka）胜
利在望，因此把前进政党
联盟固定为永久性的联盟
或“国民阵线”，这是可以
考虑的。然而若把现任总
统佐科维推举为国民阵线
的主席，这个建议似乎不
妥。

夏 利 夫 认 为 ，印 尼 团
结 党（PSI）提 出 的 佐 科 维
总统担任国民阵线主席的
建议过于草率，因为印尼
的政党，特别是规模比较
大的政党，不会轻易把“主
权”交给党外人士，包括佐
科维总统在内。他说：“而
且印尼的国情和马来西亚
截然不同，不可把大马的

‘ 国 民 阵 线 ’机 制 生 搬 硬
套。”

此 前 ，从 业 党 副 总 主
席 多 利·库 尼 亚（Ahmad

Doli Kurnia）也 曾 表 示 ，目
前尚未就佐科维总统担任
执政党联盟主席的提议进
行详细讨论。

不过，他透露，各方如
今正在讨论确定印度尼西
亚前进政党联盟成为永久
性联盟的问题。

他说：“事实上，前进联
盟的领导人之间存在松散的
讨论，如何确保在总统选举
中建立的联盟，能够永久存
在，以面对印度尼西亚的其
他重要议程。比如即将来到
的地方首长选举。”

多利表示，未来五年，
普拉波沃-吉布兰形成的
政府将延续佐科维政府已
进行的许多计划和政策。

因 此 ，前 进 联 盟 的 成
立对于加强政治团结和稳
定具有重要意义。他说：

“如果这个联盟能够维持
得很好，这将是能够维持
国会政治稳定的资本，至
少是各政党和政府之间的
沟通，以便这些机会能够
发生。”

不过，多利表示，目前
还没有就加强印度尼西亚

前进联盟的议题进行认真
的讨论。因为目前各政党
都在集中精力关注 2024 年
大选的选票重述。

因 此 ，未 来 与 印 尼 前
进 联 盟 的 合 作 形 式 是 什
么、是否有主席职位、联盟
合作是否正式等细节尚不
确定。

然 而 ，佐 科 维 的 参 与
将得到印尼前进联盟的同
意，同时也必须先得到普
拉波沃-吉布兰的批准。

多利说：“无论佐科维
的参与是什么，我认为普
拉波沃和前进联盟各政党
领导人之间必须先达成协
议。”

此 前 另 有 报 道 称 ，印
尼团结党辅导委员会副主
席伍小惠（Grace Natalie）曾
表示，印尼前进联盟及普
拉波沃-吉布兰当前的优
秀表现，佐科维总统功不
可没，应该成为一个凌驾
于所有政党之上的人物，
如果成立“国民阵线”，他
应该坐在主席的位置。

（Irw）

【本报讯】3 月 13 日 ，
劳工部长伊达表示，节日
津 贴 的 支 付 必 须 在 开 斋
节前一周进行，公司不应
分 期 向 员 工 支 付 节 日 津
贴 ，应 该 是 一 次 过 支 付 。
劳 工 部 将 立 即 发 布 关 于
支 付 开 斋 节 的 节 日 津 贴
通函，关于节日津贴通函
是 政 府 每 年 发 布 的 例 行
公 事 。 该 通 函 必 须 在 圣

斋月期间发布。此外，我
们 将 设 立 节 日 津 贴 指 挥
中心，下周我们将分发这
封通函。

伊达部长进一步解释
说 ，到 目 前 为 止 ，还 没 有
公 司 表 示 难 以 支 付 节 日
津贴。 如果有公司在向
员 工 支 付 节 日 津 贴 时 遭
遇困难，希望节日津贴指
挥 中 心 可 以 成 为 一 个 咨
询场所。 在 2023 年开斋
节 期 间 ，共 1,782 份 与 节
日 津 贴 相 关 的 咨 询 事
宜 。 关 于 节 日 津 贴 问 题
的 投 诉 案 件 有 1,540 起 ，
有 514 个 数 据 不 完 整 ，所
以 我 们 不 予 处 理 。 有 1,
026 个 节 日 津 贴 问 题 得
以 完 满 解 决 。 指 挥 中 心
准 备 的 咨 询 室 共 1,782
个。咨询只是征求意见，
而不是投诉。

（亮剑）

劳工部长伊达

内政部长迪托

穆尔多科：印尼为法治国家
学术界人士所建议人民法院不符合国情

【本报讯】总统府办公
厅主任穆尔多科回应迦渣
玛达大学学术界人士希望
发动人民法院的建议，以
解 决 2024 年 大 选 中 的 舞
弊行为。

3 月 13 日 ，穆 尔 多 科
表示，考虑到我国是一个
法治国家，所以不要通过
街头手段去解决。我不赞
同这个呼吁。我们已经拥
有独立的机构监管选举出
现的舞弊行为，其中包括
作为选举组织者普选监督
机构与普选委。舞弊问题
可以通过适用于这两个机
构的机制来解决，这是与
选举组织者，即普选委和
普选监督机构有关，我们
必须支持这些进程。

3 月 12 日 ，在 日 惹 市

迦渣玛达大学礼堂举行的
“ 校 园 起 诉 运 动 ”的 活 动
中，迦渣玛达大学法学院
讲 师 阿 利 芬（Zainal Arifin
Mochtar）呼吁，有必要采取
人民法院行动以应对国家
现状。

来自多所大学的代表
也出席了此次活动。 不
仅阿利芬，迦渣玛达大学
副校阿里（长 Arie Sudjito）
也出席这次活动；阿里也
在活动中发表演讲。心理
学教授昆佐罗（Koentjoro）、
艺术家布德（ButetKartared-
jasa）也 出 席 了 这 次 活
动。

“校园起诉运动”呼吁
所有大学学者恢复过去五
年 来 被 撕 裂 的 道 德 和 宪
法。 （亮剑）

总统府办公厅主任穆尔多科（中）

外媒关注阿尼斯在大选后的言论行动

【本报讯】外 国 媒 体 再
次 关 注 我 国 总 统 选 举 结
果。这一次，外媒关注的
不 是 总 统 候 选 人 普 拉 波
沃，而是其对手阿尼斯。
阿尼斯计划就 2 月 14 日印
度尼西亚选举的结果，向

宪法法院提出申诉。
3 月 14 日 ，路 透 社 在

一篇题为《印度尼西亚的
阿尼斯计划在最高法院对
选举结果提出异议》的文
章中写道，非官方结果显
示，国防部长普拉波沃在
2 月 14 日 的 选 举 中 ，以 近
60%的选票获胜。普选委
预计将于 3 月 20 日宣布正
式获胜者。

雅京专区前省长阿尼
斯表示计划在官方结果公
布后提出申诉，但是并没
有提供其他细节。

阿尼斯阐述了这一步
骤是如何采取的，因为支

持阿尼斯和普拉波沃的另
一位对手候选人甘贾尔的
政党准备在公布大选结果
之前，对政府的行为进行
国会调查，说是有违反选
举的指控。虽然宪法法院
通常是处理选举纠纷，但
是国会有权调查政府政策
或某些法规的实施情况，
并可以审查包括总统在内
的公职人员的行为。

日本媒体《日经亚洲》
在题为《印度尼西亚总统
候选人将在最高法院对民
意调查结果提出异议》的
文章中表示，在正式的总
统选举结果出来后，阿尼

斯将如何提出投诉。
这 位 雅 京 专 区 前 省

长、前教育部长批评了所
谓的国家缺乏中立性。

日经新闻援引阿尼斯的
话说，当我们谈论自由和公
平的选举时，这也意味着国
家对任何参选者采取中立立
场，并中立地举行选举。但
是事前却不是这样的。

《日 经 新 闻》报 道 说 ，
阿尼斯此前曾对其所谓的

“选举前几个月出现的违
规行为”激烈发声，包括在
中爪哇等关键选区大规模
分配社会援助行动。

（亮剑）
前雅加达专区省长阿尼斯

内政部长赞赏国警成功维护大选安全进行
【本报讯】内 政 部 长 迪

托赞赏国警在确保 2024 年
选举方面的成功。

3 月 1 日，迪托部长指
出，首先是在 2 月 14 日选
举后保持民主气氛。根据
2017 年 第 7 号 法 律 ，我 们
已 经 进 入 了 一 个 重 要 阶
段。我们都感谢全能的上
帝，非常感谢国警所有成
员，他们很好地完成了他
们的职责。

除了在 2 月 14 日同时
选举总统-副总统和立法

议 员 外 ，2024 年 的 同 时 地
方领导人选举也将在 2024
年 11 月 举 行 。 这 是 为 了
平衡国家中期发展计划和
地方中期发展计划之间的
方向或远景任务。

迪托表示，同时举行的
地方领导人选举与国家一级
和地方一级的任期之间存在
着不平行的现象。因此，中
央政府和地方政府似乎有自
己的愿景和使命。这是为了
改善治理体系，到目前为止，
在执行总统、副总统、省长和

市县长的席位之间并不是平
行的。

我国的选举是世界上
一天内举行的最大规模的
选举。迪托将其与中国和
美国等其他国家的实施情
况进行了比较。

内 政 部 长 说 ，尽 管 在
执行选举方面仍然存在缺
陷，但总的来说，国警和所
有利益攸关方的实施和安
全工作是成功的。管理房
间里的 1000 人不容易，何
况 管 理 2 亿 人 ，当 然 也 不

是很容易。我们可以很好
地做到这一点。可能有缺
陷，肯定是。但是总的来
说，我们是成功的，世界对
我国表示赞赏。

在 目 前 的 计 票 期 间 ，
迪托要求国警在维持治安
方面不要粗心大意。各机
构进行的快速计票可以作
为参考，但是最主要的是
普选委进行的人工计票。
这种人工计票的治安需要
维 持 ，特 别 是 在 地 方 一
级。 （亮剑）

【本报讯】3 月 13 日，
旅游与创意经济部长善迪
亚卡表示，马来西亚游客
负面评价雅加达，我们应
该不胜感激。 我希望，公
众将这些负面评价作为建
立与加强我国旅游业的积
极动力。我们必须尊重每
一个批评，我们不该感情
用 事 ；这 是 建 设 性 的 批
评。这是我们加强和改善
旅游业的机会，不要成为
相 互 嘲 讽 等 等 的 负 面 行
为。

善迪亚卡提醒说，保
持对游客的热情好客的重
要性，包括来自邻国的游

客。原因是，马来西亚在
访问我国的游客人数中居
榜首。

援引中央统计局的数
据，2024 年 1 月来自马来
西亚游客占 16.73%。

关于马来西亚游客的
批评，善迪亚卡将与雅加
达旅游局协调，为批评言
论准备一个解决方案。

此前，马来西亚游客
通过其 IG 帐户对在雅加达
旅游时的所见所闻发表批
评。随后，这些批评被广
泛讨论，并得到了我国网
民的各种回应。

（亮剑）

善迪亚卡：积极看待大马游客负面评价雅京

【本报讯】农 业 部 在 国
会 提 议 追 加 5.8 万 亿 盾 的
预算，以便在 2024 年提高
大米的产量。

该提案由农业部长安
迪· 阿姆兰·苏莱曼（Andi
Amran Sulaiman） 于 周 三
(2024 年 3 月 13 日) 与国会
第四委举行的工作会议上
直接提出。

阿姆兰通过国会第四

委 员 会 官 方 Youtube 视 频
频 道 说 ：“ 农 业 部 提 议 在
2024 年 追 加 5.8 万 亿 印 尼
盾的预算，以推动我国大
米的生产。”

阿 姆 兰 强 调 ，这 项 预
算是为了支持各种提高大

米产量的活动。
其中包括在十一个省

份抽干土地，特别是在爪
哇 岛 有 50 万 公 顷 面 积 和
爪哇岛外 50 万公顷。

随 后 ，在 十 个 省 优 化
四十万公顷沼泽地，并开

发五十万公顷旱稻田并提
供优质种子。

在 2024 年 ，农 业 部 的
目标是将大米产量提高到
3,200 万吨，比上年的 3,100
万吨有所增加。

安 迪·阿 姆 兰· 苏 莱
曼 说 ：“ 预 计 2024 年 大 米
产量将持续下降，所以正
在努力将大米产量增加到
3,200 万吨。” （松鹤）

农业部提议2024年追加5.8万亿盾预算

用于提高大米的产量
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回 历 1445 年/阳 历
2024 年 的 斋 戒 月 具 有 不 同
的色彩。根据印尼历史最
悠久的伊斯兰组织之一穆
联 （Muhammadiyah） 的 说
法 ，斋 戒 月 1 日 是 在 2024
年 3 月 11 日。而根据印尼
最大伊斯兰组织之一伊联
（Nadlatul Ulama）的 说 法 ，
斋 戒 月 始 于 2024 年 3 月
12 日。

还 有 今 年 的 斋 戒 月 恰

逢 静 居 日 ，因 此 印 尼 政 府
通过宗教事务部建议在家
中 进 行 第 一 次 tarawih 祈
祷 ，表 示 对 其 他 信 仰 者 的
宽容和尊重。如果我们将
这些差异描绘在多样性和
统 一 性 的 画 布 上 ，它 们 似
乎就是一片美丽的色彩。

印 尼 由 不 同 民 族 、宗
教 和 文 化 组 成 ，因 此 总 会
存在一些差异。

在 印 度 尼 西 亚 共 和 国

统 一 国 当 中 ，差 异 是 一 种
必 然 。 然 而 ，这 些 差 异 实
际上可以成为民族和国家
进步的基础和主要资本。

这 里 引 用 先 知 穆 罕 默
德圣训中的一句老话："我
的 信 徒 的 差 异 是 恩 典 "。
差异可以成为我们相互尊
敬的一种方式。从互惠的
活 动 中 ，富 有 成 效 的 合 作
和配合，将不断地发展，从
而为我们自己和我们的周

围环境带来积极的意义。
斋 戒 月 也 不 是 我 们 消

极怠工的借口。斋戒月推
动 我 们 无 论 是 工 作 、学 习
还 是 运 动 ，都 要 有 积 极 的
行动。

有 一 个 领 导 的 原 则
是 ，不 要 在 他 们 团 队 之 间
相 互 竞 争 ，我 要 他 们 每 个
人 之 间 都 能 在 一 起 合 作 ，
因为成功并不意味着我们
必 须 打 败 所 有 人 ，那 样 我

们 成 为 自 己 的 赢 家 ，当 我
们 能 够 共 同 前 进 时 ，恰 恰
那样才是成功。

除 了 在 工 作 和 社 交 方
面 的 共 处 精 神 外 ，但 愿 在
这 斋 戒 月 里 ，我 们 能 确 保
能 够 好 好 履 行 精 神 的 储
蓄 ，是 积 极 参 与 印 尼 民 族
团 结 进 步 每 件 善 事 的 时
机。

祝 愿 顺 利 履 行 2024 年
斋戒月的义务。

■ 李俊龙

作者简介：李俊龙（Lexyndo
Hakim），印尼华裔总会副主席。

斋戒月是多样性和统一性的象征

今 年 3 月 10 日 ，适 逢
农历甲辰年二月初一，海
内外的无数庙宇，都会有
传统的祭祀仪式，香烟缭
绕、善信如潮。这就是传
承千年的中华文化，是流
诸四海的中华精神。

在中国浙江嘉兴市海
宁县，当天上午，“赤子心
家乡情”金庸百年纪念展
隆 重 开 幕 ，金 庸 诞 辰 100
周年系列活动开始启动。
来自全国各地各界人士相
聚金庸家乡潮城海宁，共
同缅怀金庸先生传奇壮阔
的一生，传承弘扬“侠之大
者、为国为民”的情怀。

金庸百年纪念活动首
场，共展出金庸先生珍贵
手稿、照片、图书报刊、书
画作品、数字展品等共 800
多件，是目前展示金庸先
生相关档案资料最多最全
面的展览。

展 览 以 金 庸 先 生 简
介、江南世家弟子、世界文
坛巨人、杰出报人的典范
文章、学而无厌的读书楷
模、情系家乡的赤子情怀
六大版块介绍先生的生平
事业、所作贡献，走向世界
的金庸武侠风范，展示先
生文学作品的影响力、传
播力、创新力、转化力。

同日，“百年豪情梦阙
里觅侠踪”纪念金庸诞辰
100 周 年 活 动 在 浙 江 省 衢
州市柯城区石梁镇麻蓬村
举行，专家学者、文艺界代
表及各地民众相聚一堂，
共同品味丰富多彩的金庸
武侠文化。金庸先生和衢
州有着极深的情缘，他曾
在 1940 年因战乱到衢州一
中就读，后衢州一中搬迁

至石梁镇静岩村，在静岩
求学的两年时间里，他流
连于石梁的山水风光，沉
醉 于 麻 蓬 独 特 的 武 侠 文
化，先生作品中许多创作
灵感都来自这里。

香 港《亚 洲 周 刊》3 月
11 日刊载笔锋原题《金庸
效 应·文 化 中 华·反“ 港
独 ”》的 评 论 写 道 ：“ 金 庸
100 岁 了 。 这 位 武 侠 小 说
大 师 生 于 1924 年 ，2018 年
逝世。在他的百年诞辰之
际，各方都在回忆他的文
学感染力，功在文学武林，
是侠之大者。”

其 实 ，金 庸 在 香 港 政
治 光 谱 中 更 有 潜 藏 的 力
量，在民间埋下文化中华
的种子，于关键时刻力抗

“港独”的分裂主义逆流。
民众都有一颗中国心，很
多老百姓都挺身而出，在
不 同 的 阵 线 上 反 击“ 港
独”。港媒称：民众从金庸
武 侠 读 出 文 化 中 华 的 底
气！

中国大陆几代人都受
到金庸文化中华论述的影
响，海外很多接受英文教
育的华裔精英，对中国历
史文化了解不多，但读了
金庸武侠后，就被那些江
湖传奇迷倒，降龙十八掌、
见龙在田、飞龙在天，都是
《易经》的精髓；而华山论
剑、襄阳血战、大漠风光，
让读者进入了神州的历史
场景，略窥华夏的奥秘，被
恩怨情仇背后的文化魅力
深刻影响，如杜甫名句所
说：“随风潜入夜，润物细
无声”，培育了厚重的文化
中华认同感。

金庸以其 14 部小说书
名首字写成楹联“飞雪连
天射白鹿，笑书神侠倚碧

鸳。”这些作品不仅传达武
侠精神，还有厚重的中华
历史，悠久的传统文化；他
写下传说中的那片江湖，
包罗万象的世态风云，且
不失风趣幽默，构筑了至
少两代人的回忆。清华大
学图书馆 2017 年所做的统
计 ，借 阅 排 行 榜 前 50 名
中 ，金 庸 的 武 侠 就 占 了 6
席。

台湾地区虽然在民进
党当局的推动下，不断“去
中 国 化 ”、篡 改 历 史 教 科
书，但不能更改金庸武侠
中的历史故事、中国情怀，
这种精神已深植在部分台
湾民众心中。

对 于 东 南 亚 华 人 来
说，因金庸的一些作品是
于 上 世 纪 七 十 年 代 在 新
加 坡 创 办《新 明 日 报》时
所写，加上东南亚华人历
经“ 排 华 风 暴 ”，对 武 侠
中 华 更 有 挥 之 不 去 的 情
怀 。 2019 年 香 港“ 黑 暴 ”
事 件 让 他 们 深 恶 痛 绝 。
把那些暴徒称之为“慕洋
犬”。

新加坡华文教研中心
院长陈志锐副教授说，金
庸武侠有一股吸引力，影
响了好几代人。书中有生
动精彩的描写、曲折离奇
的情节，能引起年轻学生
对学习华文的兴趣。“他的
小说里有许多和真实历史
相关的人物，也能让学生
从 中 了 解 历 史 背 景 。”郭
靖、黄蓉夫妇坚守襄阳城
的故事，使襄阳声名远播，
更让读者铭记英雄的爱国
情操。

金 庸 武 侠 在 香 港 、东
南亚一些地区，都有醍醐
灌顶的效应。从武侠小说
的江湖，读出文化中华的

豪气与底气，不在西方强
势文化前低声下气，而是
迎头赶上，超越前进，既承
接传统文化精髓，又拒绝
狂妄自大，拥抱多元化，重
视吸纳全球的优秀文化。

金庸先生说过：“人生
就 是 大 闹 一 场 ，悄 然 离
去！”他描绘快意恩仇，道
尽 世 间 百 态 ！ 2018 年 10
月 30 日 ，大 侠 远 去 ，江 湖
犹在！在金庸百年诞辰之
际，蓦然回首，发现国际江
湖剧变，但华人心目中的

“江湖”仍然不变，都在寻
求一个多元、安乐、和谐，
人间有正义的世界。纪念
金庸先生，就是对武侠忠
义 的“ 中 华 精 神 ”表 达 认
同。

电视剧《笑傲江湖》主
题 曲《沧 海 一 声 笑》：“ 沧
海笑，滔滔两岸潮，浮沉随
浪记今朝。苍天笑，纷纷
世上潮，谁负谁胜出天知
晓。江山笑，烟雨遥，涛浪
淘 尽 ，红 尘 俗 事 知 多 少
……”。 黄 霑 用 传 统 华 乐
的五音谱曲，唱出了金庸
笔下悲壮的江湖。

“ 大 侠 ”金 庸 生 前 说
过：“希望死后一二百年仍
有人看我的小说。”闻之令
人动容。我们三语学校图
书馆收藏着乡亲捐赠的几
部金庸作品，也鼓励初中
生择章阅读。

在“金庸百年纪念”时
不禁感慨：东邪西毒中神
通，郭靖杨过令狐冲；书剑
鹿鼎连城诀，侠客倚天谁
争锋？金庸武侠小说所描
绘的家国情怀、忠义江湖、
快意恩仇，雕塑出厚重的
中华文化，映耀着进取的
中华精神！一定会在后代
华人中继续传扬。

新华社北京3月13日电
新华社记者叶书宏

美国总统拜登日前在国会
发表国情咨文演讲，除了高调
宣扬任内工作亮点并为即将到
来的大选造势，这位承诺“不会
让中国超越美国”的总统再次
毫无意外地提及中国，称美国
希望与中国竞争，而不是冲突，
同时声称：“在21世纪的竞争
中，我们更有能力战胜中国或
其他任何人。”

虽然涉华篇幅不多，但字
里行间“对抗中国”的底色依
然明显。这表明，尽管当前
中美关系出现缓和迹象，但
美国把中国作为“最主要竞
争对手”和“最严峻的地缘政
治挑战”的定位不会改变，两
国关系重返健康稳定轨道的
互信基础依然脆弱。

中美两国元首去年在旧金
山达成重要共识，为双边关系
止跌企稳注入正向预期。然而
美方说一套、做一套，所做承诺
没有真正兑现。从切断北卡罗
莱纳州某军营使用的宁德时代
储能电池连接，到以“港口安
全”为名计划投入巨额资金更
换全美港口中国产起重机，再
到把1000多家中国企业列入
各种制裁清单，对生物技术、人
工智能等高端技术实施管控，
围猎包括TikTok在内的中国
多款应用程序等……美方打压
中国的手段花样翻新，单边制
裁的清单不断拉长，欲加之罪
更是到了匪夷所思的程度。

中美关系面临困难，最大
问题是美方对华错误认知仍在
延续。无论是近期美国商务部
长雷蒙多所谓“北京能让300
万辆美国道路上行驶的中国汽
车同时熄火”的言论，还是美驻
华大使伯恩斯所谓“美方不愿
生活在中国主导的世界”的表
态，美国一些政客仍抱持零和
博弈的输赢叙事，频繁传递逻
辑与现实自相矛盾的政治信
号，侵蚀着双方通过接触累积
的互信土壤。

美方应该认识到，美国面
对的挑战在自身，不在中国。
当前美国愈演愈烈的诸多问题
——党派纷争、两极分化、民粹
主义、劳资矛盾、种族冲突、债
务规模、枪支暴力……没有一
个问题的根源是中国。打“中
国牌”治不了“美国病”，执迷于
把中国当“假想敌”无助于美国
找回国家的目标感，只会将中
美关系推向冲突对抗。正如美
国外交史学会前主席梅尔文·
莱弗勒所指出的，思考美中关
系的未来时，应更多将焦点放
在国内，因为真正的挑战是让

“自己的系统”在国内运行良
好。

美国遏制打压不会奏效，
根本原因是其无的放矢。中国
的战略意图光明磊落，一再重
申中国的目标从来都不是超越
或取代美国，而是不断提升自
己、超越自己，让中国人民过上
更好的生活，同时为世界提供
更多有利于和平与发展的公共
产品，成为更好的中国。就在
美国总统宣称要“战胜中国”的
时候，中国全国两会商讨的是
如何提升新质生产力、加快推
动产业数字化和数字产业化，
全面提升中国的国家竞争力。
布鲁金斯学会外交政策项目资
深研究员何瑞恩认为，任何炒
作中国威胁以弥合国内分歧的
企图都将弊大于利，美国真正
要做的不是考虑如何让中国减
速，而是着眼于加强自身。

中国不怕竞争，更不惧
打压。中国国家发展振兴的
力量基点在自己身上，中国
人民的前途命运掌握在自己
手中，一切打压和遏制只会
激发中国人民的意志和热
情。香港《亚洲周刊》近日发
表题为《中美政治模式之争
启示录》的评论文章称，中国
将集体主义的举国体制和市
场经济结合，兴建全球最大
基建系统——高铁、地铁、高
速公路、桥梁、隧道、航天系
统，也培育了全球最大的专
业系统、最大的工程师队伍、
最大的教师队伍、最大的律
师队伍，形成专业队伍的自
主性，加速中国式现代化的
步伐，中国民企出海的奇迹
打造了“变形金刚”供应链，
中国不惧美国打压……

面对霸权衰落的焦虑，美
国展现出好斗本性，解决方案
是遏制打压其他国家崛起。中
国在发展过程中选择了立己达
人，推动构建人类命运共同
体。这实际上代表了“二元对
立”和“天下为公”两种截然不
同的思维模式。一种是把世界
进行敌我、内外、异同的政治区
分，另一种则将世界视作“无
外”的整体，前者通过征服他者
或所谓“普世化”获得整体性和
安全感，后者则尊重世界文明
多样性以维护整体的和谐。在
全球化深入发展、人类命运休
戚与共的今天，哪种思维更具
感召力？美国资深外交官傅立
民在《华盛顿正在打一场注定
会输的对华比赛》一文中指出，
美国如继续选择与中国对抗，
只会在国际上失道寡助，因为
要想建设一个有更好治理和教
育，更加平等、开放、创新、健康
和自由的社会，其方式不是对
抗，而是合作。

漫点南洋 幸福就是存在感和被需要 Lee

投稿信箱：editor@guojiribao.com

2024 年 3 月 11 日，是兴
都教的静居节 (Hari Njepi)，
也称静思节。这一天，是印
度教纪年的一个盛大节日，
节日来临前，信众都穿着洁
白盛装，集体列队到海岸边
祭拜海神，行浸洗礼，称为
Melasti。 并 在 当 晚 隆 重 地
抬 出 Ogog-Ogoh 游 街 ，
Ogoh-Ogoh 是用纸糊在竹架
上，面目狰狞的驱魔神灵。
信 众 隆 重 地 抬 着
Ogoh-Ogoh，前 后 摇 摆 呼 喊
游 街 ，喊 打 喊 杀 ，锣 鼓 喧
天，街道两旁挤满观众，热
闹非凡。直至深夜，邪魔被
消灭后，Ogoh-Ogoh 才被抬
往岸边，一把火化为灰烬。
从此大地一片净化，人世康
宁和谐，人间得享安乐太
平。

巴厘岛的居民，绝大部
分是兴都教徒，都虔诚地遵
循印度教规，静居日当天，
皆 不 出 行 ，不 点 灯 ，不 煮
食，不行乐。一律静居家
中，静思祷告。为了迎接这
一盛大的节日，岛上居民，
不论是兴都教徒，或其他信
徒，都会大大忙碌一番，民
以食为天，节日前几天，都
纷纷拥挤在超市里，大把大
把地采购食品，如饼干、面
包、饮料，水果等等，仅仅
只为一天的静居日，大忙特

忙地准备着食用品。导致
超市里人山人海，尤其是临
近最后一天，超市里更是出
现“抢购”热潮，往往超市
架上一扫而空！

人们的“抢购”心理非
笔墨所能形容，大家争先恐
后，都已不计较货价，尽量
把货物抓在手，深怕别人抢
先一步。有趣的是，向来不
关心家里柴米油盐酱醋茶
的老公，也会私自溜去超市
里，大手大脚地采购他喜欢
的食品，一家人回到家里，
才发现大家都去“抢购”，
物品绰绰有余，足可让家里
成了杂货店了。

其实静居日仅一天 24
小时，人们就深恐“粮荒”，
害怕“饥饿”，殊不知，一些
贫穷国家，人们常年缺衣少
食，她们望眼欲穿，渴望人
道 援 助 ，所 谓“ 朱 门 酒 肉
臭，路有冻死骨”，真是社
会不公的真实写照。

从静居节前的“抢购”，
让我忆起 20 年前迁居巴厘
的情景，那时我们在库达旅
游区的Pasar Seni ，高价承接
了一间小店铺，售卖各种各
样童装与女装。整个 Pasar
Seni 只有我们一家华人，其
余的皆是本地巴厘人。俗语

说“商场如战场”，我们知道
同行会产生嫉妒与竞争，我
们有自知之明，入乡随俗，随
时留意搞好睦邻关系，大家
也还和睦相处。

那年我们度过第一个
静居节，左邻右舍巴厘商伴
都在节日前到海边祭拜，休
业两天，唯独我们一家还照
常营业，那两天意想不到，
欧美游客蜂拥到店里，大量
采购，你挑我选，大包小包
不二价都包买了。原来他
们都要赶在静居日前，乘搭
班机离开，都想多买一些巴
厘特色的衣物回去，以便馈
送亲友。由于其他商店都
休业，因此我们的小店如市
集一般，生意特别红火，一
家人忙到深夜，游客才慢慢
散尽。

第 三 天 静 居 节 过 后 ，
Pasar Seni 的店铺都开张了，
左邻右舍看到我们店里被
采购一空，正在不停地向招
货员补货，个个都眼红地窃
窃私语，指手画脚，一脸不
满的嫉妒神情。我们当然
明白是什么回事，只当作没
看到没听到一般。可是第
二 年 ，我 们 收 到 Pasar Seni
监管局的通告，一律禁止静
居节前几天营业，这一纸禁

令，明显是针对我们店的。
虽然感到震惊，但基于对宗
教信仰的尊重，我们也能理
解包容，往后几年也遵从习
俗共同休业了。

在 Pasar Seni 里，我们与
巴厘友族和平共处了 8 年，
彼此交往融洽，后来商场从
新规划扩建，新的店面只分
配给本地居民，外来居民都
没有被分配到，尽管我们的
店面是以高价承接过来的，
也只好另谋他途，带着惆怅
的心情，告别了 Pasar Seni ，
在库达大街旁购买了一栋
店屋，经营起服装设计行
业，出口到新加坡、澳洲、
美国等地，终于柳暗花明又
一村，靠着努力拼搏，事业
渐入佳境，四个儿女大学毕
业后，成家立业，我们两老
也步入晚年，陪伴孙辈们，
安享天命之年了。

如今静居节又来临了，
我们又沉浸在安宁祥和的
气氛中，倾听大自然虫鸣鸟
唱的天籁之音，我深深爱上
巴厘神仙岛，那独一无二的
静思节氛围，爱她的安宁与
漆黑，爱她的人际祥和，让
灵魂在恬静的瞬息间，还原
归 真 ，静 思 怀 想 ，获 得 启
迪，净化升华……

怀念“大侠”金庸 传扬中华精神
■ 廖省：林越

静居节前小插曲静居节前小插曲
■ 巴厘：夏之云

打打““中国牌中国牌””
治不了治不了““美国病美国病””

■ 新华时评
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李强在北京调研 王毅将访问新西兰王毅将访问新西兰、、澳大利亚澳大利亚
并举行第七轮中澳外交与战略对话并举行第七轮中澳外交与战略对话

中老铁路累计发送旅客中老铁路累计发送旅客
突破突破30003000万人次万人次

中方：菲方应停止借外力
破坏南海地区和平稳定

一名重要红通犯罪嫌疑人一名重要红通犯罪嫌疑人
被从印尼遣返回中国被从印尼遣返回中国

中国商务部：望美方谨慎决策
不要重蹈覆辙

英国担忧因公赴英中国公民中
有“间谍”中方回应

3 月 13 日，中共中央政治局常委、国务院总理李强在北京调研。李强在北方华创科技集团股份有限公司
听取公司集成电路装备研发及产业化情况介绍。 新华社记者 刘彬 摄

新 华 社 北 京 3 月 14
日电 中国外交部发言人
汪文斌 14 日宣布：应新西
兰副总理兼外长彼得斯、
澳 大 利 亚 外 长 黄 英 贤 邀
请 ，中 共 中 央 政 治 局 委

员 、外 交 部 长 王 毅 将 于 3
月 17 日 至 21 日 对 新 西
兰、澳大利亚进行正式访
问，访澳期间将同澳大利
亚 外 长 黄 英 贤 举 行 第 七
轮中澳外交与战略对话。

中新社北京 3 月 14 日
电（记 者 李 晓 喻）针 对
美 指 责 中 国“ 补 贴 造 船
厂 ”，中 国 商 务 部 新 闻 发
言人何亚东 14 日说，美将
自身产业发展问题归咎于
中国，缺乏事实依据。希
望美方谨慎决策，不要重
蹈覆辙。

美国总统拜登日前在
社交媒体上发帖表示，将
研究几个工会组织针对中
国补贴造船厂的请愿书。

对 此 ，何 亚 东 在 当 天
举行的新闻发布会上说，
美方有关组织对中方的指
责“完全站不住脚”。

他 表 示 ，中 国 造 船 业

的发展，得益于企业强化
科 技 创 新 ，加 快 高 端 化 、
智能化、绿色化发展。美
将自身产业发展问题归咎
于中国，缺乏事实依据。

何 亚 东 称 ，美“301 条
款”系典型的单边主义措
施，违反世贸组织基本原
则，是对多边规则的公然

无视和破坏。美方此前采
取的对华“301 条款”措施
已被裁定违反世贸规则。
希望美方谨慎决策，不要
重蹈覆辙。

中方将密切关注有关
进 展 ，采 取 一 切 必 要 措
施，坚决捍卫自身合法权
益。

中新社北京 3 月 14 日
电（记 者 张 蔚 然）据 报
道，英国政府正考虑限制
因公务活动入境英国的中
国公民数量，担忧所谓“间

谍”利用这一系统进入该
国。中国外交部发言人汪
文 斌 14 日 在 例 行 记 者 会
上就此作出回应。

汪 文 斌 表 示 ，外 交 和

公务人员往来对中英关系
的健康发展十分重要，也
有利于增进彼此的互信和
各领域务实合作。

他说，长期以来，中方

一直为英方外交公务人员
来华提供便利，希望英方
能够与中方相向而行，按
照双方互惠安排为中方人
员提供相应的便利。

中新社北京 3 月 14 日
电（记者 张蔚然）针对菲
律宾总统马科斯发表涉南
海局势言论，中国外交部
发言人汪文斌 3 月 14 日在
例行记者会上表示，菲方
应 停 止 对 国 际 社 会 的 误
导，停止借外力破坏南海
地区的和平稳定。

有记者提问，据报道，
马 科 斯 12 日 在 柏 林 与 德
国 总 理 朔 尔 茨 会 晤 后 表
示，菲方没有拒绝中方提
出的任何建议，我们不能
接受的是中方沿所谓“十
段线”划定领土，这一点没

有得到任何国家、国际机
构的承认。中方对此有何
回应？

汪文斌表示，中国最早
发现、命名和开发利用南
海诸岛及相关海域，最早
开始并持续、和平、有效地
对南海诸岛及相关海域行
使主权和管辖。二战后，
中国政府依照《开罗宣言》
和《波茨坦公告》规定，收
复被日本非法侵占的南海
诸岛，并恢复行使主权。

“中国在南海的领土主
权和海洋权益包括：中国对
南海诸岛拥有主权，中国南

海诸岛拥有内水、领海和毗
连区，中国南海诸岛拥有专
属经济区和大陆架，中国在
南海拥有历史性权利。中
国上述立场符合国际法和
国际实践。”汪文斌说。

他指出，早在 1948 年，
中国政府就正式公布了南
海断续线，并为历届中国
政府所坚持，在很长时间
里 没 有 受 到 任 何 国 家 质
疑。中国从来没有主张整
个南海都是中国的。菲方
声称中方把断续线内海域
都据为领土，这是对中方
立场的蓄意歪曲，不符合

事实。菲方应停止对国际
社会的误导，停止借南海
问题挑起争端，借外力破
坏南海地区的和平、稳定。

汪 文 斌 表 示 ，在 处 理
南海问题上，中方坚定维
护自身的领土主权和海洋
权益，同时愿继续同有关
直接当事国在尊重历史事
实的基础上，通过谈判协
商妥处涉海矛盾分歧，在
分歧解决前，也愿同有关
直接当事国共同努力，管
控好海上局势，积极开展
涉海合作实现互利共赢，
共同维护南海和平稳定。

中国援吉灌溉系统改造项目
一标段交接仪式在吉举行

这是 3 月 13 日在吉尔吉斯斯坦伊塞克湖州中国政
府援吉灌溉系统改造项目一标段交接仪式上拍摄的身
穿民族服饰的姑娘。中国政府援助吉尔吉斯斯坦灌溉
系统改造项目一标段交接仪式 13 日在吉伊塞克湖州
举行。 新华社发（罗曼摄）

新华社比什凯克 3 月
14 日电（记 者 关 建 武）中
国政府援助吉尔吉斯斯坦
灌溉系统改造项目一标段
交 接 仪 式 13 日 在 吉 伊 塞
克湖州举行。

吉副总理托罗巴耶夫
在开幕式上致辞时感谢中
国 政 府 援 助 ，表 示 吉 人 民
将永远铭记中国人民的帮
助 。 他 说 ，吉 方 高 度 重 视
对 华 关 系 ，将 推 动 吉 中 新
时代全面战略伙伴关系不
断取得新成果。

中国驻吉尔吉斯斯坦大
使杜德文在讲话中表示，中
国政府援吉灌溉系统改造项
目切实造福吉民众，充分彰
显中吉关系高水平和中国人

民 对 吉 人 民 深 厚 情
谊；中方愿与吉方共同落
实好两国元首重要共识，
持续深化两国高质量共建

“一带一路”合作，推动构
建中吉命运共同体。

2018 年 5 月，中国政府
援吉灌溉系统改造项目正
式启动。该项目由中国中
铁 五 局 海 外 工 程 公 司 承
建，为农业灌溉渠和附属
结构的新建、维修和改扩
建工程。项目一标段分别
位于伊塞克湖州和巴特肯
州，共有 3 个灌区，工程于
2021 年竣工。

伊塞克湖州州长达利
耶夫及当地民众代表出席
仪式。

新 华 社 昆 明 3 月 14
日电（丁怡全、徐语）记者
14 日 从 中 国 国 家 铁 路 集
团有限公司获悉，截至 3
月 12 日，中老铁路累计发
送旅客 3020 万人次，发送
货物 3424 万吨，其中跨境
货 物 超 780 万 吨 ，国 际 黄
金大通道作用日益凸显。

据 了 解 ，中 老 铁 路 中
国 段 日 均 开 行 旅 客 列 车
由 开 通 初 期 的 35 列 增 至
目前的 51 列，单日旅客发
送量由 2 万人次增至最高
10.3 万人次；老挝段日均
开行旅客列车由 4 列增至
12 列，单日旅客发送量由
720 人 次 增 至 最 高 12808
人 次 。 2023 年 4 月 13 日
起，中老铁路在昆明至万
象间开行国际旅客列车，
实 现 昆 明 、万 象 当 日 通
达，已累计发送 87 个国家
和 地 区 的 跨 境 旅 客 15.5
万人次。

中老铁路单日开行跨

境 货 物 列 车 由 开 通 初 期
的 2 列增至目前高峰时的
20 列 ，今 年 1 月 1 日 至 3
月 12 日 完 成 跨 境 货 物 运
量 106.4 万 吨 ，同 比 增 长
33.9%。

铁 路 部 门 积 极 探 索
“中老铁路+中欧班列”等
国 际 运 输 新 模 式 ，老 挝 、
泰 国 等 国 家 至 欧 洲 铁 路
直 达 运 输 时 间 缩 短 至 15
天。

据 介 绍 ，中 老 铁 路 跨
境 货 物 品 类 由 开 通 初 期
的橡胶、化肥、百货等 10
多 种 扩 展 至 电 子 、光 伏 、
通 信 、汽 车 等 2900 多 种 ，
货 物 运 输 辐 射 老 挝 、泰
国 、越 南 、缅 甸 等 12 个

“ 一 带 一 路 ”共 建 国 家 和
我 国 31 个 省 区 市 的 主 要
城市，万象至昆明间物流
成 本 较 中 老 铁 路 开 通 前
下 降 40% 至 50% ，促 进 了
沿 线 各 类 产 业 扩 能 升 级
和国际经贸往来。

新 华 社 北 京 3 月 14
日电（记 者 熊 丰）记 者 3
月 14 日从公安部获悉，14
日 上 午 ，公 安 部“ 猎 狐 行
动”工作组成功将涉嫌非
法吸收公众存款犯罪、外
逃 11 年 之 久 的 红 通 犯 罪
嫌疑人刘某龙，从印度尼
西亚押解回国。

据 了 解 ，2010 年 4 月
至 2012 年 12 月期间，犯罪
嫌 疑 人 刘 某 龙 在 未 经 监
管部门批准、不具备合法
资质的情况下，以投资为
名 、高 息 为 饵 ，向 社 会 公
众非法吸收巨额资金，造
成 巨 额 经 济 损 失 。 2013
年 初 ，刘 某 龙 潜 逃 至 印
尼 ；同 年 3 月 ，内 蒙 古 自
治 区 准 格 尔 旗 公 安 局 对
刘 某 龙 立 案 侦 查 ；同 年 6
月，准格尔旗人民检察院
对刘某龙批准逮捕。

2014 年“猎狐行动”开
展以来，中国警方即将刘

某龙列为重点追逃对象；
同年 11 月，国际刑警组织
对 刘 某 龙 发 布 红 色 通
报。十年间，中国警方与
印 尼 执 法 部 门 就 该 案 不
断深化执法合作，锲而不
舍 追 查 刘 某 龙 藏 匿 地
点。今年 2 月，印尼执法
部门将刘某龙抓获，随后
在 中 国 驻 印 尼 使 馆 大 力
支持下，刘某龙最终被遣
返回国。

公 安 部“ 猎 狐 行 动 ”
办公室负责人表示，此案
嫌疑人的成功到案，再次
彰 显 了 无 论 外 逃 经 济 犯
罪 嫌 疑 人 跑 多 远 、逃 多
久 、藏 多 深 ，公 安 机 关 都
将“ 一 追 到 底 ”的 坚 定 决
心。

同 时 ，公 安 机 关 正 告
外逃经济犯罪嫌疑人，法
网 恢 恢 ，疏 而 不 漏 ，世 上
没有法外之地，主动回国
投案才是唯一正确出路。

香港特区政府强烈谴责香港特区政府强烈谴责
反华组织抹黑行径反华组织抹黑行径

新 华 社 香 港 3 月 14
日电 香港特区政府 13 日
就 反 华 组 织“ 香 港 监 察 ”
与 16 名 联 署 人 刻 意 误 导
公众、抹黑香港基本法第
23 条立法中的有关规定，
予以最强烈的谴责。

特 区 政 府 发 言 人 指
出 ，叛 国 罪 和 隐 匿 叛 国
罪，无论是在香港还是其
他普通法司法管辖区，都
是存在已久的罪行，和宗
教 自 由 毫 无 关 系 。 宗 教
自 由 并 不 保 障 任 何 人 进
行 严 重 犯 罪 行 为 而 不 用
受到法律制裁。

发 言 人 表 示 ，特 区 政
府 建 议 将 普 通 法 下 的 隐
匿 叛 国 罪 经 适 当 完 善 而
订为成文法的“披露他人
犯 叛 国 罪 ”规 定 ，但 反 华
组 织“ 香 港 监 察 ”与 联 署
人 强 行 将 有 关 规 定 与 宗
教自由扯上关系，一方面
以宗教为借口，抹黑立法
工作；另一方面试图挑起
宗 教 人 士 和 信 众 对 特 区
政府的反感；甚至哗众取
宠 、大 放 厥 词 ，企 图 令 国

际 社 会 误 以 为 特 区 政 府
的建议有违国际标准，用
心极其险恶，特区政府有
必要作出最强烈的谴责。

发 言 人 指 出 ，隐 匿 叛
国 罪 在 英 国 仍 然 是 普 通
法罪行，而美国、加拿大、
新 加 坡 等 实 行 普 通 法 制
度的国家，都有成文法订
明隐匿叛国罪，而上述国
家 也 无 明 文 订 明 相 关 例
外情况。“香港监察”和联
署 人 丝 毫 没 有 提 到 有 关
国家的相关法律，便假借
宗 教 议 题 无 理 攻 击 特 区
政 府 就 维 护 国 家 安 全 的
立 法 工 作 ，是 赤 裸 裸 、厚
颜无耻和野蛮的干预，也
是双重标准的典型例子。

“香港监察”不但是反
华组织，其多名成员更是
走 在 前 线 的 反 中 乱 港 分
子，多次叫嚣呼吁外国对
中央及特区政府官员作出
所谓“制裁”。发言人提示
香港市民、宗教界，以及国
际社会小心认清该组织的
真面目，不要被其别有用
心的错误言论所误导。
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翁俊民荣获国技院跆拳道荣誉黑带五段腰带和证书翁俊民荣获国技院跆拳道荣誉黑带五段腰带和证书翁俊民荣获国技院跆拳道荣誉黑带五段腰带和证书翁俊民荣获国技院跆拳道荣誉黑带五段腰带和证书翁俊民荣获国技院跆拳道荣誉黑带五段腰带和证书翁俊民荣获国技院跆拳道荣誉黑带五段腰带和证书翁俊民荣获国技院跆拳道荣誉黑带五段腰带和证书翁俊民荣获国技院跆拳道荣誉黑带五段腰带和证书翁俊民荣获国技院跆拳道荣誉黑带五段腰带和证书翁俊民荣获国技院跆拳道荣誉黑带五段腰带和证书翁俊民荣获国技院跆拳道荣誉黑带五段腰带和证书翁俊民荣获国技院跆拳道荣誉黑带五段腰带和证书翁俊民荣获国技院跆拳道荣誉黑带五段腰带和证书翁俊民荣获国技院跆拳道荣誉黑带五段腰带和证书翁俊民荣获国技院跆拳道荣誉黑带五段腰带和证书翁俊民荣获国技院跆拳道荣誉黑带五段腰带和证书翁俊民荣获国技院跆拳道荣誉黑带五段腰带和证书翁俊民荣获国技院跆拳道荣誉黑带五段腰带和证书翁俊民荣获国技院跆拳道荣誉黑带五段腰带和证书翁俊民荣获国技院跆拳道荣誉黑带五段腰带和证书翁俊民荣获国技院跆拳道荣誉黑带五段腰带和证书翁俊民荣获国技院跆拳道荣誉黑带五段腰带和证书翁俊民荣获国技院跆拳道荣誉黑带五段腰带和证书翁俊民荣获国技院跆拳道荣誉黑带五段腰带和证书翁俊民荣获国技院跆拳道荣誉黑带五段腰带和证书翁俊民荣获国技院跆拳道荣誉黑带五段腰带和证书翁俊民荣获国技院跆拳道荣誉黑带五段腰带和证书翁俊民荣获国技院跆拳道荣誉黑带五段腰带和证书翁俊民荣获国技院跆拳道荣誉黑带五段腰带和证书翁俊民荣获国技院跆拳道荣誉黑带五段腰带和证书翁俊民荣获国技院跆拳道荣誉黑带五段腰带和证书

【本报讯】3 月 7 日上午
9 时 30 分 ，上 海 万 解 生 物
科技有限公司陈建亮一行
访印尼华裔总会（INTI）。

一行人的到来受到总
会秘书叶展德、黄伟然、童
靖程等理事的热烈迎接。
宾主双方进行了亲切友好
的谈话。

叶展德首先代黄德新
总主席对代表团的到来表
示热烈欢迎，并简单介绍
了总会的历程与活动。

他说，“我们华裔总会
愿在在法律、行政、投资等
方方面面给与所能及的协
助，本会在 17 个省有 30 多
个分支会。”

陈 建 亮 表 示 ，本 公 司
是活动在快递包装业行业
服务，随着着全球消费市
场的扩大和技术的迭代更
新，包装行业已经成为经
济增长的龙头行业之一，
并逐渐向专业化、智能化、
环保化和可持续化发展。

他在讲话中还表示，今

年将于11月 18-20日在上海
新国际博览中心具有国际化
优的加工与包装全产业链一
站式采购交流平台，现场将
集中展示包装行业新设备、
新材料、新技术、新设计、包
装解决方案等，欢迎大家客
前来参观，探讨合作。
本报记者明光报道/摄影

上海万解生物科技有限公司访印尼华裔总会

叶展德赠纪念品给陈建亮时与双方代表合影叶展德赠纪念品给陈建亮时与双方代表合影

【本报讯】2024 年 3 月
14 日上午 11 时，国信集团
总 裁 拿 督 斯 里 翁 俊 民 博
士 、教 授（Dato Sri Prof.DR.
Dato Sri Tahir,MBA.）荣 获 国
技 院 跆 拳 道 荣 誉 黑 带 五
段腰带和证书，并由印尼
跆拳道联合会会长、陆军
特 种 部 队 利 查 尔 中 将
（Letjen TNI Richard Tampu-
bolon）颁发。

获此荣誉鉴于翁俊民
博 士 多 年 来 热 爱 各 种 运
动，以及非常关心我国跆
拳 道 运 动 的 发 展 和 在 参
加 国 际 跆 拳 道 比 赛 获 得
的成绩，积极推动和支持
我 国 跆 拳 道 选 手 在 奥 林
匹 克 运 动 会 争 夺 奖 牌 的
伟大精神。

利查尔中将率领包括
副 会 长 Nico Afianta 等 人
员，以及国技院世界跆拳
道 中 心 郭 永 敏 大 师 莅 临
国信大楼，一行人受到翁
俊民博士、梁聪明等同仁
的热烈欢迎。

在 会 上 ，利 查 尔 中 将
致词说，“翁俊民博士、教
授 多 年 来 对 印 尼 的 跆 拳
道 运 动 的 发 展 给 予 非 常
大的支持，他本人也非常
热爱跆拳道运动，这次拜
访 翁 俊 民 博 士 是 向 他 授
予 国 技 院 跆 拳 道 荣 誉 黑
带五段腰带和证书，以感

谢 翁 俊 民 博 士 在 推 动 我
国跆拳道运动的功劳。”

翁 俊 民 博 士 致 词 说 ，
“热烈欢迎印尼跆拳道联
合 会 会 长 利 查 尔 中 将 和
代表团，以及国技院世界
跆 拳 道 中 心 郭 永 敏 大 师
的莅临，并感谢授予国技
院 跆 拳 道 荣 誉 黑 带 五 段

腰 带 和 证 书 。 我 在 未 来
将 更 积 极 推 动 我 国 跆 拳
道运动的发展，希望印尼
跆 拳 道 选 手 在 国 际 赛 坛
上 取 得 辉 煌 的 成 绩 为 国
家争光。”

他继续说，“我之前曾
荣 获 日 本 空 手 道 荣 誉 黑
带六段，我除了是柔道运

动员，也是印尼柔道联合
会的理事之一，曾被授予
柔道荣誉黑带五段，以及
正式的柔道黑带一段，还
有 被 授 予 空 手 道 荣 誉 黑
带六段，以及今天被授予
跆拳道荣誉黑带五段。”

翁俊民进一步说，“这
次 被 授 予 跆 拳 道 荣 誉 黑

带五段及证书，主要与我
多 年 来 在 各 种 运 动 的 贡
献 ，包 括 乒 乓 运 动 、空 手
道、柔道等。我的理想是
想 提 高 我 国 跆 拳 道 运 动
的水平，能够在未来的奥
林 匹 克 运 动 会 夺 得 更 多
的奖牌。”

国技院世界跆拳道中
心郭永敏大师表示，国技
院 DAN 证 书 是 向 世 界 各
地 的 练 习 者 颁 发 的 跆 拳
道 领 域 最 负 盛 名 且 唯 一
官方认可的证书，让跆拳
道练习者感到无比自豪。

DAN 荣 誉 证 书 是 为 了
感 谢 那 些 为 跆 拳 道 的 推
广 和 发 展 做 出 重 大 贡 献
的 人 士 而 颁 发 的 。 通 过
颁发这份荣誉证书，我们
向 他 们 作 为 跆 拳 道 大 家
庭 表 示 敬 意 和 感 谢 。 希
望 与 国 技 院 世 界 跆 拳 道
总部继续合作，本着团结
精神，通过跆拳道为世界
和平做出贡献。

本报记者明光报道

翁俊民博士致词翁俊民博士致词 利查尔中将致辞利查尔中将致辞

利查尔中将利查尔中将（（左四左四））授予荣誉证书给翁俊民博士授予荣誉证书给翁俊民博士（（左五左五））荣誉证书时与梁聪明荣誉证书时与梁聪明（（右四右四）、）、郭永敏大师郭永敏大师（（右三右三））等合影等合影

利查尔中将利查尔中将（（左左））赠送纪念品赠送纪念品
给翁俊民博士给翁俊民博士 展示跆拳道黑带五段腰带展示跆拳道黑带五段腰带

利查尔中将利查尔中将（（左左））与与
翁俊民博士合影翁俊民博士合影

郭永敏大师为翁俊民博士郭永敏大师为翁俊民博士
系上跆拳道黑带五段腰带系上跆拳道黑带五段腰带

利查尔中将利查尔中将（（左四起左四起）、）、翁俊民博士及郭永敏大师展示跆拳道服装及黑带五段腰带翁俊民博士及郭永敏大师展示跆拳道服装及黑带五段腰带 翁俊民博士翁俊民博士（（右二右二））与印尼跆拳道联合会代表团亲切交谈与印尼跆拳道联合会代表团亲切交谈

【本报讯】棉兰颍川堂
宗亲会属下妇女组于 3 月
7 日 星 期 三 中 午 12 时 ，假
座棉兰甘地街汕头大酒楼
庆 祝 成 立 23 周 年 及 国 际
三八妇女节。全体妇女组
成员踊跃出席。

司仪陈丽英作开场白

后，妇女组主任林瑞晶致
辞宣称，颍川堂妇女组成
立于 2001 年 2 月 18 日，本
人是于 2001 年 3 月份加入
妇女组，当时姐妹成员仅
有 10 多位，经过了漫长的
23 个春秋，曾一度达到 60
多名成员，大家和睦相处，

情同手足，团结合作，使妇
女组组织日益坚强，巩固
不散，这是我们的骄傲，在
疫情肆虐期间，一切活动
停顿了两年多，但姐妹们
时常通电联络问候，不受
疫情影响而疏远，在面临
三八国际妇女节，祝全世

界妇女永远健康，家庭美
满幸福，儿女上进，将来成
为有用的人才，为国家社
会作出贡献。

接着林瑞晶偕同林美
霞一起主持切生日蛋糕，
全体妇女组成员合唱生日
快乐，余兴节目开始，舞蹈

老师唐秀毕与陈凤兰表演
排舞，小组合唱，独唱包括
洪索宝，李月桂，陈丽英，
程碧珠，陈翠芳等，庆典最
后 在 抽 幸 运 奖 及 大 合 唱
《歌 声 与 微 笑》后 落 下 帷
幕。

陈平治报道

全体妇女组成员合唱生日快乐全体妇女组成员合唱生日快乐右起司仪陈丽英右起司仪陈丽英、、林瑞晶林瑞晶、、李月桂李月桂、、张桂叶张桂叶林瑞晶与林美霞主持切生日蛋糕林瑞晶与林美霞主持切生日蛋糕

颍川堂妇女组全体成员合影颍川堂妇女组全体成员合影理事与成员合影理事与成员合影

颍川堂妇女组主任林瑞晶致辞颍川堂妇女组主任林瑞晶致辞

颍川堂宗亲会妇女组庆祝成立23周年及三八妇女节
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须通过集体行动解决人类发展不均衡问题

3 月 13 日，在泰国芭堤雅东芭乐园，大象享用水
果自助餐。当日是泰国一年一度的大象日，芭堤雅
东芭乐园在这一天为大象奉上了丰盛的水果自助
餐。 新华社发（拉亨摄）

泰国大象日：大象享用水果自助餐

3 月 13 日，中国国产商用飞机 C919 大飞机在马来西亚雪兰莪州的苏丹阿卜杜
勒·阿齐兹·沙阿机场作静态展示。中国国产商用飞机 ARJ21 和 C919 日前飞抵位
于马来西亚雪兰莪州的苏丹阿卜杜勒·阿齐兹·沙阿机场进行地面静态展示和演
示飞行。 新华社发（张纹综摄）

中国国产商用飞机ARJ21和C919亮相马来西亚

《人类发展报告》：联合国联合国联合国联合国联合国联合国联合国联合国联合国联合国联合国联合国联合国联合国联合国联合国联合国联合国联合国联合国联合国联合国联合国联合国联合国联合国联合国联合国联合国联合国联合国联合国
新华社联合国电（记

者王建刚）联合国开发计
划 署 13 日 发 布 的 2023 年
至 2024 年《 人 类 发 展 报
告》指出，全球不均衡的发
展正在让最贫困的群体进
一步掉队，这种现象必须
通过集体行动加以解决。

这份主题为“打破僵
局：重塑两极分化世界中的
合作”的报告说，报告期内
人类发展指数在全球层面
实现了局部反弹，但这种反
弹既不完整，也不平等。

人 类 发 展 指 数 是 以
“人均国民总收入、教育水

平和预期寿命”三项基础变
量，按照一定计算方法得出
的综合指标，并在《人类发
展报告》中公布。在经历
2020 年和 2021 年严重下滑
之后，该指数预期会在 2023
年大幅反弹。但报告指出，
虽然富裕国家和地区的指
数符合预期，但在多数贫困
国家和地区，该指数仍未恢
复到新冠疫情前水平。

报告指出，这种不平
等状况正在因为经济活动
的高度集中而加剧。“政治
极化”问题也在助长一种向
内收缩的政策方法，这与解

决经济脱碳、数字技术滥用
和地区冲突等紧迫问题所
需的全球合作背道而驰。

报告指出，“去全球化
既不可行也不现实”。要
为气候稳定和数字技术的
应用推出新一代全球公共
产品，同时创新金融机制，
通过新治理手段遏制“政

治极化”。在这一过程中，
多边主义仍将起到举足轻
重作用。

联合国秘书长古特雷
斯当天在为报告发布录制
的视频致辞中说，日益加
剧的不平等、不断升级的
武装冲突和创纪录的气候
冲击对人类社会造成了重

大影响。他强调，解决全
球 问 题 的 途 径 是 重 塑 合
作、团结一致，为建设一个
更美好的世界而努力。

《人 类 发 展 报 告》是
联合国开发计划署的旗舰
出版物，是联合国系统及
全球发展领域最为重要的
年度报告。

新华社首尔 3 月 14 日
电 朝中社 14 日报道，朝鲜
劳动党总书记、国务委员
长 金 正 恩 13 日 指 导 人 民
军坦克兵大联合部队开展
对抗训练比赛。朝中社公
开报道显示，金正恩本月
已多次现场指导人民军军
事训练。

朝 中 社 说 ，此 次 对 抗

训练比赛旨在检验坦克兵
实战能力并熟练战法。朝
鲜新型主力坦克参赛。

报 道 说 ，金 正 恩 对 新
型主力坦克的战斗性能、
打 击 能 力 和 机 动 能 力 表
示 十 分 满 意 。 他 还 登 上
新 型 主 力 坦 克 并 亲 自 驾
驶。

报 道 说 ，金 正 恩 强 调

坦克兵在现代战争中的重
要作用，并要求加大力度
组织举行实战训练和训练
比赛以提高战斗力。

据朝中社此前报道，
金正恩本月早些时候还指
导人民军炮击训练，并赴
西部地区重要作战训练基
地参观训练设施、指导实
兵训练。

金正恩连续指导朝鲜人民军军事训练

新华社北京 3 月 14 日
电 接 近 也 门 胡 塞 武 装 的
消息人士说，胡塞武装“成
功测试”了一款“高超音速
导弹”并准备列装。

俄罗斯卫星通讯社 14
日 援 引 上 述 人 士 的 话 报
道 ，该 导 弹 速 度 可 达 8 马
赫，使用固体燃料，胡塞武
装 打 算 开 始 制 造 这 种 导
弹。另外，胡塞武装还升
级了其他导弹和无人机，
提升了战斗部的破坏力。

胡塞武装领导人阿卜
杜勒·马利克·胡塞上周谈
及这一武装在高超音速导
弹制造方面的努力，并称
胡塞武装近期在红海和阿
拉伯海的行动中使用了新
武器，令美国和英国“大吃
一惊”。据他说，新一轮巴
以冲突去年 10 月 7 日爆发
以来，胡塞武装袭击了 61
艘民用船和一艘军用船。

新一轮巴以冲突爆发
后，胡塞武装频频在红海
水域用导弹和无人机袭击

“关联以色列”的船只，以
示支持巴勒斯坦。今年 1
月 12 日以来，美国和英国
连续对胡塞武装目标发动
空袭，造成多人死伤。胡
塞武装随后将关联美国或
英 国 的 船 只 纳 入 打 击 范
围。一些国家谴责美英两
国的行动，认为这是对也
门主权的侵犯，会加剧地
区紧张局势。
据美国中央司令部声明，
胡 塞 武 装 13 日 下 午 向 亚
丁湾发射一枚反舰弹道导
弹 ，但 没 有 造 成 船 只 受
损。美军当天晚些时候摧
毁了胡塞武装 4 架无人机
和 一 枚 地 空 导 弹 。 美 军
称，这些武器对该地区商
船和美海军船只构成“迫
在眉睫的威胁”。

也门胡塞武装试射
“高超音速导弹”

新华社柏林 3月 14日电（记者
李超）德国总理朔尔茨 13 日在联
邦议会接受例行问询时重申，不会
向乌克兰提供“金牛座”巡航导弹。

2 月 1 日，德国总理朔尔茨在
比利时布鲁塞尔出席欧盟特别峰
会时接受媒体记者采访。新华社
记者赵丁喆摄

朔 尔 茨 说 ，他 担 心 提 供 先 进
武器可能会让德国更直接地卷入
与俄罗斯的冲突，联邦政府必须
权 衡 所 作 出 的 决 定 。“ 行 事 谨 慎
并不是某些人认为的软弱。”

朔尔茨还说，使用“金牛座”巡航
导弹需要德国士兵的参与，而这是他
作为德国总理不想跨越的底线。

朔尔茨近期就是否向乌克兰
提 供“ 金 牛 座 ”巡 航 导 弹 承 受 压
力。在野党及执政联盟内部均有
不同于朔尔茨的意见，主张向乌
克兰提供这一具备远程打击能力
的武器。
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香 港 中 通 社 3 月
14 日 电 当 地 时 间 13
日，澳大利亚维多利亚
州 巴 拉 瑞 特 市 一 座 金
矿发生坍塌事故，掉落
的 石 头 压 住 了 在 场 两
名工人，造成 1 名矿工
死亡、1 名矿工重伤。

维州警方证实，坍
塌 事 故 发 生 在 距 离 矿
井 3 公 里 的 500 米 深
处。据悉，现场另外 28
人则成功躲入安全舱。

伤 者 已 通 过 空 运
送 医 。 当 局 正 对 这 起
事故展开调查。

澳 黄 金 产 量 居 世
界 前 列 。 维 州 每 年 生
产 的 黄 金 约 占 澳 黄 金
开 采 总 量 的 30% 。 巴
拉 瑞 特 也 是 著 名 的 矿
区。
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棉兰棉兰LFCGLFCG举办双节联欢会活动举办双节联欢会活动

【本报讯】棉兰 Lovely-
FamilyCharityGroup(LFCG) 近
期假于 Nelayan 餐厅举行团
拜和情人节联欢会。团聚
最喜悦,团圆最幸福,团结
最 有 力, 共 同 合 作 走 向 未
来,团结团谊,攻坚克难,砥
砺前行,展望宏图,互道祝
贺,贈送礼包献爱心,大家
愉快过新年。情人节又称
圣 互 伦 丁 节 或 华 伦 泰 节,
即每年的 2 月 14 日是西方

国家的传统节日之一,
起源于基督教。这是一个
关爱、浪漫以及花巧克力,
贺 卡 的 节 日, 男 女 在 这 一
天 互 送 礼 物, 以 表 达 爱 意
或 友 好 。 情 人 节 晚 餐 约
会, 通 常 代 表 了 情 侶 关 系
的成熟发展。现已成为欧
美 各 国 青 年 人 喜 爱 的 节
日, 其 他 国 家 也 已 开 始 流
行,有情人终成眷宿。

(国强报导)

合照合照

宴会现场宴会现场

分发礼物后合照分发礼物后合照 分发礼包分发礼包

分发财神爷神像分发财神爷神像

分发礼包给老妇们分发礼包给老妇们
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新华社北京 3 月 14 日
电 尼日利亚北部卡杜纳
州上周遭绑架的200多名学
生至今下落不明。武装人
员 12 日打电话索要巨额赎
金，但尼总统博拉·提努布
下令安全部队全力营救，不

得支付赎金。
本月 7 日，一伙武装人

员在卡杜纳州奇孔地区库
里加镇绑架超过250名学生
和数十名教职员工。代表
遭绑架学生家庭的社区人
员贾布里勒·阿米努12日接

到绑匪来电，后者索要10亿
奈 拉（约 合 62 万 美 元）赎
金。

阿米努说：“他们发出
最后通牒，要求自绑架之日

起20天内支付赎金，如要求
得不到满足，将杀死所有学
生和教职员工。”绑匪索要
的赎金相当于每名人质超
过2000美元，高于该国人均

年收入。
尼新闻部长穆罕默德·

伊德里斯13日说，总统提努
布已命令安全部队确保人
质安全获救，且不得支付任
何赎金。尼日利亚西北部

地区非法武装活动猖獗，常
洗劫民宅、偷盗牲畜、绑架
人质以索要赎金。同时，这
一地区极端武装活跃，频繁
发动暴力恐怖袭击，导致大
量人员伤亡和财产损失。

绑匪索要巨额赎金 尼日利亚总统禁“私了”
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长三角成为中国高铁网络

最发达区域之一

安徽是长三角一体化发展的

受益者，也是深度参与者，与沪苏

浙一起， 共建以高速铁路为骨架

的现代铁路网，打造“轨道上的长

三角”。

中国铁路上海局集团有限公

司承担着长三角三省一市的铁路

运输和建设管理职责， 高标准地

推进长三角地区铁路网建设，为

这片中国经济发展最活跃、 开放

程度最高、 创新能力最强的区域

注入高质量发展的强劲动能。

2023 年， 中国铁路上海局集团加

速推动铁路建设高质量发展，交

通运输一体化推进有力， 沪苏浙

皖互联互通不断加快步伐， 长三

角城市之间越来越“近”。

2023 年全年实现沪宁沿江高

铁、杭昌高铁黄昌段、甬金铁路、合

肥派河港铁路物流基地等 4 个项

目开通运营，沪苏湖铁路、杭温高

铁等 26 个续建项目施组兑现率

95%以上， 上海东站地下工程、潍

坊至宿迁高铁江苏段等 6 个项目

开工。 全年完成基建投资 1253 亿

元、再创历史新高，连续 8 年保持

800 亿元以上，为加快构建现代化

铁路基础设施体系，服务区域经济

社会发展作出了积极贡献。

截至 2023 年底， 长三角铁路

已拥有 25 条高铁， 动车组开行范

围覆盖除浙江舟山以外的所有地

级城市，成为全国高铁网络最发达

完善的区域之一；铁路营业里程逾

14300 公里， 其中高铁里程超

7100 公里。 2023 年,长三角铁路

全年旅客发送量达到 8.08 亿人次。

2024 年， 中国铁路上海局集

团将聚焦构建长三角区域高度互

联互通的综合交通运输体系，科学

有序、安全优质抓好铁路建设项目

实施。

2024 年计划投资

超 1400 亿元，再创新高

2024 年，突出联网、补网、强

链， 铁路部门计划开通沪苏湖、宣

绩、池黄、杭温、上海南至莘庄三四

线、宁波枢纽庄桥至宁波段增建三

四线等 7 个项目，计划开工沪昆铁

路嘉善段高架改造等 4 个项目，稳

步推进甬舟铁路、上海至南京至合

肥高铁等 32 个重点续建项目建

设， 预计完成基建投资超 1400 亿

元，有望再创历史新高。

安徽高铁也将掀起新一轮建

设热潮，一批项目正加快推进。 目

前，全省在建合宁、合新、宣绩、池

黄高铁，淮宿蚌 、阜淮 、巢马城

际， 新合肥西站等 18 个重点铁

路项目，其中，池黄、宣绩高铁计

划今年二季度、三季度具备开通运

营条件。

作为铁路省方出资人代表，安

徽省投资集团参与投资建设安徽

省铁路项目 11 个， 目前各项目正

常施工。 据省投资集团负责人介

绍，今年全省铁路计划投资 510 亿

元以上， 省本级出资 100 亿元以

上。 在建项目中，路省合资铁路项

目 7 个， 省方全资城际铁路项目 4

个，正全面推进主体工程建设。

天涯如咫尺，铁龙联四方。 织

线成网、互联互通、持续扩容的长

三角铁路版图，极大增强了人民群

众获得感、幸福感、安全感，为推进

长三角高质量一体化发展提供了

重要支撑保障。 长三角铁路网尤其

是高铁网，成为长三角一体化发展

的标志性成就之一。

根据长三角铁路“十四五”发

展规划，到 2025 年，“轨道上的长

三角”基本建成，长三角铁路营业

里程近 1.67 万公里，其中高铁里程

近 9200 公里。 长三角城市群将打

造以上海为中心，以南京、杭州、合

肥为副中心，以宁波、温州、徐州、

黄山等城市为节点，以城际铁路为

通道的“多三角、放射状”城际铁

路网，为区域更高质量一体化发展

提供可靠的运力支撑。

范克龙

亳州：为皖北振兴

增添绿色动能

在位于亳州涡阳县的金沙河

面业公司内，小麦在经过磨粉、搅

拌、切条、烘干、称重等流程后，一

袋袋挂面新鲜出炉； 在蒙城县兴

农绿港现代农业科技产业园的

玻璃温室内，黄瓜、西红柿以及

各类的青菜“悬挂”在半空，这

些蔬菜将直供长三角城市的大

型商超； 在亳州中药材专业市场

内，人声鼎沸，阵阵药香扑鼻，来

自全国各地的药材商人正在询

价、采购……

近年来， 亳州市以绿色食品

产业高质量发展为抓手， 做好

“粮头食尾”“畜头肉尾”“农头

工尾”增值文章。2023 年，该市绿

色食品全产业链产值 1161 亿元、

增速 17.34%，均居安徽省前列。

产业规模化发展是带动产业

提质增效和全产业链同步跃升的

有效途径。 在亳州的绿色食品产

业发展中，聚焦资源优势，打造产

业集群， 是亳州绿色食品做大做

强的关键打法。

精品粮油和绿色蔬果是亳

州的两个传统产业集群。 不仅如

此， 亳州市还聚力发展预制菜、

花茶、 调味品三个新兴产业集

群。 该市大力发展“药食同源”

预制菜产业，发布食养药膳预制

菜生产通则， 产值超 100 亿元。

同时，依托中国最大的花茶产业

园区，培育花茶企业 1009 家、品

种 500 余个。建设 4 个调味品市

场，年交易量 10 万余吨、交易额

50亿元。

亳州是安徽省利用绿色食

品产业推动皖北振兴的典型代

表。 皖北地区面向长三角、背靠

大中原，农业资源丰富，市场腹

地广阔，科技创新等要素支撑有

力，发展绿色食品产业条件得天

独厚。

稻米、小麦、玉米、蔬菜、中药

材……近年来， 安徽省以皖北绿

色食品产业集群建设为重点，加

快推进十大千亿级绿色食品产业

全产业链建设， 一大批产业链关

键性企业和项目引进落地， 全产

业链发展的韧性增强、势头向好。

在皖北地区发展高端绿色食

品产业集群， 打造长三角绿色农

产品生产加工供应基地， 其势已

成、 前景广阔。 数据是最好的佐

证，去年，安徽省十大千亿级绿色

食品产业全产业链产值达 1.2 万

亿元、同比增长 9%。 皖北绿色食

品产业集群全产业链产值达

2445 亿元、同比增长 22%。

许昊杰

3 月 1 日上午， 在池州高

新区的池州市明坤电子有限公

司宽敞整洁的厂房内， 一条条

铝合金型材挤压生产线正开足

马力生产。 “生产线上的产品

主要是应用在比亚迪、 特斯拉

等新能源汽车的电池外壳、电

池托盘、天窗导轨、刹车泵阀体

等零部件。 ”明坤公司副总徐

济正说。

随着新能源汽车产业的快

速发展， 作为一个工业基础相

对薄弱的地区， 如何抢抓新兴

产业带来的机遇？ 贵池区通过

构建新能源汽车零部件产业

链、 供应链， 加大招商引资力

度，积极融入全省“整零协同”

体系， 分享新能源汽车产业带

来的“红利”。

贵池区发挥政府和协会作

用， 分领域组团精准对接整车

企业、一级核心供应商等，促进

域内新能源汽车领域企业与省

内重点产业链、 供应链的上下

游企业、 产业协会开展协作生

产、协作研发、协作运营，提升

新能源汽车产业供应配套能力

和就地配套率。

2023 年，全区落户新能源

汽车产业项目 4 个， 总投资额

达 53.79 亿元； 通过举办安徽

贵池（南京）“双招双引”推介

会， 集中签约涉及新能源汽车

产业项目 5 个，总投资额达 27

亿元。

“开展关键领域技术攻关，

支持引导企业与产业链上下

游、高校院所组建创新联合体，

开展产业链协同攻关。 ”该区

发展改革委相关负责人说。

今年， 贵池区将加快推进

年产 3 万吨新能源汽车零部件

等制造、年产 2000 万套（件）

汽车零部件及电子元器件建设

项目；聚焦整车、零部件、车规

级芯片、充换电基础设施、汽车

后市场等领域重点， 着力打造

新能源汽车领域多个特色产业

集群； 加快推进 20 万吨锂电

池回收及综合利用项目、52 万

吨磷酸铁锂电池材料综合回收

利用等项目建设， 争取迈入中

国锂电池循环产业前三位。

徐建

“轨道上的长三角”疾驰而来

高铁覆盖安徽省 16市 34县，高铁里程居中国前列

高铁作为现代化交通的明珠，深刻改变着一座城市一片地域。近年来，安徽抢抓长三角一体化发展等战略机遇，不断

加大高铁建设投资，加快铁路网络升级加密，一批重大项目先后建成，高铁里程保持中国前列，安徽在全国铁路网的地位

进一步巩固提升。 截至 2023 年底，安徽全省铁路里程达到 5501 公里，其中高速铁路 2537 公里，稳居中国前列，高铁

占全省路网总规模达 46%。 干线铁路覆盖全省 16 市 47 县，其中高速铁路覆盖 16 市 34 县。 全省已开通至 24 个省会

城市、120多个地级市直达高铁动车，群众出行条件和地方营商环境得到了质的提升。

池州：整零协同

融入新能源产业体系

大江东去 春日盛景

3 月 2 日， 马鞍山市江心洲成片麦田郁郁

葱葱，特色大棚养殖阡陌交错，与长江中繁忙的

货运船只，构成一幅春日盛景。 陈亮 / 摄

畅享春光 赏梅游园

3 月 3 日，合肥园博园安徽园内，市

民在春光里赏梅游园。春日渐暖，园内数

千株梅花陆续盛开， 为游客呈现一场绚

丽的视觉盛宴。 程兆 / 摄

春到宏村

游人如织

3月 6日，黄山市

黟县宏村景区杨柳吐

绿， 一派春意盎然的

景象， 吸引不少游客

前来游览赏景。

许家栋 / 摄
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拳拳 头头
都 说 好 汉 不 提 当 年

勇，可是大柱当年的确是
一条响当当的好汉，不说
他自小生长的那条街，就
是四乡八邻，一提起大柱
的名字，没有人不知道他
的拳头厉害的。十八岁那
年，为朋友打抱不平，一拳
将对手打的倒地不起后，
兄弟们往他口袋胡乱塞了
些钱，连推带拽地把他送
过国境线，大柱从此流浪
天涯，七辗八转，来到泰国
呆了下来。为了生计，拳
头用不大上，靠的是肩扛
手提。一次骑车送货，急
吼吼的赶时间，砰的一声
撞上了前面汽车的屁股。
车上下来一个膀大腰圆，
胸口刺青的大汉。大柱心
想一场恶斗难免，今日生
死难卜，于是暗暗将气运
到双拳。没想到大汉双手
合 十 ，先 说“ 卡 毯（对 不
起）”，再 问 大 柱 是 否 受
伤，然后弯腰看了看车子

的保险杠，见都没什么大
碍，再次双手合十行礼后
上车离开了。

大 柱 初 时 有 点 悻 然 ，
然后又有些茫然，目送大
汉乘车远去，举起拳头在
眼前晃晃，心想拳头在这
地方大概是无用武之地的
了。从此，大柱将蛮力从
拳头上移到胳膊用肩膀，
肩扛手提，由卖苦力到动
脑子，不但安身立命，还小
有发达。他乡十年，不但
自己再没用上拳头斗狠耍
蛮，也没看到有人拳脚相
向的。一日说巧不巧，在
街头遇到来曼谷旅游的把
兄弟，方知当年虽然一拳
将对手打得昏死过去，但
未伤及对方性命。兄弟花
了些钱早就摆平了。大柱
听了，长吁了一口气，压抑
在心底十多年的思乡之情
油然而生。他匆匆收拾行
装，坐上飞机，开启了朝思
暮想的回国探亲之旅。

当双脚踏上祖国的土
地，大柱被国家巨大的变
化惊呆了，城市里如森林
般的高楼大厦，蛛网一样
的公路铁路网，各类先进
的设施让他目不睱接，唯
一没有太大变化的是人还
是那么多。地铁车厢里，
人就像罐头里的沙丁鱼一
样挨挤着。大柱手拉着扶
手的吊环，双腿夹着行李
箱，手脚都有些不稳。车
子减速，大柱身体不由自
主地往前冲，行李箱从双
腿间滑出。眼前的一个后
脑勺转过来，猛然出现一
张愤怒的脸。大柱明白自
己的箱子碰到人家了，连
声说对不起对不起。没想
到对方不买他的账，指责
大柱的箱子撞伤他了，说
对不起就完了吗！

那张戴着金丝眼镜的
脸似乎越来越扭曲。大柱
一再表示歉意，不顾车子
晃荡，像在泰国一样双手

合十，祈求对方原谅。可
是那人却像着了魔一样，
荤的素的一起上，附带还
问候大柱妈妈以上的列祖
列宗，唾沫星子像细雨一
样喷到因为人多而无法躲
避的大柱的脸上。大柱只
觉得怒从心中起，一股蛮
力从心头升腾由胳膊肩膀
往双拳聚集，终于挣脱自
己意志力的控制，挥起拳
头朝着那张扭曲成麻花状
的脸打去，随着一声闷响，
那 人 像 麻 袋 一 样 往 后 倒
去，同时像推倒多米诺骨
牌一样带倒了身后十多个
人，可见大柱这一拳有多
大的力量。

车 子 到 站 停 下 了 ，车
门打开，乘客抢着往外逃，
一群警察逆着人群朝大柱
包围过来，大柱楞在原地，
望着仿佛不是自己身上长
出来的双拳，脑中一片空
白。

方文国

阳 光 帅 气 的 孙 小 刚 ，
今年从名牌大学毕业，也
找到了理想的工作！

正是青春好年华！开
着 母 亲 送 给 自 己 的 23 岁
生 日 礼 物 —— 一 辆 白 色
小电动车，孙小刚的心情
是 放 飞 雀 跃 的 ！ 对 于 孙
小刚来说，这已经是老天
爷最好的眷顾了。

孙小刚五岁的时候，
父亲因病去世，寡母起早
贪黑打工三份，好不容易
才供自己读完大学。

正当孙小刚把车停在
红绿灯路口，等待绿灯通
行的时候，他看到一个头
发银白的老太太，颤颤微
微走在斑马线上，然后就
慢慢倒下去。

孙小刚飞快跑向老太
太，根本顾不上把心爱的
电动车停好。

在 路 人 的 协 助 下 ，孙
小刚把老太太背起来，疾
步走向不远处的医院！

医 生 诊 断 ，老 太 太 脑
血管轻微破裂引起昏厥，
由于送医及时，老太太很
快转危为安！

老 太 太 醒 来 后 ，让 孙
小 刚 联 系 在 美 国 的 儿 子
黎家刚！

儿 子 当 即 买 了 机 票 ，
承 诺 第 二 天 的 晚 上 赶 回
来，并拜托孙小刚照顾好
老母亲！

当 晚 ，孙 小 刚 给 母 亲
打电话，就留在医院照顾
老太太。

孙小刚对老太太无微
不至的照顾，让老太太特
别喜欢。

老 太 太 说“ 好 孩 子
呀，你长得很像我儿子年
轻 的 时 候 ！ 而 且 我 儿 子
叫家刚，你叫小刚！咱们
有 缘 分 呀 ！ 奶 奶 多 么 希
望 有 你 这 么 好 的 孙 子 ！
可惜我命不好，儿子不愿
意 结 婚 生 子 ！ 都 是 我 老
太太的错！”

第 二 天 晚 上 ，老 太 太
的儿子赶回来了，孙小刚
打开病房门，当两人四目
相 对 的 时 候 ，都 愣 住 了 ，
怎 么 会 有 那 么 相 像 的 陌
生人呢？

“ 孩 子 ，你 是 本 地 人
吗 ？ 你 父 母 叫 什 么 名
字？”黎家刚问。

“ 是 的 ，我 是 本 地 人 ，
我妈妈叫林雯文，我爸爸
叫孙天宇，不过爸爸去世
好多年了。”

“ 雯 文 ？ 天 宇 ？，你 是
他 们 的 孩 子 ？”老 太 太 母
子同时发出惊呼！

满 腹 疑 团 的 孙 小 刚 ，
打电话把母亲叫到医院。

老太太搂着雯文一直
痛 哭 着 说“ 对 不 起 ，对 不
起，是我害了你们呀”！

当 晚 回 家 后 ，母 亲 交
给 孙 小 刚 一 本 发 黄 的 日
记本，那是先父给孙小刚
留 下 的 ！ 里 面 记 载 了 自
己 作 为 雯 文 和 家 刚 的 好

朋友，在雯文被家刚的母
亲 怀 疑 不 忠 不 贞 并 无 情
赶出家门后，怀了家刚的
骨 肉 嫁 给 了 自 己 ！ 父 亲
在 日 记 的 最 后 写 道 ：“ 给
你取名小刚，是为了给你
妈妈一个念想，也是给你
亲 生 父 亲 的 交 待 ！ 无 论
如何，我和家刚都是最爱
你 的 父 亲 ！ 不 要 怨 恨 你
的 亲 生 父 亲 ，他 们 离 婚
时，他并不知道你妈妈已
经怀孕！”

小刚脑海浮现出先父
阳光般的笑脸，怎么也无
法 相 信 自 己 不 是 父 亲 的
亲 生 儿 子 ！ 父 亲 是 多 么
的疼爱宠溺自己！

老 太 太 出 院 后 ，在 儿
子和小刚母子的陪同下，
到 公 墓 去 祭 拜 了 小 刚 的
先父。

孙 小 刚 第 一 次 发 现 ，
墓碑上先父的照片，看起
来是那么的帅，笑得那么
的灿烂！

缘分
温晓云

牙 医 玛 丽 毕 业 于 朱
拉，留学于英国，技术十分
出色。前些时，我牙痛得
影响到吃饭，由一位朋友
介绍，去了这位医生的诊
所。

该 诊 所 不 大 ，但 设 施
很好，护士都很专业。听
说我是慕名而来，玛丽医
生十分高兴，热情地让护
士为我倒了一杯茶，并对
我说：“请先在候诊室等一
会儿。”此刻，我才发现玛
丽是位美丽的后天女人，
皮肤白皙，个子高挑，一双
乌黑的大眼睛楚楚动人，
尽管其声音比较粗，手和
脚都比较大，但能看得出
其女性举止的修炼颇有成
效，连拿治牙器械的手都
显出兰花指状。

我 有 点 纳 闷 ，朋 友 为
什么不告诉我玛丽大夫是
人妖呢？可又觉得他没什
么错。因为我是来看牙，
又不是来找对象，重要的
是医生技术的好坏。

过 了 一 会 儿 ，护 士 叫
我进玛丽的诊室。“她”对
我 进 行 了 详 细 的 问 诊 和
检 查 ，并 拍 了 X 光 片 ，结
果 是 两 颗 30 年 前 装 了 牙
冠的牙根部发炎，必须移
除旧牙冠，清理消炎后再
换 装 新 牙 冠 。 麻 烦 的 是

这两颗牙不挨着，一颗是
上 门 牙 ，另 一 颗 是 下 槽
牙。于是，“她”决定先治
疗门牙，然后再治那颗槽
牙。尽管，我希望先治槽
牙 ，以 解 决 吃 饭 问 题 ，但
考 虑 到 医 生 有 医 生 的 道
理，也就听其安排了。

接 下 来 ，“ 她 ”指 着 我
的 另 一 颗 上 门 牙 说 ：“ 这
颗牙虽然没问题，但其根
已经露出牙龈，与那颗戴
牙冠的牙形状差别较大，
最好也装上个牙冠，这样
会 很 漂 亮 。”可 我 的 心 思
不在这颗好牙美不美观，
当务之急是解决牙痛，以
改 善 我 的 咀 嚼 障 碍 。 所
以 ，答 道 ：“ 不 用 了 ，先 治
疗 发 炎 的 牙 吧 。”“ 不 贵
的 ！ 装 一 个 牙 冠 只 要
8000 株 。”玛 丽 立 刻 解 释
道 。 然 后 ，推 开 器 械 台 ，
拿出纸笔，认真地画了两
张图，一张是现在的门牙
状 况 ，两 颗 门 牙 形 状 不
同；另一张是两颗门牙都
装 上 牙 冠 的 效 果 。 再 次
强调：“不贵！”言外之意，
你 只 需 要 花 不 多 的 钱 就
能变得漂亮许多。

看着“她”那双镶着假
睫 毛 的 大 眼 睛 忽 闪 忽 闪
地寻求理解，听着那粗犷
且温柔的语声，尤其是急

于 说 服 我 的 英 语 里 不 时
地蹦出几个中文词汇，令
我 哭 笑 不 得 。 不 是 因 为

“她”是人妖，是作为一名
医生，最先考虑的不是如
何解决患者的痛苦，治疗
那颗影响吃饭的槽牙，而
是 要 我 先 考 虑 两 颗 门 牙
如 何 美 观 。 这 让 我 对 这
位 美 丽 的 人 妖 产 生 了 兴
趣 ，即 使 作 为 大 夫 ，其 思
维 也 没 能 脱 离 内 心 深 处
的追求——做一个美女！
不仅要自己美，也要为患
者的美去努力奋斗，耐心
地 说 服 我 去 接 受“ 她 ”创
造 美 的 建 议 。 我 相 信 ，

“ 她 ”绝 不 是 为 了 多 挣 一
颗牙冠的钱，而是真诚地
要把我的牙变美。

面对“她”的诚意与期
待 ，我 被 感 动 了 。 于 是 ，
同意了“她”的解决方案，
随 之 点 了 点 头 。 感 叹 其
对 形 象 美 的 追 求 已 经 形
成了一种心智模式，以此
思维，以此行事。看我被
说 服 了 ，“ 她 ”很 是 高 兴 ，
便开始给我注射麻药，并
像 对 待 孩 子 一 样 轻 柔 地
说 ：“ 一 点 点 疼 。”停 了 一
会儿，就在我的嘴里忙乎
起来。我闭着眼睛，任其
操 作 ，并 总 是 听“ 她 ”说 ：

“ 张 嘴 ！”“ 张 嘴 ！”而 我 已

经 不 能 张 得 再 大 了 。 或
许“她”知道，我已经尽力
了 ，但 其 手 指 太 粗 ，仍 然
觉得活动范围太小，也只
能要我努力，再努力！

一 个 多 小 时 过 去 了 ，
玛 丽 医 生 停 下 手 里 的 器
械 ，推 开 工 作 台 ，让 我 坐
起来，然后递过来一面镜
子 ，兴 奋 地 说 ：“ 水 埋?”
（泰 语 漂 亮 吗）我 看 着 两
颗 变 得 一 模 一 样 的 上 门
牙 ，确 实 感 到 好 看 了 许
多 。 便 应 和 着 说 ：“ 水 ！”
看着“她”笑弯了的眼睛，
能 感 到 其 心 里 的 满 足 和
得意，又拯救了一对不入
眼 的 门 牙 ！ 而 我 却 没 那
么高兴，因为主要问题还
没解决，便指了指右边的
下 槽 牙 问 ：“ 这 颗 牙 怎 么
办 ？”玛 丽 却 不 紧 不 慢 地
说 ：“ 这 次 安 装 的 牙 冠 只
是临时的，下周才能装永
久的，那颗槽牙下次一块
看吧。”

然 而 ，第 二 周 ，“ 她 ”
还 是 把 注 意 力 都 放 在 我
的门牙上，在给我装好了
两颗正式牙冠后，又让我
照镜子，表现出那种成功
的喜悦。而对那颗槽牙，
仅 是 简 单 地 清 理 了 一 下
牙 根 ，然 后 笑 着 对 我 说 ：

“你下周来看 F 医生吧。”

牙医玛丽牙医玛丽 小草

娜 姐 在 社 交 媒 体 上
收到一个电诈人员的求
救信息。

她半信半疑，不想理
他。

这 个 自 称 小 蒙 的 青
年 还 是 不 放 弃 ，他 讲 述
了诈骗分子的残忍和现
在 他 的 危 险 处 境 ，还 告
诉她自己不愿意当电诈
人 员 ，还 不 断 叮 嘱 她 远
离“ 杀 猪 盘 ”，提 醒 不 要
相信各种炒币。

又过了几天。
“ 姐 ，我 和 另 外 一 个

朋 友 已 经 逃 出 来 ，在 边
境 小 镇 ，怕 诈 骗 集 团 的
人 会 追 来 杀 我 们 ，您 能
帮找车来接我们吗？”

同 时 发 来 两 段 诈 骗
集 团 威 胁 他 的 聊 天 记
录。

到这里，娜姐确定这
个小蒙求救是真的。她
最近也经常关注柬埔寨
和 缅 北 诈 骗 集 团“ 割 腰
子”“抽血”的恐怖新闻，
真 假 难 辨 ；但 是 国 内 采
取 严 厉 措 施 ，迫 使 几 万
的 缅 北 电 诈 人 员 回 国 ，
这是确实的。

这个十九岁的小蒙，
不管他是真的电诈人员，
还是被骗去，那么他现在
求救，说明他是真心希望
回国，从此走上正路。

娜 姐 把 这 些 聊 天 记
录向有关方面反映。那
边指示：报警，向当地泰
国 警 方 求 助 ；同 时 给 了
一个律师的电话号码。

娜 姐 的 理 解 是 当 务
之急是先把人接到曼谷
才 安 全 ，而 她 不 可 能 去
边境接人。想起一个有
旅 行 车 的 老 莽 ，于 是 问
他能不能去边境接两个
人？并把情况简单告诉
了对方。

莽先生表示没问题，
但必须付了钱才出车。

娜 姐 就 让 他 们 互 相
加 了 微 信 ，还 拉 了 个 小
群。

讲好价格，小蒙立刻
给莽先生打钱。

这样一来，“营救”成
了 接 待 游 客 的 业 务 ，但
价格合理，没毛病。

到了约定的酒店，接
到等待救助的小蒙和他
的同伴，危险信号袭来，
两 人 告 诉 他 ：酒 店 老 板
表 示 ，要 想 安 全 到 达 曼
谷 ，最 少 要 每 人 九 万 铢
给他来安排。

莽 先 生 意 识 到 自 己
可能抢了安排偷渡者的
生意，但他不信邪！

首 先 他 制 止 娜 姐 报
警 和 向 律 师 求 助 ，认 为
那 样 只 会 把 事 情 搞 复
杂，自己能处理。

其 次 他 向 自 己 认 识
的“ 大 佬 ”求 助 ，那 边 闻
讯连夜赶来帮助他。

结 果 莽 先 生 的 车
在 路 上 被 泰 国 关 卡 扣
住 ，到 这 个 时 候 假 如 向
律 师 求 助 ，坚 持 自 己 是
来 救 人 ，而 不 是 组 织 偷
渡，也不是接游客！

但 莽 先 生 的 大 佬 朋

友 来 到 后 ，采 取 所 有 选
项 当 中 最 糟 糕 的 那 一
项：花钱私了。

付 了 55 万 铢“ 保 释
金”后，把莽先生和车放
走 ，小 蒙 两 人 则 送 到 相
关 地 方 ，准 备 遣 返 回 中
国。

情节反转来了！
莽先生回曼谷后，立

刻 要 娜 姐 赔 偿 这 55 万
铢。

“因为事情是你引来
的”。

娜 姐 整 个 人 都 懵 掉
了。

互相扯了几天的皮，
娜姐自然只能向自己律
师求助。

会 点 中 国 话 的 律 师
详细询问了整个事情的
经过，给出答复：

1. 娜 姐 只 是 热 心 帮
人 ，求 助 者 的 车 费 是 直
接 转 给 莽 先 生 的 ，如 果
是 非 法 营 运 游 客 ，她 没
有 参 与 经 营 活 动 ，没 有
责任。

2.莽先生本来是去救
人 ，被 扣 时 就 该 向 有 关
方面求助；而花钱私了，
一是等于承认自己组织
偷 渡 ，二 是 贿 赂 警 察 也
是犯法的。

这个不信邪的莽先
生用荒唐的方式把自己
的救人之举变成了组织
偷渡的违法行为。

莽 先 生 不 依 不 饶 一
定 要 娜 姐 负 责 这 个 损
失 。 双 方 见 面 协 商 ，娜
姐律师和莽先生有这样
的精彩对话：

律师：警察抓你的理
由是什么？也就是用什
么罪名扣你的人和车？

莽先生：不知道。
律师：他们要你什么

时 候 上 法 庭 ？ 有 传 票
吗？

莽 先 生 ：不 知 道 ，也
没有什么票。

律师：这个“保释金”
收据上的名字不是你的
名 字 ，而 且 也 不 是 保 释
金，是谁的？

莽先生：不知道。
一 问 三 不 知 的 莽 先

生连自己犯什么法都不
知道就这样被人敲诈走
了 55 万铢，还被警告：不
要 报 警 更 不 要 找 律 师 ！
不 然 你 会 上 黑 名 单 ，车
子 没 收 烧 毁 ，把 你 驱 除
出泰国。

只能这样暗中操作，
我 们 会 帮 你 把 案 子 消
掉。

他 在 逼 娜 姐 赔 钱 时
一 再 告 诫 她 ：我 的 底 线
是 不 要 把 事 情 公 开 化 ，
你找律师是错误的！

经 过 几 天 交 涉 他 也
应 该 知 道 了 自 己 的 失
误 ，从 法 律 层 面 讲 娜 姐
确 实 不 该 负 任 何 责 任 。
只好从“情理”上来轰炸
娜 姐 ，要 求 娜 姐 赔 偿 损
失。

唯一的理由就是“是
你引人来害我”！

你 不 赔 就 是 丧 尽 天
良！

冯骋

是你引人来害我



■ 2024年3月15日（星期五）

■ Friday, March 15, 2024
Lt:Pnd
BB77广 告



BB88 ■ 2024年 3月15日（星期五）

■ Friday, March 15, 2024Lt:Idr

广 告



海客 学习小组 侠客岛

地址：中国北京金台西路2号 （2 Jin Tai Xi Lu Beijing, China） 邮编：100733 国内代号：1-96 国外代号：D797 境外印点：东京、旧金山、纽约、巴黎、多伦多、惠灵顿、雅加达、泗水、首尔、香港

PEOPLE’S DAILY OVERSEAS EDITION

2024年3月14日 星期四 甲辰年二月初五

今日12版 第12119号 人民日报社出版

编辑部邮箱：peoplehwb@VIP.163.com

新华社北京3月
13日电 近日，中共
中央办公厅印发了

《关于做好国家勋章
和国家荣誉称号提名
评选工作的通知》（以
下简称《通知》）。《通
知》指出，党中央决
定，在庆祝中华人民
共和国成立 75 周年
之际，开展国家勋章
和国家荣誉称号评选
颁授，隆重表彰一批
为中华人民共和国建
设和发展作出杰出贡
献的功勋模范人物。

《通知》 明确了
提名评选工作总体要
求。要坚持以习近平
新时代中国特色社会
主义思想为指导，深
刻领悟“两个确立”
的决定性意义，增强

“四个意识”、坚定
“四个自信”、做到
“两个维护”，通过最
高规格褒奖为中华人
民共和国建设和发展
作出杰出贡献的功勋
模范人物，弘扬民族
精神和时代精神，激
发全国各族人民建设
富强民主文明和谐美
丽的社会主义现代化
国家的积极性，推动
全社会见贤思齐、崇
尚英雄、争做先锋，
为以中国式现代化全
面推进强国建设、民
族复兴伟业作出新的
更大贡献。

《通知》 明确了
提名人选范围和条
件。为中华人民共和
国建设和发展作出杰
出贡献的个人均可被
提名，符合条件的已
故 人 员 可 以 追 授 。

“共和国勋章”提名
人选应当是在中华人
民共和国建设和发展
中，特别是党的十八
大以来，作出巨大贡
献、建立卓越功勋，
道德品质高尚，群众
公 认 的 杰 出 人 士 。

“友谊勋章”提名人
选应当是在我国社会
主义现代化建设和促
进中外交流合作、维
护世界和平中作出杰

出贡献，对华长期友好，具有良好声誉的外国人。国家荣誉
称号提名人选应当是在经济、社会、国防、外交、教育、科
技、文化、卫生、体育等各领域各行业，特别是党的十八大
以来，作出重大贡献、享有崇高声誉，道德品质高尚，群众
公认的杰出人士。

《通知》明确了提名评选程序和工作要求。要加强组织领
导，精心部署安排。各地区各部门党委 （党组） 要切实负起
责任，精心组织实施，以高度的政治责任感做好相关工作。
要把握正确方向，确保被提名人选的先进性、代表性和时代
性。要全面考核被提名人选一贯表现，突出把好政治关、廉
洁关，以实际贡献作为重要评判标准，坚持公开公平公正，
坚持群众路线，充分发扬民主，广泛听取各方面意见，好中
选优。
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大力推进现代化产业体系建设，加快发展新质生
产力，是今年政府工作任务之一。发展新质生产力是
推动高质量发展的内在要求和重要着力点。这一由技
术革命性突破、生产要素创新性配置、产业深度转型
升级而催生的先进生产力，已经展示出对中国高质量
发展的强劲推动力、支撑力。接受本报记者采访的国
际人士认为，中国加快发展新质生产力，表明更加重
视把创新作为引领发展的第一动力，将为高质量发展
打牢基础，将给世界经济发展注入信心和活力。

“更好满足人民对美好生活的新期待”

发展新质生产力，重点在于提升自主创新能力。近
年来，中国深入实施创新驱动发展战略，科技创新取得
历史性成就，在载人航天、量子信息、核电技术、大飞机
制造等领域取得一系列重大成果，创新型国家建设成绩
显著，具备了加快发展新质生产力的基础条件。

“中国在许多新兴技术领域处于世界领先水平，在数
字化转型、可再生能源、人工智能等领域取得了显著成
就。”古巴国际政策研究中心中国问题专家爱德华多·雷
加拉多在接受本报记者采访时表示。他举例说，2023年，
中国首次成为全球最大汽车出口国，新能源汽车、锂电
池等产品正加速出海，“新一轮科技革命和产业变革蓬
勃发展，中国在相关领域呈现出强劲的发展态势，这有
助于培育发展新动能，推动经济高质量发展”。

全球未来研究所创始人兼首席执行官钱德兰·奈尔
认为，中国深入转变发展方式，不仅是出于市场需
要，也受到了生态文明理念等多方面因素驱动。“中国
强调发展新质生产力，是为了赋能高质量发展。”奈尔
表示，当前，中国已建立起较为完善的科技创新体
系，这为发展新质生产力奠定了基础。“发展新质生产
力将更好满足人民对美好生活的新期待，同时促进资
源的永续利用、环境保护，实现可持续发展。”

今天的中国，高质量发展的动力更加强劲，高质
量发展的底气更加充足，高质量发展的成色更加鲜
亮。欧洲研究国际中心欧洲—中国项目负责人乔治·佐
戈普鲁斯非常关注中国的现代化发展，特别是科技创
新，“我期待中国在经济、科技等领域的发展为世界经
济注入新活力”。

“近年来，新兴产业的发展助推中国经济高质量发
展。”奥地利中国与东南亚研究所所长哈内斯·费尔纳表
示，加快发展新质生产力将有助于中国政府更好地实现
5%左右的经济增长预期目标。“在保护主义日益盛行的
背景下，中国以科技创新推动产业升级，不断塑造发展
新动能新优势。这不仅有利于中国，也将有利于世界。”

“引领相关产业未来发展方向”

2023 年，中国电动汽车、锂电池、光伏产品“新
三样”出口增长近30%，首次突破万亿元人民币大关，
折射出智能化、绿色化、融合化的现代化产业体系特
征。神舟十六号载人飞船顺利返航、神舟十七号成功
发射；国产大飞机C919投入商业运营，国产大型邮轮
成功建造；低空经济广泛应用在工业、农业、服务业
等领域，2023年规模超5000亿元人民币，2030年有望
达到2万亿元人民币……近年来，中国战略性新兴产业
加快发展、未来产业孕育壮大，发展新质生产力的产
业基础不断夯实。

波兰前副总理雅努什·皮耶霍钦斯基对本报记者表
示：“近年来，中国积极促进新能源、新材料、商业航
天、低空经济等战略性新兴产业发展，引领相关产业
未来发展方向，为世界经济复苏和全球发展繁荣贡献
力量，是非常重要、可靠的合作伙伴。”

“中国在量子通信、空间站建设等领域取得令人瞩
目的成就，在数字经济、人工智能、绿色转型等领域也有
望取得进一步发展。”日本帝京大学教授露口洋介表示，
中国将“以科技创新引领现代化产业体系建设”列为
2024年国民经济和社会发展计划主要任务，这表明“中
国积极推进科技创新，将为全球经济发展作出贡献”。

2023 年举行的中央经济工作会议提出“开辟量
子、生命科学等未来产业新赛道”。雷加拉多认为，这
些未来产业的本质特征在于其蕴含的颠覆性技术和革
命性创新。“中国不仅持续开展前沿技术攻关，而且十
分重视把科技创新成果应用到具体产业中，加快传统
产业转型升级，不断完善现代化产业体系，这些举措
让外界对中国经济发展充满信心。”

因看重中国创新发展，不少跨国企业纷纷扩大在
华研发布局。法国施耐德电气集团仅 2023年就在中国

成立了“数字配电中国研发中心”“中国研究院自动化
研发中心”“关键电源创新实验室”“AI 创新实验室”
等研发机构，以满足中国企业转型升级需求。“中国已
是施耐德电气的全球四大研发基地之一。我们以创新
支持中国打造新质生产力，把更多‘中国智慧’源源
不断输向全球。”施耐德电气执行副总裁尹正说。

“让世界其他国家从中受益”

国际人士表示，中国加快发展新质生产力，推动
国际科技合作，将为世界经济复苏发展创造更多新机
遇、增添更多新动力。

2023 年 12 月 4 日，中国援埃及二号卫星成功发
射，这颗卫星将广泛服务于埃及农业、林业、环境灾
害监测、城市建设等相关领域。中国援埃及二号卫星
项目埃方主任设计师、埃及航天学者塔拉勒深度参与
两国航天合作，多次访问中国。他认为，中国加快发
展新质生产力，“将让世界其他国家从中受益”。中国
航空航天产业具有强劲的科技创新能力和竞争力，在
载人航天、北斗导航、探月工程、深空探测等领域都
取得了显著成绩。“埃中航天合作对埃及经济社会发
展、民生改善、人才培养等意义重大。”塔拉勒说。

阿联酋迪拜商会总裁兼首席执行官穆罕默德·卢塔
表示，中国加快发展新质生产力，以科技创新引领现代
化产业体系建设，采取的坚定行动和取得的成就令人钦
佩。近年来，在共建“一带一路”框架下，阿联酋与中国的
贸易与投资合作稳步推进。中国基础设施完善、科技实力
雄厚，在人工智能、物联网等前沿技术领域发展迅速，期
待更多中国企业特别是智慧城市、清洁技术、先进制造等
领域的科技创新型企业进入阿联酋，助力当地发展。

皮耶霍钦斯基认为，中国发展新质生产力潜力巨
大，前景光明，将为波中合作注入新动能。他说：“中
国目前是波兰的第二大贸易伙伴和第二大进口来源
国，保持并加强与中国的交流与合作，无论对波兰还
是对欧盟都十分重要。”

（本报北京、里约热内卢、华盛顿、柏林、华沙、
东京、开罗、迪拜3月12日电 记者俞懿春、李琰、
陈一鸣、李志伟、刘仲华、李增伟、朱玥颖、沈小
晓、管克江）

“为世界经济注入新活力”
——国际人士关注中国加快发展新质生产力

“为世界经济注入新活力”
——国际人士关注中国加快发展新质生产力

新华社北京3月 13日电 记
者 13 日从中央网信办获悉，中央
网信办、农业农村部、国家发展改
革委、工业和信息化部等 11 部门
近日联合印发《关于开展第二批国
家数字乡村试点工作的通知》，通
过开展第二批试点工作，探索不同
区域条件下数字乡村发展路径和
方法，为推进乡村全面振兴、加快
建设农业强国提供有力支撑。

通知要求，建立健全跨部门协

调机制和跨层级联动机制，做好数
字乡村建设整体规划设计，整合用
好相关支持政策和现有资源，以责
任落实推动工作落实、政策落实。
充分发挥市场机制作用，更好发挥
政府作用，培育数字乡村发展良好
生态，以信息流带动技术流、资金
流、人才流，探索形成社会多元共
建新局面。

同时，围绕农民最关心最直接
最现实的利益问题，加快制度、机

制、模式和技术创新，积极拓展数
字化应用场景，不断增强广大农民
的获得感、幸福感、安全感。立足
本地发展实际，探索具有区域特色
的模式做法，不搞一刀切、齐步
走，杜绝“形象工程”，久久为
功、有力有序推进数字乡村建设。

通知明确，到 2026 年底，试
点地区数字乡村建设取得显著成
效，乡村信息化发展基础更加夯
实，城乡“数字鸿沟”加快弥合，
涉农数据资源实现共享互通，乡村
数字化应用场景持续涌现，数字经
济促进共同富裕作用凸显，乡村振
兴内生动力不断增强。

11 部门部署第二批国家数字乡村试点工作

在位于河南省林州市的一家新材料企业，
工作人员正检查机器。

新华社记者 李 安摄

位于重庆市一家企业的数字车间内，智能
化生产线正在生产汽车零部件。

李 辉摄 （人民图片）

在河北省邯郸市永年区的一家五金制造公
司，工人正在智能仓储车间装卸货物。

胡高雷摄 （人民图片）

3月13日，工人们正在建设西 （安） 十 （堰） 高铁樱桃沟特大桥。该大桥位于湖北省十堰市，全长625.08米。西
十高铁设计时速350公里，与武汉至十堰高铁相接，将成为武汉至西安快速铁路客运通道。 周家山摄 （人民视觉）

本报北京3月 13日电 （记者
王浩） 近日，水利部印发《京杭大
运河 2024 年全线贯通补水方案》，
启动实施京杭大运河 2024 年全线
贯通补水工作。今年将在保持京
杭大运河黄河以南河段全线有水
基础上，向京杭大运河黄河以北

707公里河段集中补水，增加大运
河全线有水时长，助力推进华北
地区河湖生态环境复苏和地下水
超采综合治理。

此次补水统筹多种水源。水利
部门优化配置调度南水北调东线一
期工程北延应急供水工程供水、京

津冀鲁四省份本地水、引黄水、引
滦水、再生水及雨洪水等水源进行
补水。补水量预计达 8.45 亿立方
米，较 2023 年增加 3.8 亿立方米，
其中入京杭大运河的水量为6.43亿
立 方 米 ， 补 水 线 路 总 长 1146 公
里，可置换沿线约 186.8 万亩耕地
的地下水灌溉用水，较 2023 年增
加87.8万亩，补水河道周边地下水
水位回升或保持稳定，水生态系统
得到恢复改善。

京杭大运河 2024 年全线贯通补水工作启动
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新华社北京3月13日电（记者邹伟）
中共中央政治局常委、国务院总理李强 3
月13日在北京调研。他强调，要深入学习
贯彻习近平总书记在全国两会期间的重要
讲话精神，认真落实两会明确的各项任
务，牢牢把握新一轮科技革命和产业变革
趋势，在推进科技创新和产业创新深度融
合中培育和壮大新质生产力，加快塑造高
质量发展新动能新优势。

李强首先来到北京市高级别自动驾驶
示范区创新运营中心，察看云控基础平台
系统、车路协同沙盘演示。李强充分肯定
示范区探索创新成效，要求在标准制定、
要素保障等方面加大支持力度，以自动驾
驶技术迭代升级助力汽车产业发展和智慧
城市建设。李强随后来到百度公司亦庄办
公区，了解大模型产品研发应用和国产化
人工智能创新联合体建设情况。李强强
调，要发挥我国应用场景丰富的优势，开

放更多应用场景，加大制度供给，为人工
智能产业发展营造更加宽松的环境。在北
方华创科技集团股份有限公司，李强听取
公司集成电路装备研发及产业化情况介
绍，走进车间、实验室察看先进工艺展
示。李强对企业取得的创新成果表示赞
许，勉励他们进一步加大科技投入，加快先
进制程装备研发，更好牵引全产业链协同
创新。在北京智源人工智能研究院，李强详
细了解大模型前沿技术研发情况，察看人
工智能产品展示。李强强调，要坚定信心、
保持定力，瞄准世界先进水平，集中优势资
源，加强攻关协作，不断取得新突破。

调研中，李强召开座谈会，听取北京
市新质生产力发展情况汇报和有关企业负
责人发言。李强指出，发展新质生产力是
推动高质量发展的内在要求和重要着力
点。要紧紧抓住创新这个“牛鼻子”，加
快关键核心技术攻关，以科技创新驱动产

业创新，统筹推进传统产业升级、新兴产
业壮大、未来产业培育，着力构建以先进
制造业为骨干的现代化产业体系。要遵循
产业发展规律、结合各地实际情况，因地
制宜、科学谋划推进新质生产力发展。李
强指出，人工智能是发展新质生产力的重
要引擎。要抓住算力、数据、算法等关键
攻坚突破，多路径布局前沿技术，努力实
现弯道超车、换道超车。要大力开展“人
工智能+”行动，统筹推进通用大模型和
垂直大模型应用，引导更多行业领域开放
应用场景，加强分类指导和典型示范，让
人工智能更好赋能千行百业。要在守住安
全底线的前提下，积极推行包容审慎监
管，给予新技术足够的创新空间和必要的
试错空间。李强希望北京市充分发挥优
势，在发展新质生产力上走在前列，起到
示范带动作用。

尹力、吴政隆参加调研。

李强在北京调研时强调

推进科技创新和产业创新深度融合
加快塑造高质量发展新动能新优势

新华社北京 3 月 13 日电 日
前，国务院印发 《推动大规模设备
更新和消费品以旧换新行动方案》

（以下简称《行动方案》）。《行动方
案》 以习近平新时代中国特色社会
主义思想为指导，深入贯彻党的二
十大精神，贯彻落实中央经济工作
会议和中央财经委员会第四次会议
部署，统筹扩大内需和深化供给侧
结构性改革，坚持市场为主、政府
引导，鼓励先进、淘汰落后，标准
引领、有序提升，实施设备更新、
消费品以旧换新、回收循环利用、
标准提升四大行动，大力促进先进
设备生产应用，推动先进产能比重
持续提升，推动高质量耐用消费品
更多进入居民生活，畅通资源循环
利用链条，大幅提高国民经济循环
质量和水平。

《行动方案》 提出，到 2027 年，
工业、农业、建筑、交通、教育、
文旅、医疗等领域设备投资规模较
2023 年增长 25%以上；重点行业主
要用能设备能效基本达到节能水
平，环保绩效达到 A 级水平的产能
比例大幅提升，规模以上工业企业
数字化研发设计工具普及率、关键
工序数控化率分别超过 90%、75%；
报废汽车回收量较 2023 年增加约一

倍，二手车交易量较 2023 年增长
45%，废旧家电回收量较2023年增长
30%，再生材料在资源供给中的占比
进一步提升。

《行动方案》 明确了 5 方面 20 项
重点任务。一是实施设备更新行动。
推进重点行业设备更新改造，加快建
筑和市政基础设施领域设备更新，支
持交通运输设备和老旧农业机械更
新，提升教育文旅医疗设备水平。二
是实施消费品以旧换新行动。开展汽
车、家电产品以旧换新，推动家装消
费品换新。三是实施回收循环利用行
动。完善废旧产品设备回收网络，支
持二手商品流通交易，有序推进再制
造和梯次利用，推动资源高水平再生
利用。四是实施标准提升行动。加快
完善能耗、排放、技术标准，强化产
品技术标准提升，加强资源循环利用
标准供给，强化重点领域国内国际标
准衔接。五是强化政策保障。加大财
政政策支持力度，完善税收支持政
策，优化金融支持，加强要素保障，
强化创新支撑。

《行动方案》 要求，各地区、各
部门要在党中央集中统一领导下，完
善工作机制，加强统筹协调，做好政
策解读，营造推动大规模设备更新和
消费品以旧换新的良好社会氛围。
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关于2023年国民经济和社会发展计划执行情况
与2024年国民经济和社会发展计划草案的报告
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关 于 2023 年 中 央 和 地 方 预 算 执 行 情 况
与 2024 年 中 央 和 地 方 预 算 草 案 的 报 告
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岷江彭山尖子山航电枢纽工程位于四川省眉山市，该项目是以航运为主、航电结合，兼顾水环境综合整治和防洪等功能
的水利枢纽。图为3月13日，项目施工现场。 翁光建摄 （人民视觉）

新华社北京3月13日电（记者袁帅、马卓
言） 外交部发言人汪文斌13日表示，中国将弘扬
全人类共同价值，愿同各国在相互尊重基础上，
就民主等问题开展交流互鉴，共同为人类民主事
业作出新的贡献。

当日例行记者会上，有记者问：本周，备受国
际社会关注的全国两会顺利闭幕。我们注意到，
许多国际人士表示，两会是外界观察和理解中国
民主的重要窗口，体现了中国全过程人民民主的
生机与活力。请问发言人对此有何评论？

汪文斌说，全国两会是集中反映和深入践
行全过程人民民主的重要平台。今年正值全国
人民代表大会成立 70周年、中国人民政治协商
会议成立75周年，来自各地各行各业近5000名
人大代表、政协委员齐聚北京，将 14亿多人民
所思所盼不断融入党和国家发展顶层设计，凸
显全过程人民民主的强大生命力。

汪文斌表示，党的十八大以来，每年全国
两 会 ， 习 近 平 总 书 记 都 同 代 表 委 员 们 深 入
交 流、共商国是，共参加团组审议讨论 59 次。
习近平总书记带头践行全过程人民民主，兼听
广纳、汇聚众智。

汪文斌说，今年政府工作报告在起草过程
坚持“开门问策、集思广益”，充分反映民心民意，
回应基层、群众、企业的关切。据统计，直接参与
报告修改的，大约有1万人。报告稿形成后，印
发各地区各部门、各单位和社会各界征求意
见，梳理出 1100 多条意见建议。此外，网络媒

体平台还整理了来自 40多个国家、数百万条的
网民建议，并将精选建言转给起草组。接地
气、汇民意的起草工作让老百姓所思所想融入
国家发展的顶层设计和决策部署。

汪文斌表示，全国人大代表积极践行全过
程人民民主，密切同人民群众的联系，灵活运用
专题调研、视频、座谈、走访等方式问需于民、问
计于民。今年，通过上述方式形成的议案有230
件，占议案总数的77.2%。本次政协会议共收到
提案 5898 件，通过提案、大会发言、反映社情
民意信息等形式发挥人民政协作为专门协商机
构的优势作用，践行发展全过程人民民主要求，
把智慧和共识凝聚起来，把信心和力量传递出
去，体现了为国履职、为民尽责的担当精神。

他说，民主管不管用，关键看效果。当代
中国与世界研究院发布的报告显示，全球 23国
受访者对中国国家治理能力平均认可度接近九
成。哈佛大学肯尼迪学院连续十多年在中国开
展的民调结果显示，中国民众对政府满意度连
年保持在 90%以上。中国民主制度激发出 14 亿
多人参与现代化建设的热情，制度优势转化为
国家治理效能，全过程人民民主成为“中国之
治”的坚实基础。

汪文斌说：“未来，中国将继续发展更加广
泛、更加充分、更加健全的全过程人民民主。
我们将弘扬全人类共同价值，愿同各国在相互
尊重基础上，就民主等问题开展交流互鉴，共
同为人类民主事业作出新的贡献。”

外交部发言人：

中国愿同各国共同为人类民主事业作出新贡献

据新华社日内瓦3月 12日电 （记者石松）
在联合国人权理事会第 55 届会议期间，“民间
组织合作促进人权保护和可持续发展”主题边
会12日在瑞士日内瓦举行。

边会由中国国际交流协会、中国民间组织
国际交流促进会、爱德基金会、日内瓦大爱基
金会主办，邀请来自国内外的专家学者、民间
组织代表进行交流探讨，为推进全球可持续发
展和人权保护事业贡献民间智慧和力量。

中国国际交流协会副秘书长朱桂杰表示，中
国社会组织积极助力中国人权事业发展，同时广
泛参加联合国人权理事会、气候变化大会等国际
活动，从民间角度推动全球治理体系改革完善。

日内瓦大爱基金会主席斯塔克伯格表示，

各国应当以兄弟精神相互支持，共同成长。他
坚信，民间组织跨越国界的交流和互动是非常
重要的。

中南大学人权研究中心研究员、法学院副
教授黎娟表示，中国的民间组织在促进人权保
护和可持续发展方面发挥着不可替代的作用。
当面对日益复杂的国际局势时，加强民间组织
之间的国际合作可以为建设一个更加公正、平
等和可持续的世界做出重大贡献。

瑞士籍法律专家、基本权利高级国际顾问
凯瑟琳·姆本格表示，在充分实现人权并使其系
统性地为全人类所享有的过程中，民间组织应
当负有支持、促进并帮助各国克服分歧的国际
责任。 （参与记者：汪珈同、陈上）

中外人士就民间组织合作促进人权保护和可持续发展进行交流

3月14日起，中国将对瑞士、爱尔
兰、匈牙利、奥地利、比利时、卢森
堡6个国家持普通护照人员试行免签政
策。这是继本月1日中泰互免签证协定
正式生效后，中国免签“朋友圈”实
现再次扩容。

根据相关安排，2024 年 3 月 14 日
至 11 月 30 日期间，瑞士等 6 国持普通
护照人员来华经商、旅游观光、探亲
访友和过境不超过 15 天，可免签入
境。上述国家不符合免签条件人员仍
需在入境前办妥来华签证。

截至 3月初，中国已同 157 个国家
缔结了涵盖不同护照的互免签证协
定，同 44 个国家达成简化签证手续协
定或安排。算上新加坡、安提瓜和巴
布达、泰国这3个今年以来同中国签署
互免签证协议的国家，已有 23 个国家
同中国实现全面互免签证安排。此
外，还有 60 多个国家和地区给予中国
公民免签或落地签待遇。

瑞士商人利昂在日内瓦经营着一
家旅游服务公司，有不少中国合作伙
伴。他说，中国对瑞士免签生效之
后，到中国拜访朋友或是洽谈合作会
更方便了。“相信会有更多瑞士人和我
一样，打算去中国走走转转。”

一段时间以来，中方持续推出多
项来华签证优化措施，包括减少签证
申请表填报内容、阶段性调减签证
费、简化来华留学审批手续、免采部
分申请人指纹、免签证预约、对部分
国家试行免签政策等，进一步破解外

籍人员来华的难点、堵点。
今年春节期间，中国入境旅游人数

达323万人次，法国、德国、马来西亚、新
加坡等可免签入境中国的国家游客增
长明显，上述国家春节入境游订单总量
较2019年同期翻番。

中方还持续推出一系列实招，让
“老外”们生活方便、宾至如归——

为更好满足包括外籍来华人员在
内群体多样化的支付服务需求，《关于
进一步优化支付服务提升支付便利性
的意见》 于 3月 7日正式发布，在改善
银行卡受理环境、持续优化现金使用
环境、提升移动支付便利性等方面提
出一系列要求。

此外，针对外籍来华人员在使用
移动支付方面遇到的相关实际问题，
中国人民银行指导支付宝、财付通优
化业务流程，提高境外银行卡绑卡效
率；在切实保护个人信息安全的同
时，简化身份验证安排；指导主要支
付机构将外籍来华人员使用移动支付
的单笔交易限额由 1000 美元提高到
5000美元，年累计交易限额由1万美元
提高到5万美元。

“食、住、行、游、购、娱、医”等与人
们生活息息相关的种种场景里，一个
个打通“最后一公里”的小举动，折
射出不断提升国际化服务水平、促进
中外民间交往的考量。

“持续提升中外人员往来和外籍人
员在华生活便利度，照顾到了中外交
往中人们的实际需求，具有很强现实

针对性，也符合世界融合发展的潮流
趋势。”中国国际问题研究院副研究员
苏晓晖说，这些利好消息的释放和相
关工作加速推进，再次彰显中国加强
开放合作的姿态和诚意。

在刚刚结束的全国两会上，中国向
世界宣示一系列推进高水平对外开放、
加强国际交往合作的务实举措——

加大吸引外资力度，推进落实支
持高质量共建“一带一路”八项行
动，办好进博会、服贸会、消博会、
链博会等国际合作平台，举办中非合
作论坛新一届会议……携手并进、互
利共赢的光明图景中，中国同世界各
国合作的“蛋糕”必将越做越大。

中国现代国际关系研究院院长杨明
杰表示，在全球经济复苏乏力、不稳定性
和不确定性上升的背景下，中国传递的
开放合作强信号为推动世界共同发展注
入了更多动力和宝贵的确定性。“中国与
世界市场的关系将更为紧密、多彩。”

连日来，国际媒体、学者纷纷表
达对中国开放发展前景的信心：“中国
进一步扩大对外开放为全球合作伙伴
提供增长机遇”“以中国新发展为世界
提供新机遇，这符合各国人民对和平
发展的强烈愿望”……

从春天起笔，一个活力升腾的中
国，将写下更多与世界相互交融、彼
此成就的精彩故事。

（新华社北京3月13日电 记者王
宾、许可、史竞男、任沁沁、朱超、
伍岳）

再添6国！免签“朋友圈”扩容传递中国开放强信号

连日来，江西
省南昌市南昌县
抢抓晴好天气，组
织农户对早稻田
进行播种前的翻
耕工作。图为 3 月
13日，南昌县塔城
乡农民驾驶拖拉
机翻耕田地。

史家民摄
（人民视觉）

本报南宁3月13日电（记者庞革平） 记者
日前从广西壮族自治区农业农村厅获悉，广西
采取多种举措保障早稻生产有序开展，当前广
西早稻已育秧面积达518.80万亩。

目前广西春耕已备早稻种子 2101.71 万公
斤、春玉米杂交种子 930.26 万公斤，已备氮、
磷、钾肥 258.39 标准万吨、农药 2.14 万吨、农
膜 1.89 万吨，种子和农用物资储备均超预计使

用量的九成，春耕物资储备供应充足，价格稳
定。今年以来，广西已举办春耕备耕农技培训
班6893期，共培训54.98万人次，派出专家、农
技人员8.91万人次下乡技术指导。

广西还充分利用报刊、广播、电视、微
信 公 众 号 等 渠 道 做 好 宣 传 ， 组 织 工 作 人 员
进 村 入 户 开 展 春 耕 备 耕 及 惠 民 补 贴 政 策 宣
传发动。

广西春耕备耕己育秧超518万亩
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本报北京3月13日电（记者汪灵犀） 国务
院台办发言人陈斌华 13 日就“2·14”恶性撞
船事件应询表示，大陆方面后续将采取什么
措施，要看民进党当局拿出什么样的态度来
处理事件，给遇难者家属和两岸同胞一个什
么样的交代。民进党当局如果回避问题，一
味拖延，我们将采取进一步措施，一切后果
由台方承担。

陈斌华在当日上午国台办例行新闻发布会
上说，人命关天，台湾方面粗暴对待大陆渔民
导致渔船翻覆、人员死伤，但事发至今，家属
连一句道歉都等不到，连一个真相也得不到，
台方还在以所谓“调查程序”拖延问题解决，
以所谓“执法”推诿卸责，他们才是真正的

“三无”——无情、无义、无理。
他表示，民进党当局只有正视问题、端正

态度，拿出解决问题的诚意，“2·14”恶性撞船
事件的善后协商才能重启。企图拖延时日蒙混
过关，恐怕是打错了算盘。

有记者问，“2·14”恶性撞船事件发生后，
民进党当局借机站队美国所谓台海“国际水域
说”，附和美方声称“中共单方面宣布对台湾和
台海的主张是将台湾海峡变成内海”，企图关联
所谓“台海航行自由”、全球贸易运输等问题，
推动外部势力介入台海局势、将台湾海峡“国

际化”。对此有何评论？
陈斌华指出，海峡两岸都是中国的领土，

中国对台湾海峡享有主权、主权权利和管辖
权。根据 《联合国海洋法公约》 和中国国内
法，台湾海峡水域分别为中国内水、领海、毗
连区和专属经济区，不存在所谓的“国际水
域”。事实上，国际海洋法也根本没有“国际水
域”一说。

他指出，根据 《联合国海洋法公约》 相关
条款规定，他国船舶可以“无害通过”台湾海
域部分水域，台湾海峡也一直是全球贸易最繁
忙的运输通道之一。民进党当局为“倚外谋
独”，不惜出卖民族利益，昧于事实迎合美方歪
理邪说，配合外部势力炒作，可谓“卖台”无
底线、“害台”无上限。

发布会上有记者问，台防务部门负责人
称，为因应“敌情”与强化训练，今年台军方
将增加精准弹药射击频次，美军人员来台“协
训”频次也将增加。对此有何评论？

陈斌华表示，这再次证明，民进党当局要
和平是假、妄图“以武谋独”是真；美国“挺
台湾”是假、“毁台湾”是真。正告民进党当
局，“台独”与台海和平水火不容。企图“以武
谋独”“倚外谋独”，只会让台湾兵凶战危，终
将自取灭亡。

他指出，民进党当局大肆挥霍台湾百姓血
汗钱向美购武“壮胆”，在岛内强行推出“义务
兵役期延长至 1 年”等措施，亦步亦趋配合美
国搞所谓军事训练计划，正一步步把台湾同胞
绑上“台独”战车、裹挟台湾年轻人当“炮
灰”。美国任何时候都以自身利益为优先，台湾
对美国而言只是遏制中国发展的“棋子”，所谓

“挺台”实是“害台”“毁台”，台湾随时会从
“棋子”变“弃子”。

日前，3 位在台湾半导体领域有重量级影
响的人士联名在美国媒体发表文章，指出美国
试图借“芯片法”掌握台企技术、削弱台积电
实力，引发岛内热议。有舆论指出，民进党当
局将台积电作为交易筹码，推动其赴外国建
厂，以拉拢外部势力“挺台”。

陈斌华就此应询指出，这篇文章很大程度
上反映了台湾产业界对民进党当局无原则、无
底线贴靠和迎合外部势力的质疑，以及对台湾
优势产业被掏空、核心企业被打压、竞争优势
被削弱的担忧。

“一旦台湾经济的产业发展自主性、在全球
产供链的话语权都丧失了，试问台湾还有多少

‘家底’？结局无非就是从‘棋子’变成‘弃
子’。这几位业界专家的看法绝非危言耸听，而
是对于台湾社会的‘警世恒言’。”他说。

国台办再评“2·14”恶性撞船事件：

台方无情无义无理

新华社北京3月 12日电 （记者
罗鑫） 12 日，香港快运航空 UO260
次 航 班 顺 利 抵 达 北 京 大 兴 国 际 机

场，标志着香港快运航空正式入驻
大兴机场。

据悉，香港快运航空北京大兴

往返香港航线计划每日执行一个往
返 航 班 ， 航 班 号 分 别 为 UO260 和
UO261。大兴机场航空业务部业务
经理李紫薇介绍，香港快运航空这
条航线开通后，不仅大兴机场至香
港的日均航班量得到提升，而且航
班时刻分布覆盖早、中、晚，有力
提升了大兴机场的服务水平和市场
竞争力。

作为国际航空枢纽，香港具有得
天独厚的地理位置和连接优势。该航
线的开通将进一步推动京港两地之间
的经济合作、贸易往来以及文化交
流，更好地满足两地商务、旅游、求
学等旅客的出行需求。

一个来自香港的参观团在机场
工作人员安排下，开启了一场研学
之旅：在 3D 打印的景观旁盖章打
卡、在北京中轴线艺术装置前合影
留念……

“大兴机场给人感觉宽敞而舒
适，今天带着学生们在机场进行研
习，机场内的设计理念、艺术装置
等，让我们感受到了北京深厚的文化

底蕴和科技创新。”香港番禺会所华
仁小学教师李维朗说，“学校近年来
与内地姊妹学校加强交流、增进彼此
了解。未来希望进一步了解内地市民
的日常生活，加深彼此友谊。”

“第一次坐飞机，我感到很兴
奋 ， 飞 机 上 各 式 各 样 的 点 心 很 好
吃。”香港九龙礼贤学校小学生易儁
嘉说，“北京很美，这次在北京的行
程短，以后想去故宫、长城看看。”

“这是我第二次来北京，大兴机
场非常壮观，今天的研学之旅让我
了解了很多关于大兴机场的知识。
看到大兴机场航站楼上方悬挂的五
星红旗，我感到非常骄傲。”来自香
港的六年级学生王骏熙说。

据介绍，得益于短途休闲旅游
的强劲复苏，香港快运航空的航班
量在 2023 年已经恢复到疫情前的水
平。香港快运航空希望通过内地航
线网络的拓展，促进香港和内地的
人文交流，让香港民众特别是年轻
人更加深入了解内地的历史文化和
社会发展。

大兴机场迎来香港快运航空首航

香港师生感受内地发展脉动

3月 12日，搭乘香港快运航空首航航班抵京的香港中小学生参观团在大
兴国际机场航站楼内参加活动。 新华社记者 张晨霖摄

据新华社福州电（记者李慧颖）
“台资板”累计为台企融资 23 亿多
元，75 名台胞在平潭领取个税补
贴，2300 多本对台职业资格采信证
书对台胞发放，“台企快服贷”解决
台企贷款难问题……福建自贸区强化

“因台而设”的特色，先行先试探索
两岸融合发展新路，拉紧两岸经贸合
作纽带。

据福建省商务厅介绍，去年以
来，福建自贸试验区建设取得新进
展，推出多项对台先行先试的创新举
措。在推动两岸经贸往来方面，福建

自贸区在全国率先推出台胞注册登记
企业“全程网办”，持台湾居民居住
证的台胞注册企业可实现自主申报、
线上核验、即时审批等一站式服务。
厦门港开通直达台北的跨境电商“大
三通”海运快线，“厦金航线”包船
航班成为两岸物流新渠道。

在加大对台金融开放方面，率先
设立大陆首个自贸区数字人民币台企
融 资 增 信 基 金 。 推 出 “ 台 企 快 服
贷”，让台企台胞在金融领域获得同
等待遇，为解决台资企业“贷款难、
贷款贵”探索路径。海峡股权交易中

心持续提升“台资板”创新服务能
力，累计为台企融资23.2亿元，挂牌
台企131家、展示台企3000家。

福建自贸区还创新多项举措支持
台胞就业。厦门片区率先开展台胞游
艇驾驶证、机动车驾驶证换证试点，
台籍邮轮乘务员培训和管理级船员培
训试点。平潭片区率先实施台湾居民
个税补贴“免申即享”，已有75名台
胞领取补贴。

今年1月，台胞职业资格一体化
服务模式入选全国自贸试验区第五批

“最佳实践案例”，目前福建省 （平

潭） 台胞职业资格一体化服务中心除
了覆盖全省，还在广东、北京设立分
中心，累计发放对台职业资格采信证
书2300多本。

福建自贸试验区涵盖福州、厦
门、平潭3个片区，自2015年4月挂
牌运行以来，紧紧围绕“打造开放和
创新融为一体的综合改革试验区、深
化两岸经济合作示范区和海丝沿线国
家地区开放合作新高地”建设目标，
累计推出20批622项创新举措，其中
全国首创275项、对台120项。

福 建 省 商 务 厅 相 关 负 责 人 表
示，下一步，福建自贸试验区将持
续探索海峡两岸融合发展新路，努
力建设具有国际影响力和竞争力的
自由贸易区。

福建自贸区先行先试探索两岸融合新路

据新华社澳门电 （记者李寒
芳、刘刚） 以“喜聚世界”为主题
的首届澳门国际喜剧节 3 月 11 日在
澳门科技大学开幕，汇聚世界各地
多部精彩剧目、电影，呈现风味独
特的视听盛宴。

据介绍，喜剧节设立“喜闻乐
见”“喜出望外”“喜人团建”“笑是
解药”四大板块。其中，“喜闻乐
见”板块由五部剧目及九部喜剧影
片组成；“喜出望外”板块将来到澳
门街头，由艺术家们以快闪的形式
提供沉浸式体验；“喜人团建”环节
着力打造一场属于喜剧人的“疯狂
年会”，探讨喜剧创新与未来；“笑
是解药”环节则是结合即兴喜剧现
场演出与积极心理学探讨的大型社
会实验现场。

澳门特区政府文化局局长梁惠
敏表示，希望借助国家赋予澳门及
横琴粤澳深度合作区良好发展的机
遇，通过喜剧这一大众喜爱的艺术
形式，向世界讲述中华民族乐天自

信、豁达包容的故事，促进喜剧人
的文化交流。

北京开心麻花娱乐文化传媒股
份有限公司创始人、喜剧节发起人张
晨表示，喜剧节的举办是为各地喜剧
人提供交流平台，通过剧目落地挖
掘、培养当地喜剧人才，把更多优秀
的喜剧作品带到澳门，推动文旅融
合，助力澳门“演艺之都”建设。

“澳门是东西南北文化交融的地
方，喜剧又是能很好跨越人类平常
交流的场景和文化产品，两者碰
撞，一定能产生巨大的化学效应。”
北京大麦文化传播有限公司总裁何
弭说。

开幕式后的论坛环节，导演张
艺谋、宁浩及演员沈腾、马丽等分
享了喜剧创作心得。

喜剧节由开心麻花、北京大麦
文化传播有限公司联合主办，澳门
特区政府文化局官方合办。采取

“一节两地”合办模式，将于3月18
日在横琴落幕。

新华社香港3月12日电（记者
黄茜恬） 浙江大学向香港科技大学
赠送“中国历代绘画大系”仪式 12
日在香港科技大学举行。

仪式上，“中国历代绘画大系”
项目专家向现场嘉宾介绍有关情
况。由浙江大学、浙江省文物局编
纂出版的“中国历代绘画大系”是
国家级重大文化工程。该工程共收
录海内外 263 家文博机构的纸、绢

（含帛、绫）、麻等材质的中国绘画
藏品12405件 （套）。其中国内藏品
9155 件 （套）、 国 外 藏 品 3250 件

（套），涵盖了绝大部分传世的国宝
级绘画珍品。项目编纂出版 《先秦
汉唐画全集》《宋画全集》《元画全
集》《明画全集》《清画全集》，共计

62 卷 232 册。这是迄今为止同类出
版物中精品佳作收录最全、出版规
模最大的中国绘画图像文献。

在浙江省委常委、宣传部部长
赵承和香港科技大学署理校长郭毅
可等嘉宾的共同见证下，浙江大学
党委副书记朱慧向香港科技大学副
校长汪扬赠书。

据主办方介绍，作为浙江与香港
人文交流、高校合作的见证，此次“中
国历代绘画大系”赠书活动不仅为香
港科技大学师生与香港民众进一步
深入了解中国古代历史、中华文化与
艺术提供一个“美”的窗口，进一步增
进香港青年对中华文化的认同感，也
将推动浙江与香港艺术和科学领域
的交流与合作持续走深走实。

新华社广州3月12日电（记者
魏蒙） 3 月 12 日，凭借首次应用的

“一码通溯源”，一批澳门特色食品
牛油曲奇，经港珠澳大桥珠海公路
口岸通关进入内地市场。此次改革
项目实施后，口岸环节海关相关作
业效率预计可提升30%以上。

当日12时许，一辆装有50箱澳
门牛油曲奇的货车进入港珠澳大桥
珠海公路口岸，与以往不同的是，
这批曲奇产品的外包装上，都有一
个特别的二维码“身份信息”。现场
海关人员通过查验设备扫描二维
码，即可进入“进口食品一码通关
溯源子系统”一键查看澳门制造食
品全程溯源信息，以及随附的澳门
市政署签发的卫生证书等，监管作
业效率大大提升。

“港珠澳大桥珠海公路口岸是澳

门特色食品供应内地的主要通道之
一。近年来，越来越多澳门特色产
品经大桥口岸输往内地。‘进口食品
一码通关溯源子系统’，是拱北海关
会同澳门市政署、澳门食品生产企
业等开发的，为符合要求的输内地
澳门制造食品搭建的溯源管理信息
化系统。”拱北海关所属港珠澳大桥
海关副关长郭艳海说。

郭艳海认为，应用该系统的
企业产品通关时，海关系统可对
产 品 包 装 上 的 二 维 码 自 动 核 销 ，
此 外 ， 海 关 还 可 实 施 优 先 查 验 、
减少查验时长等便利措施，实现
快 速 放 行 。 这 一 系 统 的 成 功 应
用，是近年来支持澳门食品高效
输 往 内 地 的 一 项 重 要 创 新 举 措 ，
将为促进澳门经济适度多元发展
提供有力支撑。

据新华社香港电 （记者张雅
诗） 由香港贸易发展局主办的第 28
届香港国际影视展 3 月 11 日在香港
举行，来自世界各地的 750 余家展
商展示最新影视作品。

本届香港国际影视展在香港会
展中心举行，现场设有30多个地区
展馆，供各地影视娱乐机构介绍来
年电影及计划。来自内地的展商阵
容庞大，包括阿里巴巴文化娱乐集
团、哔哩哔哩、爱奇艺、腾讯等。

首次参展的一家湖北展商带来
了多项不同题材的作品。展位负责
人金女士表示，希望通过此次影视
展开拓内地以外的市场，让更多观
众认识内地制作的电影作品。

本届香港国际影视展展示了多
项先进技术。影视展与香港创科企

业合作，首次在现场设立虚拟制作
工作室，展示最新的制作技术，实
时生成内容。香港知专设计学院当
天在现场举行虚拟制作录影厂开幕
礼。首次参展的香港浸会大学则展
示人工智能、视觉化和人机互动技
术的电影创作应用。

除展览外，主办方还安排了多
场活动，包括影视娱乐企业的发布
会、电影巡礼、研讨会、交流会和
试映会等。同期举行的还有亚洲影
视娱乐论坛，业界人士就生成式人
工智能的发展和机遇、串流平台、
合拍电影、东盟影视市场等主题进
行交流。

香港国际影视展是亚洲跨媒
体、跨业界的领先影视娱乐贸易平
台之一。

逾750家展商云集香港展示最新影视作品

浙大向港科大赠送“中国历代绘画大系”

首 届 澳 门 国 际 喜 剧 节 开 幕

首批实施“一码通溯源”的澳门食品顺利通关

近日，在贵州省黔东南苗族侗族自治州榕江县车江坝区蔬菜基地，菜
农忙着采收、搬运、装箱新鲜辣椒，准备运往粤港澳大湾区市场。榕江县
近年来依托车江万亩坝区绿色生态农业条件，大力发展现代设施农业，着
力打造大湾区“菜篮子”基地。 周光胜摄 （人民视觉）

连日来，广东省
交通集团投资建设的
狮子洋通道工程稳步
推进。该项目是继港
珠澳大桥、深中通道
后，粤港澳大湾区又
一超级工程。项目为
东西走向多层复合公
路通道，其控制性工
程狮子洋大桥采用主
跨 2180 米、双层钢桁
悬索桥“一跨过江”，
计 划 2028 年 建 成 通
车。图为狮子洋大桥
西锚碇及远处的西主
塔承台施工现场。

新华社记者
邓 华摄
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新修订的《快递市场管理办法》3月1日起正式施行——

快递怎么收，可以商量办
周 倩 王俊岭

3月11日，第十四届全国人大二次会议批准2024年预算报告——

翻阅“国家账本”，今年的钱这样花
本报记者 汪文正

“今年财政支出强度总体扩大”

——一般公共预算支出规模
28.5万亿元，赤字率拟按3%安排

“国家账本”反映了去年的钱花得怎么样、
财政政策效果如何。

2023年，全国一般公共预算收入216784.37
亿元，比上年增长6.4%；全国一般公共预算支
出 274573.81 亿 元 ，完 成 预 算 的 98% ，增 长
5.4%。《2023年中国财政政策执行情况报告》显
示，2023年财政收入恢复性增长、保持了必要
支出力度，全年预算执行情况总体良好。

“国家账本”也明确了今年的钱该怎么
花、财政政策如何发力。

今年政府工作报告提出，积极的财政政
策要适度加力、提质增效。这需要多种政策
工具有机组合、发挥整体规模效应，其中既
包括赤字，也包括地方政府专项债、国债、
税费优惠等其他政策工具。

按照预算报告，今年将安排全国一般公
共预算收入 22.4万亿元，增长 3.3%；全国一
般公共预算支出28.5万亿元，增长4%。赤字
率按3%安排。

财政部部长蓝佛安表示，今年财政支出
强度总体扩大。在赤字率继续保持较高水平
的同时，统筹各类财政资源，加大支出强
度，全国一般公共预算支出达到28.5万亿元，
比上年增加逾 1 万亿元，强化国家重大战略
任务财力保障，持续推动经济实现质的有效
提升和量的合理增长。

怎样看待赤字率“3%”的安排？
“财政赤字率要放在总的财政盘子里来

看。”政府工作报告起草组负责人、国务院研究
室主任黄守宏解释，与去年初的安排相比，今
年赤字率同样是 3%，但由于国内生产总值的
分母大了，赤字规模今年达到 4.06万亿元，比
去年年初预算增加1800亿元。

黄守宏表示，国际上有一个所谓“3%赤字
率警戒线”的说法，很多国家在一定时期远远

超过 3%，有的达到两位数。对中国而言，这些
年赤字率一直保持在合理适度的水平，只有在
应对新冠疫情冲击时的 2020 年、2021 年超过
了 3%，前些年都是在 3%以下。今年的赤字率
按3%安排，整体来讲是适度的。

“今年的赤字率安排既保证了政策连续
性与必要支出强度，也有利于增强财政可持
续性，为应对将来可能出现的风险挑战预留
政策空间。”北京国家会计学院副院长李旭
红说。

“今年财政政策总体来看是适度加力的，
关键是要把这些钱花好、用好，用到最重要的
地方，就是政府工作报告中讲到的要保障好
国家重大战略任务、保障好基本民生财力需
求。”黄守宏说。

“这些都是实打实的政府支出”

——新增地方专项债 3.9 万亿
元、发行超长期特别国债1万亿元

赤字规模有所增加、新增专项债额度适度
增加、发行超长期特别国债……财政政策“适
度加力”有了具体的落脚点。

政府工作报告和预算报告明确，今后几年
连续发行超长期特别国债，专项用于国家重大
战略实施和重点领域安全能力建设，今年先发
行1万亿元、不计入赤字。同时，今年新增地方政
府专项债务限额3.9万亿元，比上年增加1000亿
元，支持地方加大重大领域补短板力度。此外，中

央预算内投资安排7000亿元，比上年增加200
亿元。专家分析，上述政策工具有望形成合力，
为撬动有效投资发挥“四两拨千斤”的作用。

作为财政政策“工具箱”中的重要工具，超
长期特别国债引发了社会关注。国家发展和改
革委员会主任郑栅洁说，这一重大战略决策部
署既利当前、又惠长远，既可拉动当前的投资
和消费、又能打下长期高质量发展的基础。

什么是超长期特别国债？中国财政科学研
究院研究员石英华分析，从“超长期”来看，在债
券市场上，一般认为发行期限在 10 年以上的
利率债为“超长期债券”。相较于普通国债，超
长期国债能够缓解中短期偿债压力，“以时间
换空间”解决经济发展和地方债务的不平衡。

“特别”则强调资金用途，是为特定目标发行

的、具有明确用途的国债，资金需要专款专用。
发行期限较长的超长期国债有何作用？
李旭红分析，这与需要长期投入的重大项

目更加匹配，有利于缓解重大项目的资金周转
压力，保障项目可持续性。同时，超长期特别国
债的资金专项用于支持国家重大战略实施和
重点领域安全能力建设，如科技创新、基础设
施、生态环境、民生保障等，有利于促进现代化
产业体系建设，形成新质生产力。

中央财经大学财税学院教授白彦锋认为，
发行超长期特别国债体现了强化逆周期和跨
周期调节的需要，有利于更好地引领带动社会
投资。债务资金在支出过程中，将对就业、民生
等起到强有力的支撑作用。

今年新增地方政府专项债券 3.9万亿元、
新增发行超长期特别国债1万亿元，两项加起
来达到 4.9 万亿元。此外，2023 年四季度增发
的 1 万亿元国债，大部分都在今年使用。蓝佛
安表示：“这些都是实打实的政府支出，能够带
动和扩大社会有效投资，更好支持重点领域锻
长板、补短板，激活经济发展动能，促进高质量
发展和经济转型升级。”

“该花的花，该省的省”

——坚持党政机关过紧日子不
动摇、加大民生保障力度

一边是结构性减税降费降低了财政收入；
另一边是科技创新、乡村振兴等重点刚性支出
增长，支持区域协调发展、兜牢基层“三保”底
线、转移支付等需要保持一定力度……2024
年，财政收支形势依然严峻。预算报告提出，做
好 2024 年财政改革发展工作，必须落实党政
机关习惯过紧日子要求。

蓝佛安说，党政机关过紧日子“不是捂紧
钱包不花钱，而是该花的花、该省的省，做到
集中财力办大事”。

“该花的花”，体现在基层“三保”、民生支
出等不含糊。

在财政转移支付方面，2024年，中央对地
方转移支付安排 102037 亿元，剔除上年和今
年一次性安排因素后同口径增长4.1%。其中，
安排均衡性转移支付 25744 亿元、增长 8.8%，
安排县级基本财力保障机制奖补资金4462亿
元、增长 8.6%。根据相关安排，上述资金将有
力推动地区间基本公共服务均等化，促进经济
社会各项事业协调发展。

加大民生保障力度是今年财政政策的“重
头戏”。中央财政安排就业补助资金预算667亿
元；中央财政安排教育领域共同财政事权转移
支付4085亿元；中央财政安排基本公共卫生服
务补助资金765亿元……今年，财政资金将继
续为实施就业优先政策、推动提升医疗卫生服
务能力、健全多层次社会保障体系“撑腰”。

“该省的省”如何体现？中央部门将在“过
紧日子”上作表率。

从 2024 年中央一般公共预算来看，中央
本级支出 41520 亿元，增长 8.6%，扣除重点保
障支出后增长0.3%。据介绍，近年财政部门严
格落实过紧日子的要求，努力降低行政运行成
本，加大民生保障力度；合理安排中央部门支
出，增加对地方转移支付；严格控制一般性支
出，保障国家重大战略任务实施。

“今年的政府工作报告再次强调，各级政
府要习惯过紧日子，进一步凸显了这不是一时
之需，而是长久之计。”蓝佛安说，财政部将持续
从严从紧控制“三公”经费管理，严格执行会议
差旅、资产配置、政府采购等方面的制度规定，
把过紧日子的要求落到实处。同时，强化预算约
束，推动精简不必要的节庆、论坛和展会等，及
时收回使用结余闲置的资金，把更多的“真金白
银”用于发展的紧要处、民生的急需上。

适度加力的同时，财政政策将提质增效。
蓝佛安表示，财政部门将加强统筹协调，放大
组合效应，统筹运用税费、专项资金、政府债券
等政策工具，加强与货币、就业、产业等其他政
策的协调配合，打好“组合拳”，避免“单打一”，
推动政策同频共振。

3月5日，受国务院委托，财
政部提请十四届全国人大二次
会议审查《关于 2023 年中央和
地方预算执行情况与2024年中
央和地方预算草案的报告》（以
下简称预算报告）。3月11日，
第十四届全国人民代表大会第
二次会议批准预算报告。

发行超长期特别国债、结
构性减税降费、保障和改善民
生、党政机关过紧日子……作
为中国“国家账本”，《预算报
告》 反映了财政政策的哪些发
力点？今年的钱怎样花？有关
部门和专家进行了解读。

今年 3 月 1 日起，交通运输部新修订的《快
递市场管理办法》开始施行，对快递投递行为进
行了进一步规范。比如经营快递业务的企业未
经用户同意不得代为确认收到快件，不得擅自
将快件投递到智能快件箱、快递服务站等。

连日来，“快递新规”相关话题屡次登上网
络热搜。消费者、快递员、快递企业咋看？

3月2日，快递员王小飞一早就来到北京市
朝阳区左家庄北里二小区准备投件。今天他要
派送的第一件快递是一箱大米。爬上楼，发现客
户家没人，王小飞便电话联系，得到收件人许可
后把快递放在了家门口。“我一天要派 400 多
件，多的时候 500 至 600 件。”王小飞说，自己比
较熟悉该片区情况，哪家有老人、哪家常有人
在，客户明确送货上门的快递都会一一送达。遇
到快递投放任务重的时段，希望大家相互体谅。

对于快递小哥的辛苦，用户们其实心里也
有本账。

“我家楼下没有小超市和驿站，收件地址
都填家里，快递员基本都是送货上门。”家住北
京的李女士说，相处久了，自己和快递小哥已经
熟悉并形成共识：贵的物件会打电话说一声，便
宜的日用品就放在门口，大家都尽量为彼此行
方便。“我家附近的快递驿站比较远，即便我不
在家，我也倾向于让他们放在门口。”她说。

在云南昆明工作的宋小艳介绍，自己和父

母生活在两个城市，时不时会寄东西给两位老
人。尽管地址填到具体楼栋，但有时快递员还是
会直接放在物业公司。这时，老人只能自己去拿
或者让家里年轻人下班后带回家。“新规施行
后，希望重物、生鲜等这类快递做好送货上门服
务，让老人少跑一趟是一趟。”宋小艳说。

同时，部分年轻人出于对个人隐私的保护，
更倾向于将快递地址填写到居住地附近的快递
驿站或者是快递柜。“我比较‘社恐’，不喜欢接
电话。对我来说，快递全部放在驿站或者丰巢就
挺好的”“我收货地址直接写的驿站，小区有门

禁，不好让快递员进来”……采访中，不少年轻
人都表达了对“无接触配送”的偏爱。

值得注意的是，对快递派送中存在的问
题，监管部门早已有所关注。2019年10月1日施
行的《智能快件箱寄递服务管理办法》就明确提
出“智能快件箱使用企业使用智能快件箱投递
快件，应当征得收件人同意”。

此次新修订的《快递市场管理办法》，在此
前基础上进一步明确了未经用户同意代为确认
收到快件，擅自使用智能快件箱、快递服务站等
情况，对涉事企业最高处罚 3 万元。有专家指

出，新规强调的是“选择权”，将新规理解为“强
制快递员必须送货上门”是片面的。

“很多时候，快递派送不及时并不是快递员
的问题。我下班回家比较晚，通过附近的菜鸟驿
站自己取快递，感觉其实挺方便的。”在湖南长
沙居民刘先生看来，新规主要是提醒快递公司
重视用户的“选择权”，不能只为了追求效率，导
致提前通知派件的基本步骤都没有。

针对正式施行的《快递市场管理办法》，极
兔速递政府事务总监黄加伟说，目前极兔已经
接受了行业主管部门关于新规的培训，就具体
业务进行了认真研究比对。特别是聚焦新规所
列要求与公司目前实际情况存在的差距，提出
了优化改进方案。“极兔将积极响应并全面落实
新规要求，持续优化内部流程和制度，加大科
技研发投入，以技术创新助力新规在全网范围
内高质量实施，不断提升快递服务水平，为广
大用户提供普惠、高效、安全的快递服务。”黄
加伟说。

菜鸟驿站相关负责人介绍，菜鸟驿站正在
围绕消费者的到站取件服务，在菜鸟 APP上持
续上线新功能，优化取件服务，打造“1分钟极速
取件、24点前自助取件”的服务标准，以改善消
费者全天候、全环节的取件体验。“菜鸟驿站连
接了快递公司和用户，新规约定在包裹投递驿
站前需要先征得消费者同意，这就需要驿站更
好地服务两端，能协同
快递公司根据消费者需
求提供所需服务。针对
夜间取件，我们通过数
智化改造，让数字化设
备在线值守，让‘晚归
族’实现 24 点前自助取
件。”该负责人说。

▲安徽省芜湖市繁昌区通过项目带动、资
金扶持等措施，大力推广设施农业和智慧农业
等现代化农业新技术，助推农业增收，促进乡
村振兴。图为繁昌区孙村镇乡村田园产业与民
居构成一幅美丽的乡村画卷。

鲁君元摄 （人民视觉）

▶山东省高密市依托工业产业基础，通过
减税降费、财政奖补等支持，鼓励农机产业向
高端化、智能化转型，助力农业高质量发展。图
为位于高密市醴泉街道的一家农机企业，工人
在生产线上忙碌。

张进刚摄 （人民视觉）
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本报北京 3月 13日电
（记者汪文正） 全国首个跨
省共建蓝碳生态碳账户近日
在浙江省宁波市象山县发
布，象山县一家企业认购的
422.5 吨蓝碳生态价值产品
存入象山县蓝碳生态碳账
户，实现了浙江省首单“蓝
碳+产权+司法”交易。

据了解，蓝碳是利用海
洋活动及海洋生物吸收大气
中的二氧化碳，将其固定、储
存在海洋中的过程、活动和
机制。象山县蓝碳生态碳账
户由象山县联合宁波产权交
易中心、厦门产权交易中心
共同设立，整合了浙江省宁
波市、福建省厦门市两地蓝
碳市场供需资源，旨在服务
蓝碳生态产品开发、登记、交
易、核销、应用的闭环管理，
进一步健全生态产品价值实
现机制。象山县发改局相关
负责人介绍，该账户还将针
对外向型企业、上市公司、工
厂园区、金融机构、大型活动
等嵌入多元化双碳应用场
景，开发碳普惠项目、海洋产
品碳足迹、蓝碳数据产品等生态产品价
值实现模式，让海洋碳汇“软资产”转化
为海洋经济“硬效益”。

在设立跨省共建蓝碳生态碳账户的
同时，象山县以保险创新产品为“蓝碳”
价值护航。
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奋进新征程 彰显“她力量”

走近走近20242024年年““最美巾帼奋斗者最美巾帼奋斗者””
叶晓楠 胡晓晓 刘雨馨

凝聚巾帼之力、汇集巾帼之智、激扬巾帼
之志，用行动担当使命。近日，黄会林、张荣
华、柯晓宾、张雨霏、苏琴、石玉莲、刘菊
妍、惠敏莉、付巧妹、左莉10名全国三八红旗
手标兵入选2024年“最美巾帼奋斗者”。她们有
的耄耋之年仍耕耘在三尺讲坛，有的为高铁安
全高效运行保驾护航，有的在危险紧要关头迎

难而上，有的在推进乡村全面振兴中拼搏实
干，有的为非遗文化传承工作贡献力量……她
们以行动建功新时代，以奋斗创造美好生活，
在新征程上谱写了无愧于时代的巾帼华章。

奋进新征程，彰显“她力量”。近日，本报
采访了部分“最美巾帼奋斗者”，听她们讲述新
时代女性的奋斗故事。

黄会林黄会林

柯晓宾

苏琴

石玉莲

惠敏莉 （右）惠敏莉 （右）

本版照片由受访者提供
潘旭涛制图

黄会林——
耄耋之年，耕耘讲坛

她曾是抗美援朝战场上的女战士，是
我国高校第一位电影学博士生导师，也是
北京大学生电影节的创始人……她就是 90
岁的北京师范大学教授、中国文化国际传
播研究院院长黄会林。

从抗美援朝的战火洗礼到在学术殿堂
里教书育人，从专注影视学科研究建设到
致力提升中华文化国际传播力，黄会林始
终保持着对国家的无限热爱。

1950年，年仅16岁的黄会林奔赴抗美
援朝战场，在血与火的考验中铸就了鲜红
底色。回国后，黄会林重回校园继续学
习。1955年，她被保送至北京师范大学中
文系，1958 年提前毕业留校任教。从此，
黄会林开始了长达 66 年的教学与文艺生
涯。她培养了大批中国现代文学、戏剧影
视及文化传播专业人才，发表影视、文学
著作等约 620 万字，参与创作电影、话
剧、报告文学等约320万字。

丰富的教学经历和人生阅历让黄会林
更深刻地了解到教育事业的重要性，她积
极响应学校要求、顺应时代发展，不断调
整研究方向。从现代文学到现代戏剧，再
到创建北师大影视学科，重建艺术学科，
知行合一的理念贯穿整个教学过程。

1992 年，黄会林调到艺术系担任系主
任，创建北师大影视学科。黄会林提出要
突出四个特色，即整合建制特色、培养人
才特色、理论美学建设特色以及品牌特色。
此外，她创建的北京大学生电影节作为品牌
特色，每年都吸引众多大学生和影视界的关
注，成为中国文化传播的重要平台。

黄会林还积极参与国际文化交流与
合作，致力于中国文化的国际传播。她
与爱人绍武先生共创“第三极文化”，建
立中国文化国际传播研究院，倡导以新
媒体时代的各种有效传播方式将中华优
秀 传 统 文 化 弘 扬 到 全 球 。 她 组 织 开 展

“看中国·外国青年影像计划”，截至目
前，有来自 91 个国家的 1000 余位外籍青
年参与该项目，完成短片 950 部，作品在
26 个国家进行展映。

今年已是黄会林在高校任教的第66个
年头，如今，她仍坚守在三尺讲台，锻造
高品质学科、匠心培育影视人才，用实际
行动促进中国文化的国际传播和交流。

“回望过去，教书育人已融入血液；展
望未来，我还会在这条充满探索、关怀、
奉献的教学之路上继续前行，尽心竭力，
奉献终生。”黄会林说。

柯晓宾——
勤学苦练，技能成才

铁路信号继电器被称为高铁信号控制
系统的“神经元”，是铁路安全的重要保
障。在中国通号西安工业集团沈阳铁路信
号有限责任公司的电器车间内，83名工人
正忙碌地调试着一台台设备。其中，有着
21 年继电器调试经验的“工匠”柯晓宾，
是这个大型调整班的班长，她长期扎根铁
路信号继电器调整一线，磨炼技艺，为高
铁安全高效运行保驾护航。

“我们从事的是继电器调整工作，它的
技术指标要求非常高，都是毫米毫牛级
的。”柯晓宾说。

一手拿着继电器，一手握着扁嘴钳；
轻夹几下，微小零件被精准调整……柯晓
宾心细如发、眼明手快。“练就这一本领没
有其他捷径，只有靠着耐心和持之以恒的
韧劲，才能踏踏实实地做好这份工作。”这
样的道理，柯晓宾了然于心，自从进入电
器车间以来，她始终坚持“把一件事情做
到极致、做到最好”。

提及自己与铁路之间的缘分，时间还
要追溯到2003年。那一年，柯晓宾从机电
工程一体化专业毕业加入调整班工作，从
此，她在一次又一次的尝试中不断磨炼
技能。这份坚持得到了回报。2012 年，
柯晓宾成长为一线班长；后来又被评为

“全国技术能手”，并陆续获得了全国劳
动模范、全国三八红旗手等称号。

多 年 来 ， 柯 晓 宾 先 后 带 出 50 名 徒
弟，其中 5 人被评为全国技术能手。在京
张、京沪等高铁项目及中老铁路、雅万
高铁等的建设中，柯晓宾出色完成多项
任务。2017 年，柯晓宾劳模创新工作室成
立，累计完成难题攻关、工艺技术改进等
项目 31 个，取得创新成果 46 项，申请国家
专利 12 项。

回顾这些年的经历，尤其让柯晓宾钦

佩的还是一线女职工群体。不同于其他班
组，在她所在的83人的大型调整班里，有
87%的职工都是女性。“我们常有生产任务
繁忙的时候，都会提前沟通排班情况，经
常需要安排加班。但我几乎不需要去做很
多动员，因为咱们的女职工们总是毫不犹
豫地坚守在岗位，即便是请假，也会主动
商量选取最不影响工作的时间。这样的团
队支持，让我更有信心去做好工作。”柯晓
宾感慨地说，“大家都是心往一处想，劲往
一处使，一起为铁路事业作贡献。”

“通过勤学苦练，我们都有机会成为大
国工匠。”柯晓宾说，“我们要带动更多女
性加入技能成才、技能报国的队伍中来，
用劳动诠释‘中国精度’。”

苏琴——
救援一线，铁肩担当

一身蓝色队服、利落的短发、矫健的身
姿，作为安徽省合肥市蓝天救援队队长，苏
琴的干练身影经常出现在各个救援现场。

“党和人民需要的时候，就是我们奉献
担当的时刻。”12 年来，苏琴始终冲在救援
一线，带领志愿者团队参与各类救援，在这
支近500人的团队里，女性有近200人。

年少时，苏琴就有个“英雄梦”。 从
小，在良好家风的熏陶下，苏琴成长为一
名热心肠的人。2004年，她和朋友在登山
时参加了一次户外寻人，让她萌生了通过
公益救援帮助他人的梦想。

2012 年，苏琴加入合肥蓝天救援队。
游泳、驾船、潜水、陆搜、急救……苏琴
在实践中成为一名“全能型选手”。2015
年，全面过硬的专业技能让她得到了队员
们的认可，成为队长。

2020 年 7 月，暴雨袭击江淮大地，苏
琴带领队员累计救援 824 人次，转运受困
群众517名。

2023 年 2 月，土耳其发生 7.8 级强地
震，苏琴带领14名专业队员会同其他救援
力量迅速驰援。为了赢得最佳搜救时机，
刚刚经历过近20个小时飞机、大巴转乘的
苏琴和蓝天队员，顾不上休息，立刻按各
自技能分为多个组，在 6 个任务点昼夜展
开搜救。7 天救援中，苏琴和蓝天救援队
严明的纪律、决不轻言放弃的精神，赢得
了土耳其民众的尊重和信任。

自 2012 年参与志愿服务起，无论何
时，只要蓝色的队服在身，苏琴的使命感
便油然而生，每一次的救援背后，都有着
一个特殊的故事，这让每一次的行动都变
得无比难忘。

“比如今年 2 月 7 日腊月二十八的晚
上，我们接到任务紧急外出寻人，冒着寒
风搜寻了两个多小时，终于帮助一位76岁
的走失老人和家人团聚。那一刻，我觉得
所有的付出都是值得的，这何尝不是送给
我们最好的春节礼物呢！”苏琴说。

苏琴还策划实施了“城市寻人”“用心
关爱让爱回家”和“助力复学、救在身
边”等一系列志愿服务项目，个人累计志
愿服务时长超过5000小时。2017年起，她
和队友进村入校进行防溺水宣讲，迄今已完
成 1500 余场，受众达 150 余万人，有效地普
及了防溺水知识和心肺复苏等急救方法。

一次次快速集结，一条条紧急报备，
一名名泥巴裹满裤腿、汗水湿透衣襟的

“救援蓝”……如今的合肥市蓝天救援队，
涉猎领域从最初单一的水域，发展到山
地、深井、绳索技术救援、城市寻人等各
个救援方面。

“未来我会继续和蓝天救援队一起深耕
公益领域。”苏琴说，“通过自己所学的防
灾、急救和救援类知识，去多做一些普及
工作，从而帮助到更多人。”

石玉莲——
科技种田，越种越甜

“如今我们的稻田，从种到收基本上是

机械化，播种喷药用起了无人机，我一个

普通农村妇女也成了无人机的飞手。”谈起

村里的事儿，石玉莲有着说不完的话。

石玉莲是江西省吉安市峡江县金坪民

族乡南下村党支部副书记兼村妇联主席，

通过不懈努力和探索，掌握了现代农业科

技知识，成为当地的种粮大户。

熟悉她的乡亲们都知道，石玉莲是一

名不服输、爱“折腾”的人。曾经的她，

因为爱“折腾”背负一身债务，屡屡碰

壁。在从事农业工作之前，石玉莲曾外出

打工，两年后回乡尝试创业，从养蛇、办

蛇酒厂，到种果树、种药材，再到林下养

殖，可惜都以失败告终。但石玉莲并不甘
心，决心要继续奋斗。

2012 年，在党的“三农”政策帮扶
下，石玉莲参与了“一村一名大学生工
程”。年近 40 岁的石玉莲成为一名农民大
学生，走进江西农业大学学习农业技术与
管理。“在学校里，我第一次知道了水稻直
播技术。这个‘直播’不是电视直播，而
是把种子直接播撒到田里。”石玉莲说，

“以前我们种田得先育秧再插秧，一个人一
天最多插一亩，学了这个技术，很快就能
完成。”

回到家，石玉莲就在自家田里开干。
刚开始大家都不相信，别人家的秧苗已经
育满田了，她家的田里还是光板一块。有
人笑话石玉莲说：“你会种田？你会种草还
差不多！”

但到了收割的时候，石玉莲家的水稻
迎来了大丰收。“一个人富了不够，还要带
着大家一起富。”尝到科技种田甜头的石玉
莲把水稻直播技术做了普及。

从怎么选种、怎么催芽，再到把种子
种到田里要注意哪些事，她都手把手教给
大家。

石玉莲成立了合作社，吸纳社员 136
户，优质水稻种植面积增加到 5000 余亩，
帮助农户掌握水稻科学种植新技术，实现
每亩增收 200 多元。她还成立了石玉莲乡
土人才工作室，与院士团队合作共建“旱稻
科技小院”，打造三产融合综合示范基地。

科技种田，越种越甜。从刚开始种 10
多亩“自留地”到如今“跨乡出县”种植
水稻、西瓜、脆柿……石玉莲种植的种类
越来越多，品质越来越精细，而这一切都
和她身上那股子肯攀登的闯劲分不开。“很
多时候，真的累到哭，但擦干眼泪后，我
又扎进田间，继续努力。”石玉莲说。

“我是以科技作支撑的新型职业农
民！”石玉莲对此很是自豪，“我将和乡亲
们一道，种好田、多产粮、多产果，为推
进乡村全面振兴贡献力量。”

惠敏莉——
赓续传承，光大秦腔

传承艺术、传播文化，这是陕西省西
安易俗社有限公司党支部书记、总经理惠
敏莉牵挂的使命。作为易俗社百余年来唯
一女“掌门人”，惠敏莉 40 多年的艺术人
生，都为了那一声高亢秦腔。

“易俗社传承百余年和家国同频，与时
代共振，坚持‘为人民而写，为人民而
演’这一传统，用民族精神、时代精神凝
心聚气的初心也不会改变。”惠敏莉说，

“我们将继续以赤子之心赓续传承，合力将
秦腔艺术发扬光大。”

惠敏莉在戏曲领域扮演过多个经典角
色，比如 《三滴血》 中的贾莲香、《柳河
湾的新娘》 中的柳叶、《昭君行》 中的王
昭君……这些角色都展现了她在艺术上的
精湛造诣和对女性角色的独特见解。

在惠敏莉的带领下，易俗社不仅传承
了秦腔的经典剧目，还推出了一系列创新
作品。她注重培养新人，为多名学生传承
了多部秦腔剧目，如 《数罗汉》《三滴血》
等；她带领团队成功上演了青春版 《柳河
湾的新娘》 和 《三滴血》 等，传德传艺传
经典，让年轻观众也能感受到秦腔艺术的
魅力。

“秦腔是我的根，是我的魂。我要用自
己的力量，让这门艺术在新时代焕发出更
加绚丽的光彩。”惠敏莉说。

除了在舞台上绽放光彩，惠敏莉还积
极投身于秦腔艺术的传承与创新工作。为
此，惠敏莉带领团队积极探索新的演出形
式和内容。她结合现代科技手段，推出了
一系列具有创新性和吸引力的秦腔演出，
如多媒体秦腔、实景秦腔以及去年推出的
夜游主题演出 《易俗社·梨园夜》 等。这
些新颖的演出形式不仅让观众在欣赏秦
腔艺术的同时，也能感受到现代科技的
魅力。

秦腔脸谱、传统戏楼，当人们漫步在
易俗社文化街区，艺术气息扑面而来。
2021 年 9 月，这个以秦腔剧团易俗社为主
的秦腔文化展示区正式开放，这背后也离
不开惠敏莉的默默付出。

惠敏莉牵头成立了易俗社文化研究
院，通过打造博物馆和文化街区，为秦腔
艺术走近大众、走向国际贡献了智慧和力
量。在惠敏莉的带领下，易俗社通过多场
景、多样态、多风格的演出形式，让更多
人了解秦腔、喜爱秦腔、传播秦腔。“我们
将坚持守正创新，让秦腔艺术永葆青春活
力。”惠敏莉说。
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中企巧施“心脏搭桥”打通巴格达“交通梗阻”

在伊拉克首都巴格达市中心的尼苏尔广场附近，两台起重机
将长30米、重约31吨的预制梁稳稳地搭在新建的桥墩上。3月的
巴格达清晨仍有些寒意，但施工现场却是一派热火朝天的景象。

此时，川铁国际经济技术合作有限公司 （川铁国际） 承建
的巴格达尼苏尔立体交通枢纽项目总经理郭小伟头戴安全帽，
手拿设计图，注视着架梁的每一步进展。

2003年美国发动伊拉克战争后，巴格达道路基础设施遭到
严重破坏，交通拥堵状况长期没能得到显著改善。

尼苏尔立体交通枢纽项目 2023 年 7 月开工，预计 2025 年 1
月竣工。项目包括桥梁、地面公路 （铁路）、隧道和下穿隧道4
层结构，其中下穿隧道最大深度达24米。项目竣工后将有望大
幅缓解巴格达核心区域交通堵塞和噪声污染。

川铁国际为此提出了“2 高架+5 隧道”的立体交通解决方
案。“我们要像外科大夫一样，在首都交通的‘心脏部位’巧施‘心
脏搭桥’，疏导缓解困扰巴格达的‘交通梗阻’问题。”郭小伟说。

尼苏尔项目还将对周边老旧的地下管线和电缆实施迁改，
完成后将显著提升周边区域的市政公共服务能力，有效改善当
地民生。

获取报价、协调沟通、草拟合同……曾在中国留学的伊拉克
工程师易卜拉欣在项目现场忙碌奔波。“我喜欢这种忙碌而充实
的感觉。在这里我亲眼见证了中国先进的桥梁建筑技术，更体会
到中国人友善、勤奋、包容的美好品德。”易卜拉欣告诉记者。

尼苏尔项目因其先进的设计理念、施工技术和设备吸引了
来自伊拉克多所院校的师生前来参观交流，川铁国际已为当地
师生培训超过300人次。“中国人说‘授人以鱼不如授人以渔’，
我们不仅希望将尼苏尔项目打造成伊拉克市政交通项目的样
板，还希望为伊拉克培养更多本土专业人才，让中国技术落地
生根，更好助力伊拉克战后重建。”郭小伟说。

下午5点，巴格达交通晚高峰如期而至。网约车司机拉提夫
在尼苏尔路口等待通行时掏出手机，拍了一张施工现场的照片。

“这里是巴格达最拥堵的路段之一，我知道中国企业正在为
我们建造一个庞大的立体交通工程，期待它竣工的那天，我们
对中国制造充满信心。”拉提夫说着便把照片发在了社交媒体
上，还特意标注了“中国制造”并附上一个“赞”的表情。

（据新华社电 记者段敏夫、李军）

中国现代舞诗剧 《诗忆东
坡》3月8日晚在美国华盛顿肯
尼迪表演艺术中心首演，正式
开启为期 2 周共计 8 场的美国
巡演。当晚1500余名观众观看
了首演。

《诗忆东坡》 是中国对外
文化集团有限公司“中华风
韵”品牌年度项目，由国际著
名编导、舞蹈家、画家与视觉
艺术家沈伟领衔创作，中国东
方演艺集团有限公司联合四川
省眉山市歌舞剧院有限责任公
司打造。该剧以融合戏曲、太
极等民族元素的现代舞为主
体，结合诗文、书法、古琴、
绘画、篆刻等多重视听效果，
展现诗人苏东坡的眷爱、忧思
与乡愁。

图为 3 月 8 日，演员在美
国首都华盛顿参演现代舞诗剧

《诗忆东坡》。
新华社记者 刘 杰摄

2024年有望实现全面复苏

欧洲旅游委员会 2月发布的最新一
期《欧洲旅游业：趋势与前景》报告显
示，2023年欧洲旅游业整体已接近新冠
疫情前水平。其中外国游客人数达到
2019 年的 98.4%，游客总过夜数达到
2019 年的 99.4%，欧洲 2/3 国家和地区
的旅游业关键指标已达到疫情前90%的
水平，且复苏范围正进一步扩大。另据
联合国旅游组织最新数据，2023年全球
国际游客总数约 13 亿人次，其中欧洲
接待国际游客 7 亿人次，占比 54%。除
法国、西班牙、希腊等传统旅游强国
外，塞尔维亚、黑山等新兴旅游市场国
家旅游业也呈快速发展态势。

旅游业是欧洲经济的重要支柱产业
之一。数据统计公司 Statista 研究显示，
2019 年，旅游业对欧洲经济贡献接近
2.1 万亿美元，增加值总额达到 5720 亿
欧元。欧盟 27 个成员国中，旅游业在
西班牙、意大利、希腊等 11 个国家中
的经济比重超过10%。据世界旅游及旅
行理事会统计，在欧盟范围内，旅游业
直接创造的工作岗位超过 2200 万个，
预 计 到 2033 年 ， 这 一 数 字 将 提 升 至

2640万个，占全部就业岗位的1/8。
欧洲旅游业的快速复苏带动了其他

相关行业的发展。据统计，2023 年以
来，欧洲航空业保持增长，主要航空公
司均实现扭亏为盈，2023年净利润达到
77亿美元。此外，2023年欧洲酒店入住
率同比提高 7%，平均客房收益增长
15.7%。

相关机构分析认为，随着消费者信
心逐渐回归，各国不断推出行业利好政
策，欧洲旅游业未来有望保持稳定增长
态势。联合国旅游组织报告预测，2024
年欧洲地区游客人数将保持快速增长。
欧洲旅游委员会表示，2024年欧洲旅游
业有望实现全面复苏，比此前预测提前
一年。

各国积极吸引中国游客

“去年下半年以来，中国游客赴意
大利和其他欧洲国家旅游呈现持续回暖
态势。对于意大利各类旅游目的地而
言，中国游客的到来非常重要。”意大
利国家旅游局局长兼首席执行官伊万
娜·耶利尼奇表示，中国出境游市场潜
力巨大，中国游客人数增长不仅将惠及
意大利旅游相关产业，还将为“意大利

制造”、零售及餐饮等行业带来机遇。
耶利尼奇说：“意方对中国市场的恢复
充满信心，预计 2024 年中国赴意旅游
人数将继续增长。”

联合国旅游组织市场信息和竞争力
负责人桑德拉·卡瓦奥向本报记者介
绍，作为全球最大旅游客源国以及旅游
消费国之一，中国市场的复苏对欧洲旅
游业的发展至关重要。2023年以来，中
国赴海外旅游人数稳步回升。2023年 1
月至 9月，中国游客跨境旅游消费额同
比增加77%。这表明中国市场正在加速
复苏，并有望在未来几年继续保持这一
增长趋势。与此同时，中国游客海外游
的方式和偏好也在发生变化，特别是年
轻一代的旅游爱好者，倾向于选择更自
由且具真实体验感的旅游方式。

欧洲旅游委员会执行董事爱德华
多·桑坦德在接受本报记者采访时表
示，为更好吸引中国游客赴欧旅游，欧
洲各国正在采取一系列积极措施。例
如，通过社交媒体加大对欧洲旅游产品
的推介及个性化设计，加强同中国航空
公司、线上旅游平台等合作，为中国游
客提供更加丰富、更具性价比的旅游产
品。此外，欧方还积极同中国相关机构
合作，通过在华举办欧洲旅游展会等方
式，吸引中国消费者的关注。

以中法建交 60 周年及 2024 中法文
化旅游年为契机，法国旅游部门计划推
出更多便利化措施，如在华增设签证服
务中心、降低签证费用等，吸引更多中
国游客赴法旅游。意大利很多城市都为
迎接中国游客到来而积极准备。英国国
家旅游局预测，2024年赴英中国游客人
数将持续上升。

“中国市场对欧洲旅游业的发展意
义重大。”桑坦德说，疫情前中国是欧
洲第二大国际旅游客源地，游客人数占
海外游客总数的13%，2023年以来中国
游客出境游不断恢复，期待 2024 年中
国赴欧旅游人数进一步增长。

加速推动旅游业转型

联合国旅游组织分析显示，虽然行

业情绪总体乐观，但欧洲旅游业仍面临
经济下行及地缘政治冲突加剧等带来的
挑战，行业面临转型压力。

英国欧睿国际咨询公司行业专家卡
洛琳娜·布列纳认为，消费者越来越重
视个性化的旅游体验，生态旅游、健康
旅游等有望成为 2024 年行业新的增长
点。桑坦德表示，越来越多的政府及行
业从业者强调旅游产品对当地文化、自
然环境的保护，这正在成为产品的新卖
点。同时，消费者在产品选择上更加重
视性价比，倾向选择更具特点的小众旅
游线路，为传统意义上的冷门旅游地区
带来更多发展机遇。

为进一步推动旅游业更好适应新的
发展趋势，2022年底，欧盟出台《欧洲
旅游业 2030议程》，提出建立欧盟范围
内旅游数据共享平台、协助行业中小企
业实现数字化、提高旅游业循环性和资
源利用率等一系列具体措施，鼓励行业
向可持续和数字化方向转型。

欧洲各国政府也加大旅游业转型支
持力度。法国 2021 年推出“目的地发
展计划”，规划了未来 10年的行业发展
和转型路线，设立旅游业可持续发展专
项基金，对环保标准提出更严格的规
范，加大相关节能环保基础设施的投
入。法国还推出旅游业科技计划，支持
该行业中小企业完成数字化转型。2023
年，意大利推出旅游业复苏一体化战
略 ， 总 投 资 额 达 2000 万 欧 元 。 2024
年，意大利还将推出一系列新的行业倡
议，聚焦生态可持续发展及行业数字化
转型。德国国家旅游局也推出相关推广
活动，提供 140个可持续旅游创意供消
费者选择，使游客能以更加环保和健康
的方式探索不同地区。

欧洲旅游委员会主席米格尔·桑斯
表示，欧洲旅游业要实现全面复苏，关
键是行业要成功转型。未来衡量旅游业
成功的标准，不应仅是游客数量和总过
夜数等传统指标，还应包含行业对环境
及社会带来的影响。欧洲旅游业应致力
于制定更科学的发展标准，确保实现更
加健康持久的发展。

上图：游客在意大利罗马斗兽场外
游览。 本报记者 谢亚宏摄

国际能源署报告显示——

清洁能源技术广泛应用加速碳减排

本报电（记者刘刚） 近日，国际能源署发布 《2023年二氧
化碳排放》 和 《清洁能源市场监测》 两份报告。该机构在这两
份报告中指出，得益于太阳能、风能、核能等清洁能源发展和
电动汽车等技术快速推广，2023年全球与能源相关的二氧化碳
排放量增幅低于 2022 年。报告认为，如果没有清洁能源技术，
过去5年全球二氧化碳排放量的增量将是现在的3倍。

根据 《2023年二氧化碳排放》 报告，2023年全球与能源相
关的二氧化碳排放量达到374亿吨，较上一年增加4.1亿吨，增
幅为1.1%，这一增量低于2022年的4.9亿吨。该报告认为，2023
年的异常干旱天气导致全球水力发电量减少，一些经济体不得
不用化石燃料替代品来填补这一缺口。如果水力发电量没有出
现缩减，去年全球在发电领域的二氧化碳排放量就会下降，从
而使与能源有关的排放量总体增幅显著减小。

报告认为，总体而言，过去5年，清洁能源技术的广泛应用
减少了对化石燃料的需求，为全球加速清洁能源转型提供了机
遇。国际能源署署长法提赫·比罗尔表示，全球清洁能源转型进
程经受住了一系列压力测试，并显示出韧性。

国际能源署还首次发布了 《清洁能源市场监测》 报告。近
年来，在政策支持和成本持续下降的推动下，全球清洁能源部
署加速推进，一些关键技术取得突破。2019—2023年，全球清
洁能源投资增加近50%，2023年达到1.8万亿美元，年均增长约
10%。2023年，全球清洁能源部署创新高，其中太阳能光伏发电
和风电的新增装机容量分别同比增长 85%和 60%。2019—2023
年，太阳能光伏发电、风电、核电、电动汽车和热泵这5种关键
清洁能源技术的部署，为全球每年减少约25艾焦的化石燃料需
求，相当于2023年全球化石燃料需求总量的5%。

国际能源署同时指出，全球清洁能源发展仍不平衡。中国
清洁能源技术发展继续大幅领先，2023年发达经济体和中国占
全球新建太阳能光伏和风力发电站的 90%，以及电动汽车销量
的 95%。比罗尔认为，2023年全球能源需求增长比 2022年更加
强劲，清洁能源转型的快速推进为控制二氧化碳排放发挥了作
用。“我们需要做出更大努力，推动新兴经济体和发展中经济体
进一步增加对清洁能源的投资。”

欧洲旅游业持续复苏
地区国家看好中国出境游市场潜力

本报记者 郑 彬

近日，欧洲多家机构公布的数据

显示，2023年欧洲旅游业复苏势头明

显，游客人数、总过夜数等指标均出

现显著增长。分析认为，未来几年，

欧洲旅游业有望继续保持稳定增长态

势。不过，受经济复苏缓慢、地缘政

治冲突等不利因素影响，欧洲旅游业

也面临一些压力和挑战，行业人士呼

吁加快旅游业转型。
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国 际 时 讯国 际 时 讯

孟加拉国科克斯巴扎尔风电场。 萨利姆摄 （新华社发）

伊拉克巴格达尼苏尔立体交通枢纽项目施工现场。
哈利勒·达伍德摄 （新华社发）
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位于曼谷的华彬东西方文化交流中心位于曼谷的华彬东西方文化交流中心

战马能量型维生素饮料战马能量型维生素饮料

用用VOSSVOSS饮用水泡茶饮用水泡茶

VOSSVOSS芙丝与黑珍珠餐厅指南发布机构合作芙丝与黑珍珠餐厅指南发布机构合作

华彬集团创建于 1984年，经过 40年发展，业务已涵盖快

速消费品、绿色健康、文化体育、通用航空、地标地产及资源能

源等多个领域。作为大健康产业的知名企业，华彬集团以绿

色发展为底色，以诚信共赢为企业价值观，锚定大健康产业转

型升级，助力激发时尚健康消费潜能，实现高质量发展。

赋能产业链高质量发展

成立于1984年的华彬集团，把握中国饮料行业蓬勃发展

的机遇，将国际企业经营理念引入中国市场。经过多年的发

展，红牛维他命饮料有限公司（简称“中国红牛”）为了更好地满

足消费者需求，针对中国消费者的口味与习惯，将配方进行本

土化适配升级，创造了更易让消费者接受的名称，大胆进行本

土化品牌包装和广告投放，并带动上下游全产业高质量发展。

落实健康中国战略，华彬集团锚定高质量发展，把握大健

康产业快速发展的趋势，以文化和健康理念为引领，保持功能

饮料和健康饮品业务板块平稳发展，加大科技研发和新品开

发，向时尚健康饮品的方向转型升级，为消费者提供更多健

康、时尚的饮品选择。

如今，华彬快消品集团在全国布局了8家生产基地，包括

6家功能饮料生产基地，实现“东南西北中，横到边、纵到底”的

产业布局，自有功能饮料年生产能力达 52 亿罐，满足市场供

应和消费者需求。湖北生产基地从 2005 年项目签约到 2006

年7月1日第一罐功能饮料下线仅用时15个月。奥瑞金等众

多知名品牌汇聚湖北省咸宁市，“一瓶水”产业已成为当地重

要产业之一，2021年，咸宁国家高新技术产业开发区拥有饮料

食品产业规模企业12家，年税收超过10亿元。

通过多次实地考察，华彬集团收购挪威 VOSS 芙丝天然

矿泉水，并将 VOSS 芙丝天然矿泉水生产基地设在湖北省竹

溪县神农架西麓。2018年6月，VOSS芙丝天然矿泉水生产基

地正式落户湖北省竹溪县并投产，成为华彬集团带动上下游

产业发展的生动案例，也是华彬集团根植中国市场、心系区域

经济发展和助推乡村全面振兴的具体实践。目前，VOSS已经

拥有天然矿泉水、天然泉水、苏打水、风味水等 15 个品种，在

近 50 个国家和地区销售。同时，VOSS 芙丝天然矿泉水生产

基地不仅为竹溪县带来直接产业投资和就业，还带动当地基

础设施、物流运输、农产品商贸、旅游服务等产业发展。当地

已有 2 家物流公司、3 家合作社和 2 家产品包装厂与 VOSS 芙

丝天然矿泉水生产基地建立合作关系。

此外，为满足消费者对健康生活的需求，华彬快消品集团

与专业机构、科研院校联合开发产品，持续布局和完善高端健

康饮品矩阵。

2017年，华彬快消品集团正式推出自主研发的功能饮料

品牌“战马”，在设计理念、产品实践、技术创新等方面均取得

重大突破。7年来，战马品牌通过赞助中国男子篮球职业联赛

（CBA）和潮流时尚运动，打造篮球、街舞等体育运动品牌，持

续强化品牌建设和传播，在提升品牌影响力的同时，坚持与年

轻人同行，吸引新生代消费者。

坚持以绿色低碳发展为底色

自创立以来，绿色发展不断为华彬集团注入新动能，成为

华彬集团持续深耕多个产业的底色。

20世纪90年代起，华彬集团在北京市昌平区开展沙坑改

造和苗木种植等生态修复工作，累计改造沙坑3350万平方米，

种植树木1000万余株，将昔日风沙地改造为环境优美的绿色

园林，并建设了华彬生态园，园区陆续引入足球、冰雪、飞盘等

健康时尚运动，成为北京郊区休闲运动和体育文化交流的热

门打卡地。

在云南省大理白族自治州，“华彬健康之都”经过10余年

的努力，实现总绿化面积 3000多亩，种植红豆杉 110余万株，

红枫、杨梅、樱花等 100 多种树木 10 余万株，沙生植物 100 余

种，不仅为荒山覆上千亩翠绿，丰富了海东片区的生态景观，

也带动了当地绿色产业和文旅产业的可持续发展。

2020 年，华彬集团在泰国曼谷建设集生态旅游、文化交

流、健康康养、体育休闲、科技农业等于一体的华彬东盟健康

产业园。在华彬东盟健康产业园里，从中国移植的红豆杉24

小时释放氧气，成为绿色天然“氧”生地；人工湖绿色低碳高效

循环可利用；时尚运动球场可赏特色美景；还有一处传承非遗

文化的中国建筑和一所国际学校。华彬东盟健康产业园集中

展示了华彬集团40年来的发展理念和成果。

助力国际人文交流

华彬集团根植中国市场，始终以实业报国为己任，促进国

内市场经济发展，传播中华优秀传统文化，促进国际人文交

流，助力高质量共建“一带一路”。

2011年成立的华彬文化基金会积极开展文化遗产保护传

承、国际文化交流和青少年教育培养等公益事业，先后打造了

“当东方遇见西方”“丝路之旅”等公益文化品牌，截至2023年

底，华彬文化基金会执行公益项目180余个，累计向社会捐赠

超5亿元。

2015年，华彬文化基金会策划了“丝路之旅——‘一带一

路’摄影展全球巡展”，通过摄影作品展现了共建国家的历史

人文与风俗变迁。展览还在海南、香港以及英国伦敦、美国亚

特兰大等地展出，观展人数超过10万人次。

2023年 5月 18日，由清华大学国家遗产中心团队担任设

计，近300名国内外工人协助建设的华彬东西方文化交流中心

在曼谷的华彬东盟健康产业园落成并对外开放。该中心建筑

木构件总量约 35 万件，充分展现中式传统木结构建造技艺。

华彬文化基金会在此先后主办了2023年“同明月·共此时”中

秋文化晚会等文化活动，展现中华优秀传统文化的魅力，促进

中华优秀传统文化的传播与发展。

从中国功能性饮料开创者，到大健康产业引领者，到东西

方文化交流推动者，华彬集团将锚定大健康产业转型升级，以

高质量发展激发消费潜能，以绿色大健康产业探路者的新姿

态展现新作为，寻求新突破。

数据来源：华彬集团

华彬东盟健康产业园实景图华彬东盟健康产业园实景图
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感受政策温度

“城镇新增就业 1244 万人，
城镇调查失业率平均为 5.2%。”
留美海归、智联招聘首席执行官
郭盛对这组数据印象很深。“中
国稳就业政策措施不断优化，持
续显效。根据我们后台的数据，
今年春节后首周，工业自动化、
新能源、汽车等招聘职位数同比
增速均实现增长。”郭盛说。

郭盛关注到，2024年政府工
作任务中，要“全面落实促进民
营经济发展壮大的意见及配套举
措，进一步解决市场准入、要素
获取、公平执法、权益保护等方
面存在的突出问题”，并提出

“弘扬优秀企业家精神，积极支
持企业家专注创新发展、敢干敢
闯 敢 投 、 踏 踏 实 实 把 企 业 办
好”。郭盛表示，对于民营企业
的重视，让许多海归创业者感受
到了政策温度，提振发展信心。

翻开今年的政府工作报告，
2023 年中国经济成绩单成色十
足。留英海归、北京释码大华科
技有限公司董事长王晓鹏表示，新
质生产力、未来产业、人工智能+
等必将成为经济高质量发展的重
要着力点。“作为一家虹膜技术研
发应用的创新型企业，我们将继
续专注于‘人工智能生命科技’交
叉科学领域的科技创新和成果转
换，做好产品。”王晓鹏说。

“每年的全国两会，医疗健
康领域都会引发热议，关注度很
高。”留英海归、智云健康首席
执行官匡明表示，国内医疗健康
服务正在经历从“有”到“优”
的跃升，一些细分领域将在政策
鼓励中迎来更多机会。“数字经
济加快发展，迎着政策春风，通
过人工智能、数字化创新等举

措，我们希望能为推动医疗行业
高质量发展贡献更多力量。”匡
明说。

“走，回祖国去”

留美海归、中国科学院电工
研究所研究员宁圃奇曾深耕高效
车用电机驱动研究多年，提出了
电驱动元件构型的降阶解析模
型，能够实现功率模块的自动布
局优化。2013年 7月，回国入职
中国科学院电工研究所后，依
托国家专项项目，他带领团队
建成国内较早具有引线键合、
真空回流焊接等 16 项关键工艺
研究的封装实验室，先后设计
开发出多款具备国际先进水平
的封装形式。

全国两会期间，宁圃奇对新
能源汽车的发展很关注。“新能
源汽车产销量占全球比重超过
60%”“电动汽车、锂电池、光伏产
品‘新三样’出口增长近30%”……
这组数据令他印象深刻。

“政府工作报告提出‘巩固
扩大智能网联新能源汽车等产业
领先优势’‘提振智能网联新能
源 汽 车 、 电 子 产 品 等 大 宗 消
费’，这让我们再一次感受到了
国家对新能源领域的发展重视，
创业者干劲十足。从强化能源资
源安全保障，到促进数字技术和
实体经济深度融合，这些科研与
应 用 转 换 方 向 需 要 创 业 者 重
视。”宁圃奇说。

“‘走，回祖国去。’近年
来，我从越来越多的同学校友口
中听到这样的声音，真实感受到
留学归国人员对于祖国发展的认
同感、自豪感和归属感。”回国
发展 15 年，致公党江苏省委会
副主委、江苏省常州市副市长蒋
鹏举对中国科技快速发展感触很

深，“一年来，中国科技创新实
现新的突破，关键核心技术攻关
成果丰硕，从航空发动机、燃气
轮机、第四代核电机组等高端装
备研制取得长足进展，到人工智
能、量子技术等前沿领域涌现创
新成果，作为一名负责科技方面
管理的政府工作人员，我见证着
中国科技领域的快速发展。”

“中国推动高质量发展的动
力强劲，为具有国际化视野的海
归人才提供了施展才能的宽广舞
台。留学人员尤其是新兴科技领
域的留学人才，可以发挥专业
知识技能和国际资源优势，结
合专业所学和国家所需，在国
家 及 地 方 政 策 支 持 下 创 新 创
业，助力中国加快推进高水平
科 技 自 立 自 强 。” 蒋 鹏 举 说 ，

“今年是常州 GDP突破万亿后的
第一年，我们将聚焦科技自立
自强，推进核心技术攻关，培
育全要素创新生态，打造长三
角产业科技创新中心，让创新
动能奔涌更加强劲。”

推动科技创新，关键在人
才。中国常熟世界联合学院创办
人 及 董 事 会 主 席 王 嘉 鹏 关 注
到，“人才”一词在今年的政府
工作报告中出现了 20 次，这充
分体现出国家对人才工作的高
度重视。

“留学归国人员是中国人才
队伍的重要组成部分。国家对留
学归国人才的引进、政策支持，
为他们回国创新创业和生活居住
提供了良好环境。报告提出，全
方位培养用好人才。实施更加积
极、更加开放、更加有效的人才
政策。推进高水平人才高地和吸
引集聚人才平台建设，促进人才
区域合理布局和协调发展。我相
信，今后一定会有更多海归人才
汇入时代发展的洪流，为祖国发
展献智献力。”王嘉鹏说。

发挥好海归作用

全国两会期间，留澳海归、
共青团河南省委副书记秦倩对乡
村全面振兴的话题非常关注。

“青年是实现乡村全面振兴不可
或缺的重要力量，发挥了不可替
代的作用。推动乡村全面振兴，
首要任务就是推动乡村青年人才
振兴。”秦倩表示，要为愿意扎
根基层、建设基层的青年解决好
后顾之忧，努力激发青年人才的
内在活力，让返乡青年回得来、
留得住、干得好，将青春之歌唱
响在希望的田野。

河南博物院院长马萧林从事
考古研究和文物管理工作 20 多
年，曾在澳大利亚、美国多所高
校留学、访学。作为人文社科领
域的研究和管理人才，他认为，
中国推动高质量发展既需要大量
自然科学领域海归人才，也需要
更多人文社科类海归人才。“社
科类海归人才在拥有专业知识的
同时，还兼具国际化视野、较强
的跨文化沟通能力等优势，能够
在参与经济社会发展、助力国家
治理体系和治理能力建设、推进
中外人文交流、提升国际传播效
能等多领域发挥重要作用。”马
萧林说。

华东师范大学国家教育宏观
政策研究院副院长张文明曾在日
本留学，他十分关注全国两会中
与教育、人才相关的话题讨论。

“中国扩大高水平对外开放的步
伐不断迈进，为留学归国人员提
供了广阔机遇，祖国有宽广的发
展平台。如今，中国在科技和人
才方面提出具体行动方案，也为
海归发挥专业特长，为国服务，
创设出多样化应用场景。”张文
明说。

2月18日，龙年首个工作日。直到晚上将近10点，杨威才离
开办公室。

这一天，作为中国雄安集团数字城市公司副总经理的杨威，
参加了雄安新区优化营商环境大会，到智慧能源公司调研交流，
推进国网产业园智能化设备配置工作，与合作方研究物业管理系
统优化事宜……

近 7年，杨威尝过很多酸甜苦辣，但也创下了骄人成绩。他
对雄安的感情越来越深：“雄安是一座未来之城。跟它一起成
长，我相信有无限可能。”

去尝试不一样的人生

生于1979年的杨威是一名海归，曾任法国奥尔良驻华商务代
表，后回国在上市公司担任金融业务高管。

2017年4月，河北雄安新区设立的消息，举世瞩目。
看到中国雄安集团全球招聘的信息，杨威心潮澎湃。他决定放弃北京工作，选

择到雄安干一番事业。“有机会一定去尝试不一样的人生。”
当年8月的一天夜里，杨威翻看朋友圈时，中国雄安集团全球招聘信息映入眼帘。

当时，作为新区开发建设主体的雄安集团刚刚组建，急需投融资、基建等领域人才。
杨威立刻从床上爬起来，打开电脑，投了简历。
全球招聘23人，报名达4000多人，堪称百里挑一。
经历笔试、角色扮演、专家面试等多轮考验后，杨威脱颖而出。至今，他还对

角色扮演考试记忆犹新。“考题是组织一场董事会，研讨一个投资项目。”从没主持
过董事会的杨威，迅速调整状态，组织考生轮流发言，最后总结、点评、拍板决策。

杨威应对自如的表现，获得考官认可。那年“十一”假期后，他便来到雄安报到。
雄安新区主城区所在地容城县奥威大厦3楼，有杨威的办公室，也是他“雄安

梦”开始的地方。这里曾是一家酒店，后来成为雄安新区办公地之一。最初，创业
的人们住宿、办公几乎都在这里。

彼时，大街小巷，处处都是小县城的模样。杨威和同事们晚上住在一家快捷酒
店，房间不够用，就得两人睡一张床。

母亲抱怨，他这是“人往低处走”。妻子埋怨，又要过“双城生活”。杨威的想
法却是，雄安发展潜力无限，他要在一张白纸上，绘出多彩的人生画卷。

来了雄安就是奋斗者

如何在一座正在建设的新城，发挥金融专业特长？2017年，刚刚上任中国雄安
集团投融资部高级经理的杨威，面临着一道“考题”。

当时，集团有意在金融业务中引入先进的区块链技术，高效推进投融资业务，
监管开发建设资金，但却找不到合适的负责人选。

杨威瞅准机会，主动请缨。他的自信，源自多年金融行业从业经验和较强的学
习能力。

“干不到最好，就是没干好。”每逢周末回北京看望家人，他都到中关村图书大
厦买书。半年下来，有关区块链技术的书，他几乎买了个遍。

每天“朝八晚十”，回到宿舍继续看书充电，凌晨 1 点左右休息，杨威干劲十
足。“来了雄安就是奋斗者。想到自己正参与国家重大战略，劲头就特别足。”

杨威与外聘的开发团队整天泡在一起。渐渐地，他不但掌握了区块链技术原
理，还能上手编代码，成为既懂金融，又懂区块链和代码的业务能手。

2018年8月，杨威主导开发的区块链资金管理平台上线，可实现重大项目在融
资、资金管控、工资发放上的透明管理。这距他来雄安还不足一年。

为推广应用平台，杨威带领团队成员走遍各个工地，不厌其烦培训讲解。一场
培训，一讲就是两个小时，杨威连讲了50多场。

很快，各类资金通过区块链平台发放，无一纰漏，省时省力。那一刻，杨威体
会到了从未有过的成就感。

从项目建设资金拨付，到订单融资、应收账款质押融资、票据融资……区块链
平台提升了资金管理安全性、规范性，为建设“廉洁雄安”、打造“雄安质量”发挥
了重要作用。

杨威和团队还将区块链延伸到民生领域，搭建了雄安新区物业管理系统、一卡
通停车系统等。

如今，他又带领团队攻关全域数字道路运营、无人驾驶车路协同、智慧能源系
统，努力让雄安成为智慧城市。

七岁的雄安，从一片地，到一张图，再到一座城，变化沧海桑田：292个重点
项目累计完成投资6500多亿元，4000多栋楼宇拔地而起，“四纵三横”高速公路和
对外骨干路网全面建成，地上、地下、云上“三座城”同生共长……

过上了自己想要的生活

2023年初，来到雄安的第六年，杨威决定买房。他负责摇号，妻子郜云杉负责挑房。
新房位于容东片区，四室两厅，精装修。“户型周正，配套完善，房价不高，我

很中意。”郜云杉说，再晾一个月，她们就结束租房生活，搬进新家。
安家雄安，是夫妻商量的结果。
杨威家在北京房山，在北京国贸中心工作时，每天 6 点起床，还是经常迟到。

而在雄安，从家到工作单位，10至15分钟就能解决。
雄安新区设立之初就将“产城融合、职住平衡”理念贯穿规划建设全过程，优

化职住空间布局，坚持建一片、成一片，同步配套商业服务及教育、医疗、交通等
公共服务设施，打造15分钟社区生活圈。

行驶在雄安新区容东片区一条主干道上，当你遇到的第一个交通信号灯变为绿
灯后，以每小时40公里的车速匀速开行，一路遇到的信号灯都是绿灯。初来乍到的
驾驶员，面对“一路绿灯”甚至误以为自己突然“运气真好”。

这是系统在采集到道路车流量、拥堵指数等数据后，对交通信号灯的配时作出
相应调整的结果。

雄安新区交通如此便捷，其实也有杨威的功劳。寒假期间，女儿杨牧溪来到雄
安，杨威带着母女去体验无人驾驶汽车，并当起导游：“这是雄安第一条智慧驾驶道
路——901线路，车速可达每小时40公里。”指着路边智慧灯杆，杨威自豪地告诉女
儿：“新区数字道路设施是爸爸参建的，可以提高车辆通行效率。”

曾经，因为工作，杨威经常在上海、青岛、北京等地来回奔波，一家人聚少离
多。去年6月，郜云杉也辞了北京工作，现就职于雄安人力资源服务产业园。

在雄安，夫妻俩归属感越来越强，对雄安越来越喜欢。这里环境优美，休闲、
购物、工作，15分钟左右就能通达，舒适便捷。每逢周末，孩子从北京寄宿学校放
学，一家三口团聚在雄安，这就是他们想要的生活。

“我媳妇也很拼的。”杨威说，妻子有时加班到晚上11点，跟他刚来雄安时劲头
一样大。“来到这座未来之城的年轻人，都有一股子敢闯、敢拼、敢创新的劲头，不
由自主就会被感染，被点燃。” （据新华社电 记者张 涛、齐雷杰、王 晓）

池塘、庭院、郁郁葱葱的草木间透出白墙
黛瓦，这家名为“邻舍设计师酒店”的高端民
宿，谁也没有想到，之前是一间用作废旧收购
的存放仓库。“我们改造之前，房子破破烂烂，
村里的路都是泥泞的。”民宿设计师伍岳说。

这家民宿位于广西北海市海城区冠头岭山
脚下的流下村村口，该村始建于清代咸丰年
间，是一个有着 300 多年历史的老渔村。流下
村面积约200亩，住着100余户村民。

伍岳是土生土长的北海人，1999年前往英
国留学，大学学的是设计专业。从英国留学回
国后，先在上海创业，创设了一个家具品牌。
2014年，同在英国留学归国的何远源萌生了在
家乡北海打造一个民宿的想法，看到民宿在中
国悄然兴起的伍岳，也正有此意。何远源发起
成立项目团队，伍岳便以项目设计师身份加
入，何远源、伍岳和合伙人一起便在北海寻找
适合做民宿的村落。2017年，在北海市海城区
文体广电旅游局党组书记陈丹玲的推荐下，“海
归团队”找到了流下村，开启了在流下村创业
的历程。

“由于同步开发整个村的压力比较大，因此
我们选择了村口的两处老屋与庭院进行改造。”
伍岳说，流下村完整保存的村落文化深深吸引

了“海归团队”，他们决定携手把它的价值放
大。流下村还保留了具有年代感的原生态老
房。在村里，仍然能看到历史留下的痕迹，
这里是村民们祖祖辈辈在流下村成长的重要
记忆。

伍岳表示，之所以看中流下村，是这里的
老民房大多使用“石头间”的结构，即使后期
重建、修葺，也保留了部分石头作为基础的特
有建筑风格。据流下村年长的村民介绍，流下
村的房子，是村民就地取材，手工开采石块建
房，很多村民建了新房后，很多空下来的“石
头间”一直被保留至今，一眼望去，充满了年
代感。

“我们投入近700万元，终于在流下村建起
了第一间高端民宿。”伍岳和伙伴们就地取材，
露出老房子漂亮的岩石墙面，收集有历史有故
事的老家具，最大程度地保留当地风貌。

“我们把在国外学习到的设计知识，应用到
家乡的乡村振兴中。我们所租的两个院落，其
中一个有两个池塘，设计时，我把池塘作为一
个桥梁的衔接，从民宿的正门进来后，走过池
塘，游客有种从大城市走到小舍的感觉。”伍岳
说，流下村地处北海市郊，与城市隔着一条马
路。走过马路，进到村里，游客就会有城市与

乡村两种不同的感觉。
伍岳和团队租下的两处民居，经过两年的

建设，正式成为“邻舍设计师酒店”开门迎
客。在他们的带动下，投资 600 万元的“半山
半海”民宿等精品民宿项目相继落户流下村，
国际品牌梵俪酒店将总部从深圳搬来，餐饮吧
已营运并孵化出连锁品牌。围绕特色主题民
宿、艺术文创、科教研学和休闲运动等旅游业
态规划延伸旅游产业链，临海靠山的流下村，
渐渐变身“山海艺术村”。

在伍岳和团队建设民宿的过程中，当地政
府给予他们大力支持。当地政府斥资实施乡村
风貌提升工程，开展环境整治，投入 350 万元
完善基础设施，修建道路，安装路灯、排污管
道，新建文化广场和停车场。

陈丹玲介绍，围绕民宿发展上下游产业，
当地政府鼓励和引导村民以入股合作或出租方
式，将民房交由品牌酒店装修和管理，并优先安
排村民到酒店就业，推动村民变员工、变股东。
如“半山半海”民宿，就是由 4 户村民以 18 间民
房与投资商合股建成的，10多名村民由此实现
就业。同时，村集体还与项目投资方达成协
议，把村公共服务配套设施建设的投入作为入
股资金，每年从项目经营收益中获得分红。

“前不久的春节长假里，我们 13 间客房天
天爆满。假期结束后，客房预订率还在 80%以
上。”伍岳说。今年春节假期，流下村接待游客
量达10万人次。

来自北京的游客詹翔空春节长假期间来北
海陪父母过春节。父母是北海市的“候鸟一
族”。詹翔空称，流下村的氛围很适合年轻人。
在村里住几日，有种暂时远离城市喧嚣的感
觉。而对于大多数游客来说，“小清新”是游客

“打卡”流下村后的普遍印象。谁都不曾料想，
这些“小清新”矮房，部分前身是牛棚、鸡舍
和柴房。流下村“小而美”的文艺范，让每位
到访的游客眼前一亮。

月均两万人次游客的到访，让这个拥有
300 多年历史、面积约 13 公顷的小渔村成为年
轻人的文旅创业基地。原在邻舍设计师酒店任
店长的付德娜，如今已在流下村另立门户，开
设了一间名为“七米”的创意服装店。付德娜
也是北海人。她说：“这里可能不会一下子赚到
很多钱，但这里有梦想，这里的创业环境，正
是我想要的感觉。”

（中新网）

加快发展新质生产力、激发各类经营主体活力、扎实推进乡村全面振兴……刚刚
结束的全国两会，引发留学归国人员广泛关注。留学归国人员是时代的见证者、受益
者，也是参与者、推动者。他们在采访中表示，中国推动高质量发展的成就世界瞩
目，为留学归国人员实现梦想提供了广阔舞台，他们要发挥自身专长，更好将个人梦
想融入强国建设、民族复兴伟业的奋斗征程。

留学归国人员热议全国两会——

“祖国有宽广的发展平台”
本报记者 孙亚慧 高 乔
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杨威在智慧巴士发车前查看车辆状况。李连成摄

“老渔村”变身“艺术村”
蒋雪林

流
下
村
美
景
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形成高质量研究成果，
产业发展同步推进

在红豆杉细胞里，紫杉醇是怎么
合成和调控的？近一段时间，闫建斌
团队正在埋头研究其中的机理。

闫建斌是中国农业科学院深圳农
业基因组研究所研究员，围绕紫杉醇
生物合成及相关工作，他带领团队钻
研了近10年。

紫杉醇在医药方面应用广泛，市
场需求很大。紫杉醇原料药主要从红
豆杉中提取，然而，红豆杉生长周期
长且紫杉醇含量低，提取过程复杂。
科学家希望用生物合成的方法替代天
然提取，降低用药成本，但一直进展
缓慢。

2021 年，闫建斌团队领衔，在
国际上首次绘制国际首张染色体级别
的南方红豆杉高质量参考基因组图
谱。基于基因组图谱，研究团队对多个
紫杉醇生物合成关键候选基因进行筛
选，并成功发现两个关键的未知酶，打
通了紫杉醇生物合成路径。今年1月，
该研究发表在《科学》期刊上。

现在，闫建斌团队相关研究成果
已申请并获得多项专利，为我国紫杉
醇绿色制造产业化赢得先机。“包括
合成生物学在内，生物制造是一片蓝
海，抓住市场机遇，必须把自主知识
产权掌握在自己手里。”闫建斌说。

记者到访时，北京理工大学量子
物理实验中心副主任韩俊峰正带领学
生们测试材料的电学和光学特性。

此前，北京理工大学物理学院院
长姚裕贵教授带领团队，在反常输运
现象、拓扑量子态、量子材料设计等
前沿领域深耕 10 多年。近年来，以
目标为牵引，他们努力探索量子功能
材料及相关效应的可能应用前景。

姚裕贵团队能够向相关应用领域
展开探索，得益于多年来在基础研究
上的深厚积淀。“如果连基础原理都
搞不清楚，开发相关应用技术就没有
头绪，也就不可能有实质性突破。”
韩俊峰说。

近年来，我国高质量基础研究成
果接连涌现，培育发展新质生产力动
能强劲。2022 年，国家基础研究十
年规划实施。今年1月，工业和信息
化部、教育部、科技部等七部门联合
印发《关于推动未来产业创新发展的
实施意见》，加强未来产业布局。基
础研究和产业发展同步推进，新质生
产力正在加速形成。

瞄准基础研究前沿，加
速突破关键核心技术

走进中国信科集团光纤通信系统
和网络全国重点实验室，科研人员正
在测试一款新研发的光纤样品，通过
调整算法，可以优化光功率、波长等
参数。

“随着人工智能、云计算、物联
网等新一代数字技术的迅猛发展，超

大容量、超长距离、超高速率的数据
传输需求对于光通信技术不断提出新
的挑战。”中国信科集团副总经理、
总工程师陈山枝说，攻克关键核心技
术，基础研究要先行一步。

自2018年7月成立以来，中国信
科集团投入超 300 亿元，在光通信、
移动通信、光电子和集成电路等领域
不断取得突破，这离不开在基础研究
和应用基础研究方面的持续发力。

“集团布局和建设了 13 个国家
级科研平台。”陈山枝说，5 年多
来，他们在全球申请专利超 1.6 万
件，授权专利达万余件，形成了一
批重大原创成果，应用于国内外不
少重大工程。

中国信科集团旗下的烽火通信科
技股份有限公司，成功转化了部分科
研成果，推出的 400G 相干商用硅光
收发芯片，在新一代基础网络建设中
投入使用。目前，他们又在全力攻关
800G光芯片。

具有更高空间分辨率、零电子学
噪声和能谱分辨的优势，光子计数能
谱 CT 已成为下一代 CT 技术的革命
性产品。高端医疗设备行业技术壁垒
高，要引领行业发展，必须从基础研
究上突破。

瞄准医学影像领域最前沿，2023
年4月，联影医疗牵头联合复旦大学
附属中山医院、上海交通大学医学院
附属瑞金医院等机构，启动“十四
五”国家重点研发计划“诊疗装备与
生物医用材料”重点专项，攻关研发
光子计数能谱 CT，其中不少内容涉
及基础研究。

光子计数能谱 CT对探测器稳定
性的要求非常高，然而，高束流X射
线会引起探测器非稳态问题。破题，
首先需要从底层研究背后的运行机
制。为此，通过“探索者计划”项

目，联影集团和上海市科委共同出
资，支持上海科技大学生物医学工程
学院研究员赖晓春开展相关应用基础
研究。

“我们必须从底层做起，才能实
现应用基础研究与产业研发的深度联
动、理论与技术的闭环反馈与快速迭
代。”赖晓春说，当前，团队初步完
成了高束流下光子计数能谱CT探测
器电荷输运机制研究，为光子计数探
测器国产化提供了理论支持。

2022 年，科技部、财政部印发
的《企业技术创新能力提升行动方案

（2022—2023 年）》 明确提出，支持
企业瞄准基础研究前沿。

在企业设立全国重点实验室、技
术创新中心，让企业在科研项目申
报、科研项目承担中发挥更大作用，
企业投入基础研究享受税收优惠……
近年来，一系列支持举措的实施，强
化了企业从基础研究、应用基础研究
到技术创新、成果转化过程中的主体
作用。

建好软环境与硬支撑，
持续释放基础研究潜力

基础研究周期长、不确定性比较
大，长期稳定的支持机制很关键。

“在中国农业科学院深圳农业基
因组研究所，所有的工作都是围绕科
研需要开展的。”闫建斌说，所里科研
管理实行首席科学家负责制，经费集
中管理且使用灵活，评价考核合理，鼓
励研究人员大胆探索科技“无人区”，

“我们能够长期安心做紫杉醇生物合
成研究，就得益于这样的好环境。”

加强基础研究，归根结底要靠高
水平人才。得益于学校的大力支持，
近年来，姚裕贵团队引进了多名高水

平人才。最近，北京理工大学物理学
院又创设了光量子中心，与信息技
术、集成电路、柔性电子等其他学院
的创新团队一起开展研究工作，加强
了科研交流和学科交叉，促进基础研
究与应用研究更紧密结合、攻关新型
颠覆性技术。

适应基础研究规律，企业也在调
整科研管理方式和人才政策。

“公司实施导师制及项目组负责
制，对我既有工作上的支持，又有生
活上的帮助。”烽火通信青年工程师
卢鲁璐子说，在企业导师的指导下，
她与项目组的同事们时常在一起探讨
行业前沿技术，破解科研难题。

烽火通信人力资源部副总经理徐
东磊介绍，近年来，公司通过一系列
措施，让人才留得住、干得好，提高
人才归属感。

推动基础研究，除了软环境还需
硬支撑。作为基础研究的关键利器，
大科学装置也在加紧布局。

暖阳高照，湖北武汉新城光谷科
学岛，深部岩土工程扰动模拟国家重
大科技基础设施项目工地建设正酣。

“目前已完成桩基施工，塔吊安装到
位。我们力争今年 6 月完成结构封
顶，年底前完工。”中建三局城市投
资运营公司现场负责人周瑞明介绍。

该设施是光谷科学岛首个大科学
装置，将用于全面揭示工程扰动条件
下深部岩土体结构、状态与行为演变
规律，为交通、水利、能源等领域工
程建设加速向深部拓展提供重要科技
支撑。

“武汉正加快提升科技创新策源
能力，着力建设高能级科创平台，为新
质生产力的培育提供‘硬支撑’。”武汉
市科技创新局局长董丹红说，武汉市
今年将加快推进神农设施、武汉光源
等8个大科学装置建设和预研预制。

加强基础研究
培育新质生产力

本报记者 喻思南 范昊天

加强基础研究
培育新质生产力

本报记者 喻思南 范昊天

文本指令生成视频、智能工厂开足马力、智能制
造“硬核”高效……随着全球人工智能技术快速发
展，人工智能已成为推动科技和产业加速发展的重要
力量，对经济社会发展产生深远影响。

今年《政府工作报告》提出，深化大数据、人工智能
等研发应用，开展“人工智能+”行动，打造具有国际竞争
力的数字产业集群。如何加快“人工智能+”发展、赋能产
业升级，成为各界热议的话题。

创新应用赋能新型工业化

当前，人工智能技术已进入实用阶段，正改变着
人类的生产生活。数据显示，中国人工智能产业蓬勃
发展，核心产业规模达 5000亿元，企业数量超过 4300
家，创新成果不断涌现。

钉钉总裁、浙江省工商联数字经济工作委员会副
主任叶军认为，中国人工智能正从单点应用向多元化
应用、从通用场景向行业特定场景不断深入，加速迈
向全面应用新阶段。“从加快新药研发、精准预报天
气，到缩短工厂产品交付周期、提高办公效率，各显
其能的人工智能应用正加快落地形成新质生产力。”

今年全国两会期间，“人工智能+”引发代表委员
热议。在两会部长通道上，工业和信息化部部长金壮
龙表示，要推进制造业向数字化、网络化、智能化发
展，开展“人工智能+”行动，推动人工智能赋能新型
工业化。

《“十四五”智能制造发展规划》 提出，到 2025
年，我国 70%的规模以上制造业企业要基本实现数字
化、网络化。中国工程院院士钱锋建议，加大对人工
智能通用和垂直大模型的支持力度，引导企业通过人
工智能赋能，构建集多要素为一体、需求快速感知、
供需精准匹配的“产业大脑”。鼓励行业龙头企业开放
应用场景，打造高质量工业数据语料库，构建垂直行
业人工智能训练验证平台。

大语言模型助力企业变革

人工智能是机器对人的思维方式的模拟，预训练大
模型是迄今为止最接近人类认知模式的技术路径。2023
年，以大模型为代表的生成式人工智能（AIGC），掀起了
全球人工智能技术发展的热潮。

随着大模型从聊天、图文创作等领域向外延伸，

加速进入生产力和应用场景，越来越多行业开始利用
大模型解决现实业务问题。佳沃集团借助钉钉的 AI能
力，创建了公司综合人工智能助理“小佳”。人工智能
助理可以开展数据分析和洞察，并提供数据分析服
务。例如在蓝莓种植、收获和销售各个阶段，“小佳”
可以帮助员工交流经验、预测产量，并智能分配产品
到不同市场。从采摘工人到销售人员，人工智能帮助
解决了公司管理、技术指导等多方面的难题。

“基于人工智能大语言模型的聊天机器人能够实现
高质量的信息整合、翻译和简单问题求解与规划。”中
国科学院自动化研究所副所长、研究员曾大军说，“其
已初步具备通用人工智能的部分特性，包括通顺的自
然语言生成、全领域的知识体系覆盖、跨任务场景的
通用处理模型、通畅的人机交互接口。”

专家指出，在人工智能产业化应用加速的背景
下，更多中小企业有机会借助大模型降低重复性工作

带来的成本压力，聚焦面向未来的定制化生产、智能
化服务、个性化销售等趋势性变革。

智能生态推动实体经济发展

近年来，在供需两侧的共同推动下，人工智能领
域的技术创新成果开始大规模地从实验室研究走向产
业实践，“人工智能+”的产业化进程不断加快。据不
完全统计，截至 2023 年 10 月，我国累计发布 200 余个
人工智能大模型，科研院所和企业成为开发主力军。

针对“人工智能+”的下一步发展，业内人士指
出，随着人工智能技术沿着追求更高精度、挑战更复
杂任务、拓展能力边界等方向持续演进，场景创新成
为人工智能技术升级、产业增长的新路径。

“开展人工智能应用研究时，构造的往往是一个典
型的复杂巨系统，需要多学科交叉融合。”重庆国家应
用数学中心主任、国际系统与控制科学院院士杨新民
表示，要深化数学与人工智能交叉应用研究，如智能
感知和自主决策一体化等，着力解决具体行业领域应
用的堵点卡点。

"通过与千行百业的深度融合，当人工智能像水电
气一样走向普惠，不仅能推动我国产业的转型升级，也
将重新定义每个人的工作和生活方式。”叶军说，在整个
智能生态的共同努力下，生成式人工智能技术作为重要
引擎，必将推动我国科技产业变革、企业效能提升，同时
作为一种新质生产力助力实体经济高质量发展。

“人工智能+”驶入快车道
刘 峣 张亚恒

山东省东营市东营区职业中等专业学校坚持以就业市场需求为导向，
通过“产教融合、校企结合、工学结合”等方式，开设烹饪、会计事务、
电子商务等就业需求量大的技能型专业，培养“订单式”职业人才。

图为学生在实训室学习雕刻。 刘智峰摄 （人民视觉）

“订单式”教育促就业

近日，江西省吉安市泰和县塘洲镇中心小学举办“户外写生 亲近自
然”兴趣课活动。近年来，泰和县积极推进教育“双减”落地，开设兴趣
课，开阔学生视野。

图为学生正在写生。 邓和平摄 （人民视觉）

新华社北京3月12日电（记者胡喆） 记者近日从中国航天科
技集团有限公司获悉，为适应商业航天市场需求，我国正抓紧研制4
米级、5米级可重复使用火箭，计划分别于2025年和2026年首飞。

“可重复使用火箭是未来太空探索的重要发展方向之一，它具
有低成本、高效率、技术难度大和更加环保等特点。要实现这一
目标，需要克服许多技术难题，还需要探索攻关新的材料、结构
和控制方法等。研制4米级、5米级可重复使用火箭意味着我们在
商业航天发射市场更进了一步。”中国科学院院士、中国航天科技
集团研究发展部部长王巍说。

中国商业航天正进入快速发展阶段。不久前发布的 《中国航
天科技活动蓝皮书 （2023年）》显示，2023年我国共完成26次商
业发射，发射成功率达96%；共研制发射120颗商业卫星，占全年
研制发射卫星数量的 54%。与此同时，发射、测控设施建设持续
推进，海南国际商业航天发射场一号发射工位正式竣工，二号工
位正加快推进建设，两个工位将各具备每年执行16次发射任务的
能力。今年，商业航天被写入政府工作报告，为行业发展注入更
多信心。

王巍表示，应充分调动社会优质资源，共享发展机遇，积极
服务国家战略，联合形成合作共赢的产业生态，加速突破高性价
比商业卫星关键技术，推出通信、导航、遥感及综合性商业卫星产
品，开发商业市场急需的高性价比火箭发动机，将商业航天培育发
展成为新质生产力，推动我国航天事业全面发展。

中国正研制4米级、5米级
可重复使用火箭

描绘春天描绘春天

上海科技创新成果展上的基础研究重大成果展台。 新华社记者 方 喆摄
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亮出“沿海范”、打好“开放
牌”，从“一隅”走向“前沿”

丹东在哪里？打开辽宁省地图，这里是
祖国边陲、交通末梢。跳出辽宁看丹东，这
里是东北亚经济圈与环渤海、黄海经济圈的
重要交汇点——向西，沈阳都市圈近在咫
尺；往北，东北区域市场广阔；朝东朝南，
日韩等国隔海相望……

思路决定出路。“聚焦‘建设在东北亚地
区有影响的国际化水平的开放型城市’的发
展定位，我们不断加大改革攻坚力度，着力
实施更大范围、更宽领域、更深层次开放合
作，加快打造辽宁和东北东部对外开放新前
沿。”丹东市委主要负责同志说。

2023年10月19日，首届中国 （丹东） 国
际贸易投资展览会开幕，共有20多个国家和
地区的 300 多家企业参展，展品达万余种，
是近年来丹东地区参展国家和地区数量最
多、参展企业和展出商品规模最大的一届展
览会。

“在当天举行的采购商对接会上，来自各
地的 40多家企业和商协会组织，与 100 余家
丹东本地企业和参展企业就进出口贸易、商
超供应链、服装纺织品、农产品等进行对接
洽谈，现场共达成意向合作项目 15 个。”丹
东市商务局局长张美华表示。

强化“枢纽”和“前沿”意识，丹东进
一步畅通开放通道。积极融入东北海陆大通
道建设，推动基础设施硬联通、通道规则标
准软联通；丹东港口岸扩大开放项目正式获
国务院批复，开放泊位增加至22个；丹东机
场开通丹东—青岛、丹东—扬州—广州航
线，开通丹东—南京货运包机航线……

哈曼 （中国） 科技有限公司二期项目车
间内，两条新投产的低音汽车扬声器生产线
正有序运转。“二期项目于2022年7月开工建
设，总投资6900万元，预计到2024年上半年
全部投产。”哈曼公司相关负责人介绍。近年
来，哈曼在丹东不断追加投资，2023年产值
预计达到 24 亿元，带动了丹东市电子信息、
物流等相关配套产业链的良性运转。

积极吸引和利用外商投资，是丹东推进
高水平对外开放、打造开放型城市的重要内
容。“近年来，我们出台 《丹东市利用外资
若干政策措施》，积极引导外资投向我市汽
车及零部件、仪器仪表等主导产业，2023年
1—10 月，全市实际利用外资完成 400 万美
元，同比增长1.2倍。”张美华表示。

引进来，也要走出去。2023年以来，丹
东全面推进 《丹东市海外抢单专项行动方
案》，用足用好RCEP享惠规则，组织百余家
企业参加国际性展会30余场，与50多个国家
和地区企业签订出口意向订单 50 多亿元。
2023 年 1—11 月，丹东全市进出口总额达
153.3亿元，同比增长7.5%。

前不久，经辽宁省自贸办审核评估，丹
东边境经济合作区成功获批辽宁自贸试验区
联动创新区。“经多年发展，我们在仪器仪
表、汽车及零部件、农产品深加工等领域拥

有一批龙头企业，产业基础扎实。”丹东边境
经济合作区投资促进局局长王正东表示，下
一步，将强化与辽宁自贸试验区在优化营商
环境、投资贸易自由便利、金融开放创新等
重点领域的联动创新步伐，打造发展新格局。

先后分15批取消下放调整行政职权1563
项，市场主体通过“一网通办”平台开办率
达到 98.59%；依申请政务服务事项“最多跑
一次”事项比例达 99.62%……“在推进高水
平对外开放中，我们以市场化、法治化、国
际化为目标，全力打造‘办事方便、法治良
好、成本竞争力强、生态宜居’的营商环
境，靠市场、契约、效率吸引各方投资者，
开放环境日益优化。”丹东市营商环境建设局
三级调研员刘春生表示。

亮出“科技范”、打好“创新牌”，
以科技创新赋能产业高质量发展

科技是第一生产力、创新是第一动力，

丹东着力把科技创新这个“关键变量”转化
为经济发展的“最大增量”。

“近年来，我们围绕做好结构调整‘三篇
大文章’，持续实施百企百亿技改行动，发展
壮大战略性新兴产业，采取多项政策措施助
力科技型中小企业、高新技术企业加速成
长，一批‘专精特新’企业成为丹东经济高
质量发展的新亮点、新突破。”丹东市工信局
局长代晓东表示。

“截至 2023 年底，丹东拥有在有效期内
的国家级专精特新‘小巨人’企业14户，认
定数量位列全省第五位；省级专精特新‘小
巨人’企业 31 户，认定数量位列全省第三
位；省级专精特新中小企业72户，认定数量
位列全省第五位。”代晓东说。

造就行业“小巨人”，离不开在细分领域
的深耕。50多年前，丹东工业射线仪器厂生
产出第一台 X射线工业探伤机，丹东仪表元
件厂诞生了第一支 X射线管。此后，丹东一
直拥有国内 规 模 领 先 的 射 线 仪 器 产 业 集

群，目前行业有近 40 家企业、从业人员
2000 余人。其中，丹东奥龙射线仪器集团
有限公司先后研制成功液化天然气瓶专用
数字成像检测系统、液化天然气瓶专用全
自动智能式成像检测系统、储罐专用平板
成像检测系统等高端设备，如今产品占国
内射线市场份额的 1/3。

丹东市牢牢扭住自主创新这个“牛鼻
子”，以科技创新赋能产业高质量发展，加快
传统产业数字化、网络化、智能化改造，推
动传统产业向高端化、智能化、绿色化转型。

“我们在仪器仪表、纺织服装和综合领域
建成并运营国家工业互联网标识解析二级节
点 3个，建成并运营丹东纺织服装工业互联
网平台、智慧能源计量工业互联网平台、油
气生产智能监控工业物联网平台等 3 个省级
工业互联网平台。”代晓东介绍，全市上云
上平台企业数量达到 439 户，其中规模以上
企业 67 户，规模以上企业上云上平台率达
到14.2%。

同时，丹东不断开辟发展新领域新赛
道，塑造发展新动能新优势，推动新能源、
新材料、新一代信息技术等新兴产业不断发
展壮大。数据显示，2023年前11个月，丹东
高技术制造业增加值同比增长16.1%，占规模
以上工业增加值比重16.9%，比全省高10.9个
百分点。

2023年以来，丹东高新区育成中心“蒲
公英”孵化器、半导体设备中试基地和鸭绿
江未来实验室全面启动运行；东港市获批建
设国家创新型县 （市）；成功举办首届辽宁

“校企协同科技创新伙伴行动”高校成果转化
对接活动……将科技创新作为振兴发展的战
略支撑，丹东坚持创新生态、创新平台、创
新人才“三位一体”推进，持续提升创新引
领力。

“得益于省市的人才政策支持，2023 年
10月，我们柔性引进山东科技大学科研团队
开展智能旋流器技术攻关。”丹东东方测控技
术股份有限公司技术总监吕涛说，目前公司
共拥有专利180多项。

亮出“宜居范”、打好“生态
牌”，让群众共享高质量发展成果

“现在道路平整了，楼也粉刷了，住了几
十年的老旧小区大变样。”隆冬时节，瑞雪降
福。粉刷一新的老旧小区，让家住丹东市振
安区珍珠街道东齐路20号楼的居民刘茂生心
里亮堂起来。

连续多年，丹东市将老旧小区改造列入
年度民生实事。“面子”和“里子”一起改，
通过实施外墙保温、道路维修、小区绿化等
一系列改造措施，老旧小区面貌焕然一新，
市民群众幸福感和获得感不断提高。

“2023 年以来，丹东通过实施城市更新
行动，开展城市精细化管理、老旧小区改造
等，积极推进城市基础设施提档升级，促进
老城区功能优化，进一步完善新城区基础设
施和公共服务体系，不断改善城市面貌，提
升城市品质品位，用情用力办好民生实事。”
丹东市发改委相关负责人介绍。

上午 9 时，在万家宜康兴东街道居家和
社区养老服务中心食堂整洁卫生的后厨里，
厨师们有条不紊地做着开火准备：刷锅、洗
菜、备料……服务员在宽敞明亮的堂厅里摆
放桌椅，等待着老年客人到来。11时整，低
盐、少油的“四荤四素”出锅上桌。

可口的菜品、整洁的环境、优质的服
务，确保老人吃得上、吃得起、吃得好，让
老人享受到幸福的养老“食”光。据了解，
丹东市以现有的镇 （街道） 综合养老服务中
心、村 （社区） 养老服务站为主体，以物业
服务企业、社会餐饮机构等其他单位为补
充，统筹规划、布局“长者食堂”的服务设
施和服务网络，有效破解了周边老年人“做
饭难”“吃饭难”问题。

波澜壮阔的鸭绿江、巍峨耸立的凤凰
山、风光瑰丽的青山沟……无数美景绘就

“中国最大最美的边境城市”边陲画卷。持
续擦亮“生态底色”，是丹东加快建设绿色
发展、美丽文明的幸福宜居城市的另一个
缩影。

近年来，丹东以“三线一单”（即生态保
护红线、环境质量底线、资源利用上线和生
态环境准入清单） 为基础，建立生态环境分
区管控体系，践行“绿水青山就是金山银
山，冰天雪地也是金山银山”，坚定不移走生
态优先、绿色低碳的高质量发展之路。

“2021 年 4 月，《丹东市市级有关部门和
单位生态环境保护责任清单》印发。”丹东市
生态文明建设和生态环境保护部门相关负责
人说，“清单将全市各地区、各部门的生态环
境保护责任进行全面规范固化，逐条列出，
有效避免了生态环境保护责任多头、责任真
空、责任模糊等现象。”

中国优秀旅游城市、中国十大宜居城
市、中国十大养老胜地、国家园林城市、
国家卫生城市、全国水生态文明城市、中
国气候宜居市……向绿而行，丹东在培厚生
态环境“含绿量”的同时，也提升了高质量
发展的“含金量”，城乡面貌焕然一新。

走进大棚，寒意一下子被关在门
外，阳光透过半透明的棚顶，均匀地落
在满目浓绿的植株上，颗颗鲜红草莓点
缀其间，散发着幽幽果香……这里是辽
宁省丹东市东港市小甸子镇乡村振兴产
业园区。

“今天凌晨刚摘了一轮！品牌响，品
质好，不愁卖！”小甸子镇小甸子村村民
房明说，几年前，他带头在这里租了两
个大棚种草莓，现在年收入超 30 万元，
家里刚装修了新房子。

曾经，小甸子镇 11 个行政村中有 9
个集体经济“空壳村”。“我们念活‘草
莓经’，创新‘党支部+园区+合作社’的
发展模式，通过成立园区，党员领办果
蔬专业合作社，富了乡亲，强了集体。”
小甸子镇党委书记刘正毅介绍，目前，
园区带动群众就业400余人，累计实现村
集体经济收入约160万元，村民生活和村
庄面貌显著改善。

独特的自然条件和种植历程，让草
莓成为丹东的一张靓丽名片。近年来，
丹东不断扩大草莓栽培规模，提升草莓
种植技术水平，同时控制和保障草莓品
质，推进三产融合，持续增强草莓品牌

影响力。目前，丹东全市草莓播种面积9
万余亩，年产量达27万余吨。

“这是今天早上刚摘的草莓，很新
鲜！”丹东东港市椅圈镇尹坨村村民张磊
在自家草莓大棚里忙着拍摄草莓丰收的
短视频，从草莓的品种、大棚环境、口
感等多个方面进行介绍，引得不少网友
下单购买。

6年前，张磊选择返乡创业，目前经
营着自家的1座草莓大棚。现在，他每天
早上的第一件事，就是在大棚里拍摄新
鲜采摘草莓的视频，发布到网络上。

搭上电商“顺风车”，丹东草莓畅销
全国。近年来，丹东先后出台多项扶持
政策，对农村电子商务基础设施建设、
农村电商人才培养、涉农电子商务企业
注册等多方面提供支持与便利。同时，
丹东还不断加快建设农村社区综合服务
中心网络体系，打造农村社区综合服务
中心 （村级服务社），解决了农村电商由
乡镇到村“最后一公里”的瓶颈问题。

“全国草莓看丹东，丹东草莓看东
港。”东港注册电商企业、个体户数6600
余户，各类电商网店 1.5万多家，草莓鲜
果销售中，电商销售已占到 70%。2023

年，东港市成功举办首届中国 （东港）
草莓品牌发展论坛，“东港草莓”品牌价
值达371亿元。

打造区域品牌，少不了品种的培
育、品质的保障。在丹东，辽宁草莓科
技研究院已成为集草莓科学研究、技术
推广、种苗生产及草莓保鲜包装技术研
发为一体的草莓专业研发机构，引进、
试验并大面积推广了 20 余个国内外新优
品种，推广了 30 余项先进生产技术。辽
宁草莓技术科学研究院副院长姜兆彤，
从事草莓科研工作已经 30 多年了。几年
前，他和同事们参与起草的 《绿色食品
草莓生产技术规程》，作为地方标准被推
广实施，如今已是丹东许多草莓种植户
的“必读教材”。

目前，丹东市储备草莓品种100余个，
通过日光温室、冷棚、露地等多种生产形
式，调节草莓上市时间，全年有9个月时间
都有草莓鲜果供应国内外市场，同时草莓
加工品产业快速发展，有草莓汁、酱、罐头
等制成品 10余个系列 30多个品种。丹东
草莓的主产区东港市，有近10万户农民从
事草莓生产，农民人均草莓收入占总收入
60%以上，鲜果年产值超60亿元。

“别着急，我这就到。”晚饭还
没吃完，杨栋接到电话，一家渔家
乐突然停电了。他马上放下碗筷，
急匆匆披上大衣向门外走去，瘦高
的身影顿时融入浓浓夜色中。半小
时不到，故障顺利排除，灯光重新
亮了起来。

今年 54 岁的杨栋，是国网辽宁
省电力有限公司丹东供电公司椅圈
镇供电所獐岛村的电工。獐岛坐
落在黄海北部中国和朝鲜交界海
域附近，被称为祖国万里海疆东
端第一岛。

杨栋是土生土长的獐岛村人。
1987年，“户户通电”农网工程修到
了獐岛，他第一个报名参加海底电
缆敷设施工队。一年后，海底电缆
工程竣工，结束了獐岛靠柴油发电
机供电的历史，杨栋就此成为岛上
唯一一名电工，开始了守护海岛电
力的漫长岁月，一干就是37年。

10 台变压器、36 基高压电线
杆、10 公里长的架空线路以及一条
5.1公里的海底电缆，都是杨栋日常
巡查的重点；127家旅馆饭店、100户普通住宅里
的电器、线路，特别是每家每户的电表，都是他
平时工作的点位。

海底电缆是獐岛唯一的供电主动脉。为了保
障海岛可靠供电，每天清晨，杨栋都要去海边巡
视，看看是否有来往的船只在海底电缆附近抛
锚，这些船可能对因潮汐作用而周期性露出水面
的电缆造成损伤。

一年四季，最苦的是三九天的巡
检。“爬上电线杆，刺骨的海风刮
来，一下子就把人打透了。”杨栋
说，“如果不是安全绳绑着，冻僵的
身体瞬间能从十几米的高空摔下来。”

2017年成为4A级景区后，獐岛游
客量日益增加。尤其每年夏季是海岛
旅游旺季，岛上近2500台空调和2000
台热水器同时运行，变压器因超负荷
反复跳闸，电网改造升级势在必行。

杨栋凭着多年的经验，走遍了岛
上每一处用电设施，计算、画图，设
计出变压器安置的最佳方案，之后又
挨家挨户走访，说服村民允许在自家
门口施工，老旧变压器成功升级为大
容量箱式变压器。目前，獐岛的新农
村电气化改造率达100%。“现在，我
们村里的渔家乐开到哪儿，三相电就
能通到哪儿。”獐岛村党支部宣传委
员张冬说。

这份工作技术含量高，作业条件
艰苦，但更多时候是琐碎和单调。亲
戚给杨栋介绍了一份在远洋渔船上当
电工的工作。懂电力又熟悉大海，对

方对他很满意，杨栋却一口回绝：“这么多乡
亲，灯一灭顺嘴就喊‘找杨栋’，这份感情怎能
割舍得下？”

平日里把乡亲当亲人，随叫随到的杨栋也收
获了乡亲们的真心相待。獐岛村常住居民 800多
人，没有人不认识杨栋。夏日傍晚，杨栋走在回家
的路上，一户户人家点亮电灯，在屋外摆开饭桌，总
有人招呼他：“进来喝杯水吧……”

一颗草莓 万家增收
刘佳华 陶天野 罗心怡
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辽宁省丹东市加快建设开放型城市、创新型城市、幸福宜居城市——

高质量发展动能强劲
本报记者 刘成友 郝迎灿 辛 阳

“这是我们自主研制的自动计时码表机芯，它弥补
了以往此类产品零件种类多、秒针抖动等缺陷，计时的
稳定性提高了，使批量生产成为可能。”在位于辽宁省
丹东市的孔雀表业（集团）有限公司产品展厅，工会主
席王广文介绍，凭借全流程自主研发，这款产品成功申
请了12项专利，是中国首款拥有自主知识产权的自动
计时码表机芯。

凭借 300 多个种类的机芯产品、100 多项专利技

术，孔雀表业成功获评国家级专精特新“小巨人”企
业。在丹东，很多像孔雀表业这样的企业，专注于细分
市场，创新能力强、质量效益优，为当地经济社会发展
注入源源不断的动力。

近年来，丹东坚持新发展理念，服务和融入新发展
格局，锚定开放型城市、创新型城市、幸福宜居城市建
设目标，坚定不移走高质量发展之路，以更大作为和担
当为辽宁实现全面振兴新突破作出积极贡献。

▼▼丹东港丹东港

▼▼丹东市景丹东市景

本文图片均为本文图片均为刘海东刘海东摄摄

◀孔雀表业◀◀孔雀表业孔雀表业▼▼哈曼音响丹东工厂哈曼音响丹东工厂
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内容丰富引共鸣

打开微短剧春节档榜单，从讲述
了一对年轻夫妻回家过年啼笑皆非故
事的 《大过年的》，到“续写”动画
电影 《雄狮少年》，讲述小镇青年阿
娟到大城市闯荡开舞狮馆，历经挫折
仍心怀理想的 《超越吧！阿娟》，再
到改编自电视剧 《去有风的地方》，
讲述一位都市白领回到四川乐山挖掘
非遗美食的 《我的归途有风》，内容
丰富、主题各具特色的微短剧令观众
目不暇接。

提到微短剧，“接地气”是很多
观众共同的感受。微短剧多元的题
材、快速迭代的生产和播出方式，不
仅捕捉、折射着当下社会生活，更为
观众提供了丰沛的情绪价值，以充满
真实感和烟火气的故事，让每个个体
得到尊重和理解。

在 《大过年的》 的评论区，“剧
情很现实”“表演真实有代入感”“立
意深刻”等评价被反复提及。剧本创
作大量取材于生活，剧中的丈夫经常
给妻子回复“1”等真实又戳心的细
节，收获了许多观众共鸣。也正因如
此，这部单集片长仅 4 分钟的作品成
为春节档“爆款”，斩获超 9 亿的播
放量。

而《超越吧！阿娟》作为动画电影
的真人版“续写”，表现方式上融合
了热血与搞笑的夸张风格，但其思想
内涵依然深扎于对现实的关切。导演
王昊说：“主角阿娟是一个小人物，
最难能可贵的就是小人物面对艰难困
苦时，依然保持乐观和积极。”这种
积极的精神内核，是导演王昊的创作
动机，也是主创团队的生活态度。

《超越吧！阿娟》 讲述的是阿娟
对梦想的不懈追求如何影响身边人的

故事。面对生活的种种琐碎和考验，
是坚持梦想还是无奈放弃？在全片最
后一幕，阿娟向着“擎天柱”不服输地
起跳，被他所感染的朋友也伸出双臂
接住他。这个场景让不少观众“泪
目”。“我希望能够通过微短剧创作，
向观众传递这种关于梦想、关于乐观
的力量。”王昊说。

在抖音精品短剧负责人钱立立看
来，一部优秀的微短剧需要兼具故事
价值和情绪价值。固然，微短剧的优
势在于其强烈的情绪价值呈现，但内
容丰富的故事价值赋予了微短剧更长
的生命力。

精雕细琢出优品

在春节档微短剧中，除了内容丰
富，形式同样多样。竖屏、横屏，短
至几分钟、长至十余分钟，不同体量
的微短剧各展所长。但总体来看，每
一部成功的微短剧都离不开对内容的
精雕细琢。

与传统“长剧”相比，微短剧小
体量的特质带来了全新的叙事结构探
索。在《超越吧！阿娟》里，每集十几
分钟就要讲述一个完整的小故事，为
了“留住观众”，主创团队颇费苦心。
减少铺垫、强化转折、不断给观众带
来新信息的刺激……提到剧本和拍摄
中的“巧思”，导演王昊滔滔不绝。

“ 小 短 剧 4 分 钟 起 承 转 合 都 有
了，麻雀虽小五脏俱全。”这条关于

《我的归途有风》 的评价，获得了很
多观众认同。为了在短剧的快节奏中
讲好故事，《我的归途有风》 的剧本
历经数轮打磨，其浓缩程度甚至超过
传统的“长剧”，对演员的表演也提
出了情绪表达更加精准的要求。

为了呈现好高浓度的故事情节和
人物情绪，《我的归途有风》 单集 4
到 5 分钟的内容需要拍摄十几场戏来
完成。而这部制作精良的微短剧，不
仅延伸了影视 IP的生命力，在带动文
旅消费方面也发挥着独特的价值——
剧中对跷脚牛肉、金钱蛋、灯影锅盔
等四川乐山美食的展示，吸引了许多
网友前往乐山打卡。

在 《大过年的》 总监制，完美世
界影视业务负责人曾映雪看来，传统

“长剧”制作中“精品化”“多元化”
的创作逻辑，同样适用于微短剧。

整体品质提升

《中 国 网 络 视 听 发 展 研 究 报 告
（2023）》显示，截至 2022 年 12 月，网

络视听成为我国第一大互联网应用，
用户规模达 10.4 亿，其中短视频领域
占比 40.3%，短视频用户规模达 10.12
亿，同时有一半以上的短视频用户看
过 3 分钟以内的微短剧、微综艺等，19
岁及以下年龄用户收看微短剧的比例
为57.9%，成为时下年轻群体的新宠。

海量的用户群体带来了可观的经
济收入，也为微短剧市场吸引了更多
新生力量。从明星参演，到影视和文
学作品 IP改编，以及传统“长剧”制
作者入局参与，越来越多的尝试正在
微短剧市场萌芽。

曾映雪表示，传统影视行业有着
长期的积累，对于作品的制作、宣发
以及整体 IP 打造等积累了大量经验。
随着更多传统影视人才关注、投身于
微短剧行业，他们可以带来“长剧”
领域积累的制作经验，这为微短剧的
品质提升提供了保障。

微短剧行业从曾经的“泥沙俱
下”到如今一批批精品化、优质化的
作品不断涌现，同样离不开平台的力
量。对精品内容的大力支持、与内容
制作者就用户反馈进行沟通和经验分
享，是平台方对微短剧市场不断探索
的体现。打造标杆作品是平台持续推
动探索精品微短剧的重要路径之一。
今年初，抖音宣布与周星驰达成独家
精品微短剧合作，双方联合开发运营

“九五二七剧场”，首部作品预计将于
今年中上线。

周星驰表示：“短剧是一个近年
来科技创新和媒介创新迅速发展的领
域。这次和抖音共同合作短剧剧场，
希望可以带给观众更多的欢乐。很期
待这次的新尝试。”这一合作体现了平
台希望以微短剧的新体裁和新表达，
对多题材内容创新创作的探索。

此前，抖音还发布了精品微短剧
“辰星计划”，以实际的资金和流量扶
持，给予全行业微短剧创作者更大的
创意空间，并持续优化产品和服务，
让好作品获得更多流量和收益。抖音
联手名家名导，持续探索微短剧的创
作创新，并尝试长短形式互动，赋予
经典影视 IP更大生命力……在微短剧
行业日新月异的发展中，平台方不断
进行着探索。

“微短剧整体的品质提升会是一
个大趋势。在微短剧领域，精品更多
体现在故事层面的用心，面对不同的
题材，还需匹配更专业的制作。”钱
立立说，“‘辰星计划’承载着我们
鼓励创作好故事、鼓励在内容和题材
上创新的愿望，我们也期待整个行业
不断进行内容品质升级。”

日前，由中国文物学会 20 世纪
建筑遗产委员会编著、浙江摄影出
版社出版的 《朱启钤与北京》 在北
京首发，来自全国各地数十位建筑
文博领域专家齐聚研讨。

该书以朱启钤曾孙朱延琦口述内
容为主，讲述了许多近代北京城市化
改造背后鲜为人知的故事，呈现古建
筑学家朱启钤在北京城市建设、交通
规划等方面的成就与轨迹。

在研讨会开始前，专家学者参观
了去年底正式揭幕的北京市建筑设计
研究院 （以下简称“北京建院”） 院
史馆。2024 年，北京建院迎来成立
75 周年。在展厅中，墙上展示的历
史照片、展柜里陈列的各类奖杯奖
状、电子屏幕里播放展现着建筑师们
的风采，讲述着北京建院为北京城市
建设所作出的贡献。

走进馆内一间名为“水晶宫”
的房间，中央的工作台上放着一张
设 计 图 纸 ， 纸 上 摆 着 直 尺 、 三 角
板 、 计 算 器 等 工 具 ， 旁 边 一 架 台
灯，灯下有一台电话，一支英雄牌
钢笔和一把算盘……目之所及的老

物件都是北京建院前辈们用过的实
物，情景再现了他们为设计“国庆十
大工程”之一的人民大会堂通宵达旦
工作的场景。

70 多年来，北京建院先后设计
了天安门观礼台、人民大会堂、中
国革命和中国历史博物馆、全国人
大 机 关 办 公 楼 项 目 以 及 首 都 体 育
馆、国家奥林匹克体育中心等一系
列北京地标建筑，同时还积极拓展
援外、驻外使领馆、海外商业项目
市场，设计了驻印使馆商务楼、阿
尔及尔博物馆等多个项目，成为一
张国际化的名片。

北京建院的历史也补充着北京
中轴线遗产保护的故事。走进院史
馆的“都与城”房间，正面墙上用
铜板印刻着故宫及北京建院设计的
天安门广场建筑群，并用屏幕展示
从南北中轴线到东西长安街的重点

项目。1951 年被任命为北京市建筑
设计院总工程师的张镈，上世纪 40
年代就在恩师朱启钤的带领下，组
织 30 余位高校师生，历时 3 年完成
北京中轴线上古建筑测绘，创造了

“文化抗战”的奇迹；1950 年，建筑
历史学家梁思成与北京建院总建筑
师陈占祥提出“梁陈方案”，本着“古
今兼顾，新旧两利”的原则，为新中
国首都作出规划……

中 国 文 物 学 会 会 长 单 霁 翔 表
示，“与新中国一同走来的北京建院
是行业的旗帜，它的业绩与贡献被
设计界与社会认可。从‘国庆十大工
程’到一系列‘国之重器’般的国家大
型工程设计，北京建院走在‘第一
线’。从守望与传承的角度讲，张镈
在朱启钤策划下完成了浩大的北京
中轴线建筑的测绘，见证着古都北
京走向现代化的历程。”
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专家学者共话北京城市建设文化历史
胡 阳

在刚过去不久的 2024
年春节档，对于不少人来
说，影视佳作除了影院里
的贺岁大片，手机“小屏
幕”上热播的微短剧同样
不 遑 多 让 。 截 至 3 月 初 ，
仅抖音平台上就有 8 部微
短剧播放量过亿，相关话
题播放量超 44 亿。这份数
据体现了微短剧市场的繁
荣，更离不开一系列精品
微短剧的产出。

部分热播的春节档微短剧海报。 出品方供图

《朱启钤与北京》书影。
出品方供图

今年的元宵节成了东北“大城
市”铁岭最快乐的节日之一。在这
一天，铁岭市联合辽宁卫视举办了
首届辽宁乡村喜剧晚会。当天，

“喜晚”通过辽宁卫视及“快手直
播”“铁岭日报”“新闻 60 分”等
13个账号播放，“大屏小屏”同步
播出。截至 2 月 25 日 22 时，2024
年辽宁乡村喜剧晚会直播收视率
0.4241%；至 2 月 26 日 12 时，相关
直播总接触人次超1.02亿次，相关
视频在新媒体端的播放量超 10 亿
次。如今，铁岭喜晚的“喜效应”
仍在持续发酵。

铁岭有着深厚的喜剧传统，如
今活跃在荧屏和网络的喜剧演员很
多都来自铁岭，他们给人带来欢乐
的同时，也彰显着铁岭人的喜剧和
幽默传统。

此次，铁岭人结合独有的喜剧
资源，为全国人民奉献了一场欢乐
的喜剧大餐。

“喜晚”以“和美铁岭年、快
乐最东北”为主题，主打“快乐”
主题，展示和美乡村、快乐东北年
的浓浓氛围。为了让这台喜剧晚会
名副其实，晚会放大喜剧元素，整
场晚会一共 13 个节目，小品类节
目 7 个，秧歌戏 2 个、说唱类 1
个。这台晚会不但让铁岭土生地长
的喜剧明星和二人转演员唱主角，
还在筹办期间向全国发出“喜晚”
征集令，征集优秀喜剧作品，并从
中选拔出 《新货郎》《村里来了机
器人》等优秀作品。这台喜剧晚会
主打一个“接地气”，用铁岭人的
喜感，说农民的语言，讲农民的心
事和新事，反映农民的精气神。

借势造势，是铁岭“喜晚”成功
举办的另一“法宝”。近期，以哈尔
滨和长白山为代表的东北冬季游火
爆全国，吸引众多关注。铁岭借势
打出自己的文旅名片，他们诚邀从
铁岭走出去的脱口秀演员李雪琴代
言“喜晚”，向全国游客发出体验

“东北旅游新三宝”的口号——哈尔
滨的冰、长白山的雪、铁岭的戏。
铁岭人相信，只要持续努力，到铁
岭看大戏、嬉冰雪，一定能够成为
辽宁省乃至东北的文旅新名片。

同时，为了扩大影响，铁岭还
巧用网络和新媒体，创造新的传播

方式，扩大影响力。当地联合美团
大众点评策划的“铁岭文旅十连催
李雪琴回家”话题，登上微博热
搜，总计曝光量达 3.3 亿。网易辽
宁策划了《锁定元宵夜，看适合咱
东北人体质的“喜晚”》栏目，每
天推送视频，同步在今日头条、人
民网、央视在线等媒体推送，开展
大规模网络宣发。《我要上喜晚》
等多个宣传短视频，每天浏览量从
5000+到6万+持续攀升。

铁岭不但以实际行动和成果擦
亮了“快乐铁岭”城乡 IP 品牌，
带火了铁岭，也点亮了城乡群众幸
福生活。

“喜晚”的举办让铁岭人深受
鼓舞，全市各地纷纷举办自己的快
乐活动。以“喜晚”为契机，铁岭
策划了以“嬉冰雪、看大戏、赶大
集、过大年”为主题的文旅活动，

“娱、体、商、农”等 4 大类活动
共 100 余项，诚邀全国游客来铁
岭。这个春节，铁岭景区、景点年
味 浓 、 人 气 旺 ， 累 计 接 待 游 客
177.97 万人次，同比增长 183.7%；
实现旅游总收入8.17亿元，同比增
长233%。

铁岭市电商直播基地借助“喜
晚”影响力，开展“年货节”直播活
动，打造“永不落幕的老铁街”。
铁岭市各县 （市） 区统一开展了熟
食年货直播、农特产品助农直播、
工厂电商直播等直播销售活动，形
成集聚效应，掀起全市共同直播促
消费的热潮。此外，当地还与京东
平台合作，联合开展了以“看喜晚
直播 买铁岭好货”为主题的“快
乐铁岭”专场直播活动。元宵节期
间，全市各省级电商直播基地和重
点电商企业、知名主播累计开展专
场直播带货活动300余场次，累计
实现网络零售额超5亿元。

铁岭市的这台 2024 辽宁乡村
喜剧晚会，和贵州“村超”一样，
不但欢乐了全国的亿万观众，更成
为一场现象级全民欢乐盛宴。

“喜晚”不仅带给大家乐子，更
是乡村全面振兴的路子，是文化赋
能乡村全面振兴的生动样本。承载
乡亲们乐起来舞起来的“喜晚”，照
亮了热气腾腾的乡村图景，更凝聚
着文化和旅游发展的新合力。

首届辽宁乡村喜剧晚会举行——

“喜效应”点亮幸福生活
刘 平

2024辽宁乡村喜剧晚会演出现场。 出品方供图

图片新闻图片新闻

日前，“2024中国黟县宏村、西递国际水彩艺术季”在世界文化遗产
地——安徽省黄山市黟县西递古村启动。来自国内外的26名艺术家通过
水彩艺术的创作和展示，展现水墨乡村的多彩魅力，架起文化交流的艺
术桥梁。

图为外国艺术家在西递村写生。 施亚磊摄 （人民图片）

水墨乡村绘出多彩国际范水墨乡村绘出多彩国际范
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你信吗？糖果除了甜，还可以搭载新技
术，改变疾病的路径。3月6日，一场关于新质
生产力的率先实践在江门落地：深圳转移企业
金多多食品集团成功牵手2013年诺贝尔生理学
或医学奖获奖者Randy W.Schekman和2016年诺
贝尔化学奖得主J. Fraser Stoddart，在江海区揭
牌成立江门首家“诺贝尔奖专家工作站”，专
注研发、设计国际领先的营养功能糖果产品，
加快推动糖果行业新质生产力发展。

糖果产业作为我国传统的两大支柱零食产
业之一，如何开拓创新，形成新质生产力？
“一直以来，我们坚持‘以严谨的科学态度，
用爱均衡甜蜜与营养’的品牌价值观，推出了

以益生菌系列为主的营养软糖，并获得了
BC30益生菌的独家授权。”金多多食品集团
董事长马恩多介绍，新品牌要想获得更多的市
场，就必须在细分领域进行创新，更加迎合时
代的需求。

“全市首个诺贝尔奖专家工作站的设立是
个‘好信号’。”江门市科技局副局长庞晋山
认为，科技创新可以催动传统产业“老树发新
芽”，这不仅为我市传统食品行业与大健康产
业融合发展注入新动能，也将示范带动更多传
统产业加速向“新”，开辟细分产业新赛道，
助推我市高质量发展。

（文/何榕 陈婵 胡晴晴）

3月3日，江门市各县（市、区）举办丰富
多彩的文旅活动，不仅让“江门3.3精彩之
旅”有更多潮流表达和更丰富的场景承载，也
给市民游客不一样的游玩体验。

在蓬江，多位舞者在长堤青年广场附近上
演青春时尚的拉丁舞快闪；在江海，“3V3篮

球赛”在礼乐街道启动，体育与“3.3”碰撞
出不一样的火花；在新会，樱花音乐会在绿护
桃源景区激情上演，春色与音乐完美融合，让
人感受到浓浓的浪漫气息；在台山，芦荟庄园
的芦荟花开连片成海，现场举办的音乐会让在
场的市民游客沉浸其中；在开平，赤坎华侨古

镇吸引了大批市民游客，他们在骑楼建筑中享
受精美下午茶；在鹤山，市民游客在鹤山市博
物馆参观《鹤山祠堂有故事》展览，细细品味
源远流长的宗祠风韵；在恩平，各大温泉景区
推出专属优惠，让市民游客在“中国温泉之
乡”感受温泉的暖意。

“江门3.3精彩之旅”品牌是江门文旅和
城市形象品牌建设打出的一张王牌，旨在通过
全城参与、全民共创“江门3.3精彩之旅”品
牌，以层出不穷的旅游消费新场景，吸引更多
游客领略江门之美。（李银换）

在五邑华侨广场，不久前举行的侨都咖啡
博览嘉年华客流量达38.5万人次，带动周边商
场、酒店、餐饮等人流量增长50%以上。另一
头，宝豪塑胶五金制品（江门）有限公司一柜
满满当当的塑料制品搭上“新会—盐田组合
港”这条新航线，向国际市场出发……

从两个微观画面不难看出江门促进国内国
际双循环的韧性和活力，呼应了今年政府工作
报告提及的两个“新”——培育壮大新型消
费，实施数字消费、绿色消费、健康消费促进
政策；巩固外贸外资基本盘，培育国际经济合
作和竞争新优势。

锚定“内”“外”发力开新局这一新任
务，江门正全力打造特色品牌培育消费增长
点，并推动继续扩大对外开放、融入新发展格
局，打造国内国际双循环重要交汇点。

激活消费市场一池春水
近2年来，江门历史文化街区持续火爆，

市民游客乐意到长堤历史文化街区、赤坎华侨
古镇“打卡”，在独具风情的侨房、碉楼群中
感受侨乡文化。在蓬江区美景里、江边里，年
轻人端着咖啡“City Walk”，邂逅各类古着
店、潮玩店，享受惬意时光。明星演唱会接踵

而至，张韶涵、周柏豪、杨千嬅、谭咏麟等明
星唱响一座城。

种种消费现象都释放出一个信号，一种有
别于传统消费模式，更加注重生产者与消费者
的互动，具有数字化、智能化、场景体验化等
特点的新型消费模式正在崛起。政府工作报告
提出培育壮大新型消费，其中，积极培育智能
家居、文娱旅游、体育赛事、国货“潮品”等
新的消费增长点，是顺势而为的应有之义。

如今，在众多消费场景中，文旅消费领域
尤其抢眼。让百年侨乡沉淀出独特的人文气
质，激活互动体验消费新场景，是江门打造特
色品牌培育消费增长点的“打法”。年初，
“江门小醒狮勇闯东北”研学活动引起全网关
注，后续我市启动了“来江门过大年”等系列
新春文旅活动，并推出三天三夜漫游江门、
“午后三点三”下午茶等系列主题线路和新玩
法，应接不暇的文旅活动成功打响了“江门
3.3精彩之旅”品牌，春节假期江门市接待游
客超610万人次，旅游收入35.75亿元，均同比
增长超140%。

新型消费走俏，侧面反映出老百姓对高品
质生活的需求。为把“流量”变“留量”，我

市着力丰富服务消费供给，创新打造好玩、好
吃、好住的消费场景，给予消费者良好体验
感。一方面，我市聚焦打造“侨都咖啡”“江
门茶饮”“五邑美食”等特色消费品牌。全市
现有咖啡店1580家，其中2023年新登记430
家；去年第三届江门茶饮节推出线下茶饮趣味
游园会、跨界品牌联动、共创文创手信等系列
活动，创新消费场景，吸引人流量超10万人
次；五邑美食更不乏老广新意、臻享无招牌、
赵记传承、马兰卡、伯友茶记等多个本地知名
连锁餐饮品牌，江海区礼东美食街被评为省级
粤菜美食街。

另一方面，我市推动提升旅游服务接待能
力，全市220家较大规模酒店可提供床位超过3
万个，142家在册登记旅游民宿可提供床位超
过2500张。今年，我市还将新增五星级标准酒
店和一批特色精品民宿。

一组组数据反映出，江门激活消费市场一
池春水，实现量与质齐升。

开拓外贸“新蓝海”
“未来，RCEP成员国家、‘一带一路’

共建国家是我们开拓外贸的‘新蓝海’。”市
政协委员、江门富东电器有限公司总经理李卓

蔚说。
政府工作报告提出，扩大高水平对外开

放，促进互利共赢。推动外贸质升量稳；加大
吸引外资力度；推动高质量共建“一带一路”
走深走实；深化多双边和区域经济合作。

以上举措无疑让江门的外贸人感到振奋。
走进我市经核准出口商企业亚太森博（广东）
纸业有限公司，关务负责人田野只需在办公室
点点鼠标，一份出口至印尼的原产地声明便开
好了。凭借这份声明，企业的货物能直达港口
码头，免去来回跑腿的繁琐。今年前2个月，
江门海关辖下的经核准出口商自主开具原产地
声明同比增长3.5倍，涉及货值1244.1万美元。

开放包容的侨乡江门，具有对外开放的先
天优势和巨大潜力。江门的企业这么拼，信心
是城市国际化的营商环境给的。

近年来，江门积极融入新发展格局——江
门大广海湾保税物流中心（B型）为企业提供
一站式港口、仓储、清关、物流配送等服务，
使企业在货物进出口环节减少物流成本；广珠
铁路江门站—盐田港海铁联运班列、“江门
号”中老国际货运班列、“江门号”中欧国际
货运班列先后开通；成功开通江门高新港、高
沙港、新会港至深圳蛇口港、盐田港、广州南
沙港的“组合港（一港通）”航线5条，出口
货物物流时间平均缩短近3天……江门正打造
国际贸易的便捷通道，推动“江门制造”实现
“买全球、卖全球”。

RCEP生效后，江门带动着一批企业主动
抢抓机遇，在新兴市场乘风破浪，寻找“下一
桶金”。在RCEP生效当天，江门就举办RCEP
启航合作发展系列活动，成立全国首个RCEP
经贸科技文化合作交流中心，发出全球首份华
商对接RCEP经贸合作“江门倡议”。去年12
月26日，大广海湾RCEP经贸科技文化合作交
流中心正式动工，18个优质项目签约落户大广
海湾经济区，让规划“蓝图”走进了现实。当
下，大广海湾经济开发区一片火热，大广海湾
RCEP经贸科技文化合作交流中心工地上，机
器热，工人忙，不久后这里将成为江门对接
RECP成员国的合作交流“新高地”。

在“大桥经济”风口当前、与港澳和珠江
口东岸城市联动更便捷的大背景下，江门对外
开放的前景，让我们看到更多的希望与可能。

（文/图 凌雪敏）
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全国两会期间，江门籍海外华侨华人通
过多种形式收听、收看两会开幕盛况以及相
关新闻报道，密切关注两会各项议程，他们
纷纷结合海外工作、生活以及对祖国家乡的
亲见亲历亲闻，深入讨论两会热点话题。

江门市侨联名誉主席、博茨瓦纳中国友
好协会执行主席南庚戌表示，政府工作报告
让人看到国家快速发展的宏伟蓝图，尤其在
科技创新与国际合作方面的雄心，深受鼓
舞，深受触动。他说：“我们作为居住在海
外的侨胞，不仅是中国文化的传播者，更是
中外交流的促进者。我们深刻意识到，随着
在外的时间日益增长，仅仅满足于服务侨胞
的传统角色已远远不够，我们更应积极发挥
自身在语言、文化、专业等方面的独特优
势，与国家的需求紧密结合，积极参与到中
外合作交流事业中去。”

江门市侨联境外委员、秘鲁开平同乡会
创会会长、CCTV4央视秘鲁海外观众俱乐部
负责人区仲贤说，自己尤其关注中国侨联主
要领导在两会期间深入探讨侨界留守儿童与
城乡空巢老人的社会热点议题和发挥海外侨
胞独特优势等涉侨建议提案等内容，再次感
受到党中央和中国侨联对海外华侨华人的重
视和关心。

江门市侨联境外委员、美国旧金山中国
和平统一促进会副会长兼顾问陈展明表示，
通过关注两会动态，了解到过去一年中国经
济社会发展不断向好，取得有目共睹的成
就，作为侨胞倍感自豪。他认为，政府工作
报告提出要把“提升外籍人员来华工作、学
习、旅游便利度”作为改革工作重点，这将
有利于加强侨胞与祖（籍）国之间的往来交
流，很得侨心。“今年是新中国成立75周
年，同时也是中美建交45周年，作为一名美

籍华人，我将继续发挥桥梁纽带作用，团结
凝聚更多海外侨胞，传承好中国优秀传统文
化，为中美友好合作交往贡献更多力量。”

江门市侨联境外顾问、美国广东侨胞联
合总会前主席邓文生说，这几天，在纽约的
不少侨胞都观看了两会新闻报道，特别是经
济增长预期目标、高水平对外开放、侨务工
作等内容，让他们深感振奋。他表示，自己
身为海外侨领，将积极向海外侨胞讲好当代
中国发展故事，凝聚侨心侨力，努力当好中
外交流的桥梁，也将鼓励、推动更多侨胞积
极参与江门的“港澳融合”“侨都赋能”工
程，全面参与粤港澳大湾区建设，在推进中
国式现代化进程中，团结广大华侨华人持续
贡献力量。

江门市侨联名誉主席、泰中侨商联合会
主席邝锦荣博士说，两会是世界了解中国发
展的重要窗口之一，也是中国向世界传递积
极信号和文明的重要桥梁和纽带，自己十分
关心两会上的发展和民生议题，将继续发挥
好泰中侨商联合会作用，为两国企业搭建良
好的合作平台，持续推进两国经济发展。

江门市侨联名誉主席、伯利兹中国和平
统一促进会会长麦群裕则表示，今年政府工
作报告指出，加强和改进侨务工作，维护海
外侨胞和归侨侨眷合法权益，汇聚起海内外
中华儿女共同致力民族复兴的磅礴力量，听
罢令人振奋。这充分显示了当前侨务工作的
重要性，也表明中国的侨务政策是明确的、
一贯的。这些年，祖国多地先后制定出台了
华侨权益保护条例，为推进相关立法进行了
有益探索，期待未来有更多国家层面的立
法，保障华侨权益。

（张茂盛 黄柏军 宋俏宜）

 (江门市宣传部供稿)

                                                                         江门籍海外华侨华人热议中国两会
                       凝聚侨心侨力 同心共促发展

2月24日，“新会—盐田组合港”正式启用。在“组合港”模式下，新会港和深圳盐田港可通过关区货物数据共享，实现港口间信息互联互通、海关监管互认，让货物搭上“国际直通车”。

江门首家“诺贝尔奖专家工作站”揭牌成立

“江门3.3精彩之旅”点燃全城

樱花音乐会在新会绿护桃源景区激情上演，春色与音乐完美融合，让人感受到浓浓的浪漫气息。 简家琳 摄

江门“内”“外”发力开新局 打造国内国际双循环重要交汇点
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法案委員會完成逐條審議 今審修正案
【香港商報訊】記者林駿強報

道：立法會維護國家安全條例草
案委員會昨午完成逐條審議條例
草案，今日繼續召開兩節會議，

審議由政府提出的修正案。昨日會議上，討論到對處
理國安案件人員作出非法騷擾行為的條文。律政司司
長林定國表示，條文並非收窄、反而是擴闊檢控門
檻，認為相關工作的人員能受到保障。保安局局長鄧
炳強亦說，條文主要是針對在本地作出的行為，沒有
域外效力。

委員會昨日繼續開會審議條例草案第113條、有關
對處理國安案件人員作出非法騷擾行為的條文，多名
議員關注相關罪行的入罪門檻太狹窄，憂慮對相關人
員保障不足。林定國回應時表示，條文並非收窄、反
而是擴闊檢控門檻，又說一併審視中英文的條文就能
清晰理解，無論準備執行、正在執行，或已完成執
行，相關工作的人員都會受保障。

騷擾國安案人員入罪確保公道
林定國又說，判斷違法與否，要分析因果關係。他

舉例指，若某位律師10年前曾處理國安案，10年後
被騷擾，較難證明兩者有因果關係；但若該名律師正
在處理國安案件，一走出來就被騷擾，則有較強的因
果關係。

上述條文列明，有關行為要令相關人員感到驚恐、
困擾或蒙受傷害。鄧炳強回應說，立法原意是處理有
意圖及事實上會造成滋擾的行為。他舉例說，各人的
「尺」都不同，可能有些人 「把尺特別低」，因此當

局傾向要採用符合常人標準的準則。他強調立法並非
關乎是否慈悲，而是要確保公道。他又指出，相關條

文沒有域外效力。
昨午近3時，委員會主席廖長江宣布，根據會議紀

錄，委員會已完成逐條審議的程序，所有條文已解
釋及審議過，鄧炳強亦確認是正確的。會議其後進
入 「返回發問」環節，容許委員及法律顧問就法案
整體內容作更多提問。廖長江又說，政府昨晚 9 時
前提交修正案，委員會將在今日上午再舉行兩節會
議審議修正案。當完成有關工作，當局會向內務委
員會提交報告，並準備在立法會大會恢復二讀辯
論。

【香港商報訊】記者唐信恒報道：康文署昨日介紹 「藝術@
維港2024」活動，期望透過結合藝術、科學和科技的戶外藝術
裝置作品及大屏幕數碼影像，為市民及旅客在維港兩岸帶來耳
目一新的感官體驗。其中署方與國際藝術團隊合辦的 「team-
Lab：光漣」展覽，本月25日起至6月2日在中環海濱長廊以及
添馬公園舉行，現場展示逾百個發光蛋裝置藝術及投影樹群。

200發光蛋裝置藝術及投影樹群
康文署表示， 「藝術@維港2024」由五個藝術項目組成，包

括由康文署藝術推廣辦事處及科學推廣組聯合策劃的 「team-
Lab：光漣」及 「藝術有理」展覽，於添馬公園及中西區海濱
長廊（中環段）展出。在尖沙咀則分別展出由K11集團、信和
集團及領賢慈善基金三個合作夥伴各自籌劃及自資的藝術項
目；而領賢慈善基金的項目獲得文化體育及旅遊局 「文化藝術
盛事基金」的項目計劃資助。

據介紹， 「teamLab：光漣」展覽運用燈效與聲效將自然景
觀轉化為奇異空間，分別有兩組作品，其中名為《持續站立的
生命》，會看到一些發光蛋，由添馬公園草地一直延伸至海
上，有大約200多隻，分別為三米或五米高，與觀眾互動時會
變色。另一項 「呼應之樹」是在添馬公園可看到幾十棵投影樹
群，不斷變換光色與音調，從添馬
公園的草地一直延伸至維港海面。

「teamLab：光漣展」將於本月25
日起開放供市民欣賞，為期約70日
至6月2日，展覽免費入場，有部分
場地需預先登記入場。

其餘四項展覽為 「藝術有理」、
Alicja Kwade 《 世 界 的 秩 序 （ 圖
騰）》雕塑、《流動光影》、 「梵
高 ‧樂印」。

【香港商報訊】記者李銘欣報道：中央政府
上月23日批准增加西安及青島兩個城市，納入
俗稱自由行的 「個人遊」計劃。香港旅遊發展
局昨日在陝西省西安市舉辦旅遊簡報會，文化
體育及旅遊局局長楊潤雄出席致辭表示，特區
政府已公布了一系列的計劃以迎接更多旅客訪
港，希望西安市民可以多來香港旅遊，參加香
港的不同盛事。

楊潤雄致辭時稱，特區政府已公布了一系列
的計劃以迎接更多旅客訪港，提升旅客的旅遊
體驗，包括每月在維多利亞港上空舉辦煙火和
無人機表演、重新打造 「幻彩詠香江」燈光音
樂匯演等，更舉辦多項大型文化藝術、體育和
節慶的盛事；希望西安市民能多來港旅遊，參
加香港不同的盛事活動，了解香港的地道文化
和特色。

首兩月訪港客783萬人次升12%
另外，署理文化體育及旅遊局局長劉震昨日

在立法會接受質詢時透露，據入境處初步數
字，今年首兩月訪港旅客人數約 783 萬人次，
即每日平均約13萬旅客人次訪港，與去年第四
季約 11.6 萬的日均訪港旅客人次比較，增長
12%。上月內地春節黃金周期間，整體來港旅
客達至2018年同期水平，而內地來港旅客人次
更超過2018年同期水平。

劉震又稱，政府留意到旅客的口味正在轉
變，更多旅客期待深度體驗。有見及此，旅發
局單在去年已邀請超過2000名內地、東南亞、
歐洲等業界、媒體、影視紅星、KOL，包括荷
里活及其他地區知名影星，以及小紅書、抖
音、微博及Bilibili等社交平台的博主，來港體
驗多元旅遊特色，並於社交媒體分享口碑。

【香港商報訊】記者區天海報道：兩名七旬
漢涉嫌在荔景假冒牙醫，替人進行牙齒療程，
警方昨日聯同衛生署人員展開行動，派員喬裝
病患進行搜證，並將兩男拘捕，搜出大批牙醫
工具儀器和第一類毒藥；警方呼籲市民不應光
顧無牌牙醫，如有懷疑應查閱香港牙醫管理委
員會註冊醫生名單，查詢其專業資格和相關資
歷。

昨日中午，警方人員根據情報，聯同衛生署
採取執法行動，派出兩名警員喬裝顧客到兩目
標單位搜證，其後警員持搜查令突擊搜查兩間
無牌診所，檢查後發現兩間診所內有大量牙醫
工具、牙科儀器和受管制藥物。經衛生署人員
檢查後，發現藥物全屬藥劑業及毒藥條例規管
的第一類毒藥。

行動中警方拘捕兩名男子，分別姓鄭和姓何
(均70歲)，涉嫌未經註冊而以牙醫身份執業及管
有第一類毒藥，兩男子分別是兩間無牌診所的
負責人。

22個人物雕塑首獲授權展出
頭炮活動是明日查良鏞家人捐贈金庸半身像予

香港文化博物館，於 「金庸」館內長期展出，同
場還有 「俠之大者─金庸百年誕辰紀念‧任哲雕
塑展」，將展出五部武俠小說《射鵰英雄傳》、
《神鵰俠侶》、《天龍八部》、《倚天屠龍記》
和《笑傲江湖》22個人物的雕塑，是全球第一個
獲授權的金庸經典人物的雕塑藝術展，由查良鏞
家人授權，於周六起開放予公眾參觀至 10 月 7
日，為時約半年。

中環愛丁堡廣場周六亦有 「俠之大者─金庸百
年誕辰紀念‧江湖盛匯」展覽，展期至7月2日，
展出10個金庸武俠人物的雕塑，由文化藝術盛事
基金支持，當區還搭建《射鵰英雄傳》的蒙古
包，有一些聲音導航及擴增實境科技，希望為旅
客帶來沉浸式體驗。

推小說人物徵文漢服夜遊等
其他連串活動還包括：主題為 「也文也武」的第

二屆香港流行文化節，向金庸
和武俠世界致敬，其中一個活
動是4月開始的經典武俠劇服
飾道具展覽，展示不同時代改
編自武俠小說家金庸、古龍、
黃易和溫瑞安的經典武俠劇頭
飾、服飾和道具。

圖書館亦推出一些教育推廣
活動，安排 「我喜愛的武俠小
說人物」徵文活動暨巡迴展
覽，配合 4 月 23 日第一屆香港
全民閱讀日，舉辦以中小學生為
對象的徵文活動與巡迴展覽，希
望鼓勵學生多閱讀武俠小說，透
過閱讀欣賞到小說內人物的俠義精神與
愛國情懷。

香港文化博物館也有 「金庸武俠世界漢服
夜遊」教育推廣活動，於4月12日晚上舉行，
特別招待博物館通行證持有人參加，歡迎持有人
穿漢服夜遊 「金庸」館和雕塑展。

【香港商報訊】
豐 盛 社 企 學 會 主
辦、民政及青年事
務局贊助的「十一
良心消費運動」，
早前向 148 間社企
及商企頒發「社企
嘉許計劃」及「支
持社企機構嘉許計
劃」等多個獎項，
本 年 度 並 新 增
「ESG社會責任約
章」，希望企業能
在未來 1 年與社企
協作，為社會創造
正面影響。

民政及青年事務
局副局長梁宏正致
辭表示，政府過去
多 年 一 直 贊 助 活
動，活動至今創造超過1億元的良心消費金額，並連
結許多社企及企業機構，成果豐盛。特區政府將繼
續多管齊下支持社企持續發展，舉辦社企宣傳推廣
活動，鼓勵社會各界及市民大眾支持社企，以及促
進跨界別協作；並為「十一良心消費運動」以至社
企界注入新動力，積極協助青年人參與社會創新，
創造更多社會效益，讓良心消費的正能量繼續在香
港發熱發光。

豐盛社企學會總幹事及聯合創辦人關志康表示：

「『十一良心消費運動』已舉辦第十二年，過去五
年，豐盛促成了超過三千萬元的商界與社企合作金
額，商社合作將資源倍大效益，除了能支持社企的
社會目標，過程中能扶助弱勢群體，為社企帶來可
持續發展；同時商企也能實踐ESG，提升企業形象，
回饋社會。」他於訪問透露，今年聯同星展基金會
舉辦「Business for Impact能力提升課程」，培訓內
容主要涵蓋 ESG 及社會效益量度兩大範疇，啟發社
企將相關元素融入產品和服務當中。

據悉，今年豐盛社企學會更首次舉辦現場投選卓
越表現大獎及可以讓企業即場報名工作坊，關志康
指此舉是為促進更多企業參與商社合作，從而推動
整個社會企業生態系統的發展，通過現場投選卓越
表現大獎，希望讓一眾企業能夠即席與在場多間優
秀的社企交流及互動。此外，透過舉辦企業專享的
社企體驗工作坊，鼓勵更多企業親身接觸不同社企
的服務，推廣商社合作的理念和價值，建立更多合
作機會，創造更美好社會。

十一良心消費運動成就商社共贏
鼓勵大眾以十行一善實踐良心消費

◀第十二屆「十一良心消費運動」主辦、協辦和支持機
構、影響力策略夥伴及民政及青年事務局副局長梁宏正(前
排左五)一同大合照。

▲一眾嘉賓與社企代表於社企展覽上即席交流，深入了
解本地社企產品及服務背後的動人故事。圖為「企業推薦
社企大獎」其中一個得獎社企「睿程製作社」。

【香港商報訊】
豐 盛 社 企 學 會 主
辦、民政及青年事
務局贊助的「十一
良心消費運動」，
早前向 148 間社企
及商企頒發「社企
嘉許計劃」及「支
持社企機構嘉許計
劃」等多個獎項，
本 年 度 並 新 增
「ESG社會責任約
章」，希望企業能
在未來 1 年與社企
協作，為社會創造
正面影響。

民政及青年事務
局副局長梁宏正致
辭表示，政府過去
多 年 一 直 贊 助 活
動，活動至今創造超過1億元的良心消費金額，並連
結許多社企及企業機構，成果豐盛。特區政府將繼
續多管齊下支持社企持續發展，舉辦社企宣傳推廣
活動，鼓勵社會各界及市民大眾支持社企，以及促
進跨界別協作；並為「十一良心消費運動」以至社
企界注入新動力，積極協助青年人參與社會創新，
創造更多社會效益，讓良心消費的正能量繼續在香
港發熱發光。

豐盛社企學會總幹事及聯合創辦人關志康表示：

「『十一良心消費運動』已舉辦第十二年，過去五
年，豐盛促成了超過三千萬元的商界與社企合作金
額，商社合作將資源倍大效益，除了能支持社企的
社會目標，過程中能扶助弱勢群體，為社企帶來可
持續發展；同時商企也能實踐ESG，提升企業形象，
回饋社會。」他於訪問透露，今年聯同星展基金會
舉辦「Business for Impact能力提升課程」，培訓內
容主要涵蓋 ESG 及社會效益量度兩大範疇，啟發社
企將相關元素融入產品和服務當中。

據悉，今年豐盛社企學會更首次舉辦現場投選卓
越表現大獎及可以讓企業即場報名工作坊，關志康
指此舉是為促進更多企業參與商社合作，從而推動
整個社會企業生態系統的發展，通過現場投選卓越
表現大獎，希望讓一眾企業能夠即席與在場多間優
秀的社企交流及互動。此外，透過舉辦企業專享的
社企體驗工作坊，鼓勵更多企業親身接觸不同社企
的服務，推廣商社合作的理念和價值，建立更多合
作機會，創造更美好社會。

十一良心消費運動成就商社共贏
鼓勵大眾以十行一善實踐良心消費

◀第十二屆「十一良心消費運動」主辦、協辦和支持機
構、影響力策略夥伴及民政及青年事務局副局長梁宏正(前
排左五)一同大合照。

▲一眾嘉賓與社企代表於社企展覽上即席交流，深入了
解本地社企產品及服務背後的動人故事。圖為「企業推薦
社企大獎」其中一個得獎社企「睿程製作社」。

金庸武俠雕塑展金庸武俠雕塑展周末開鑼周末開鑼
【香港商報訊】記者唐信恒報道：康文署昨日介紹金庸百年

誕辰紀念相關活動，其中全球首個獲授權金庸武俠小說雕塑展
將於周六開放予公眾參觀。康文署署長劉明光表示，署方由本
月起會舉辦一連串活動向查良鏞不朽百年致敬，預計約10萬人
或以上參觀。

3.25起中環海濱展teamLab發光蛋

楊潤雄訪西安
推介香港旅遊

警方夥衛生署放蛇
拘兩70歲無牌牙醫
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「teamLab：光漣 」 展覽構想
圖。發光蛋可以在任何地方持續站
立（小圖）。 政府新聞處圖片

其中一名疑犯帶署扣查。

百年誕辰紀念活動陸續有來百年誕辰紀念活動陸續有來
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秋季早晚温差大，天干气燥，人
们很容易上火。专家指出，上火的病
因有很多，有的是因为肺热，有的是
胃热。有几个穴位，每天经常按摩，
可以起到除燥下火防感冒的作用。

太冲穴 太冲穴位于大足趾和第
二个足趾之间的缝隙向上 1.5厘米的
凹陷处。由于它属于足厥阴肝经，因
此按摩此穴对肝火旺盛带来的上火症
状效果非常好。如果把手放在太冲穴
上，稍用力就会感觉非常痛，说明肝
火比较旺盛，那要多按摩这个穴位。

具体做法：在按摩太冲穴前，先
用热水泡脚约 10 分钟，然后用大拇
指从下向上推揉3分钟即可。

内庭穴 内庭穴是足阳明胃经的
荥穴。荥穴可以说是热症、上火的克
星。如果有口臭、便秘、咽喉肿痛、
牙痛、腹胀、吐酸水等不适时，可以
多按内庭穴。

具体做法：内庭穴是在第二足趾
和第三足趾之间的缝隙交叉处，每天
早晚用大拇指点揉100次即可。

合谷穴 合谷
穴属手阳明大肠
经，并且中医讲
“ 肺 与 大 肠 相 表
里”。如果你有牙
疼、耳鸣、眼睛红
肿、鼻出血、头
痛、咽喉肿痛、便
秘、发热、口干，
或者脸上的青春痘
一个接一个不停地
往外冒，就可以按
合谷穴来消消火。
能起到清热疏风解
表的作用，特别适合风热感冒。

具体做法：由于这个穴位按摩起
来也比较方便，因此没有固定的次
数，有空的时候按一按就可以了。

大椎穴 大椎穴在第七颈惟与
第一胸椎棘突之间，恰好与肩相
平。正坐平肩，略低头，在第七颈
椎下，第一胸椎上陷凹处取穴。当
低头时，颈后与肩相平处，出现一

个高突，即第七颈椎，其下即大椎穴。
有的人出现两个，下面最大的、会活
动的是第七颈椎。按此穴可起到预防
和治疗感冒的作用，特别适合治疗感
冒后高热不退。

具体做法：该穴在颈后正中，一
个较大的骨头突起的下缘，即第七颈
椎棘突的下缘。用一手食、中两指，
用力按住大椎穴，揉动100-200次。

很多人以为，喝汤是一件很简单
的事，殊不知，只有科学地喝汤，才
能既吸收营养，又避免脂肪堆积。在
这方面，我们有哪些需要注意的呢？

饭前喝、饭后喝差别很大 喝汤
的时间很有讲究，俗话说“饭前喝
汤，苗条又健康；饭后喝汤，越喝越
胖”，这是有一定道理的。饭前先喝几
口汤，将口腔、食道润滑一下，可以
防止干硬食品刺激消化道黏膜，有利
于食物稀释和搅拌，促进消化、吸
收。最重要的是，饭前喝汤可使胃内
食物充分贴近胃壁，增强饱腹感，从
而抑制摄食中枢，降低人的食欲。

有研究表明：在餐前喝一碗汤，
可以让人少吸收 100~190千卡的热能。
相反，饭后喝汤是一种有损健康的吃
法。一方面，饭已经吃饱了，再喝汤
容易导致营养过剩，造成肥胖；另
外，最后喝下的汤会把原来已被消化
液混合得很好的食糜稀释，影响食物
的消化吸收。

中午喝汤不易长胖 早、中、晚

哪一餐更适合喝
汤呢？有专家指
出，“午餐时喝
汤吸收的热量最
少”，因此，为了
防止长胖，不妨
选择中午喝汤。
而晚餐则不宜喝
太多的汤，否则
快速吸收的营养
堆积在体内，很
容易导致体重增
加。

最好选择低
脂肪食物做汤料 要防止喝汤长胖，
应尽量少用高脂肪、高热量的食物做
汤料，如老母鸡、肥鸭等。即使用它
们做汤料，最好在炖汤的过程中将多
余的油脂撇出来。而瘦肉、鲜鱼、虾
米、去皮的鸡或鸭肉、兔肉、冬瓜、
丝瓜、萝卜、魔芋、番茄、紫菜、海
带、绿豆芽等，都是很好的低脂肪汤
料，不妨多选用一些。

喝汤速度越慢越不容易胖 美国
营养学家指出，如果延长吃饭的时
间，就能充分享受食物的味道，并提
前产生已经吃饱的感觉。喝汤也是如
此。慢速喝汤会给食物的消化吸收留
出充足的时间，感觉到饱了时，就是
吃得恰到好处时；而快速喝汤，等你
意识到饱了，可能摄入的食物已经超
过了所需要的量。

饭前喝汤 苗条又健康

大多数男人都爱抽烟，这对肺伤害不
小，下面为您推荐几款汤品，可有效保护
您的肺部，下面一起来看看吧。

秋季气候逐渐变得干燥，而燥气伤
肺，如果经常食用辛辣油炸类食品，则更
容易伤害肺部，加剧人体失水、干燥。专
家指出，对付“秋燥”最好的方法就是多
喝水，可在白开水中加盐或蜂蜜，尽量少
吃油炸、烧烤以及热性食物，可多吃水
果、百合和一些滋阴养肺、润燥生津的粥
汤。

因此，这个节气宜食清热安神类食
物，如银耳、百合、莲子、蜂蜜、海带、
芹菜、菠菜、糯米、芝麻。虽然夏天已过
去，但多喝开水、淡茶等也同样能减少秋
燥。另外，果汁饮料、豆浆、牛奶等也是
不错的饮品。中医认为，这个时段要顺应
肺脏的清肃之性，少吃辛辣煎炸等热性食
物，多食会助燥伤阴，加重秋燥。几款防
燥润肺的汤品：

川贝雪梨猪肺汤 取猪肺 120克，洗
净切片，放开水中煮 5分钟，再用冷水洗
净，沥干水。将川贝母 9克洗净打碎，雪
梨连皮洗净，去蒂和梨心，梨肉连皮切小
块。各材料全部放入沸水锅内，文火煮 2
小时，调味后随量饮用。

杏仁雪梨山药糊 取北杏仁10克，雪
梨 1个，淮山米粉、白糖适量。先将北杏
仁用开水浸泡，去衣，洗净；雪梨去皮，
洗净，取肉切粒；然后把杏仁、雪梨粒放
搅拌机内，搅拌成泥状。用清水适量，把
杏梨泥、淮山米粉、白糖调成糊状，倒入
沸水锅内(沸水约100毫升)，不断搅拌，煮
熟即可。随量食用。

冬菇雪耳猪胰汤 取猪胰 1条，猪瘦
肉60克，冬菇15克，雪耳9克。先将冬菇
洗净；雪耳浸开洗净，摘小朵；猪胰、猪
瘦肉洗净，切片。然后把冬菇、雪耳放入
锅内，加清水适量，大火煮沸后，小火煮
20分钟，放猪胰、猪瘦肉，再煮沸，调味
即可。随量饮用。

三款汤品
帮烟民清肺

出门诊时，常能遇到一类患者，他
们行走一定距离后走路困难，需要停
下来休息一会儿，才能继续行走，走
不了多久，再停下来休息一下。经过
相关检查，排除了下肢血管疾病后，
这些人很多患上的是中央型腰椎管狭
窄。其典型特征就是行走后双下肢无
力，蹲下或弯腰休息后可继续行走，
但骑自行车不影响。

腰椎管狭窄大多是由于腰椎退行性改
变引起的。因椎间盘突出、韧带肥厚、骨
质增生而引起椎管狭窄，压迫了“住在”
里面的神经，导致神经传导电流不通畅，
走走就不行了。骑自行车或弯腰时能缓解
是因为这样能让椎管容积增大，缓解神经
压迫。还有一类腰椎管狭窄是侧面管腔狭
窄，表现为下肢酸胀、麻木、疼痛、发凉
等。

轻度腰椎管狭窄一般不用手术治疗，
可选择保守治疗，通过药物、针灸理疗
等缓解症状。对于严重的椎管狭窄患
者，药物不能解除压迫，保守治疗无
效，需要手术治疗，目的是扩大椎管，
解除压迫。传统手术需要使用内固定来
稳定脊柱，即用“钢钉”重新固定脊
柱。此外，还可用微创治疗，例如椎间
孔镜，只需要一个小切口（6毫米）就能
达到稳定脊柱的目的。微创手术的优点
是创伤小、出血少、费用低；缺点是只
能解除前方或后方的压迫，不能解除 360
度的压迫。二是对术者要求高，手术难
度较大。

椎管狭窄
多是“老化病”

视力下降、视野变窄、看东西
有重影……出现这些症状时，很多
人的第一反应是眼睛出了问题，需
要去看眼科。其实，某些情况下，
这些症状可能提示脑卒中。

很多常见的脑部疾病可能出
现眼部症状：脑梗或脑出血如果
发生在中枢脑区，就会出现偏盲
（左侧或者右侧物体无法看到，走
路时会碰到看不见那侧的物体），
如果双侧视觉中枢出现脑血管病
损害，就会出现完全的中枢性
盲；颅内血管畸形，特别是硬脑
膜动静脉瘘，可能引起眼球突
出、结膜充血、复视（看东西有
重影）、视力下降等症状；颅内肿
瘤压迫了和眼部功能相关的视神
经、眼球活动相关神经和视觉中
枢后，会出现视力下降、复视。
凡是导致颅内压增加的脑内疾
病，如脑肿瘤、颅内感染等，都

可导致突然的视力下降。
脑卒中分为出血性和缺血性脑

卒中，后者主要指脑梗塞。脑卒中
可损伤视觉相关的脑区，出现偏盲
症状；如果损害脑干和眼球活动相
关的颅神经，会出现复视。脑肿瘤
和血管病变都可出现相关类似症
状，但是脑卒中导致的症状更为突
然，而肿瘤往往有个进展的过程。
和普通眼病相比，脑卒中导致的眼
部症状，发生速度快、病情较重，
更应当引起重视。

脑卒中如果发生在脑干、枕叶
视觉中枢，病灶大，通常有严重的
后遗症，恢复比较困难；如果病灶
不是很大，及时正确治疗，部分患
者可得到较好恢复。因此，如果出
现看东西有重影、不能看到一侧物
体等症状，都需要及时到眼科和神
经内科就诊，明确病因，以免延误
诊治时机。

随着年龄的增长，青光眼的发病
率越来越高，65岁后的发病发更高。
专家指出，青光眼病人呈现年轻化趋
势，而长时间使用电脑的人更是高危
人群。

过度用手机小心青光眼
专家介绍，诱发青光眼的因素

很多，其中以过度用眼，不注意用
眼卫生最为常见。长期每天面对电
脑荧光屏 9 小时以上的人士，患青
光眼的几率是其他人的 2 倍，而近
视患者长期面对电脑，更易患上青
光眼。

不管学习还是生活，如果能养成
良好的用眼习惯，就可以减少某些眼
病的发生几率。比如平时用眼看近处
的距离要限定在30厘米左右为宜，时
间也不能太长，每隔 1小时要休息 10
分钟左右；躺在床上看书既不能保持
充足的照明度，同时会使眼睛和书本
靠得很近，容易发生视力疲劳，过多
地看电视和玩游戏机也会促使近视眼
的发生和屈光度的加深，增加青光眼
患病几率。

头疼、恶心警惕青光眼
根据青光眼发病时眼压升高的速

度和程度不同，患者的症状也不相
同。急性的眼压升高可以引起眼红，
视力急剧减退，并可能出现头痛、恶
心、呕吐等严重的症状；慢性眼压升
高可以没有任何症状，很难引起患者
的注意，危害极大。

据悉，青光眼的早期症状有以下
4种：经常觉得眼睛疲劳不适；眼睛
经常觉得干涩；眼睛常常酸胀，休息
之后就会有所缓解；视力模糊，近视
眼或老花眼突然加深。

专家指出，出现头痛、呕吐等症
状时不要以为一定是胃肠道疾病，也
可能是青光眼发作的先兆，尤其是在
季节交替或情绪波动的时候，最容易
发生。

视野有彩圈，当心青光眼
闭角型青光眼多表现为一侧眼球

胀痛、伴同侧头痛、同侧眼视力减
退，看灯光周围有红绿彩圈，称为虹
视，偶尔出现恶心呕吐，同时眼睛会
充血、黑眼珠似雾状混浊、瞳孔放
大。开角型青光眼往往只表现为眼
胀、虹视、一过性视矇，即眼前像有
一层白雾，尤其在过度用眼后更易出
现。

既然青光眼造成的视力损害是
不可逆转的，及早发现及时治疗，
控制病情发展，就显得尤其重要。
有青光眼家族史，患有糖尿病、高
血压、低血压、高脂血症等全身性
疾病，以及一些相关的其他眼病，
如高度近视或远视等，都应定期到
医院进行青光眼相关检查，以排除
或早期发现青光眼，并及时治疗，
阻止或者延缓病程的进展，最大限
度地保护视力。

过度用手机
易惹青光眼

看东西重影 当心脑卒中

五禽戏分别是虎戏、鹿戏、熊
戏、猿戏和鸟戏。传统的华佗五禽
戏共有 54 个动作，而由中国体委
新编的简化五禽戏，每戏只有两个
动作，其动作分别为：虎举、虎
扑；鹿抵、鹿奔；熊运、熊晃；猿
提、猿摘；鸟伸、鸟飞。每种动作
都是左右对称地各做 1次，并配合
气息调理，练习五禽戏具有很好的
养生保健功效。

练虎戏缓解腰背痛
由于工作量大，容易引起腰背

疼痛等症状。此外，长时间吹空调
容易使督脉(总督一身之阳经)受到
寒气的侵袭，不利于腰背部的健
康。练虎戏能缓解颈肩背痛、坐骨
神经痛、腰痛等症状。

练鹿戏缩减腰围
因运动量减少和饮食摄入过

多，会导致腰围增大，而练习五禽
戏中的鹿戏可缩减腰围，因为鹿戏
主要是针对肾脏的保健来设计的，
它的各个动作都是围绕腰部来做运
动的，在练习过程中，自然而然地使
腰部的脂肪大量消耗，并重新分配，

有益于缩减腰围，保持苗条身材。
练熊戏调理脾胃
夏季天气炎热，很多人喜欢呆

在空调房内贪凉，但室内外温差较
大，容易使人出现消化不良、食欲
不振等症状，这时不妨练练五禽戏
中的熊戏。练熊戏时要在沉稳中寓
于轻灵，将其剽悍之性表现出来，
练习熊戏有健脾胃、助消化、消食
滞、活关节等功效。

练猿戏增强心肺功能
如果您爬几层楼梯，就会累得

气喘吁吁，那么就要加强心肺功能
了。猿戏中的猿提动作遵循“提吸
落呼”的呼吸方式，即身体上提时
吸气，放松回落时呼气。上提时吸
气缩胸，全身团紧；下落时放松呼
气，舒展胸廓，这组动作有助于增
强心肺功能，缓解气短、气喘等症
状。

练鹤戏预防关节炎
练鸟戏时，动作轻翔舒展，能

疏通经络、祛风散寒、活动筋骨关
节，可预防关节炎的发生，且能增
强机体免疫力。
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上一 批 的 金 庸 小
說、影視劇迷們

都有可細數的影視劇人
物故事，如何為當下的
新生代群體們再帶來新的
影視人物角色？陳兆羚直
指，新的觀眾群體，需要有
新的表達方式。例如，用現在
的視角，包括生產、製作方式呈
現金庸的武俠世界，提煉出更貼合

當下社會情緒的人物、不斷穿搭俠和義
的精神，在年輕人喜聞樂見的語境裏找到
新的觀眾群體很關鍵。
「金庸作為武俠小說宗師，其影響滲透

至數代華人的思想。金庸作品裏獨特的文
學價值，也突顯着中華文化的厚重、哲思
與傳承。」身為影視劇從業者，陳兆羚認
為，每一代人都應該持續創新探索屬於
《金庸武俠世界》的情和義。
以前的經典影視劇作品改編，有不少珠

玉在前，但現在內地整體的電視劇生產、
製作、拍攝方式、服化道水平，宣發方式
已經更上多層樓，對影視劇人物的審美考
究也有了時代的「漸變色」。
此次，耀客也在香港國際影視展期間，

特邀香港武術指導大師袁和平一起參與金
庸的武俠世界系列劇的共創。袁和平感慨
說，雖然還是首次「觸電」金庸武俠劇的

拍攝，但金庸筆下的武俠精神一直令人非
常嚮往。袁和平說：「希望用一種創新的
手法，讓更多年輕人能夠感受到金庸的武
俠精神。」

香港成國產影視劇出海第一站
一年之計在於春。每年三月赴港參加香

港國際影視展，陳兆羚形容這是海內外客
商買家「朋友圈」的拓圈大會。
成立於 2012 年的上海耀客在投資、製

作、發行電視劇和網劇方面，經過過去十
年的探索，已經在國際主流平台取得全覆
蓋。回到線下，陳兆羚說，耀客的影視劇
集走出去，香港國際影視展作為第一站也
是最重要的一個站點，可以直接觸達海外
市場的喜好和需求。
在陳兆羚看來，自上世紀八十年代以

來，香港的文娛行業經歷了沉沉浮浮的市
場考驗，所打下扎實的工業和實力基礎給
人帶來不斷啟發與靈感。通過香港，內地
的影視機構可以更好地賦能到海外，至少
是整個泛亞洲地區。 陳兆羚也大方稱讚，
去年表現亮眼的黑馬港劇《新聞女王》，
不僅整個項目運作周期把控得很好，劇集
的話題性和極致性結合得非常緊密，「這
種新港產製作的優勢，就是先看先得，迅
速擊中觀眾和市場的需求。」陳兆羚非常
期待香港影視製作的專業力量。

香港文匯報訊（記者 達里）敖嘉年、關
伊彤、陳國峰等人13日出席寬想娛樂與紀
得娛樂香港影視展聯合發布會，兩間來自
台灣地區的娛樂公司公布多個電影、劇
集、綜藝及動畫製作計劃，敖嘉年與關伊
彤都表示希望有機會跟他們合作，更直言
最想拍恐怖片。
讀電影出身、近年積極參與幕後製作的

敖嘉年，欣賞兩間台灣公司與內地有良好
關係，直言手頭上有好劇本可與兩間公司
商討合作。問他最想拍什麼類型的電影，
敖嘉年說：「我很想拍恐怖片，雖然以前
在TVB有拍過，但要劇情令觀眾想不到、
能夠嚇到觀眾才叫好。我平時都最喜歡看
恐怖片，即使一個人入戲院看也沒問
題。」關伊彤表示年少時有過「陰陽
眼」，對拍鬼片可以有幫助。
近期主力做綜藝健康資訊節目的敖嘉

年，透露正埋首寫電影劇本，說：「可能
會由自己演出，導演就交給我以前的同學
執導。」笑問是否他演出過的《欺詐劇
團》續篇，敖嘉年笑道：「我都想再拍
《欺詐》，不過要一班演員再聚就很
難，要問過旦爸（鄭丹瑞）先得。」

關伊彤近期就主力推介新興運動匹克球，
得知兩間台灣娛樂公司都有意開拍體育
電影，希望有機會合作並推廣匹克
球，說：「現在我有忙做直播，
除了介紹美容療程，就是推
行匹克球，現在內地、台
灣都很盛行，連前網
球巨星阿加斯都
有玩的。」

香港文匯報訊（記者 達里）由香港國際電影
節協會（HKIFFS）策劃，與創意香港（Create-
HK）和香港電影發展局（FDC）共同倡
議，旨在鼓勵新晉電影人，推動其首部
電影長片發展成傑出作品的《第8屆
綠燈行動》13日於香港國際影視
展上舉行，7部入選電影計劃

的導演輪流上台，向投資
者和發行商介紹他們

的電影理念。
7 部入選

電影計劃有導演馬越的《夢之罪》、梁麗芬
《沉香》、李家健《約定》、黃偉雄《不孝子
單挑惡老母》、李海華《在晴朗的一天爆
炸》、卓慧敏《吉慶後街》及江皓昕《飛紙
仔》，其中《飛紙仔》已獲呂爵安（Edan）口
頭上答應演出男主角，其他主演就屬意雲浩影
和柯煒林。卓慧敏在介紹《吉慶後街》時更帶
同資深演員馮素波撐場，希望得到投資者的青
睞。而《約定》也有理想的女主角人選，希望
由周秀娜演出。《在晴朗的一天爆炸》更大膽
地瞄準台灣紅星許光漢與莫文蔚演出。
曾做過電影《那夜凌晨，我坐上了旺角開往

大埔的紅VAN》、《死屍死時四十四》等編劇
的江皓昕，由編劇轉做導演，他笑言人

一世、物一世，什麼都要嘗
試 ， 介 紹

《飛紙仔》會是一部奇幻浪漫愛情電影，他
說：「我和Edan在《死屍死時》已合作過，
他看過劇本都話有興趣演，雲浩影與柯煒林就
要再溝通一下，希望能開拍得成。」電影預計
製作成本一千萬元，江皓昕希望能找到投資
者，如在「綠燈行動」中落選，也會另覓
途徑到電影公司叩門，希望能
盡早籌集到資金。

香港文匯報訊 12日晚「寰亞
之夜」在中環一餐廳舉行，除寰
亞傳媒集團老闆林建岳博士率一
眾寰亞藝人包括林曉峰（阿
Lo）、梁釗峰、雲浩影、梁仲
恆、何嘉莉、譚旻萱（Man-
dy）、朱鑑然等出席外，TVB總
經理曾志偉，導演劉偉強、王
晶、馮志強和陳思誠等亦有現
身，場面熱鬧。
即將開騷的阿Lo，他與「獎門

人」曾志偉碰頭即笑料不斷，志
偉爆料阿Lo即將推出新歌《曾經
被遺忘的人》，而且是阿Lo填
詞。而阿Lo首個個人巡迴演唱會
《想你的FENG吹到了》廣州站

將於4月13日舉行，阿Lo表示會
將過往的經驗套用於演唱會上。
他說：「當做主持、會有音樂，
同人交流嘅互動。唔覺得係一個
好正式嘅演唱會，似係朋友大家
見面咁。」阿Lo透露籌備工作已
進入大直路。至於演唱會上會否
騷肌，阿Lo說：「演唱會以前騷
過肌肉，今次騷下唱歌。」他希
望藉着演唱會讓大家更了解自
己：「大家都話我冇自己單曲、
冇出過專輯，又唔知點解做咗歌
手，呢啲說話對我好大鼓勵。今
次做咗兩首自己嘅歌，好期待俾
唔認識我嘅人逐步了解我。」曾
志偉恭喜阿Lo之餘，亦表示會捧
場兼為他拉票。
此外，朱鑑然、梁仲恆和Man-

dy傾得開心，他們三位身高出眾

被笑指可組「三高天團」，朱鑑
然指自己轉數高，梁仲恆自稱智
慧高，而Mandy搞笑亂講「腳毛
高」。13日晚「寰亞之夜」眾多
電影投資者和導演在場，三位高
人即興向鏡頭推薦自己，爭取拍
戲機會。梁仲恆說：「我好熱愛
演戲，我唯一嘅優勢係我好得
閒，大家可以搵我。」朱鑑然
說：「任何角色我都隨時準備
好！」Mandy表示：「我咩戲都
演得，我比佢兩個得閒！」朱鑑
然搶說：「我周圍都見到你嘅訪
問，雜誌封面、海報喎！」Man-
dy反擊：「我同你一齊拍架！」
他們還搞笑互窒，非常有趣。

香港文
匯 報 訊 （ 記
者 梁靜儀）劉穎
鏇與焦浩軒13日出席戒
煙頒獎禮活動，二人均是
非吸煙人士，揀伴侶亦要
對方不是煙民。
劉穎鏇表示爸爸原本有

吸煙習慣的，但自從她出
世後，他便應媽媽要求戒
煙，而他戒煙後也有呼籲
家人切勿吸煙。身為演員
的她又指雖然拍攝現場有
不少工作人員吸煙，但她
也不會抗拒，因他們會走
到另一邊吸煙。說到若拍
接吻戲的對手吸煙可會介
意，她笑指相信對手無論
是否有吸煙也會在拍攝前
食香口膠、刷牙等清潔口
腔，暫時也未遇過有煙味
的對手。
焦浩軒亦稱自己沒有吸

煙習慣，笑言因現時香煙
很貴。他也沒有在開工時
遇到同事引誘他吸煙。
至於可介意伴侶吸煙？

二人齊聲表示不能接受。焦浩軒
指若對方吸煙的話，也會陪伴一
起戒煙，因不想下一代受影響，
而他亦相信愛可令對方做得到，
若做不到唯有不一起。劉穎鏇就
笑指父親十分反對吸煙，如果嗅
到煙味也覺難頂。問到若然要拍
攝吸煙戲又如何應付？她說：
「未試過，但聽聞外國有替代品
好似吸煙一樣。」

袁和平袁和平望以創新方式
顯武俠精神

《金庸武俠世界》再開發 着重「情和義」

香港文匯報訊（記

者 胡若璋）「在傳承

與創新的交匯點上，我

們應當怎麼用當下的視

角來講一個經典的故事？」在香港國際影視展期間，

為紀念金庸百年誕辰，上海耀客的系列武俠劇《金庸

武俠世界》成為影展一大熱點。上海耀客文化首席運

營官陳兆羚在接受香港文匯報記者專訪時稱，再度開

發金庸武俠世界，最大的挑戰就是找它的當下性，去

呈現年輕人期待的「情

和義」。
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7位新晉導演爭取電影計劃開拍

◆◆何潤東何潤東、、明道明道、、孟子孟子
義和陳都靈有份參演義和陳都靈有份參演
《《金庸武俠世界金庸武俠世界》。》。

◆◆入選電影計劃的導演上台入選電影計劃的導演上台。。

◆

林
建
岳(

中)

、
曾
志
偉(

右)

和
劉
偉
強

聚
頭
。

◆◆林曉峰和新生代歌手林曉峰和新生代歌手
雲浩影相見甚歡雲浩影相見甚歡。。

◆敖嘉年(右三)和關伊彤(左三)等出席寬想娛樂與紀
得娛樂香港影視展聯合發布會。

◆◆今年是金庸的百年誕辰今年是金庸的百年誕辰。。

◆◆劉穎鏇和焦浩軒皆非煙民劉穎鏇和焦浩軒皆非煙民。。

◆上海耀客文化首席運營官陳兆
羚聯同袁和平一起合作創新「金
庸IP」。 胡若璋 攝

◆◆耀客今年擴大參展場館面積展示重磅劇集耀客今年擴大參展場館面積展示重磅劇集。。 胡若璋胡若璋攝攝

◆◆多位藝人現身多位藝人現身「「寰亞之夜寰亞之夜」」派對派對。。

娛樂新聞8 ◆責任編輯：于大海 東南亞版
2024年3月15日（星期五）



香港立法會法案委員會13日初步完成逐條條文審議

《維護國家安全條例草案》，14日將繼續開會討論經修正

的條文。多位香港法律界、政界人士13日接受香港文

匯報訪問時表示，《條例草案》全面及深入地借鑑了其他

普通法地區的立法經驗，與國際通行做法及規則相接

軌，卻不是照搬照抄，比美西方國家採用更高的人權

保護標準，符合香港的實際情況；而立法的諮詢、解

說、審議過程公開透明，立法工作的嚴謹程度遠

勝美西方，條文的涵義比外國同類法例更為清

晰。 ◆香港文匯報記者黃子晉

����$�
之條例草案審議

法律界以「境外干預罪」等條文為例 讚涵義比外國同類法例更清晰

合理增執法權力
比英更保障人權

《條例草案》接軌國際符合港情
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外
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力

符
國
際
法
原
則
各
國
通
行

◆立法會法案委員會審議《維護國家安全條例草案》，政府團隊
全力解答。 香港文匯報記者黃艾力 攝

香港文匯報訊（記者 子京）香港立法會法案委
員會 13日下午初步完成《維護國家安全條例草
案》逐條審議。有港區全國政協委員表示，必須盡
快完成基本法第二十三條立法，為香港構建安全、
便利、高效的營商環境，集中精力拚經濟。
全國政協委員黎俊東表示，國家安全是香港繁榮
安定的基石，促進並提升香港整體的營商環境，令
港人的權利、自由和財產得到充分保障，有利於廣
大市民的利益及香港整體的發展，更有助於增強香
港發展的動力。他認為，推動二十三條立法是「必
須做」及「盡快做」，這樣才真正有利於香港的法
制體系，有利為香港構建安全、便利、高效的營商
環境，集中精力拚經濟，趕上國家的高速發展，增

強香港的發展動能。
全國政協委員劉紀明表示，香港作為推動完善國
家安全體系的關鍵步驟，必須盡快完成基本法第二
十三條立法，以進一步堵塞維護國家安全的漏洞，
實踐香港未履行的憲制責任。他表示，香港的高水
平法治舉世公認，在由亂到治過程中經受住了考
驗，有力維護了香港法治尊嚴，得到社會一致肯
定。
他相信，《條例草案》通過後，香港特區執法、
檢控、司法部門一定會秉持一貫的高水準，嚴格按
照香港法制特別是普通法制度貫徹落實。
全國政協委員莊紫祥表示，基本法第二十三條立
法邁出歷史性的關鍵一步，標誌着香港特區履行重

大憲制責任進入了衝刺階段。《條例草案》充分尊
重和保障人權，又充分借鑑其他國家特別是普通法
國家立法經驗，與國際通行做法及規則相接軌；
《條例草案》亦充分吸收香港社會所熟悉的現行法
律規定，採用普通法制度下一貫常用的法律草擬方
式、技巧和習慣訂立。他認為，《條例草案》維護
港人福祉，無損國際交往。
全國政協委員連鎮恩表示，從《條例草案》中可
以看出，特區政府認真吸納多方意見，並體現於草
案條文中。「可以明顯感受到大家對於完成立法屬
於『憲制責任』以及安定社會秩序、優化營商環境
的效果已有共識，也期待法例早日生效。」他認
為，立法彰顯了特區政府的決心和勇氣。

各界：速完成立法堵國安漏洞 優化營商環境拚經濟

◆連日來，多個團體到美國駐港總領事館外集會，抗議美國政客持
雙標抹黑二十三條立法。 香港文匯報記者涂穴 攝

香港基本法委員會委員、資深大律師王鳴峰表示，是
次《條例草案》的草擬全面及深入地借鑑了其他普

通法地區的立法經驗，包括英國、美國、加拿大、澳洲、
新西蘭等重要普通法國家，確保條文的要素不會超越其他
國家涵蓋的範疇，甚至在香港經歷了2019年修例風波的情
況下，依然比很多其他地方寬鬆。
他認為，《條例草案》絕對能與國際接軌。他以《條例
草案》新增的「境外干預」罪等為例，指出這些罪行絕不
是香港獨創，而是其他國家都有，而條文既充分參考其他
國家有關應對外國勢力影響的條例，亦符合香港的實際情
況，譬如涉及「配合境外勢力」、「使用不當手段」等涵
義均比外國更為清晰。
談到《條例草案》清楚訂明不同條文所具有的域外法律
效力，王鳴峰表示，域外效力能應對在境外組織的各類型
危害國安活動。例如，在「斯諾登案」中，雖然斯諾登只
是在美國境外將美國的秘密文件披露，而不是在美國本
土，但斯諾登依然在域外效力下違反美國相關法律，倘他
入境美國，美方亦能將其依法拘捕。因此，現今資訊發
達，維護國家安全的法律絕不可僅局限於本地，這符合國
際慣常做法。

投資者自由與保障更勝英美
立法會法律界議員林新強表示，《條例草案》充分借鑑
海外國安法例，卻非搬字過紙。例如，《條例草案》未有
引入英國的《國家安全及投資法》和美國的《外國代理人
登記法》。前者審查投資資金來源和限制併購交易；後者
授權美國政府，以國家安全為理由，要求商人和企業披露
與其他外國政府的關係、活動和資金來往信息。「《條例
草案》未有引入英國和美國相關法例，切合香港社會實際
情況，充分顯示香港特區尊重私有財產和合法商業活動，
歡迎國際企業和投資者來港投資。」
林新強舉例，十九世紀中葉，英國人Robert Fortune竊
取了中國茶葉種植技術，運到印度種植茶葉，嚴重打擊中
國茶葉出口貿易。「這些外國歷史事例可見有效保護前沿
科技研發和先進工業技術，可關係國家和地區的發展，非
常重要。」故此，《條例草案》所引入與「國家秘密」及
「間諜活動」相關的罪行，將國家或特區科技發展或科學技
術的秘密列入「國家秘密」，既是維護香港的前沿科技和
先進工業發展，亦切實保障創科投資者的潛在商業利益。

明確犯罪元素 懲處寬嚴有度
港區全國青聯委員、法學博士陳曉鋒表示，《條例草
案》充分參考了包括美國、英國、加拿大等不同普通法國
家的相關法律共22項內容，借鑑了各地對相似罪行的處理
方法，但懲處力度卻遠不及美國、英國、加拿大等國嚴
厲，執法權力也沒有他們大。例如，干犯「顛覆國家」、
「恐怖活動」或向政府發動戰爭等罪行，在美國、新加
坡等地均可判處死刑。
保障人權方面，陳曉鋒表示，《條例草案》以普
通法方式草擬，訂明保障人權、保障辯護權、無
罪假定、一罪不能兩審等法治原則，而所訂明的
罪行，包括間諜罪、叛亂罪、叛國罪等，均清
晰地列明犯罪元素，具有明確的針對性，符合
普通法中的「相稱原則」，體現《條例草
案》貫徹基本法充分尊重和保障人權，旨在
懲處極少數犯罪分子，確保廣大市民、商人
的正常生活和商業活動絲毫不受影響，無須
擔心誤墮法網。

在《維護國家安全條例草案》列
出的罪行中，以危害國家安全的犯
罪行為性質嚴重，無論該行為是在
境外或本地進行，均應合理地予以
防範、制止和懲治。因此，《條例
草案》根據「屬地管轄」、「屬人
管轄」、「保護管轄」等國際法原
則，為不同危害國家安全罪行訂定
適當而相稱的域外效力範圍，完全
符合各國各地區通行做法。
根據「屬地管轄」原則，《條例

草案》建議的罪行自然適用於在香
港特區境內作出的危害國安行為和
活動，是普通法的基本原則。

美英澳加「屬人」原則對應境外犯罪
在「屬人管轄」原則方面，是指

作為香港特區的居民，無論身在何
處，都要遵守香港特區相關法律，
是應有之義。正如外國的國安法律
也有眾多例子，按「屬人管轄」原
則打擊境外犯罪行為，包括美國的
叛國罪、非法披露機密資料罪、針
對勾結外國和境外勢力活動的《盧
根法》；英國的叛國罪、《2000年
恐怖主義法》； 澳洲的外國干預
罪；加拿大的叛國罪等。

多國法律「保護」原則防域外犯罪
至於根據「保護管轄」原則，若身

處香港特區境外的外國人進行危害
國家安全或核心利益的犯罪行為，
包括破壞香港特區政府體制或職能
等，香港特區可透過有域外效力的
法律行使刑事管轄權。正如美國對
於恐怖主義活動罪，英國的《2023年
國家安全法》，澳洲對於間諜罪，加
拿大對於間諜活動罪等，均有類似
的管轄權規定。

《維護國家安全條例草案》完善香港特區與維護國
家安全相關的執法權力及訴訟程序，履行全國人大
「528」決定和香港國安法對特區設置的明確規
定。針對在執法行動展開後疑犯設法與其他犯
罪團夥互通消息，損害調查工作、安排潛逃等
情況，《條例草案》參考英國《2023年國家
安全法》等，引入可因應危害國家安全情況
限制諮詢律師，以及賦予警方向司法機關申
請延長未被起訴的被捕人羈留期等機制，然
而卻非全然「搬字過紙」，加入法庭把
關，做法比英國更加保障人權。
例如，英國容許當地警方可無須事先取得

司法授權而自行決定阻延諮詢律師；《條例
草案》則訂明警方需向司法機關申請，並要
有合理理由相信該人將在諮詢律師期間破壞
或妨礙司法公正等。

既防疑人「出蠱惑」亦更注重人權
為避免危害國家安全分子潛逃海外逃避刑責、

繼續作惡，《條例草案》參考了《美國聯邦法
規》、《美國法典》等外國國安立法經驗等，訂立
了撤銷潛逃者特區護照、禁止任何人向潛逃者提供資

金或處理其資金，或與潛逃者合作投資或經商等規定。
此外，《條例草案》特別在主體法律第一部第二條重申尊

重和保障人權、無罪假定、保障辯護權和訴訟權、一罪不作二
審等，充分彰顯法治原則及人權精神。
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美眾院通過封殺美眾院通過封殺TikTokTikTok
美媒潑冷水美媒潑冷水

眾院共有197名共和黨議員投贊成票，
只有15票反對，民主黨則有155人支

持法案，50人反對，法案稍後將送交參議
院進行表決。TikTok正加大游說力度，公
司行政總裁周受資當天較早時到訪國會，
與參議員會晤。多間美媒認為，法案在由
民主黨主導的參議院未必能過關，包括前
總統特朗普突然提出反對封殺，都可能影
響法案能否最終通過。
TikTok發言人13日表示，眾院通過的法

案是針對TikTok的「禁令」，呼籲參議員在
採取任何行動前，先聽取選民的意見。

依據第一修正案 司法戰難佔優
《華爾街日報》指出，美國早前已針對

多間中國企業採取類似封殺行動，然而面
對在美國擁有1.7億用戶的TikTok，問題顯
然更為複雜。美國聯邦法院法官早前阻止
蒙大拿州在當地頒布TikTok禁令，強調該
禁令涉嫌違反美國憲法第一修正案保障言
論自由的權利，尤其指出禁令可能源於
「普遍的反華情緒」。現時美國聯邦最高
法院由保守派大法官佔優，他們多傾向支
持以第一修正案為依據的辯護論點，意味
封殺TikTok在司法戰中未必佔優。
報道也稱，現時立法要求包括蘋果公司和

Google等應用商店全數下架TikTok，但並未
提及限制用戶透過網頁瀏覽器，又或已經安
裝的應用程式繼續登上TikTok。如果新法案
有意徹底封殺TikTok，必須同時限制「網頁
瀏覽器」和「已安裝應用程式」兩個瀏覽渠
道，令法案條文衍生更多爭議。

年輕選民不滿掀惡劣政治影響
分析還強調，封殺令可能帶來惡劣政治影

響。TikTok上為數眾多的年輕選民，是美國
兩黨在大選中都希望拉攏的重要票源，許多
年輕用戶已公開在TikTok上，表達對總統拜
登政府處理巴以衝突偏向以色列的外交政策
不滿。拜登一面宣稱會簽署封殺TikTok的法
案，一面又安排自家競選團隊利用TikTok宣
傳拉票，凸顯他處境兩難。
截至2022年，TikTok在美數碼廣告市場

所佔份額約為2%，但該數字一直快速增
長。在禁用TikTok的印度，不論是當地企業
還是Instagram等競爭對手都未能真正取得
與TikTok一樣規模的成功。若美國真的封殺
TikTok，將從根本上影響美社媒格局。

要求字節跳動要求字節跳動165165天內剝離天內剝離《《華爾街日報華爾街日報》：》：面臨法面臨法律政治領域阻礙律政治領域阻礙

香港文匯報訊 美國眾議院迅速推
動封殺TikTok的立法行動，出乎Tik-
Tok意料之外。《華爾街日報》披露，
美國一個由兩黨議員與拜登政府官員
組成的聯盟，一直在幕後暗中籌劃立
法，企圖封殺TikTok或迫使其出售
給非中國買家。尤其巴以衝突爆發
後，部分政客認為TikTok上充斥對
以色列不利的內容，聲稱其屬於所謂
「反猶宣傳」，故加緊推動立法工作。
報道指出，該聯盟的領導人之一是

美國國會下屬顧問團隊、中美經濟和
安全審查委員會成員赫爾伯格，他嘗
試打造跨黨派「對華鷹派聯盟」，自稱
過去一年會晤100多名國會議員，目
標便是封殺TikTok。赫爾伯格稱，新
一輪巴以衝突成為針對TikTok行動的

轉折點，部分議員不滿TikTok可能對
以色列形象造成負面影響，宣傳所謂
「反猶內容」，因此同意加入計劃。
報道還引述美國數據科學家戈德布

魯姆一項針對TikTok的研究，分析
其面向廣告商發布的數據，顯示平台
上帶有親巴勒斯坦標籤的影片觀看次
數，遠多於親以色列標籤的影片，比
例有時達69比1。反對TikTok的部分
政客以此大肆炒作，試圖再次聯合其
他政客嘗試封殺。TikTok則強調，平
台不會在任何問題上偏袒任何一方。
消息披露，眾議院中國委員會預計

即使法案通過，TikTok也會以法案違
反憲法第一修正案為由提出訴訟，委
員會據此與拜登政府暗中商討如何撰
寫法律條文，應對潛在的司法挑戰。

香港文匯報訊 TikTok不僅是廣受
歡迎的短片應用程式，也是不少內容
創作者的重要收入來源，以及許多商
戶的主要宣傳途徑之一。美國廣播公
司（ABC）引述技術專家分析，禁令
不會迫使用戶卸載已有的應用程式，
但會長遠削弱平台的吸引力，影響美
國許多內容創作者和商戶的生計。
應用程式技術專家巴納法表示，

TikTok 在美國有多達 1.7 億用戶，
「（禁令）並不意味（監管部門）會進
入每個用戶的手機，並卸載TikTok，
政府會要求蘋果和Google將其從應用
程式商店中刪除。」但巴納法表示，
禁令相當於禁止TikTok更新自家應
用程式，「如果沒有更多更新，它會
慢慢過時，吸引力逐步下降。」

居於加州聖何塞的尤拉托瓦茨是一
名TikTok內容創作者，也是一名律
師，他擔憂當局一旦封殺TikTok，對
他造成巨大打擊，「該平台可以幫助
人們找到與自己志同道合的人，檢索
不同的意見、探索不同的地點。這項
禁令實際上會影響許多美國中小企
業，以及許多使用這一平台吸引粉
絲、開創職業生涯的內容創作者。」
尤拉托瓦茨稱，他理解國會部分政

客聲稱TikTok儲存的美國用戶數據
有外洩風險，但他強調，政府應當重
視憲法賦予公民的言論自由權利，
「政客們必須遵守美國憲法及第一修
正案，只有在非常具體的情況下，政
府才能證明他們可以立法干預相關權
利。」

香港文匯報訊 美國國會加緊打壓
TikTok之際，TikTok也積極作出反
擊。彭博社報道，TikTok行政總裁
周受資本周將與多名參議員會晤，希
望游說參院阻止法案最終通過。亦有
報道指參議員對於是否批出禁令態度
不一，部分議員表示不希望開先例，
利用特定法案針對某間企業。
報道披露，部分參議員同意與周
受資會晤，聽取TikTok的表態，公
司已明確強調，該應用程式從來沒
有、也不會與中國分享美國用戶的
個人數據。現時暫不清楚參議院多
數黨領袖、紐約州民主黨人舒默會
否同意將法案付諸表決。
屬對華鷹派的印第安納州共和黨

參議員托德．揚稱，他較為擔憂封
殺TikTok，「沒有人想要在點名某
間企業的問題上開先例。」弗吉尼
亞州民主黨參議員沃納曾帶領20多
名參議員，提出包括封殺TikTok的
法案，但未獲通過。沃納現時表
示，「我依然擔憂在立法中點名特
定企業，這項法案可能過激了。」
部分議員則質疑眾院的做法。北

卡羅來納州共和黨參議員提利斯
稱，此舉可能影響其他外國政府對
美國社媒的態度。馬薩諸塞州民主
黨參議員沃倫也稱，美國需立法限
制社媒平台的權力，但她認為這些
措施須全面適用於所有社媒，不應
針對特定平台。
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香港文匯報訊 中國外交
部發言人汪文斌 3月 13 日
較早時主持例行記者會。
美 國 有 線 新 聞 網 絡
（CNN）記者提問，美國
國會眾議院將投票決定是
否要禁止TikTok 在美國營
運的相關法案，中方對此
有何評論？
汪文斌表示，近年來，儘
管美方始終沒有找到 Tik-
Tok威脅美國國家安全的證
據，卻始終沒有停止對Tik-
Tok的打壓，這種不能在公
平競爭中取勝，就採取霸凌
行徑的做法，擾亂的是企業
的正常經營活動，損害的是
國際投資者對投資環境的信
心，破壞的是正常的國際經
貿秩序，最終必將反噬美國
自身。

香港文匯報訊香港文匯報訊 美國眾議院美國眾議院33月月1313日日以以352352

票贊成及票贊成及6565票反對票反對，，表決通過一項法案表決通過一項法案，，要求要求

中國科企字節跳動在中國科企字節跳動在165165天內天內，，剝離旗下短片剝離旗下短片

應用程式應用程式TikTokTikTok，，否則將禁止該程式在各大應否則將禁止該程式在各大應

用程式商店上架用程式商店上架。。隨着美國政界在大選年針對隨着美國政界在大選年針對

TikTokTikTok的行動再度升溫的行動再度升溫，，《《華爾街日報華爾街日報》》分析指分析指

出出，，封殺封殺TikTokTikTok是挑戰美國法律框架的標誌性是挑戰美國法律框架的標誌性

事件事件，，亦很可能影響中美關係亦很可能影響中美關係，，但想要真正付但想要真正付

諸行動諸行動，，還將面臨法律和政治領域的多重阻還將面臨法律和政治領域的多重阻

礙礙，，真正實施並非如同部分支持者所想般容真正實施並非如同部分支持者所想般容

易易。。

長遠削弱TikTok吸引力
影響內容創作者生計

政府官員暗籌劃立法
不滿充斥對以不利內容

參議員憂針對特定企業開先例

香港文匯報訊 美國多名情報機構
高層在沒有任何切實證據下，聲稱
中國「可能利用短片應用程式Tik-
Tok」，進行所謂「干預今年的美國
大選」。路透社報道，美國國家情
報總監海恩斯出席眾議院情報委員
會聽證會，當眾議員克利什納穆希
問及該問題時，海恩斯稱「我們無
法排除中國會使用TikTok」。
路透社報道，克利什納穆希是眾
議院轄下「中美戰略競爭特別委員
會」的民主黨籍資深成員，今次封
殺TikTok的法案，正是克利什納穆

希與委員會共和黨籍主席加拉格爾
一同提出。包括民主黨眾議員弗羅
斯特等部分反對該法案的議員認
為，法案能否在參議院通過還存在
變數。
聯邦調查局（FBI）局長克里斯托

弗．雷出席聽證會時也稱，他的評
估認為TikTok會構成所謂「國家安全
威脅」，還可能損害美國民眾的設
備，但沒有給出任何證據。克里斯
托弗．雷揚言，「美國人必須撫心
自問，是否希望令中國政府有能力
掌控存取他們個人數據的途徑」。

情報總監渲染陰謀論
稱中國或利用TikTok干預美大選

◆◆反對禁令的人士在國會反對禁令的人士在國會
外舉起寫上外舉起寫上「「保住保住TikTokTikTok」」
的紙的紙牌牌。。 路透社路透社

◆◆美國許多內容創作者和商戶美國許多內容創作者和商戶
的生計或受影響的生計或受影響。。 網上圖片網上圖片
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聚焦聚焦會會兩兩

「手機裏跟工作相關的群組有46個，
最開始我還嘗試重要群組置頂，最後因
為數量龐大而放棄了。」小可是杭州一
家攝影工作室的修圖師，自去年4月入
職以來，她就養成了「電腦隨身攜帶」
的習慣，以便隨時回應客戶需求。至於
加班工資，小可苦笑稱「想都沒想
過」。「現在的AI製圖那麼厲害，能保
住飯碗就不錯了，所以無論客戶幾點發
來修改意見，我都要及時處理完成。」
收工了，工作群消息還響個不停；周
末了，老闆卻發來一項新任務……互聯
網時代，數字信息技術使勞動突破了時
空界限，提供了靈活的工作方式，但也
模糊了工作與生活的邊界，上班族為
「群」所困、隱形加班的現象十分普
遍。在今年的全國兩會上，如何保障勞
動者的離線休息權，成為了代表委員們
熱議的話題，也引發了上班族的關注與
共鳴。

◆香港文匯報記者 俞晝 兩會報道

離 線 休 息 權 篇

在今年的北京市高級人民法院工作報告中，提到
一宗利用微信等社交軟件工作牽出的「隱形加班」
案件。案情顯示，勞動者李某起訴公司要求支付
2019年12月至2020年12月的加班費，李某所主張的
加班內容是其下班後，在微信或者釘釘等軟件中與
客戶或者同事進行溝通交流付出的勞動。但公司認
為，這不屬於加班。
北京市第三中級人民法院審理後認為，李某在部

分工作日下班時間及休息日利用社交媒體工作已經
超出了簡單溝通的範疇，該工作內容具有周期性和
固定性的特點，有別於臨時性、偶發性的一般溝
通，體現了用人單位管理用工的特點，應當認定構
成加班，據此判決某公司向李某支付加班費3萬元人
民幣。
據了解，該案是全國首例在裁判文書中明確提出
了「隱形加班」的問題，被最高人民法院評選為

「新時代推動法治進程2023年度十大案件」。
「數據化和信息化的發展，為人們的通信帶來了
便利，但在有些時候卻影響了勞動者的休息權。」
全國政協委員、重慶海爾洗衣機有限公司噴粉班班
長盧躍富解釋道，勞動者加入工作群後，即使下班
也會收到工作安排信息，需要及時回覆並處理。
「這種現象越來越普遍，亟需有更細化或明確的法
律對此進行規範，平衡好勞動者的工作與生活，促

進社會進步。」
全國人大代表、湖北順豐速運有限公司分部經理汪
勇坦言，工作中難免會出現一些緊急的突發性任務，
例如在快遞行業，偶爾會出現夜間快件卸貨、分揀等
環節的「脫節」，需要在夜裏通過工作群迅速安排工
作，便於及時處理。「但這只是臨時性的突發狀況，
常規的工作不應該在下班時間尤其是夜裏發布並要求
及時處理，『24小時群裏待命』不應該成為常態。」

「隱形加班」有判例 勞方勝訴獲賠償
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上班族為上班族為群群所所困困
離線休息待確權離線休息待確權
倡立法界定線上加班和補償倡立法界定線上加班和補償 杜絕工作群組杜絕工作群組「「2424小時待命小時待命」」

◆全國政協委員、編劇蔣
勝男指上班族維權困難。

香港文匯報北京傳真

◆全國政協委員、全國總
工會辦公廳主任呂國泉呼
籲從立法、執法等多方面
入手，保障勞動者的合法
權益。

香港文匯報北京傳真

部分部分「「隱形隱形加班加班」」
11.. 周末或節假日參加團建周末或節假日參加團建、、培訓等企業活動培訓等企業活動

22.. 即使休假即使休假，，手機也要手機也要2424小時保持聯繫暢通小時保持聯繫暢通

33.. 微信朋友圈需隨時轉發與企業相關的宣傳文案微信朋友圈需隨時轉發與企業相關的宣傳文案

44.. 下班時間視領導下班時間而定下班時間視領導下班時間而定

55.. 即使下班即使下班，，釘釘釘釘AppApp不不可可「「已讀不回已讀不回」」

66.. 被安排明顯過量的工作被安排明顯過量的工作，，只能利用休息時間才能完成只能利用休息時間才能完成

小可的現狀並非孤例。根據中國權威的人力
資源服務商前程無憂發布的《職場人加班

現狀調查報告2022》，84.7%的職場人在下班後
仍會關注工作相關信息，40.5%的職場人加班後
得不到任何形式的補償。為此，全國政協委員、
全國總工會辦公廳主任呂國泉在今年全國兩會前
夕提交了一份《關於保障勞動者離線休息權的提
案》，呼籲從立法、執法等多方面入手，保障勞
動者的合法權益。
「離線休息權」如何界定？又如何保障？
「離線休息權本身依然是勞動者權利的一個組

成部分，只不過是互聯網發展情況下一種新的表
現形式而已。」因此，呂國泉在提案的開頭便開
宗明義地闡述了「離線休息權」的定義：勞動者
在法定或約定工作時間之外，拒絕通過數字工具
進行工作聯絡或處理工作事宜的權利。「在法定
工作時間之外，勞動者有理由、有權利擺脫工作
的約束，過好自己的生活。」

「離職退600多個工作群」上熱搜
「過去休息場、工作場有很明確的邊界。」呂
國泉解釋道，在傳統的工作方式和勞動環境中，
勞動者雖然也需要加班，但有一套相應的補償標
準。「然而，伴隨着智能手機的廣泛應用，一些
用人單位要求勞動者加入工作群，下班後依然通
過微信等方式安排工作，勞動者『休而不息』，
卻又沒有相應的手段來限制、規範。」
在提案中，呂國泉舉了一個案例：四川一名店
舖設計師從業兩年多，累積了600多個工作群，
每天「24小時待命」，離職後花了3個半小時退
群，才感到輕鬆許多，此事一度衝上熱搜。「這
個案例雖然有些極端，但很有代表性。」呂國泉
表示，他特意去翻看了那條熱搜下的評論，不少
網友都表示遇到過類似的情況，感慨自己「敢怒
而不敢言」。

「我認為這是大家的共性問題，是一種社會性
的隱痛。」伴隨隱形加班的常態化，無論是用人
單位還是上班族，似乎都默許了這種無償加班的
現狀——與正式加班能獲取加班費不同，隱形加
班因難界定，故得不到相應的補償。「數字化應
該是有助於減輕而不是加重對勞動者的約束，我
作為全國政協委員，有義務將這個問題提出
來。」

對隱形加班應加大監管和懲罰
在呂國泉看來，保障勞動者的離線休息權，首

先要加強頂層設計，從國家層面確立保護離線休
息權的法律規定，為勞動者維權提供法律支撐；
其次需修訂標準工時，對線上加班和工時補償作
出明確界定；再次是對用人單位的隱形加班行
為，執法部門要加大監管和懲罰力度，提高違法
成本；最後，引導用人單位履行社會責任，維護
勞動者身心健康。

定義尋求平衡點切莫極端化
值得注意的是，針對依託網絡工作時間不固

定、工作強度大的崗位，呂國泉也強調了「作出
相應工作時限的制度性安排」的必要性。「對平
台經濟下的用工，現在工會在推動集體協商，內
容包括工資和休息時間。勞動者通過平台承擔訂

單，也應當得到充足的休息，不能透支身體。」
與「996」（編者註：指早上9點上班、晚上9點
下班，一周工作6天的工作制度）相比，現代人的
手機常常是24小時開機，如何界定「離線」與「在
線」顯得尤為不易。
對此，呂國泉認為，首先不能因為它的標準難以
界定就不去談它，或是對這種現象熟視無睹、默不
作聲。「這是一個新的社會問題，需要理論部門、
政策部門、法務部門、企業部門包括媒體共同參與
進來討論。」
「在探討中，切莫將離線休息權的定義極端
化。比如下班之後，領導或同事跟你溝通交流點
事情，你說這就是加班，侵犯了自己的離線休息
權，那就屬於泛化了，也就是將勞動者的休息權
利擴大化了。」呂國泉坦言，「我們應該心平氣
和地、理性地去探討這個問題，把握工作與生活
的平衡點、勞動者與用人單位利益的平衡點
等。」
因此，在呂國泉看來，想要保障勞動者的離線
休息權，首先要做的是正視它的存在，引起社會
的關注，但真正解決起來不會那麼快。「用人單
位也好，勞動者也好，大家都有一個達成共識的
過程，」呂國泉強調，社會各方要互相理解、尊
重，「但前提是，承認有這麼一個離線休息的權
利！」

從 「996」 到 「 隱 形 加
班」……上班族想要好好休
息，為什麼這麼難？「職場中
存在種種不對等、不公平現象，其根源複雜多元，但確實
與當前用人單位和勞動者之間的結構性供需失衡有關。在
勞動力供大於求的情況下，用人單位往往佔據更有利的地
位。」全國政協委員、編劇蔣勝男坦言，用人單位作為資
方，掌握着主動權，而勞動者要想依法維權，則面臨着重
重困難。

勞動者自我意識提高
「法律知識缺乏、維權成本高昂以及勞動仲裁訴訟過程
的複雜性，都是勞動者維護合法權的一道道坎。」蔣勝男
說，即使勞動者意識到權益受損，也可能擔心維權過程中
的時間、金錢成本過高而選擇放棄。「再進一步講，哪怕
勞動者維權成功，一旦有過訴訟維權的紀錄，在下一次應
聘時也會處於不利的地位，讓企業『敬而遠之』。」
在去年的全國兩會上，蔣勝男提交了一份關於《切實落
實8小時工作制，保障勞動者權益》的提案。如今一年過去
了，情況有所改善麼？「勞動者的自我意識正在提高！」
蔣勝男以北京法院將隱形加班案例寫入工作報告為例表
示，「我們可以看到，類似的維權案件正在變多，這是一
種積極的趨勢，有助於打破職場亂象，推動法律法規的完
善和實施。」
當然，從社會層面來講，也要看到「硬幣」的另一
面——在如今的經濟形勢下，用人單位也在面臨着比以往
更嚴酷的外部環境，競爭壓力與日俱增。「作為勞動者，
除了提升自身的職業技能和法律意識，也要理解企業經營
的難處和挑戰，培養良好的職業道德和團隊協作精神。」
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中國最小超早產兒 求生143天見彩虹
胎齡21周4天 僅450克巴掌大 深圳婦幼保健院全力救治

匯聚海內外華人聲音，提供

全世界有趣資訊！大公文匯集

團海外版編輯部現已推出自己

的 Facebook 賬號「華聲」，

歡迎各位讀者掃描二維碼追

蹤、點讚、評論！

四川攀枝花公園動物園內的一
隻金錢豹近日在網絡備受關注。
據網上熱傳影片中，這隻金錢豹
身體已嚴重「發福」，外形酷似
動畫《優獸大都會》中「豹警
長」。動物園職員指，由於場地
有限，金錢豹平時鍛煉少，導致
體型偏胖。

四川動物園「豹警長」

2016年3月15日，中國首批出
口南非的窄軌內燃機車在大連下
線。該型「火車頭」長21米，寬
2.88 米，軌距 1,065 毫米，功率
3,300千瓦，最高時速100公里。

資料圖片

時光倒流

香港文匯報訊 據新華社報道，2024年3
月13日，中國駐美國大使謝鋒應邀向「春
天裏的中國」全球媒體對話會美國專場發
表致辭，謝鋒在致辭中表示，中美經濟連
筋帶骨，強行脫鈎將傷筋動骨。

中國市場不可替代
謝鋒表示，中國經濟回升向好，投資中

國的基礎更加牢固。中國以5.2%的增速貢
獻了全球1/3的增長，居世界第二大商品
消費市場、第一大汽車出口國，這是中國
經濟的底氣所在；市場規模巨大、基礎設
施完善、產業體系完備、人力資源豐富，
這是中國經濟的優勢所在；新質生產力加
快形成，新型城鎮化、消費結構升級、綠
色低碳轉型將釋放巨大需求，這是中國經
濟的潛力所在。我們有信心實現今年經濟
增長5%左右的預期目標，中國發展未來可
期。
謝鋒說，中國市場不可替代，投資中國

的動力更加充沛。春節假期出遊人次、電

影票房創歷史新高，中等收入群體已達4
億、每年仍以千萬數量級增長，中國大市
場活力滿滿。我們敞開懷抱歡迎各國企
業，將繼續縮減外資准入負面清單，全面
取消製造業領域外資准入限制措施，放寬
電信、醫療等服務業市場准入，提升在華
支付便利性，營造市場化、法治化、國際
化營商環境。

謝鋒以為，中國機遇不能錯過，投資中
國的前景更加廣闊。中國仍是全球投資熱
土，去年新設外資企業數量增長39.7%，
法國、英國、荷蘭實際對華投資分別增長
84.1%、81%、31.5%。拿着顯微鏡放大中
國經濟的問題，解決不了自身的挑戰；把
電動車看作「帶輪子的智能手機」，起重
機當成「特洛伊木馬」，將陷入越濫用國
家安全越不安全的循環；把「去風險」搞
成「去中國」，就是將機遇拱手讓人，只
會導致雙輸多輸。7萬多家美企在華投資興
業，中美經濟連筋帶骨，強行脫鈎將傷筋
動骨。

中美經貿合作空間廣闊
謝鋒表示，中美經貿合作空間廣闊。歡

迎更多美國企業投資中國、深耕中國市
場，也希望各界朋友發揮橋樑作用，促進
兩國溝通交流和相互理解，用中美合作激
活全球經濟的一池春水，開創世界未來的
春色滿園。

香港文匯報訊 據新華社報道，14日
上午，公安部「獵狐行動」工作組成功
將涉嫌非法吸收公眾存款犯罪、外逃11
年之久的紅通犯罪嫌疑人劉某龍，從印
度尼西亞押解回國。
據了解，2010年4月至2012年12月期
間，犯罪嫌疑人劉某龍在未經監管部門
批准、不具備合法資質的情況下，以投
資為名、高息為餌，向社會公眾非法吸
收巨額資金，造成巨額經濟損失。2013
年初，劉某龍潛逃至印尼；同年3月，
內蒙古自治區準格爾旗公安局對劉某龍
立案偵查；同年6月，準格爾旗人民檢
察院對劉某龍批准逮捕。
2014年「獵狐行動」開展以來，中國
警方即將劉某龍列為重點追逃對象；同
年11月，國際刑警組織對劉某龍發布紅
色通報。十年間，中國警方與印尼執法
部門就該案不斷深化執法合作，鍥而不
捨追查劉某龍藏匿地點。今年2月，印
尼執法部門將劉某龍抓獲，隨後在中國
駐印尼使館大力支持下，劉某龍最終被
遣返回國。
公安部「獵狐行動」辦公室負責人表
示，此案嫌疑人的成功到案，再次彰顯
了無論外逃經濟犯罪嫌疑人跑多遠、逃
多久、藏多深，公安機關都將「一追到
底」的堅定決心。同時，公安機關正告
外逃經濟犯罪嫌疑人，法網恢恢，疏而
不漏，世上沒有法外之地，主動回國投
案才是唯一正確出路。

香港文匯報訊 據中國公安部13日消
息，近日，經中泰緬三國有關部門協商同
意，緬甸妙瓦底地區的800餘名中國籍涉
賭詐人員途經泰國陸續被遣返回國。
據了解，為依法打擊跨國電信網絡詐

騙、網絡賭博等突出犯罪活動，2023年3
月中國警方與緬甸、泰國執法部門啟動聯
合打擊行動，取得豐碩成果。其中，中緬
兩國警方加強國際執法合作，不斷加大對
緬北地區賭詐犯罪的打擊力度，形成強大
震懾。隨着打擊行動持續深入，經三方共
同努力、密切協作，緬甸妙瓦底地區涉賭

詐犯罪園區的部分中國籍人員提出自願回
國。近日，中國警方派出工作組會同緬、
泰方完成上述人員遣返工作。
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謝鋒：美國強行與中國脫鈎將傷筋動骨

香港文匯報訊 綜合報道，3月14日凌
晨，福建省海上搜救中心接到報警，福建
龍海籍漁船「閩龍漁61222」輪在東碇島
附近海域沉沒，船上6人遇險。截至目
前，已有2名遇險人員獲救，尋獲2名遇
難人員遺體，仍有2人失聯。搜救行動仍
在緊張進行。
福建省海上搜救中心立即啟動應急預
案，並派遣直升機、救援船等，調派海事
專業力量在沉沒點20海里半徑範圍內執行
搜救任務，並協調周邊漁船、過往商船參
與救助。

閩漁船觸礁 2遇難2失聯緬遣返800中國籍涉賭詐人員

◆中國駐美國大使謝鋒應邀向「春天裏的
中國」全球媒體對話會美國專場發表致
辭。 中國駐美國大使館

◆緬甸妙瓦底地區800餘名中國籍涉賭詐
人員經泰國被遣返回國。 央視新聞

◆外逃11年之久的紅通犯罪嫌疑人從印尼押解
回國。 公安部供圖

2023年10 月 22 日 18 點 56 分，
「肉肉」提前129天來到

這個世界，而足月嬰兒的標準妊娠期是40
周（280 天），其存活幾率為「百分之
零」。「肉肉」出生時體重僅有450克，不
到一瓶礦泉水的重量，全身皮膚透明呈膠凍
狀，大腿只有成人的手指一樣粗，整個人還
沒有成人的巴掌大，救治難度極大。

懷孕不易從未想過放棄
目前國內尚無21周超早產兒存活紀錄。

全世界範圍內存活的最小胎齡超早產兒是
2020年美國出生的21周1天雙胞胎之一，出
生體重 420克（雙胎的另一胎生後 1天死
亡）。21周超早產兒也被視為人類生存極
限。
「很多人勸我們放棄孩子，可我們從來沒

想過要放棄。」「肉肉」的媽媽王女士告訴
香港文匯報記者，婚後一直想要個寶寶，但
6年都沒能如願，無奈只能借助輔助生殖。
懷孕前期還比較順利，但在孕20周時下腹
不適，在當地醫院就診發現宮頸縮短，同時
合併感染。情況危急之時，王女士和家人經
過反覆比對、深思熟慮之後決定到深圳市婦
幼保健院進一步治療。
2023年10月22日晚，王女士緊急分娩，

新生兒科復甦團隊立即啟動救治預案，為小
「肉肉」生後「黃金1小時」的救治保駕護
航。剛出生的「肉肉」，還沒巴掌大，全身
皮膚青紫呈膠凍狀，眼裂都沒有長開，大腿
只有成人手指那麼粗，整個人看上去僅僅比
注射器長一點點，沒有自主呼吸，沒有活
力。醫護人員立即將其轉移到預熱好的復甦
台，在最短時間內完成保暖、薄膜覆蓋、戴
帽、擺正體位、連接心電監護、氣管插管等
一系列操作，為後續的成功救治打下良好基
礎。復甦成功後，「肉肉」被轉入新生兒科
重症監護病房（NICU）進一步救治。

跨重重難關 健康成長
安全轉移到新生兒科重症監護病房後，醫

護團隊在「肉肉」臍部成功置入「生命通
道」，為他提供營養和輸注藥物，並且方便

採血，監測呼吸
及內環境情況。
在醫護團隊的通
力協作下，「肉
肉」呼吸、循
環、靜脈營養等
支持治療在出生
後黃金1小時內
全部完成。儘管
醫護團隊悉心照
護，但因「肉
肉」胎齡太小，
皮膚嬌嫩，免疫
力低下，還是出現了敗血症，最終得到了及
時有效的控制。除此之外，超早產兒容易發
生動脈導管未閉、新生兒壞死性小腸結腸
炎、早產兒視網膜病、早產兒腦白質損傷、
支氣管肺發育不良等，在NICU全體醫護人
員的齊心協力下，「肉肉」披荊斬棘一步一
個腳印，跨過重重難關，最終浴火重生。

叫他「肉肉」，想讓他多長肉
「『肉肉』出生那天，我緊張到不敢看。

在NICU簽病危通知書時，腿都是軟的。」
「肉肉」爸爸回憶道，孩子能順利出生轉移
到病房已是不易，活着就有希望，至於未來
他不敢多想。王女士則說，儘管產前也有預
期，也檢索過相關資料，諮詢過很多專家，
但面對這麼小的寶寶，她還是大腦一片空
白，不知所措，沒有任何語言能捕捉到那一
刻發生在自己身上的情感和絕望。
王女士第一次見到孩子是在出生 80 天

後，科室安排母子倆第一次「袋鼠抱」，
「很緊張也很激動，看着孩子胖嘟嘟的模
樣，我就決定叫他『肉肉』，想讓他多長
肉。」如今天遂人願，父母的堅持和決心拯
救了寶寶，一切都像是在夢裏一樣。「終於
見到彩虹了。」她如此形容當時的心情。
3月13日，歷經143天闖關路，「肉肉」

終於迎來和家人團圓的時刻，此時的他已經
長成 8斤的大「肉肉」，是出生體重的 9
倍。依偎在媽媽溫暖的懷抱裏，「肉肉」臉
上時不時浮現着淺淺的微笑。

出生後的「黃金一小時」和

「黃金一周」的階段不僅是早

產兒存活的關鍵階段，更是發

生嚴重不良預後的關鍵階段，

尤其是顱內出血和腦白質損傷。據深圳市婦

幼保健院新生兒科楊傳忠主任介紹，「肉

肉」早期雖遇到很多困難，但對於一個 21

周的寶寶已算是比較順利。氣管插管機械通

氣的時間比較短，而且一次就能撤機成功，

同時沒有出現任何形式的顱內出血，沒有出

現腦白質損傷；早產兒最常見的支氣管肺發

育不良也僅僅是輕度，脫氧很早，目前呼吸

平穩；體重增長良好，發育正常。

為了預防隨時可能發生的腦出血、腦損

傷、敗血症、液體失衡、體溫失調、營養不

良、內環境紊亂、呼吸衰竭、循環衰竭、動

脈導管開放、腸道穿孔、腸壞死等各個臟器

的併發症，新生兒科醫護團隊制定了精細的

診療計劃，密切監測「肉肉」的細微變化，

給予精細的呼吸、循環、營養等綜合管理，

還給他製作了舒服柔軟的「鳥巢」，以營造

一個舒適的模擬「子宮」環境。

楊傳忠主任表示，「肉肉」的成功救治，

離不開前期多例 22 周超早產兒救治的經驗

和每一位醫護的辛勤付出，也讓新生兒科醫

護人員更有信心創造更多奇跡。僅僅近 3

年，新生兒科就有5例22周的超早產兒成功

出院。 ◆香港文匯報記者郭若溪 深圳報道

香港文匯報訊（記者 郭若溪 深圳報道）「肉肉」是深圳市婦幼保健院成功救

治的最小胎齡超早產兒，胎齡只有21周4天。出院時，糾正胎齡達41周，體重

8斤，是出生體重的9倍，各項生命體徵均穩定。創造了國內救治存活的最小胎

齡超早產兒紀錄，接近世界上目前存活的最小胎齡超早產兒紀錄。

◆◆「「肉肉肉肉」」一家和深圳市婦幼保健院醫護一家和深圳市婦幼保健院醫護
團隊合影團隊合影。。 香港文匯報深圳傳真香港文匯報深圳傳真

◆「肉肉」出生時僅有
巴掌大小。
香港文匯報深圳傳真

設危重新生兒轉運團隊 不斷創造生命奇跡
特稿特稿

香港文匯報訊（記者 郭若溪 深圳報道）
年僅35歲的港青黎以霖，已經與罕見病脊髓
性肌萎縮症（SMA）抗爭了30餘年。SMA
讓他從小就失去了奔跑和跳躍的能力，在跨
境尋醫的道路上找到了新生的希望。
2016年，全球首個精準靶向治療藥物─諾
西那生鈉注射液誕生給他們帶來希望。然而
一年超百萬元的治療費用，讓這個家庭不堪
重負。「在深圳特效藥進入了醫保，一瓶口
服的治療藥僅3780元人民幣。」陳倩芬帶着

孩子來到香港大學深圳醫院神經內科。經過
3個多月的治療，黎以霖逐漸好轉，甚至在
母親的攙扶下重新站了起來。
香港大學深圳醫院神經醫學中心副顧問醫

生曾文雙表示，醫院已與香港罕見疾病聯盟
達成協議，目前已有6名SMA香港患者在這
裏接受治療。港大深圳醫院骨科醫學中心主
任、罕見病醫學中心（籌）副主任杜啟峻教
授表示，為了方便患者就診，醫院將正式開
設罕見病門診。

罕見病藥物入醫保 港患者跨境尋醫獲新生
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苦难除了源于魔鬼
撒旦及人之外，圣经记
载上帝亦会使人落在
苦难中，为什么慈爱的
上帝甚至会降灾于人
呢？ 请看以下分享。

上帝是慈爱的也是
公义的

有些人以为上帝是
慈爱的，祂就不会使人
落在苦难中，更不能接
纳 上 帝 会 施 行 刑 罚 。
以上的想法其实有不
完全的地方，原因在于
只执着上帝是慈爱的
属性，但不认识或忘记
了上帝同时也有公义
的属性。虽然提及上
帝是满有慈爱的经文
很多，例如圣经说：「耶
和华啊，你的慈爱上及
诸天；你的信实达到穹
苍 。」（诗 36:5）又 说 ：
「耶和华有恩惠，有怜
悯，不轻易发怒，大有
慈爱。」（诗 145:8）

然而，论及上帝公
义的经文也很多，例如
申命记 32:4 说：「祂是
磐石，祂的作为完全；
祂所行的无不公平，是
诚 实 无 伪 的 神 ，又 公
义，又正直。」诗 103:6
说：「耶和华施行公义，

为 一 切 受 屈 的 人 伸
冤。」

上帝会用苦难去执
行祂公义的审判

圣经清楚地记载上
帝如何彰显祂的公义，
尤其是在祂执行审判
刑罚时。例如上帝在
出 埃 及 记 20:4-5 明 明
吩咐以色列人说：「不
可为自己雕刻偶像，也
不可做什么形像仿佛
上天、下地，和地底下、
水中的百物。不可跪
拜那些像，也不可事奉
它，因为我耶和华——
你 的 神 是 忌 邪 的 神 。
恨我的，我必追讨他的
罪，自父及子，直到三
四代。」但出埃及记 32
章，记载百姓后来却为
自己铸了一只牛犊，并
向偶像下拜献祭、以它
为神，于是上帝刑罚他
们，使他们一天内被杀
的约有三千，上帝按着
祂的公义用苦难去刑
罚人。

另一个很明显的例
子是上帝用洪水淹没
大地，当时世人都败坏
了，圣经记载说：「耶和
华见人在地上罪恶很
大，终日所思想的尽都

是恶……，世界在神面
前 败 坏 ，地 上 满 了 强
暴。神观看世界，见是
败坏了；凡有血气的人
在 地 上 都 败 坏 了 行
为 。 」（ 创 世 记 6:
5-12）于是上帝用洪水
去淹没大地，以执行祂
公义的审判。

圣经里还有很多上
帝借着苦难施行审判
的例子，说明上帝是公
义的；并对有罪的人，
祂必追讨。

上帝用苦难去管教
百姓

此外上帝亦会用苦
难去管教百姓，管教的
目的是要百姓回转去
行义，动机是出于爱。
希 伯 来 书 12:5-11 说 ：
「你们又忘了那劝你们
如同劝儿子的话，说：
『我儿，你不可轻看主
的管教，被祂责备的时
候也不可灰心；因为主
所爱的，祂必管教，又
鞭 打 凡 所 收 纳 的 儿
子。』你们所忍受的，是
神管教你们，待你们如
同待儿子。焉有儿子
不被父亲管教的呢？
管教原是众子所共受
的。

你们若不受管教，
就 是 私 子 ，不 是 儿 子
了。再者，我们曾有肉
身的父管教我们，我们
尚且敬重他，何况灵性
之父，我们岂不更当顺
服他而得生命吗？ 肉
身的父都是暂随己意
管教我们；惟有万灵的
父管教我们，是要我们
得益处，使我们在祂的
圣洁上有分。凡管教
的 事 ，当 时 不 觉 得 快
乐，反觉得愁苦；后来
却为那经练过的人结
出 平 安 的 果 子 ，就 是
义。 」

圣经士师记是一卷
很清楚说明上帝管教
祂子民的书，书中记载
上帝多次兴起敌人去
管 教 他 们 ，士 师 记 2:
11-15 指 出 问 题 的 所
在：「以色列人行耶和
华眼中看为恶的事，去
事奉诸巴力（当然的假
神偶像），离弃了领他
们出埃及地的耶和华
─他们列祖的神，去叩
拜别神，就是四围列国
的神，惹耶和华发怒；
并离弃耶和华，去事奉
巴力和亚斯她录。耶
和华的怒气向以色列
人发作，就把他们交在
抢夺他们的人手中，又
将他们付与四围仇敌
的手中，甚至他们在仇
敌面前再不能站立得
住。他们无论往何处
去，耶和华都以灾祸攻
击他们，正如耶和华所
说的话，又如耶和华向
他们所起的誓；他们便
极其困苦。」然而上帝
没有把百姓灭绝，因为
祂爱他们，盼望他们悔
改回转。

上帝：先有警告作
提醒，后才降下苦难

上 帝 降 下 苦 难 给

人，无论是由于审判或
管教，祂都是有预先警
告的。 例如创世记第
三章记载上帝刑罚人，
使女人生产儿女必多
受 苦 楚 ，必 被 丈 夫 管
辖；上帝使男人必终身
劳苦才能从地里得吃
的，使地长出荆棘和蒺
藜来，人要汗流满面才
得糊口，直到归了土。
人为何要面对死的刑
罚 ？ 原 来 创 世 记 2:
16-17 早已说明，耶和
华神吩咐人说：「园中
各样树上的果子，你可
以随意吃，只是分别善
恶树上的果子，你不可
吃，因为你吃的日子必
定死！ 」但人却明知
故犯，所以上帝才降下
苦难给人。

如今，我们看见世
界越来越不适合人居
住。圣经最后一卷书
启示录其实早已预告
世界越来越多苦难，甚
至将来「日头能用火烤
人」（启示录 16:8）。主
耶稣也早已预言末世
的 降 临 ，祂 提 醒 门 徒
说：「你们听见打仗和
扰乱的事，不要惊惶；
因为这些事必须先有，
只是末期不能立时就
到 ……，民 要 攻 打 民 ，
国要攻打国；地要大大
震动，多处必有饥荒、
瘟疫，又有可怕的异象
和 大 神 迹 从 天 上 显
现 。」（路 加 福 音 21:
9-11）

今天很多世界不同
的地方不是正在发生
这些所预言的事吗？
主耶稣的预告不是要
威吓人，祂乃是要提醒
人好好预备，祂用了昔
日洪水的苦难去预告
主审判的来临，祂说：
「挪亚的日子怎样，人

子降临也要怎样。当
洪水以前的日子，人照
常吃喝嫁娶，直到挪亚
进方舟的那日；不知不
觉洪水来了，把他们全
都冲去。人子降临也
要 这 样 ……，所 以 ，你
们要警醒，因为不知道
你们的主是哪一天来
到。家主若知道几更
天有贼来，就必警醒，
不容人挖透房屋，这是
你们所知道的。所以，
你们也要预备，因为你
们想不到的时候，人子
就 来 了 。」（马 太 福 音
24:37-44）

愿意赐人平安的上
帝仍在等候人悔改

按圣经的预言，我
们差不多已经到了末
日的尽头，再说上帝不
是要威吓我们，乃是要
我们预备好去迎见主
耶稣再降临的审判，祂
盼望我们人人悔改归
向祂，并且接受主耶稣
为救主，就能在这个苦
难多多的世界得着真
正的平安。

主说：「我将这些事
告诉你们，是要叫你们
在我里面有平安。在
世上，你们有苦难；但
你们可以放心，我已经
胜了世界。」（约翰福音
16:33）

主 耶 稣 又 说 ：「看
哪，我必快来！赏罚在
我，要照各人所行的报
应他。我是阿拉法，我
是 俄 梅 戛 ；我 是 首 先
的，我是末后的；我是
初，我是终。那些洗净
自己衣服的有福了！
可得权柄能到生命树
那 里 ，也 能 从 门 进 城
（天家）。」（启示录 22:
12-14）
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为何这个世界有那么多的苦难为何这个世界有那么多的苦难为何这个世界有那么多的苦难？？？

◎洪顺强 来源：真理报



行高者行高者，，名自高名自高；；
人所重人所重，，非貌高非貌高。。

高城眺落日高城眺落日，，
极浦映苍山极浦映苍山。。
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食粥略谈食粥略谈

粥，是我国的一种
传统主食。食粥在我
国 已 有 数 千 年 的 历
史。春秋时的《礼记·
檀弓》上就载有关于粥
的记载。因为粥是煮
米使其糜烂，故古时亦
称为糜。又以粥厚的

叫飦，薄的叫酏。
粥 据 《 汲 冢 周

书》，也 为 黄 帝 所 作 。
凡六谷皆可为粥。此
外加以他物而称某某
粥 的 ，名 目 更 多 ，如
《本 草 纲 目》里 ，就 列
举有赤豆粥等有五十

种 之 多 。 还 有 茗
粥梅粥，均为前书
所未有。

中 国 历 史 上 ，
凡遇荒年就有官家
或大户人家设粥场

或粥棚，这种粥棚是专
为救灾而设的，由于灾
民多，经常出乱子，如
《宋史·富弼传》记，以
前立粥场救灾，灾民聚
集在城里，互相传播瘟
疫 ，抢 食 粥 又 相 互 践
踏，还有的等待数日吃

不到粥而饿死。
在 时 节 上 也 有 两

种粥，到现在还为人们
所煮吃，一为腊八粥，
于农历腊月初八日以
菜果入米煮粥，因为是
在腊八日，故名。一为
口数粥，于腊月二十五
夜用赤豆煮粥，一家大
小均得分食，所以叫做
口数。两粥始于何时，
已不得而知了，但宋时
已很盛行，可知由来也
很久远了。

易解：
德行高尚者，名望自然高超。大家所敬重的

是他的德行，不是外表容貌。

大 塘 塆 有 个 富 豪 过 生
日，四乡有名望的人都纷纷
给他送礼祝寿，唯有卢四运
却分文没送。

到了下请帖的时候，富
人可有点为难啦！请卢四
运吧，他不来送礼：自己为
什么要请他的客呢？不请
他吧，又怕他生法子来闹豁

子。
于是富人就在请帖上打

了个主意，写道：“淡酒薄
肴，请客今朝，来了是好吃，
不来是好高!”

酒宴摆好，还没有看见
卢四运，主人以为他不好意
思来了，正要举杯祝酒，这
时却见卢四运翩然进来了。

卢四运一进大门，就将
一个红纸包递给主人，然后
坐在席上大吃大喝起来。

主人拆开红纸包一看，
只见红纸包里包着一文钱，
纸上还写了四句话：“送钱
一文，庆贺寿辰，收了就爱
礼，不收就嫌轻。”

(讲述:卢言新)

一文钱祝寿一文钱祝寿

【出处】唐·王维《登河北城楼作》

【注释】极浦：远处的水滨。映苍山：苍

山的倒影映在水中。
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创世记创世记88：：11--88::2222节节
思考问题思考问题：：从毁灭到立约从毁灭到立约（（四四））

神记念挪亚和挪亚方神记念挪亚和挪亚方
舟里的一切走兽牲畜舟里的一切走兽牲畜。。神神
叫东风吹地叫东风吹地，，水势渐落水势渐落（（创创
88：：11）。）。

温翰说温翰说：：创世记创世记 66 章章 99
节至节至 99 章章 1919 节节，，可以用希可以用希
伯来故事常用的楔形模式伯来故事常用的楔形模式
表示出来表示出来，，他引用安德森他引用安德森
的句子分析法的句子分析法：：

转折性的导言转折性的导言（（66：：99--1010））
11..世上的暴力世上的暴力
（（66：：1111--1212））
22..神第一次发言神第一次发言：：
定意毁灭世界定意毁灭世界
（（66：：1313--2222））
33..神第二次发言神第二次发言：：
进入方舟进入方舟
44..洪水开始洪水开始
（（77：：1111--1616））
55 洪水上涨洪水上涨
（（77 ：：1717--2020））
神记念挪亚神记念挪亚
66..洪水退去洪水退去（（88：：11--55））
77..地面渐干地面渐干（（88::66--1414））
88..神第三次发言神第三次发言：：从方从方

舟出来舟出来（（88：：1515--1919））
99..神定意要恢复秩序神定意要恢复秩序
（（88：：2020--2222））
1010..神第四次发言神第四次发言：：
与挪亚立约与挪亚立约（（99::11--1717））
转折性结论转折性结论
（（99：：1818--1919））
11..神记念挪亚神记念挪亚（（88：：11））
a.a.掌权的神掌权的神
温翰评论道温翰评论道：：这结构这结构

帮助我们注意洪水的性质帮助我们注意洪水的性质
和它上涨下降的情形和它上涨下降的情形，，且且
清楚的指出真正的转折清楚的指出真正的转折
点点，，即神记念挪亚即神记念挪亚。。信心信心
是捉住神的应许是捉住神的应许，，不凭眼不凭眼

见或依靠周遭的事物见或依靠周遭的事物，，
乃是仰望神乃是仰望神，，信靠神信靠神。。
虽然眼不能见虽然眼不能见，，但却知但却知
道神时刻的同在与引道神时刻的同在与引

导导。。正如希伯书作者所正如希伯书作者所
言言：：信是所望之事的实底信是所望之事的实底，，
未见之事的确椐未见之事的确椐（（来来 1111：：
11）。）。不管我们的处境如不管我们的处境如
何何，，立约的神是永远与他立约的神是永远与他
的 儿 女 同 在的 儿 女 同 在 ，，他 仍 然 掌他 仍 然 掌
权权。。在大水泛滥之时在大水泛滥之时，，他他
仍然是坐着为王仍然是坐着为王。。

b.b.洪水泛滥洪水泛滥
在 创 世 记 开 始 的 时在 创 世 记 开 始 的 时

候候，，神创造天地神创造天地，，造物主造造物主造
了大水了大水，，且使他的灵运行且使他的灵运行
在水面上在水面上，，然后将水分为然后将水分为
上下两处上下两处，，使旱地从水中使旱地从水中
分出来分出来。。神给水的能力划神给水的能力划
了界限了界限。。在神创造的井然在神创造的井然
有序的宇宙中有序的宇宙中，，水呈现出水呈现出
柔性的一面柔性的一面。。𧶽生命𧶽生命，，美美
化环境化环境，，同时又是文明的同时又是文明的
发源地发源地。。当罪进入世界当罪进入世界
后后，，这个井然有序的宇宙这个井然有序的宇宙
正在瓦解正在瓦解。。洪水现在是以洪水现在是以
野马脱缰之势四处窜奔野马脱缰之势四处窜奔，，
带来恐惧与威胁带来恐惧与威胁。。圣经常圣经常
用海洋的汹涌和风暴来衬用海洋的汹涌和风暴来衬
托出神平静风暴的大能托出神平静风暴的大能。。
在这段经文中在这段经文中，，神命令风神命令风
吹在地上吹在地上，，使水势渐落使水势渐落，，渊渊
源和天上的穸户都闭塞源和天上的穸户都闭塞
了了，，天上的大雨也止住了天上的大雨也止住了
（（创创 88：：11--22）。）。洪水就这样洪水就这样
退去了退去了。。

c.c.新的世界新的世界
洪水过后神继续的施洪水过后神继续的施

恩使整个世界重新恢复了恩使整个世界重新恢复了
生机生机。。人和地上的万物都人和地上的万物都
有了一个重新的开始有了一个重新的开始。。更更
加的深切去认识神的威加的深切去认识神的威
严严，，智慧与能力智慧与能力。。神给人神给人
和万物有重新的机会是要和万物有重新的机会是要
人与万物都来赞美他人与万物都来赞美他，，荣荣
耀他耀他！！这新造的世界这新造的世界，，与与

神首次所创造的遥相辉神首次所创造的遥相辉
映映，，述说神奇妙的恩典述说神奇妙的恩典。。
一个新的创造是可能的一个新的创造是可能的，，
一个与神立约的社会可以一个与神立约的社会可以
重新再来重新再来！！

这幅图画的意境给在这幅图画的意境给在
面对苦难和逼迫的人带来面对苦难和逼迫的人带来
了无限的盼望和生机了无限的盼望和生机。。至至
高的神知道人的软弱高的神知道人的软弱，，困困
境和需要境和需要，，他的愤怒虽有他的愤怒虽有
一时一时，，但慈爱却是一生之但慈爱却是一生之
久久。。神为人预备方舟以脱神为人预备方舟以脱
离毁灭性的审判正是那爱离毁灭性的审判正是那爱
的核心的核心。。他最终让爱子耶他最终让爱子耶
稣基督降世拯救世人稣基督降世拯救世人，，恢恢
复新天新地复新天新地，，有义居住在有义居住在
其中其中。。从宇宙这个观点来从宇宙这个观点来
看看 ，，挪 亚 真 是 传 义 道 的挪 亚 真 是 传 义 道 的
人人。。

d.d.新的应许新的应许（（88：：2020--2222））
挪亚走出方舟后挪亚走出方舟后，，就就

建造一座祭坛建造一座祭坛，，向神献祭向神献祭，，
馨香之气直达天上神的宝馨香之气直达天上神的宝
座座。。这是他进入这全新的这是他进入这全新的
世界所行的第一件事世界所行的第一件事，，他他
如此行是出于对神拯救的如此行是出于对神拯救的
感恩感恩。。这献祭也让我们看这献祭也让我们看
到在往后犹太人的历史到在往后犹太人的历史
中中，，逾越节被宰杀羔羊的逾越节被宰杀羔羊的
血血，，救活了所有在埃及头救活了所有在埃及头
生的男孩生的男孩。。

这洪水并没有除去人这洪水并没有除去人
心中的罪性与罪行心中的罪性与罪行。。冯拉冯拉
德说德说：：人心犯罪是导致神人心犯罪是导致神
审判人的原因审判人的原因，，而最后人而最后人
心仍然处在同一景况心仍然处在同一景况，，这这
却显出神的恩典与供应却显出神的恩典与供应。。
是否神改变了对人犯罪的是否神改变了对人犯罪的
态度态度？？纵容人犯罪纵容人犯罪？？这其这其
实不是神的纵容实不是神的纵容，，仍是其仍是其
恩典与忍耐恩典与忍耐。。耶和华说耶和华说：：
他不再用洪水毁灭世界他不再用洪水毁灭世界
（（创创 99：：1111）。）。 莫 特 曼 在莫 特 曼 在
““与挪亚同存活与挪亚同存活””为题的为题的
讲道中说讲道中说：：万物的核心万物的核心，，
就是神永不变的应许就是神永不变的应许，，神神

绝不失信绝不失信。。
22..末世的今天末世的今天
挪亚的故事帮助我们挪亚的故事帮助我们

今天所处的世界今天所处的世界。。正如主正如主
耶稣所说耶稣所说：：当洪水以前的当洪水以前的
日子日子，，人照常吃喝嫁娶人照常吃喝嫁娶，，直直
到挪亚进方舟的那日到挪亚进方舟的那日，，不不
知不觉洪水来了知不觉洪水来了，，把他们把他们
都冲去都冲去，，人子降临也要这人子降临也要这
样样（（太太 2424：：3838--3939）。）。它让它让
我们更认识自己今天在世我们更认识自己今天在世
上所处的位置上所处的位置。。

a.a.了解自己了解自己
从人开始犯罪后从人开始犯罪后，，人人

心中隐藏着一个欲望心中隐藏着一个欲望，，要要
人定胜天人定胜天。。骄傲的人认为骄傲的人认为
从科技的进步从科技的进步，，人类文化人类文化
的文明的文明，，有一天会超越创有一天会超越创
造 的 神造 的 神 ，，人 可 以 不 需 要人 可 以 不 需 要
神神。。在旧约圣经中巴别塔在旧约圣经中巴别塔
的故事就是个很好的例的故事就是个很好的例
子子。。今天人也想跨越神所今天人也想跨越神所
定的这疆界定的这疆界，，克隆生物技克隆生物技
术的出现术的出现，，生命的复制似生命的复制似
乎在挑战神的界限乎在挑战神的界限。。大规大规
模杀伤性核子武器的研发模杀伤性核子武器的研发
与制造与制造，，危害了人类的和危害了人类的和
平平,, 带来了毁灭带来了毁灭。。人需要人需要
认识自己在创造中的地认识自己在创造中的地
位位，，否则否则，，神的审判很快就神的审判很快就
要临到要临到。。

b.b.遵行神旨遵行神旨
挪亚的故事也让我们挪亚的故事也让我们

看到神对世人所许下的承看到神对世人所许下的承
诺诺 ，，他 会 看 顾 人 类 的 存他 会 看 顾 人 类 的 存
活活。。人不应该作出违反神人不应该作出违反神
要我们管理和保护世界的要我们管理和保护世界的
命令命令。。包衡在他的一篇评包衡在他的一篇评
论中说论中说：：若仔细阅读洪水若仔细阅读洪水
的故事的故事，，真正了解它原先真正了解它原先
的含义的含义，，就会让我们对世就会让我们对世
界有个新的认识界有个新的认识：：我们居我们居
住的世界住的世界，，是神赐给我们是神赐给我们
的礼物的礼物。。它没有被毁灭它没有被毁灭，，
完全是因神的忍耐和怜完全是因神的忍耐和怜
悯悯。。我们视为理所当然的我们视为理所当然的

世界世界，，原本是神因着他的原本是神因着他的
恩典恩典，，继续给我们享用的继续给我们享用的
礼物礼物。。

c.c.信心生活信心生活
今天在大都市里的人今天在大都市里的人

生活不但忙碌生活不但忙碌，，也紧张也紧张。。
在网络时代和后冠病的时在网络时代和后冠病的时
代更是如此代更是如此，，人的精神生人的精神生
活开被掏空和枯干活开被掏空和枯干。。与神与神
的关系不断的疏远和隔离的关系不断的疏远和隔离
．．我们需要效法挪亚借着我们需要效法挪亚借着
敬拜与服事敬拜与服事，，表现出信靠表现出信靠
神而得的义神而得的义。。这种信心的这种信心的
生活是依靠神的话语和神生活是依靠神的话语和神
的应许的应许，，不会因环境不会因环境，，困难困难
或压迫而改变或压迫而改变。。主掌管宇主掌管宇
宙万物宙万物，，也掌管属于他的也掌管属于他的
人一切的生活起居和事人一切的生活起居和事
奉奉。。因为万有都本于他因为万有都本于他，，
依靠他且归于他依靠他且归于他（（罗罗 1111：：
3636）。）。

d.d.永恒盼望永恒盼望
人的盼望是在神的儿人的盼望是在神的儿

子耶稣基督身上子耶稣基督身上。。正如彼正如彼
得所说得所说：：除他以外除他以外，，别无拯别无拯
救救，，因为在天下人间因为在天下人间，，没有没有
赐下别的名我们可以靠着赐下别的名我们可以靠着
得救得救（（徒徒 44：：1212）。）。是的是的，，唯唯
独耶稣基督独耶稣基督，，他才是我们他才是我们
今天这末世唯一的盼望今天这末世唯一的盼望。。
他是我们的中保他是我们的中保，，我们是我们是
属神的儿女属神的儿女。。这个关系这个关系，，
确定了我们真正的身份确定了我们真正的身份，，
我们与神能够有亲密的交我们与神能够有亲密的交
通通。。圣灵可以引导并加添圣灵可以引导并加添
力量给我们力量给我们，，也赐给我们也赐给我们

在永恒里有永不朽坏天上在永恒里有永不朽坏天上
的基业的基业。。

问题问题：：
11..从这段经文对挪亚从这段经文对挪亚

的描述的描述，，我们从他的身上我们从他的身上
学到那些宝贵的功课学到那些宝贵的功课？？你你
如何的应用在你的生活如何的应用在你的生活
里里？？

22..洪水之后洪水之后，，人的罪性人的罪性
和罪行并没有改变过来和罪行并没有改变过来，，
神应许了不再用洪水来毁神应许了不再用洪水来毁
灭人类灭人类，，这是否表示神纵这是否表示神纵
容人犯罪容人犯罪？？你如何看待神你如何看待神
的恩典与忍耐的恩典与忍耐？？

33..今天这末世的征兆今天这末世的征兆
是什么是什么？？你如何预备自己你如何预备自己
在这末世敬虔度日等候在这末世敬虔度日等候
主主？？

祷告祷告：：
亲爱的天父上帝亲爱的天父上帝，，感感

谢你的恩典与忍耐谢你的恩典与忍耐！！感感
谢你保守了我们这些蒙谢你保守了我们这些蒙
主你救赎的儿女主你救赎的儿女，，使我们使我们
不致沉沧不致沉沧。。让我们效法让我们效法
义人挪亚因信就动了敬义人挪亚因信就动了敬
畏之心畏之心，，与主同行与主同行，，在这在这
不信的世界中传扬神的不信的世界中传扬神的
道道。。愿圣灵帮助我们认愿圣灵帮助我们认
识自己在这末世上的角识自己在这末世上的角
色色，，愿意遵守主的旨意愿意遵守主的旨意，，
凭着信心在世上敬虔度凭着信心在世上敬虔度
日日，，有永恒的盼望并得着有永恒的盼望并得着
你为我们在天上存留的你为我们在天上存留的
基业基业。。祷告奉耶稣基督祷告奉耶稣基督
的圣名求的圣名求。。阿们阿们！！

以马内利以马内利

分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣分别为圣（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二二））））））））））））））））））））））））））））））））））））））））））））））））））））））））））））））之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日之安息日（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（（下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下下））））））））））））））））））））））））））））））））））））））））））））））））））））））））））））））
现在并不是所有的犹现在并不是所有的犹

太人都守安息日太人都守安息日，，也不能也不能
说他们不守说他们不守，，只可以说在只可以说在
程度上有程度上有

所不同所不同。。现在的正统现在的正统
派犹太人派犹太人，，仍然跟耶稣时仍然跟耶稣时
代那些犹太人一样的守着代那些犹太人一样的守着
安息日安息日，，甚至有点过头了甚至有点过头了，，
在生活细节上在生活细节上，，仍然再研仍然再研
究是否有违安息日究是否有违安息日，，例如例如：：
打开冰箱打开冰箱，，里面有一个小里面有一个小
灯会自动亮灯会自动亮，，这样安息日这样安息日
是否可以打开冰箱是否可以打开冰箱？？ 为了为了
解决这个问题解决这个问题，，他们在安他们在安
息日前息日前，，要做一个小动作要做一个小动作，，
让它在安息日打开门时不让它在安息日打开门时不
会亮会亮；；煮好的开水煮好的开水，，放在保放在保
暖版上暖版上，，水仍然噗噗地响水仍然噗噗地响，，
这也是有违安息日这也是有违安息日。。

但是一些世俗化的犹但是一些世俗化的犹
太人太人，，会在安息日开车会在安息日开车，，带带
一家人去旅行一家人去旅行。。在安息在安息
日日，，一般都不会打电话给一般都不会打电话给
朋友朋友，，有什么事情都是星有什么事情都是星
期天再说期天再说。。我有一位香港我有一位香港
的朋友的朋友，，在四十多年前嫁在四十多年前嫁
给犹太人给犹太人，，她丈夫虽不是她丈夫虽不是
正统派的犹太人正统派的犹太人，，但安息但安息
日也是什么都不做日也是什么都不做，，也劝也劝
太太不要收拾太太不要收拾，，等安息日等安息日
过后才做过后才做。。

回到圣经回到圣经，，主耶稣在耶主耶稣在耶
路撒冷行的奇迹不多路撒冷行的奇迹不多，，就就

只有两个只有两个：：在西罗亚池医在西罗亚池医
治生来瞎眼的瞎子和在毕治生来瞎眼的瞎子和在毕
士大池治好病了三十八年士大池治好病了三十八年
的瘫子的瘫子。。为什么主耶稣要为什么主耶稣要
在安息日医治那两位不是在安息日医治那两位不是
危殆的病人呢危殆的病人呢？？ 祂大可在祂大可在
安息日过后才医治呀安息日过后才医治呀？！？！
这样才不会给法利赛人有这样才不会给法利赛人有
把柄把柄，，主耶稣主要的目的主耶稣主要的目的
是教导当时的权威是教导当时的权威，，祂要祂要
告诉那些死守律法的犹太告诉那些死守律法的犹太
人和领袖人和领袖，「，「人子人子」」才是安才是安
息日的主息日的主。。在马可福音二在马可福音二
章章 2727——2828 节节：「：「又对他们又对他们
说说：『：『安息日是为人设立安息日是为人设立
的的，，人不是为安息日设立人不是为安息日设立
的的。。所以所以，，人子也是安息人子也是安息

日的主日的主。』」。』」神设立安息日神设立安息日，，
是给我们享受是给我们享受，，我们才是我们才是
安息日的主人安息日的主人，，不要成为不要成为
安息日的奴隶安息日的奴隶，，将守安息将守安息
日成为我们的负担日成为我们的负担。。

在以色列那么久在以色列那么久，，最欣最欣
赏就是安息日赏就是安息日。。 在那一在那一
天天，，是一家人聚在一起的是一家人聚在一起的
时间时间，，试想想现今的社会试想想现今的社会，，
一家人吃饭是怎么吃饭一家人吃饭是怎么吃饭？？
各有各忙各有各忙，，小孩子玩游戏小孩子玩游戏
机机、、青年人在聊天群发信青年人在聊天群发信
息息、、爸爸在电话里谈生意爸爸在电话里谈生意、、
妈妈忙着做饭妈妈忙着做饭，，吃完之后吃完之后，，
就是各散东西就是各散东西；；但是在以但是在以
色列的安息日色列的安息日，，什么都不什么都不
可以做可以做，，电话电脑电视都电话电脑电视都

要关掉要关掉，，连妈妈做菜和清连妈妈做菜和清
洁也不能做洁也不能做，，这样会是怎这样会是怎
样的情景样的情景？？他们可以做什他们可以做什
么么？？唯一可做的就是聊唯一可做的就是聊
天天、、到外面散步到外面散步、、去会堂聚去会堂聚
会等等家庭活动会等等家庭活动，，不能走不能走
得太远得太远。。安息日有规定的安息日有规定的
里数里数，，不然睡个午觉不然睡个午觉，，让身让身
体有足够的休息体有足够的休息，，每星期每星期
都是如此都是如此，，家人之间的关家人之间的关
系又怎会不好系又怎会不好？？

大约在大约在 19981998 年年，，我们我们
刚刚来以色列不久刚刚来以色列不久，，在以在以
色列打工的中国人很辛色列打工的中国人很辛
苦苦。。很多都是借高利贷来很多都是借高利贷来
支付劳务费支付劳务费，，为了买一个为了买一个
出国的机会出国的机会，，他们花了两他们花了两

年时间才付清高利贷年时间才付清高利贷，，然然
后余下的三年就是属于自后余下的三年就是属于自
己的己的。。有一位教会弟兄告有一位教会弟兄告
诉我他朋友的故事诉我他朋友的故事，，他非他非
常勤劳常勤劳，，除了在公司上班除了在公司上班，，
下班还去一个排工场下班还去一个排工场，，当当
地人需要一些清洁地人需要一些清洁、、装修装修、、
剪草等等剪草等等，，都会去排工场都会去排工场
去找合适的工人去找合适的工人。。做了第做了第
一次一次，，如果做得好如果做得好，，以色列以色列
人会一个介绍一个人会一个介绍一个，，以后以后
就不用去排工就不用去排工，，这朋友下这朋友下
班就去工作班就去工作，，到半夜才回到半夜才回
宿舍宿舍。。然后早上四五点起然后早上四五点起
床床，，预备当天的食物预备当天的食物，，之后之后
去上班去上班，，连安息日也去干连安息日也去干，，
这样五年下来赚了不少这样五年下来赚了不少

钱钱，，衣锦还乡衣锦还乡，，但是当他但是当他
到达北京飞机场到达北京飞机场，，一下机一下机
就昏过去就昏过去，，还未到家门还未到家门，，
就死在医院里就死在医院里。。

人生真是唏嘘人生真是唏嘘！！使使
我想起圣经一段经文我想起圣经一段经文：：
「「人若赚得全世界人若赚得全世界，，却赔却赔
上自己的生上自己的生，，有什么益处有什么益处
呢呢？？人还能拿什么换生人还能拿什么换生
命呢命呢？」（？」（马太福音马太福音1616::2626））
神设立安息日神设立安息日，，是为了我是为了我
们的好处们的好处，，也有医学证也有医学证
明明，，一个人工作六天休息一个人工作六天休息
一天一天，，对我们身体是有帮对我们身体是有帮
助的助的，，神也是工作六天神也是工作六天，，
第七天休息第七天休息。。现在我们现在我们
以为自己比神还厉害以为自己比神还厉害，，一一

星期工作七天星期工作七天，，完全不顾完全不顾
自己的健康自己的健康，，现在新冠疫现在新冠疫
情发生情发生，，将所有事情停下将所有事情停下
来来，，警告世人警告世人，，让我们好好让我们好好
休息休息，，也让这个地球休息也让这个地球休息，，
人不断破坏大自然环境人不断破坏大自然环境，，
也不断伤害自己也不断伤害自己，，为了赚为了赚
钱钱 ，，连 自 己 的 生 命 也 不连 自 己 的 生 命 也 不
顾顾。。有人这样说有人这样说，，五十岁五十岁
以前不断赚钱以前不断赚钱，，是为了支是为了支
付五十岁后的医疗费付五十岁后的医疗费。。朋朋
友友，，好好享受神给我们的好好享受神给我们的
安息日安息日，，也好好恢复与家也好好恢复与家
人的关系人的关系，，还有与神之间还有与神之间
的关系的关系。。

真理报真理报



做一个充满善解人意和感恩的人做一个充满善解人意和感恩的人！！

你以前也许听过这个
故事，但若我们能够重新再
回想是何等美好啊…

一位医生匆匆忙忙地
进入手术室，就在这时，即
将要动手术的孩子的父亲

向他走来，问:“医生为什么
这么久才来？你难道不知
道，我的孩子若不立即动手
术，就会有生命的危险?!”

那医生微笑地说:“对
不起，我刚才不在医院，但

当我接到医院的电话后，我
就第一时间赶到这里了。”

然 后 他 就 去 了 手 术
室。几个小时后，他脸上带
着微笑走了出来，“非常庆
幸，你孩子的情况现已经稳
定了。”不等那父亲的回
答，医生就说:“ 如果你有
任何的问题，护士会帮助
你”。随后，那医生便立即
离开了现场。

那父亲对护士发牢骚，
说:“ 那 医 生 为 何 那 么 嚣
张？他难道不应该对我孩
子的病情给予解释吗？”

护士低着头并流着泪

回答说:“ 医生的孩子昨天
下午在一场车祸中丧生了，
当我们打电话叫他为你的
孩子动手术时，他正在埋葬
他的孩子。现在你的孩子
安全了，他又可以回去哀
悼。”

那父亲顿时哑口无言，
一边感到非常羞愧…

上述故事所传达的道
德信息是：

“千万不要急于评判别
人！”

- 要存体谅的心，因
为我们身边的人或许都藏
着难以想象的人生故事。

- 每 一 个 微 笑 的 背
后或许都有泪水。

- 每 一 次 愤 怒 的 背
后都蕴含着慈爱。

- 每 一 种 漠 不 关 心
的背后都有牺牲。

- 每 一 个 痛 苦 的 背
后都有盼望。

- 每 一 个 笑 声 的 背
后都有失望…

我们应该做个充满善
解人意和感恩的人，感谢上
帝在我们生命中所赐的一
起。

- 要记住！ 我们并
非唯一面临众多问题的人。

- 要微笑！ 因为微
笑可以洗净每一个伤口。

- 要原谅！ 因为宽
恕可以治愈所有的感觉。

- 要凡事感恩！ 因
为这是上帝在基督耶稣里
为我们所定的旨意。

“所以你们要彼此接
纳，如同基督接纳你们一
样，使荣耀归与上帝。”（罗
马书十五:7）

（请参阅：以弗所书四:
32；帖 撒 罗 尼 迦 前 书 五:
16～18）

小牧人辑
～译自印尼文网络～
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（一）“石头式”的信
徒：硬绷绷，不容易表示
感激和感恩。旅人拾起
石头，用手出力压它，希

望挤出一些水来。结果
是见不到半点水，反而扎
伤旅人的双手。（二）“海
绵式”的信徒：湿漉漉，

很容易流露内心的感情
（参见箴言 31:20）。牧者
用手稍微压它，很快流挤
出 水 来（奉 献 财 物 给 教

会）。今天教会的“石头
太多，“海绵”太少：所以
很难有大的发展。

两类典型的信徒两类典型的信徒

柔能克刚太奇妙柔能克刚太奇妙
尖石很顽固，但被海

浪冲刷，棱角便变圆了。
男人虽很凶猛，但经女人
婉劝，男人便投降在女人

的柔裙下。牙齿最硬，舌
头最软，但最先羲掉的是
牙齿，柔软的舌头长存到
老：“最后胜利”终归舌头

所得呀！主深明“柔能克
刚”的妙道，说：“温柔的
人有福了，因为他们必承
受（征服）地土！”（太 5:

5）。因此，女人不是“弱
者 ”，乃 是 最 后 的“ 胜 利
者”！
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有一个人请了一位钢琴
调音师到他调整钢琴的音
色，调音师拿起工具后，一面
试音，一面调音；主人好奇地
走到他跟前问他说：“这么大
的一台琴，上面琴键这么多，
你怎样调音使它们的音色和
谐呢？”调音师回答：“我先
将最中间C调的音调到最正
确的音频，然后再使其他琴
键的音都与它调和。”

【心灵】是一看不到的
钟，若我们的心灵正确，就
会发出喜乐的音响钟声。
若心灵失误犯罪，就会响
起哀歌；是被污染，是失去
准确性的天平。一个人若
错失，但能诚实地校正心
弦，把那不对的音阶校正，
才能使歌曲弹奏美妙，而
没有走调，就证明他今日
比昨日更聪明。一个人的

生活如同一支铅笔还没用
多久，就把橡皮头擦光了，
那也未免太过份了！

同样的，我们每天起来，
都要与神亲近的，就是借着
读经、灵修、默想，与神调至
最和谐的关系，然后才来与
一天中所接触的人、事、物和
谐。戴德生说：“那有先开音
乐会然后才调和乐器的？同
样的，每天借着读经、祷告、
灵修，先与神调和，然后再与
人见面及办事。”

在美国受神重用的司布
真，一生非常看重在早晨与
神交通。他说：“热心爱主的
人，都很重视在早晨灵修的
时间，他们总有一定规，即是
没有先见神的面就不先见人
的面。

《荒漠甘泉》的作者考门
夫人也说：“早晨是我规定朝

见主的时间，因为早晨是我
力量最大，希望最大的时间，
在早晨灵修使我得到新鲜的
活力！而且被主洁净了，这

一天是多快乐的一天！”
“耶和华啊！求你留心

听我的言语，顾念我的心
思。我的王我的 神啊！求

你垂听我呼求的声音，因为
我向你祈祷。耶和华啊！早
晨你必听我的声音；早晨我
必向你陈明我的心意，并要
警醒。（诗篇5:1-3）

祷告乃是大卫的生活重
心，而本诗深刻地描述大卫
清晨如何向神倾心吐意。在
这晨更的祷告中，大卫用不
同的方式向神祷告：有声的
「言语」(words)(1节)，或是没
有发声的「心思」(sighing 叹
息)(1节)，和大声恳切的「呼
求」(cry for help) (2 节)。此
外，他与神建立亲密关系的
秘诀就是每天早晨热切地向
神祷告。早晨一刻钟，胜于
晚上两刻钟。所以他选择每
天「早晨」的时间亲近神，向
祂「陈明」(无隐瞒)他的心
意，然后「儆醒」(仰望)等候
主的回答。你是否也选择每

天「「早晨」的时间亲近神
呢？你的祷告是否像大卫全
然地向神倾吐呢？

默想：慕安得烈说：「一
个残破的灵性，只能带出一
个残破的祷告生活。」亲爱
的，每日早晨，你是如何开始
的呢？是否直接进入一天的
忙碌呢？还是先向神说话，
并听祂的声音呢？让我们每
天「早晨」都到主的面前，专
心读经、祷告，与主灵交，因
而经历「晨晨复兴，日日得
胜」！

愿圣灵引导你，在每日
早晨，以儆醒，感恩的心向祂
表白你心中的意念，唯有这
样才能作福音的活见证。

祷告：神啊，祢是我的
神，我愿意每天亲近祢，听祢
的声音，也向祢陈明我的心
意，阿们！

耶和华啊耶和华啊！！
早晨你必听我的声音

◎陈庆云

做事之原则
第 1 节，亲爱的弟兄姐

妹，在新的一年里，做事要
贯彻始终，切忌“龙头蛇
尾”，以致到了年底才来后
悔一事无成，要知道：殷勤
策划的，足致奉裕；行事急
躁的，都必缺乏。第 2 节，
做事要有“画龙 刻鹄”的
精神，即尽力追求极高标
准、全力以赴，让人看见我
们的好行为便将荣耀归给
天上的父。第 3节，不要为
了拍上司的马屁，什么都
说“龙众也赛”（福建话，即
全部都可以），或因此动歪
脑筋，要常常提醒自己：心
存邪僻的，寻不着好处，敬
畏上帝的，远离恶事。第 4
节，做事不要“攀龙附凤”，

即巴结投靠有权势的人以
获取富贵，在一切事上都
要清清洁洁，因为上帝衡
量人心。第 5 节，不要“画
龙刻 鹄”，即好高鹜远，因
为这样的结果终无成就，
所做的要交托上帝，这样，
所谋的就必成立。

第 6 节，亲爱的弟兄姐
妹，有的人做起事来让人感
觉没有什么智慧，就像“龙须
菜炒韭菜——乱七八糟”，我
们却不可以这样，我们要求
那厚赐智慧与众人，也不斥
责人的上帝，祂就必赐给我
们。第 7节，做事千万不要
糊里糊涂，若搞到最后“龙头
不拉拉马尾——用力不对
路”，不但事倍功半，而且浪
费 许多时间；故此，我们不

要作糊涂人，要明白主的旨
意如何。第 8节，凡事要谦
虚，不要在“龙王庙前卖水
——挑错了门”，即在行家面
前卖弄本领，不自量力，要知
道骄傲在败坏以先，狂心在
跌倒之前。第 9节，做事千
万不要有“上班一条虫，下班
一条龙”的心态，总要忠心到
底，好让老板夸赞我们是忠
心又 良善的好员工。

第10节，亲爱的弟兄姐
妹，有时候付出的却得不到
好的回报，感觉自己是“龙屈
蛇伸”，即自己受屈而小人得
志，若因而“神龙失埶”，即失
去权位，也不要因此怀恨在
心，要相信公道的天平和秤
都 属耶和华；囊中一切法码
都为祂所定。第11节，有时

候会遇到不喜欢的工作，以
致无法发挥自己的才干，如
同“龙困鱼塘——施展不
开”，千万不要气馁，也不要
走歪路，因为正直人的道是
远离恶事，谨守已路的，是保
全性命。第12节，我们都希
望在事业上“鱼跃龙门”，即
举业成功及地位高升，但有
时却是要像“鲤鱼跳龙门”，
即逆流前进，奋发向上；但不
可有另一种心态，即“鲤鱼跳
龙门——碰碰运气”，要知道
人若无有，自己还以为有，就
是自欺了。

第13节，亲爱的弟兄姐
妹，不要这么快就发脾气，要
以平静的心好好思考，查明
白整件事的“来龙去 脉”才
来下定论，因为轻易发怒的，

行事愚妄；设计诡计的，被人
恨恶。第 14 节，做事不要
“前怕龙，后怕虎”，即胆小怕
事，顾虑太多，要有信心，有
时要像在“龙王爷面前挑水
——敢想敢干”，但前 提是
要将你的事交托耶和华，并
倚靠祂，祂就必成全。第15
节，不要以为生命是可以模
仿的，搞不成“画 龙不成反
为狗”，即模仿不到家，反而

不伦不类，但我们的生命当
效法基督，因有基督的圣灵
住在我们心里。第16节，不
要以为自己是“猛龙过江”，
特别是来到人生地不熟的地
方，要知道“强龙不压地 头
蛇”，有时也要衡量我们“这
条龙”有多猛啊！凡事还是
慎重为好！最重要的是要走
在义人的路 上，因为义人的
路如同黎明的光，越照越明。

建议书信建议书信————『『龙龙龙龙AgoAgo』』篇第三章篇第三章
◎傅建议

到底有没有神？这是
一个非常重要，对人生有
很大关系的题目。假如有
神，我们当然要信靠祂，敬
爱祂。假如没有神，那就
不需要有宗教了。

到底有没有神？每当朋
友向我提出这个问题，我总
喜欢请他们打开看圣经罗马
书第一章的一段经文。

神的事情，人所能知
道的，原显明在人心里。
因为神已经给他们显明。
自从造天地以来，神的永
能和神性是明明可知的，
虽是眼不能见，但借着所
造之物就可以晓得，叫人
无 可 推 诿 。（罗 马 书 1:
19-20）

圣经告诉我们，关于
神的事情，神已经给我们

显 明 。 我 们 虽 是 看 不 见
神，但借着所造之物，我们
留心思想，就可以晓得神
的存在；并且说这是明明
可知的，叫人无可推诿。

为什么“是明明可知
的”呢？

二十世纪的科学实在
伟大。经过精密的计算，
人终于“创造”了卫星，准
确地发射，把人造卫星送
进轨道。人造卫星进入轨
道绝对不是偶然的事情，
背后有伟大的创造者，把
它准确地送进轨道。亲爱
的朋友，科研团队制造和
发射卫星，是明明可知的；
借着所造之物，就可以晓
得有创造者，叫人无可推
诿 。 月 球 不 是 人 造 的 卫
星，是神造的卫星；它在轨

道中运行，也绝对不是偶
然的事。我们虽然未曾看
见，但借着所造之物就可
以晓得有位创造者创造了
月球，创造了地球和太阳，
叫人无可推诿。

怎样认识神？就是观
察万物，敞开心灵。

有个古老的故事是这
样的。有个主人不相信有
神，他仆人是个敬畏神的
基督徒。那主人常常讥诮
说：“我没有看见神，怎能
说有神呢？”

那仆人后来想到一个
方法。在某天晚上，他把

一只骆驼拉来，牵到客厅
里走来走去，然后把它牵
走。第二天早上，主人起
来，看见客厅里有许多骆
驼的脚印，就责骂仆人：
“你为什么让骆驼走到客
厅里面来？把地方弄得这
样肮脏！”

仆人说：“没有骆驼！”
主 人 说 ：“ 一 定 有 骆

驼！”
仆人说：“一定没有骆

驼。我看不见骆驼，怎能
说有骆驼呢？”

主人说：“你看见骆驼
的脚印，就可以晓得有骆

驼来过。这不够证明吗？”
仆人说：“是啊！在万

物的秩序和规律里，我们
岂不是也可以看见神的手
印吗？看见神的手印，就
知道神的存在。这还不够
证明吗？”

在星光、云彩、朝雾、
晚霞中，我们可见神的手
印，印在广阔的天空里，印
在广阔无边的太空中。我
们也可以在很小的原子、
质子、中子、电子，最小的
宇 宙 结 构 ，看 见 神 的 手
印。这样我们就知道有神
存在。其实，不必有精密
的科学研究，随便找来一
朵野花，一根小草，只要仔
细观察一下，就会发觉花
草的结构奇妙，充满智慧
与美丽。

看见神的手印，就知
道神的存在了，还不够证
明吗？虽是眼不见祂，但
借着所造之物，就可以晓
得，叫人无可推诿了。

让我们一同祷告，向神
敞开心怀，观察祂所创造的
宇宙万物，就可以晓得祂的
存在，叫人无可推诿。

愿你向神祷告说：“亲爱
的天父啊！你创造宇宙万
物，你使我们看见你的手印，
印在广阔的天空，印在最微
小的原子结构上面，叫我们
认识和敬拜你。亲爱的神
啊，我们以前愚笨顽固，求你
赦免；我们现在归向你，敬爱
你，愿意更认识你。求你接
纳我们。恭敬祷告，奉靠耶
稣基督的名而求，阿们。”

来源：金灯台

到底有没有神到底有没有神？？
◎麦希真



祷告的重要祷告的重要
构成真实祈祷的基本条

件是：人的缺乏与神的丰盛。
或者说，我们需要祈祷，

因为我们有需要；而神能满
足我们一切的需要。如果不
是这样，根本就无需祷告；如
果不真实认识，就说不上祷
告。

圣经告诉我们：人如果
知道自己“缺少”，就应当
“求”，结果是主必“赐给他”
（雅一：5）。

主耶稣所讲关于祷告的
比喻中，总是说到缺乏，需
要，是驱使人向神祈求的因
素。这也告诉我们，人应该
知道自己不是神：神是完全
的，没有缺乏，也没有改变的
可能；人有缺乏，有需要得到
满足。这是人跟神基本的差
别。

我们读诗篇，会发现大
卫的祷告中，表达两种极特
殊的情感：自己的缺乏和求
助，对神的信靠和仰望。例
如：

“但我是困苦穷乏的；神

啊，求你速速到我这里来！
你是帮助我的，搭救我的。
耶和华啊，求你不要耽延。”
（诗七○：5）

“耶和华啊，求你禁止我
的口，把守我的嘴。”（诗一四
一：3）

“祂从祸坑中，从淤泥
中，把我拉上来。”（诗四○：
2）

“耶和华是我的力量，是
我的盾牌；我心里倚靠祂，就
得帮助。”（诗二八：7）

这类的词句还有许多。
在解经的时候，我们会

发现，这里有些话是超越作
者当时的经历，我们相信，那
是基督的灵在先知心里，感
动他写出预言基督的心境
（路二四：44）。但有一些是
只合于作者情境的，却有超
乎常人的敏锐感觉，好像是
把显微镜来看现实，而不缺
乏真实感。这种灵里的感
受，正是生命成熟的表现，也
是祷告得应允的原因。

所以，这是祷告的先具

条件。求主使我们有这样的
看见，使我们真渴慕主，寻求
主。
认识我们需要神

如果人以为自己对神没
有需要，那才是他最大的需

要。邦兹（Edward McKend-
ree Bounds, 1835-1913）说
得好：“只有神能移动山，但
信心和祷告能感动神。”又
说：“我们每天需要祷告，正
如每天需要饮食。”今代人的

基本问题，不是由于缺乏饮
食，而是缺乏属灵饮食，心灵
饥饿，患贫血症；原因在于忽
略祷告。在亚哈王的以色
列，是祭坛荒凉的时代，也是
天不降露，不下雨的时代，于
是遍地饥荒。救济的办法，
不是改进耕作的方式，不是
改进禾麦的品种，不是更努
力的劳动，而是要归向神，恢
复祭坛，向降雨的耶和华祷
告。

教会中有话说：“参加主
日早晨聚会的人多，是因为
组织好；主日晚上的聚会人
多，是因为讲员好；祷告会的
人多，是灵性好。”这话相当
真实。同时所显示的问题，
是教会只注意在主日早晨聚
会人多，甚或努力活动，而忽
略祷告。

如果就一般教会祷告会
的荒凉来看，需要祷告是不
可否认的事实。这有两个可
能的原因：不是不认识活的
神，就是缺少活的基督徒。
你们要休息

圣经说：“你们要休息，
要知道我是神”（诗四六：
10）。我们正处在山摇，地
动，海涨的时代。人作过许
多的努力，也有同样多的失
败纪录。

马丁路德（Martin Lu-
ther, 1483-1546）为神使用，
作宗教改革的事工。那是教
会最黑暗，最需要改革的时
候；当作的工作多，反对的势
力大，他孤单而且力弱。他
知道，如果凭自己的力量，只
有失败。但这位改革的伟
人，是祷告的伟人。他依诗
篇第四十六篇所谱出的诗
歌，是宗教改革的战歌，也是
真理的教导。其中说明人力
的微不足道，无法是撒但的
敌手，只有靠赖神的大能。
他在黑夜中唱出了信心之
歌，神与祂的仆人同在，使真
理的旗帜高举而得胜。

现在，是需要仰望主显
出大能右手的时候。

为此，我们应该更多的
祷告。 来源：金灯台

经文：约 7：37-52
约翰福音第六章结束

前，论及耶稣要上耶路撒
冷守“住棚节”。犹太人
的“住棚节”共有七日，最
后一日第七天是圣安息
日，他们这一天要大事庆
祝一番。犹太人的“住棚
节”有二个意义：第一，纪
念他们先祖当年神从埃
及地把他们领出来，因此
向神感谢拯救的恩典；第
二，在新的地方神赐丰满
的土产，他们将初熟的果
子献给神，表达他们感谢
之情, 所以“住棚节”是他
们大型欢庆之日。耶稣
在约 7：37-38 说，你们的
生命要充满喜乐和欢庆
吗？你可以到我这里来，

“ 信 我 的 人 就 如 经 上 所
说，从他腹中要流出河水
的江河来”。我们这些信
祂的人，不仅要成为“活
水”，更要成为“活水的江
河”，流出在基督里丰盛
的生命，在地上成为有能
力的见证人来。

今天我们时常忽略一
件事，就是自己想要得的
更多，还要得的更充实，
这就完全错了，什么时候
我们若要得的更多，更充
实，什么时候我们必须要
先给人更多，每一个灵性
长进的人都有同样的经
验，你若不先给人多和多
帮助人，你就不可能从神
那里得的更多。所有基
督徒都可以证明，什么时

候我们越帮助人多，越给
人多，什么时候我们就必
得的更丰富。耶稣在这
里说：“信我的人”，“信”
就是把我们与神的恩典
接驳起来，神的恩典就充
满我们的心，我们就会像
“活水的江河”一样涛涛
不絕的涌流出来，不仅供
应我们自己的需要，也能
供应别人的需要，如同耶
稣所行“五饼二鱼”的神
迹 ，还 有 十 二 蓝 的“ 剩
余 ”，供 应 更 多 人 的 需
要。今日我们的神居住
并充满在我们的教会中，
每个基督徒的生命若能
像“活水的江河”一样的
流露出来，教会就必成为
廣大的“活水江河”，不但
供给应自己教会的需要，
也能供应廣大社会的需
要，什至供应国家和世界
的需要，这是神今日要使
用祂的教会做更大的事，
就是把福音传到地极的
“动力”。

归根结底，基督徒信
了耶稣之后，没有比传福
音为耶稣作见证那样重
要，因为这是关乎永生永
死的问题。可惜今日许

多基督徒不肯这样作，认
为自己什么都不会，什么
都不懂，而且钱财没有，
能力没有，什么都没有，
但我们忘记我们有一位
最宝贵的耶稣。今日我
们既然已经信了耶稣，好
不好立志从今以后每日
至少向一个人传讲耶稣
的福音，向每一个人说：
“我已经信了耶稣，我可
以把信耶稣的好处说给
你听？”美国有一位被神
重用的牧师名叫慕迪 (D.
L.Mordy)，他从小生长在
穷苦的人家，所以没有受
过很好的教育，有时连英
文文法都会讲错，他信了
耶稣后，立志每天至少向
一个人传福音。有一晚
他忘记了向一个人传福
音，在风雨交加的黑夜撑
着一把雨伞到街头，希望
可以找到一个路人，可是
连一个也找不到。最后
他在偏僻的地方找到一
家穷人的小房子，里面住
着一个又老又穷的寡妇，
他开心地向她讲说耶稣
的 爱 ，终 於 使 她 信 了 耶
稣。神后来大大使用慕
迪，带领了千万美国人信

主。再者慕迪有三个好
朋友，他一直希望他们信
耶稣，几经困难五年后其
中一个终于信了耶稣；十
年后另一个朋友也信了
耶稣；只有第三个朋友死
也不肯信耶稣，直到慕迪
死了之后，第三个朋友才
信了耶稣。领人归主是
一个信心的工作，只要我
们相信，神必为我们行大
事，因为叫人信耶稣的不
是我们的工作，而是神的
大能，我们只要相信神会
做 ，我 们 也 殷 勤 忠 心 地
做，神必成全。聖经告诉
我们说：“信是所望之事
的实底，是未见之事的确
据”(来 11：1)，我们有愿
作之心，神必成全。

今日我们成为基督徒
本是一件好事，但我们每
周只赴教堂作一次礼拜
是很不够的，如果只这样
作就盼望神会大大祝福
我们，还指望别人用花轿
抬我们上天堂，这就成为
我们最大的亏欠，耶稣钉
死十字架所付出的代价
实在太大了。

圣 经 最 后 说 ：“ 耶 稣
这话是指着人要受圣灵

说的。”(约 7：39) 圣灵那
时尚未永久性的居住在
信主的人心中，但是圣灵
从耶稣在母胎里就已经
充满祂了，后来祂洗礼时
也充满祂，在旷野受魔鬼
试探时也充满祂，在祂医
病、赶鬼和传福音的时候
也充满祂，甚至耶稣钉在
十字架时也充满祂，受死
并第三日从死里复活聖
灵都充满祂，祂升天坐在
神的右边，三位一体的神
就永远住在一起，不再离
开 ，直 到 永 永 远 远 。 同
样，三位一体的神——圣
父、圣子、圣灵，今日也永
永远远与我们同在，永远
与我们住在一起，让我们
靠着祂的大能大力出去
为三位一体的神作福音
的 见 证 ，把 神 永 生 的 福
音 传 给 未 信 的 人 ，不 是
藏 在 我 们 自 己 的 口 袋
里 ，而 是 与 他 人 同 享 福
音 的 好 处 ( 林 前 9：23,
24), 神必赐下“活水的江
河 ”—— 圣 灵 能 力 的 源
头 ，直 湧 到 永 生 。 愿 荣
耀 、尊 贵 、能 力 、救 赎 和
恩 典 归 给 我 主 我 神 ，直
到永永远远。阿们
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◎◎于中旻于中旻

有人讲过，人生不如
意事十有八九。其实，这
不是夸张，反而低估了许
多。

许多生在世界的人，
有智慧，有财富，有荣耀，
卻惟独沒有快乐。原因很
简单，因为快乐是免费的。

据说：从前有一个农
夫，家有几亩薄田耕作，冬
天农事不忙，吃饱了番薯，
在太阳底下晒得暖暖的，
觉得其乐融融。他想，应
该去见皇帝，把这快乐的
秘方告诉皇帝，免得宵旰
忧劳而不得快乐。有人听
到了他的好主意，给他大
泼冷水，以为此乡下佬多
此一举，而且乡愚可笑。

其实，仔细想来，这乡
农未必真愚，他有他的道
理；至少他得了两个快乐
生活的重要原则：一是容
易满足；一是关心別人。

从圣经可以看见，合
神心意的大卫，知道满足，
因为他记念自己的出身卑
微，时常感念神的恩典，同
时也常关心臣仆和人民。

以 色 列 人 喜 爱 大 卫
王，卻不怎么爱智慧盖世
的所罗门，而且有个传说，
所罗门晚年被放逐失位。
当然，这不是史实，卻可见
人民对他的判断，如何下
场才算公道。

所 罗 门 的 问 题 在 哪
里？

这智慧王的问题，在
於“为自己”，“为我”。不
论多么了不起，不大可能
有谁喜欢这样的人。

也许，从英文雅各王
钦 定 本（KJV）看 得 更 清
楚：在传道书第二章，作者
连续的用为“我自己”，受
词的“我”，表达的是什么
呢？正是我们这一代所熟

悉的“我”文化。
用传统的中国语词来

说：只想“自己”，能夠使
伟大的君王，从先天下之
忧而忧，后天下之乐而乐
的君子，变成“小人”，心
地狭窄的人。

比 尔 ． 葛 赐 德（Bill
Gothard）说：“智慧是从神
的角度看生命。”因为人不
论多么聪明，总远比不上
神看得远，看得广。从神
的角度看，人就不会心地
狭小，目光短浅，只看眼前
的事。

中国人，常以不作什
么为夸口，所谓“有守”，
或“操守”，就是能夠不作
不应当作的事。现代人，
特別是美国人，以为最可
恥的是无能；要作事，宁可
有时作坏事，总比无所作
为好。

智慧的所罗门王，绝
不 是 沒 有 作 为 的 人 。 他
作，作，要有所建树，要留
下些可以看得见的东西，
证明他沒有枉活。他问自
己：“历史要对我怎样评
价？”

人被“灭沒”的恐惧所
鞭策，要不断为“存有”而
掙扎，使生活失去真正的
目标，不再为荣耀神而生
活。这样，生活变成乏味。

他夜以继日，忙碌着
一个节目，接另一个节目，
一项工程加另一项工程，
怕的是停下来的时候，会
面对自己，思想自己的生
活目标，思想这些努力的
真实价值。他不缺乏在周
围逢迎的人，耳朵里听足
了尊崇的好话；如果他厌
烦了这些歌颂的声音，他
会召来音乐歌舞，让空气
中充满欢乐。

王 ，最 不 喜 欢 孤 单 。
有权力尊荣的王，好像在
同 一 个 看 不 见 的 敌 人 搏
斗，卻从来不曾得胜凯旋。

不，他好像在逃避什
么。

在传道书第二章，所
罗门仿佛自己揭开內心的
帘幕：我这样到底是作什
么？

他“转念”思想（传道
书 2:12）。人应该有客观
思想的时候，退一步观察
“我”这个人，是否了解生
命的意义？他似乎把想得
到该作的事作尽了，留下
的不过是许多的建树，后
来的继承者，还有什么可
以 增 加 的 ？ 如 果 继 起 的
人，不能增进生命，所有建
树的功绩，岂不是虛空？

如果生命的意义只是
不停的作，那么，在此之

外，就別无意义。
“不朽”既然是不可即

的理想，人生所剩下的还
有什么？因此，那智慧的
王“恨恶生命”（传道书 2:
17），以为我的生命是多
此一举。那又何必这样栗
碌不休呢？

这 样 ，他 也 恨 恶“ 劳
碌”（传道书 2:18）。这一
切的活动里面，都找不到
喜乐。想下去，他的心只
有沉落在“绝望”（传道书
2:20）的深渊。

为“我”的生活，原来
是那么劳苦，那么沒有意
义！

在耶路撒冷作王的所
罗门，声威远播，远方的人
闻名来求见，渴望听他的
智慧话。可是，他自己有
了无比的智慧，有了巨大
的 财 富 ，都 不 能 使 他 喜
乐。自己在飢饿的境況，
那些来找他的人，想从他
的桌子底下拾取落下的碎
渣，岂能不失望？

今天的人，仍然在经
历近三千年前的悲剧。庸
碌一生的平常人，自知缺
乏智慧，自知与富贵高名
无分，倒还安分的活下去；
有智慧，有财富的人，反而
越想越活不下去。

有的文人学者，以取

得 诺 贝 尔 奖 为 成 功 的 标
竿；得奖之后，觉得不过如
此，以自杀结束生命。有
的人经营计算，见利忘义，
取得了天文数字的鉅额财
富，几辈子都享用不尽；可
是，那只是虛空的数字，在
建立了他们的王国之后，
自己从巨廈的顶上，一跃
而坠，了结金光辉煌的一
生。原来排挤，捞抓，把
持，用尽方法，达到那黃金
的门，到推开那门以后，发
现里面什么都沒有，将是
何等的失望！

愿 世 人 认 识 耶 稣 基
督，为救你爱你的主而活，
知道爱神爱人，不为自己，
只求荣耀神，生命才有意
义。 来源：翼报

何以快乐难得何以快乐难得？？ ◎◎余仙余仙

比尔．葛赐德
Bill Gothard



论

坛
张爱玲的文笔犀利张爱玲的文笔犀利，，写写

了许多著作刻画男女爱情了许多著作刻画男女爱情
的细腻情感的细腻情感，，尤其许多精尤其许多精
炼句子独称一绝炼句子独称一绝，，让人颇让人颇
有深感有深感，，因而多位年轻学因而多位年轻学
子印象深刻而喜爱子印象深刻而喜爱。。曾经曾经
googlegoogle 搜寻的首页搜寻的首页，，換成換成
一个穿著旗袍的女生一个穿著旗袍的女生，，好好
奇看一下到底是谁奇看一下到底是谁，，原来原来
是名作家是名作家““张爱玲张爱玲””的百年的百年
诞辰纪念诞辰纪念。。

其中这两句话相当流其中这两句话相当流
传传，“，“我要你知道我要你知道，，在这个在这个
世界上总有一个人是等著世界上总有一个人是等著
你的你的，，不管在什麼时候不管在什麼时候，，不不
管在什麼地方管在什麼地方，，反正你知反正你知
道道，，总有这麼个人总有这麼个人”；“”；“你问你问
我爱你值不值得我爱你值不值得，，其实你其实你
应该知道应该知道，，爱就是不问值爱就是不问值
得不值得得不值得””

如果这世界上如果这世界上，，无论在无论在
外受到多少风雨外受到多少风雨，，有这样有这样
不离不弃的爱不离不弃的爱，，有一个这有一个这
样永远不改变的人在等样永远不改变的人在等
你你，，多好多好。。如果爱还要讲如果爱还要讲
究条件究条件、、讲究地位讲究地位、、讲究身讲究身
分分、、讲究金钱讲究金钱，，有沒有价有沒有价
值值，，那还能说是那还能说是““爱爱””吗吗？？
她写得这麼好她写得这麼好，，形容得这形容得这
样贴切样贴切，，但看她的一生但看她的一生，，我我
卻不知道卻不知道，，她是否得到了她是否得到了
一位那样的人跟那样的爱一位那样的人跟那样的爱
了了？？

这世界上这世界上，，到底有沒有到底有沒有
这样这样““永远等候永远等候””作你避风作你避风
港的人港的人，，跟这样的跟这样的““不谈条不谈条
件件、、不受时间改变不受时间改变””的真的真
爱爱？？看看周遭的人看看周遭的人，，真的真的

有吗有吗？？仿彿得到的人仿彿得到的人，，都都
是少数幸运儿是少数幸运儿？？其实其实，，真真
的有的有！！那个愿意那个愿意““永远等永远等
候候””作你避风港的人作你避风港的人，，就是就是
主耶稣主耶稣。。那种那种““不谈条件不谈条件、、
不受时间改变不受时间改变””的真爱的真爱，，就就
是主耶稣的爱是主耶稣的爱。。

圣经就说到圣经就说到，，人要称主人要称主
耶稣的名为耶稣的名为，，以马內利以马內利，，就就
是神与我们同在是神与我们同在。““。““看哪看哪，，
必有童女怀孕生子必有童女怀孕生子，，人要人要
称祂的名为以马內利称祂的名为以马內利。”。”
（（以马內利繙出来以马內利繙出来，，就是神就是神
与我们同在与我们同在。）”（。）”（太太11::2323））

再相爱的人再相爱的人，，也沒有办也沒有办
法保证陪到路终法保证陪到路终，，非不愿非不愿，，
乃不能也乃不能也，，并不是不愿意并不是不愿意，，
而是难以作到而是难以作到。“。“看哪看哪，，我我
天天与你们同在天天与你们同在，，直到这直到这
世代的终结世代的终结。”（。”（太太2828::2020））

但主耶稣但主耶稣，，祂不仅是与祂不仅是与
我们同在片刻而已我们同在片刻而已，，祂能祂能
永久的与我们同在永久的与我们同在，，不受不受
时空时空、、不受地点的限制不受地点的限制，，祂祂
能永远与我们同在能永远与我们同在。。

人们总是企求真爱人们总是企求真爱，，但但
很少想过自己许多的不很少想过自己许多的不
足足、、缺点缺点，，若我们有这麼多若我们有这麼多
的不堪的不堪，，有谁愿意长久有谁愿意长久、、无无
代价代价、、永远的付出他的爱永远的付出他的爱
呢呢？“？“为义人死为义人死，，是少有的是少有的；；
为仁人死为仁人死，，或者有敢作的或者有敢作的；；
惟有基督在我们还作罪人惟有基督在我们还作罪人
的时候的时候，，为我们死为我们死，，神就在神就在
此将祂自己的爱向我们显此将祂自己的爱向我们显
明了明了”（”（罗罗55::77--88））

这世界上的人这世界上的人，，或许有或许有
人愿意为有道德人愿意为有道德、、公义公义、、慈慈

爱的人而死爱的人而死，，但愿意为罪但愿意为罪
犯而死的人卻少有犯而死的人卻少有。。只有只有
主耶稣主耶稣，，在我们还是罪人在我们还是罪人
时时，，我们甚至还未为祂付我们甚至还未为祂付
出过什麼前出过什麼前，，祂已经先无祂已经先无
怨无悔怨无悔、、无条件的爱了我无条件的爱了我
们们，，还为我们的罪还为我们的罪，，死在十死在十
字架上字架上，，为将我们从神的为将我们从神的
忿怒救拔出来忿怒救拔出来。。

““谁能使我们与基督的谁能使我们与基督的
爱隔绝爱隔绝？？难道是患难麼难道是患难麼？？
是困苦麼是困苦麼？？是逼迫麼是逼迫麼？？是是
饥饿麼饥饿麼？？是赤身麼是赤身麼？？是危是危
险麼险麼？？是刀剑麼是刀剑麼？？…因为…因为
我深信我深信，，无论是死无论是死，，是生是生，，
是天使是天使，，是掌权的是掌权的，，是现今是现今
的事的事，，是要来的事是要来的事，，是有能是有能
的的，，是高是高，，是深是深，，或是别的或是别的
受造之物受造之物，，都不能叫我们都不能叫我们
与神的爱隔绝与神的爱隔绝，，这爱是在这爱是在
我们的主基督耶稣里的我们的主基督耶稣里的。”。”
（（罗罗 88::3535--3939））祂不仅为我祂不仅为我
们而死们而死，，祂的爱还超越一祂的爱还超越一
切的限制切的限制，，沒有任何人事沒有任何人事
物能隔绝我们与主的爱物能隔绝我们与主的爱，，
祂永远爱我们祂永远爱我们。。

而今天最棒的而今天最棒的，，是祂的是祂的
爱沒有条件爱沒有条件，，祂的陪伴沒祂的陪伴沒
有限制有限制。。只要我们愿意只要我们愿意，，
祂就与我们同在祂就与我们同在。。只要我只要我
们接受们接受，，祂的爱我们就能祂的爱我们就能
享受的享受的。。而且最重要的而且最重要的
是是，，立即就能拥有立即就能拥有，，不用等不用等
待待，，不会变质不会变质，，不会朽坏不会朽坏。。

想要获得永远的避风想要获得永远的避风
港港，，陪伴你一生陪伴你一生，，无论如何无论如何
永不改变的爱吗永不改变的爱吗？？我们可我们可
以对主说以对主说：“：“主耶稣主耶稣，，谢谢谢谢
你爱我你爱我，，原来你的爱是这原来你的爱是这
样不改变样不改变，，是这样无条件是这样无条件，，
是这样不受限制是这样不受限制。。甚至在甚至在
我作罪人的时候我作罪人的时候，，就为我就为我
而死在十字架上而死在十字架上。。我现在我现在
愿意接受你愿意接受你，，进到我的心进到我的心
深处深处，，让我享受你的陪伴让我享受你的陪伴，，
以及你永远的爱以及你永远的爱。”。”

来源来源：：水深之处水深之处
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为什天气冷就常腰酸背为什天气冷就常腰酸背
痛痛、、脊椎痛的问题一直来脊椎痛的问题一直来？？
一位爱好滑雪的患者因为一位爱好滑雪的患者因为
在寒冷天气中活动不当在寒冷天气中活动不当，，而而
道致脊椎疼痛而至骨科求道致脊椎疼痛而至骨科求
诊诊。。亚东医院骨科陈钰泓亚东医院骨科陈钰泓
医师分享冬天容易脊椎痛医师分享冬天容易脊椎痛，，
以及脊椎痛常见症状以及脊椎痛常见症状、、治疗治疗
方式方式，，以及冬天如何舒缓脊以及冬天如何舒缓脊
椎痛的问题椎痛的问题。。

除此之外除此之外，，也告诉大家也告诉大家
有有77种食物种食物，，最主要的关键最主要的关键
在于多摄取抗发炎食物在于多摄取抗发炎食物，，可可
以舒缓脊椎痛以舒缓脊椎痛，，以及教以及教88大大
脊椎保健术脊椎保健术，，不妨赶快学起不妨赶快学起
来来，，通过适当的保护措施和通过适当的保护措施和
生活方式调整生活方式调整，，保护脊椎健保护脊椎健
康康，，減轻脊椎问题減轻脊椎问题，，提高生提高生
活品质活品质。。
为什麼冬天容易脊椎痛为什麼冬天容易脊椎痛？？

当天气变冷时当天气变冷时，，会使肌会使肌
肉变得更加紧繃和僵硬肉变得更加紧繃和僵硬，，使使
得血液流通变得不太顺得血液流通变得不太顺
畅畅。。同时同时，，大家在寒冷的天大家在寒冷的天
气中可能会更少地参加戶气中可能会更少地参加戶
外活动和运动外活动和运动，，这可能道致这可能道致
肌肉減少且僵硬肌肉減少且僵硬，，因此脊椎因此脊椎
痛的问题更明显痛的问题更明显，，最常见的最常见的
就是腰酸背痛就是腰酸背痛。。

冬天容易脊椎痛的原因冬天容易脊椎痛的原因
11.. 肌肉收缩肌肉收缩：：
寒冷的气溫使肌肉更容寒冷的气溫使肌肉更容

易收缩和变得紧繃易收缩和变得紧繃，，这可能这可能
道致腰部和背部肌肉的僵道致腰部和背部肌肉的僵

硬感和不适硬感和不适。。
22.. 血管收缩血管收缩：：
冷天气会引起血管收冷天气会引起血管收

缩缩，，降低了血液流动性降低了血液流动性。。这这
可能道致肌肉和组织供血可能道致肌肉和组织供血
不足而增加疼痛不足而增加疼痛。。

33.. 活动減少活动減少：：
在寒冷的天气里在寒冷的天气里，，人们人们

往往減少了戶外活动往往減少了戶外活动，，这可这可
能道致肌肉变得虛弱和僵能道致肌肉变得虛弱和僵
硬硬。。

44.. 姿势错误姿势错误：：
在寒冷的天气里在寒冷的天气里，，为了为了

保暖可能采取不适当的姿保暖可能采取不适当的姿
势势，，例如弯曲或缩成一团例如弯曲或缩成一团，，
这可能对脊椎和背部肌肉这可能对脊椎和背部肌肉
造成额外的压力造成额外的压力。。

55.. 湿度变化湿度变化：：
在寒冷的季节里在寒冷的季节里，，室內室內

的湿度通常较低的湿度通常较低，，这可能道这可能道
致眼睛和喉咙变得干燥致眼睛和喉咙变得干燥，，引引
发肌肉不适感发肌肉不适感。。
脊椎痛常见症状有哪些脊椎痛常见症状有哪些？？

脊椎痛最常见的症状脊椎痛最常见的症状，，
就是腰酸背痛就是腰酸背痛。。但除此之但除此之
外外，，脊椎痛还可能表现为多脊椎痛还可能表现为多
种不同的疼痛形式种不同的疼痛形式，，像是尖像是尖
锐或刺痛锐或刺痛、、麻木或刺痛感麻木或刺痛感、、
持续性的隐痛等等持续性的隐痛等等。。

脊椎痛常见症状脊椎痛常见症状
11.. 腰酸背痛腰酸背痛：：
腰部到下背部的疼痛腰部到下背部的疼痛，，

一种持续的酸痛感或沉重一种持续的酸痛感或沉重
感感，，是脊椎痛中最常见的一是脊椎痛中最常见的一

种种。。
22.. 尖锐或刺痛尖锐或刺痛：：
这种疼痛感通常很强这种疼痛感通常很强

烈烈，，可能像针扎一样可能像针扎一样，，常见常见
于神经受压迫或椎间盘问于神经受压迫或椎间盘问
题题。。

33.. 麻木或刺痛感麻木或刺痛感：：
当脊椎问题影响到神经当脊椎问题影响到神经

时时，，可能会在背部可能会在背部、、手臂手臂、、腿腿
部或腳部产生麻木或刺痛部或腳部产生麻木或刺痛
感感。。

44.. 持续性的隐痛持续性的隐痛：：
这种疼痛可能不像尖锐这种疼痛可能不像尖锐

疼痛那麼剧烈疼痛那麼剧烈，，但会持续较但会持续较
长时间长时间，，感觉像是背部或腰感觉像是背部或腰
部有持续的压迫感或沉重部有持续的压迫感或沉重
感感。。

如何治疗脊椎痛如何治疗脊椎痛？？
治疗脊椎痛的方法有很治疗脊椎痛的方法有很

多多，，建议要根据疼痛的部位建议要根据疼痛的部位
和原因来选择适合的治疗和原因来选择适合的治疗
方式方式。。底下列出一些基本底下列出一些基本
的治疗方法的治疗方法，，实际上每个人实际上每个人
的情況都不一样的情況都不一样，，如果持续如果持续
脊椎疼痛持续脊椎疼痛持续，，一定要寻求一定要寻求

专业医疗帮助专业医疗帮助，，请和医生讨请和医生讨
论选择合适的治疗方法论选择合适的治疗方法。。
冬天如何做好脊椎保健冬天如何做好脊椎保健？？

冬天天气冷冬天天气冷，，脊椎容易脊椎容易
受寒感到不舒服受寒感到不舒服，，所以要特所以要特
别注意保护脊椎别注意保护脊椎，，以下是几以下是几
个简单实用的建议个简单实用的建议，，帮你在帮你在
冬天保持脊椎健康冬天保持脊椎健康。。

冬天冬天88大脊椎保健术大脊椎保健术
11.. 保持暖和保持暖和：：
穿暖和一点穿暖和一点，，特别是背特别是背

部和腰部部和腰部，，可以穿厚一点的可以穿厚一点的
衣服或用热水袋衣服或用热水袋、、暖暖包来暖暖包来
保暖保暖。。

22.. 适量运动适量运动：：
即使天气冷即使天气冷，，也要保持也要保持

运动运动，，比如散步比如散步、、瑜伽或室瑜伽或室
內健身內健身，，这样可以帮助肌肉这样可以帮助肌肉
保持活力保持活力，，減少僵硬減少僵硬。。

33.. 做伸展运动做伸展运动：：
每天抽时间做做伸展运每天抽时间做做伸展运

动动，，尤其是背部和腰部的伸尤其是背部和腰部的伸
展展，，这样可以帮助放松肌这样可以帮助放松肌
肉肉，，減少疼痛減少疼痛。。

44.. 注意姿势注意姿势：：
不管是站著还是坐著不管是站著还是坐著，，

都要注意保持良好的姿势都要注意保持良好的姿势，，
这样可以減少对脊椎的压这样可以減少对脊椎的压
力力。。

55.. 避免搬重物避免搬重物：：
冬天尽量避免搬重物冬天尽量避免搬重物，，

因为寒冷会让肌肉变得更因为寒冷会让肌肉变得更
加僵硬加僵硬，，容易受伤容易受伤。。

66.. 保持健康体重保持健康体重：：
控制体重控制体重，，避免脊椎负避免脊椎负

担过重担过重。。过重的体重会增过重的体重会增
加脊椎的压力加脊椎的压力，，尤其是腰椎尤其是腰椎
部分部分。。

77.. 泡热水澡泡热水澡：：
冬天可以尝试泡热水冬天可以尝试泡热水

澡澡，，帮助放松肌肉帮助放松肌肉，，缓解脊缓解脊
椎的紧张和疼痛椎的紧张和疼痛。。

88.. 补充维生素补充维生素DD：：
冬天阳光较少冬天阳光较少，，身体可身体可

能缺乏维生素能缺乏维生素DD。。可以透过可以透过
饮食或补充品来增加维生饮食或补充品来增加维生
素素DD的摄取的摄取，，有助于骨骼健有助于骨骼健
康康。。

冬天阳光较少冬天阳光较少，，身体可身体可
能缺乏维生素能缺乏维生素DD。。可以透过可以透过
饮食或补充品来增加维生饮食或补充品来增加维生
素素DD的摄取的摄取，，有助于骨骼健有助于骨骼健
康康。。

舒缓脊椎痛舒缓脊椎痛，，
要吃什麼食物要吃什麼食物？？

想要舒缓脊椎痛想要舒缓脊椎痛，，吃对吃对
食物也很重要食物也很重要，，因为某些食因为某些食
物有助于減少发炎炎物有助于減少发炎炎、、强化强化
骨骼骨骼、、帮助肌肉恢复的功帮助肌肉恢复的功
效效。。

提醒大家提醒大家，，饮食只是脊饮食只是脊
椎痛缓解的一部分椎痛缓解的一部分，，除了吃除了吃

对食物对食物，，还要注意运动还要注意运动、、休休
息和避免过度负荷等息和避免过度负荷等。。如如
果脊椎痛持续不減果脊椎痛持续不減，，建议建议
寻求医生的帮助寻求医生的帮助。。

舒缓脊椎痛的舒缓脊椎痛的 77 大类大类
食物食物

11..鲑鱼鲑鱼//深海鱼深海鱼：：这些这些
鱼含有丰富的鱼含有丰富的 Omega-Omega-33
脂肪酸脂肪酸，，有助于減少身体有助于減少身体
发炎发炎，，缓解关节和脊椎的缓解关节和脊椎的
疼痛疼痛。。

22..坚果和种子坚果和种子：：这些也这些也
是是 Omega-Omega-33 脂肪酸的好脂肪酸的好
来源来源，，同样有助于減少发同样有助于減少发
炎炎，，例如核桃例如核桃、、奇亚籽奇亚籽。。

33..绿叶蔬菜绿叶蔬菜：：富含钙质富含钙质
和镁和镁，，这些矿物质对骨骼这些矿物质对骨骼

健康很重要健康很重要，，有助于保持脊有助于保持脊
椎的强度和健康椎的强度和健康，，例如菠例如菠
菜菜、、羽衣甘蓝羽衣甘蓝。。

44..乳制品乳制品：：这些食物富这些食物富
含钙质和维生素含钙质和维生素DD，，对骨骼对骨骼
健康特别重要健康特别重要，，有助于预防有助于预防
和缓解脊椎疼痛和缓解脊椎疼痛，，例如牛例如牛
奶奶、、乳酪乳酪。。

55..豆类和豆制品豆类和豆制品：：富含富含
蛋白质和镁蛋白质和镁，，有助于肌肉修有助于肌肉修
复和骨骼健康复和骨骼健康。。

66..橄榄油橄榄油：：富含健康脂富含健康脂
肪和抗氧化剂肪和抗氧化剂，，有助于減少有助于減少
发炎发炎，，对关节和脊椎的健康对关节和脊椎的健康
有好处有好处。。

77..姜姜//姜黃姜黃：：这些香料具这些香料具
有天然的抗炎特性有天然的抗炎特性，，有助于有助于
減少疼痛和发炎減少疼痛和发炎。。

总结与建议总结与建议
陈钰泓医师表示陈钰泓医师表示，，当天当天

气变冷气变冷，，腰酸背痛就像不请腰酸背痛就像不请
自来的客人一样自来的客人一样，，让人难以让人难以
忍受忍受。。其实只要透过日常其实只要透过日常
的简单保健措施的简单保健措施，，比如保持比如保持
暖和暖和、、定期运动定期运动，，注意正确注意正确
的姿势的姿势，，就可以舒缓脊椎痛就可以舒缓脊椎痛
的问题的问题。。但如果你做了以但如果你做了以
上的舒缓方式都沒效上的舒缓方式都沒效，，脊椎脊椎
仍持续疼痛的话仍持续疼痛的话，，别忘了找别忘了找
医师协助帮忙治疗医师协助帮忙治疗。。

脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛脊椎痛害腰酸背痛！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！
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神要怎样的领袖 ◎于中旻

现代的所谓“民主”，
似 乎 变 成 了“ 投 票 ”制
度 。 结 果 自 然 并 不 理
想，因为人民不知道什么
是理想。 西方文化中，
柏拉图的共和国，长久受
关注，影响深远；而其中
所叙述的“哲学家王”，也
成为经典的理想君王。
但还是问题出在既没有
那样的国，也就没有那样
的王。

在以色列人进入迦南
应许之地前，神借摩西吩
咐他们：“到了耶和华你
神所赐你的地，得了那地
居住的时候，若说：“我要
立王治理我，像四围的国
一样。”你总要立耶和华
你神所拣选的人为王；必
从你弟兄中立一人，不可
立 你 弟 兄 以 外 的 人 为
王。只是王不可为自己
加添马匹，也不可使百姓
回埃及去，为要加添他的
马匹；因为耶和华曾吩咐
你们说：“不可再回那条
路去。”他不可为自己多
立 妃 嫔 ，恐 怕 他 的 心 偏
邪；也不可为自己多积金
银。他登了国位，就要将
祭司利未人面前的这律
法书，为自己抄录一本，
存 在 他 那 里 ，要 平 生 诵
读，好学习敬畏耶和华他
的神，谨守遵行这律法书
上的一切言语和这些律
例；免得他向弟兄心高气

傲，偏左偏右，离了这诫
命。 这样，他和他的子
孙，便可在以色列中，在
国位上年长日久。”(申一
七:14-20)

不作凭空想
神并不鼓励人造空中

楼阁，而是告诉他们，有
了领土，才有立国后的政
治。 一般的理想人物，
是平面的，虚幻的；没有
实际的疆域，也就没有实
际的互动，因为那不是有
血有肉的人。

一个国家有特定的地
区，也就是领土，有人民，
为施行有效统治，需要体
制和机构，选立良好的领
袖 ，循 行 美 好 的 根 本 宪
法。

不取外邦人
人的英雄崇拜，有时

会优先于国籍；排斥非我
的国家主义，是比较近代
的东西。 中国古时的将
相，常取之异国，未必“楚
弓楚得”。 威名赫赫的
拿 破 仑 大 帝 (Napoleon I,
1769-1821)，父是意大利
籍 ，生 在 科 西 嘉 岛 的 律
师。 不过，神的旨意是
不愿以色列人被外邦人
统治，正如祂不愿他们被
埃 及 人 管 辖 一 样 。 因
此，吩咐祂的子民必须从
“弟兄中间”立王。 全然
倒不是神有种族成见，而
是不愿他们被影响跟从

异教信仰，背离神。 新
约教会是神的国度，应该
恪守同样的原则，不可从
世 俗 的 观 念 ，看 见 谁 有
财，有势，有才能，就罗致
来作教会的领袖，以为可
炫耀，可利用；务须注重
有重生并 成熟的属灵生
命 ，并 在 教 外 有 好 名
声。 这些是作教会领袖
的基本条件。

不为自己抓
作为群众领袖的，必

须 得 先 为 国 家 打 算 。
“ 为 自 己 ”的 心 ，必 须 戒
除：贪财，贪色，贪名，是
三项最恶劣的根源。 马
是埃及所产的家畜，迦南
神应许之地，只产驴；作
王的人，会以高头大马才
能够显出王者的威风，小
毛驴气派不足，战争中更
需要力大腿快的马，所
以少不得由埃及进口。
这样，连带进口了免费奉
送 的 败 坏 风 俗 ，连 环 因
果，不仅领袖败坏，更会
造成堕落的文化。 抵挡
这三样：眼目的情欲，肉
体 的 情 欲 ，今 生 的 骄
傲 。 惟 有 一 件 不 可 少
的，是喜爱神的话。 古
时的君王，有的不识字，
需要书记读给他听，替他
写；虽然“为自己”并不确
保其会自己书写，但敬畏
神 的 君 王 ，至 少 应 该 会
读，也爱读书，并 不是像

文士为别人读，也不是专
为出产“训词”，叫人民驯
顺听话盲从，而是“为自
己”得益。

不走回头路
神最不喜欢祂的百姓

走回头路。 所以不仅要
领他们出离埃及，还要把
埃及文化和价值观，从他
们里面驱除。 神最不喜
悦的话，是蒙祂救赎出来
的 百 姓 ，要 回 埃 及 去 。
圣经勉励属神的儿女，要
奉献作圣洁的事奉：“不
要效法这个世界，只要心
意更新而变化，叫你们察
验何为神的善良，纯全，
可 喜 悦 的 旨 意 。”( 罗 一
二: 1,2)只是今天的教会，
常以属世的东西代替神
的教导；不仅暗地走私，
而是明目张胆的宣传，覥
颜无耻的学习，急速的走
回头路，正如天路客退步
的历程，奢谈蒙福，无异
缘木求鱼！

不违神旨意
合神心意的君王，未

必像今天的政客，喜作讨
人喜欢的表面功夫；理想
的领袖，应该像摩西和大
卫谦卑待人，“服事这民
如仆人”(王上一二:7) 。
心高气傲，飘摇在众民之
上，专会作威作福的，偏
离神的命令，百姓也不会
服从他，如秦始皇帝，王
朝仅存二代，甚或及身而

亡。 不修身，齐家，自然
无法领袖人民。

不忘继起人
有 些 敬 虔 英 明 的 领

袖，自己很好，可惜后继
无人。犹大王希西家，蒙
恩病愈以后，因为不颂赞
神的恩典，向巴比伦炫耀
自己的丰富；耶和华借先
知以赛亚警告他，将要国
破被掳，后代中有的会沦
为巴比伦的太监。他自
然应该说这如何是好，悔
改求恩。谁想此君居的
反应，大出人意外：“你所
说耶和华的话甚好，因为
在我的年日中，必有太平
和 稳 固 的 境 况 。”( 赛 三
九:8) 这是说：幸好 我得
眼 前 欢 ，让 子 孙 作 亡 国
奴！这像什么话！

好 领 袖 应 该 把 神 的
话 作 安 国 的 磐 石 ，持 守
为传家宝。不仅王自己
谨守遵行，也要借文字，
铭 刻 在 子 孙 心 中 ，可 以
使 国 祚 永 固 ，年 长 日
久 。 以 色 列 末 代 君 王 ，
都 是 恶 劣 背 逆 的 人 物 ，
遭 致 神 的 忿 怒 ，而 被 倾
覆。圣经说：“邦国因有
罪过，君王就多更换；因
有 聪 明 知 识 的 人 ，国 必
长存。”（箴二八 :2）

祝神的教会，谨守神
的 吩 咐 ，不 是 照 人 的 理
想，按世界的标准，不被
欺骗；而是慎选合是心意
的领袖。神的民就有福
了。

你选出的领袖是什么
人物？

愚妄人怒气全发．智慧人忍气含怒。（箴言 29:11）
脾气越大，快乐越少；脾气越温，福份越深。生活，总有一些烦恼的事，让我们心

生怨气；也总有一些人，让我们怒火中烧。但发脾气，解决不了问题，反而会让事情
变得更糟糕。想要留住福气，得先管住脾气。

生气却不要犯罪．不可含怒到日落。（以弗所书 4:26）
生活不是辩论赛，不必争个谁对谁错；家庭也不是竞技场，无需分个上下高低。
大事不争输赢，小事不辩对错，不攒隔夜仇，不算旧时账，才能家风和顺，

幸福绵长。

经文：腓立比书三章 5
至 11 节

信心如何使我们“吸
收”基督的美好人生。

其实，人绝对不能活
得像耶稣一样。按照圣经
的教导，人只能通过耶稣
的灵与基督合一而进入基
督自己的故事，让耶稣的
故事逐渐展现在人的生命
上。那么，人怎样接受或
占耶稣的故事为己有呢？
其开端往往是人对自己的
人生的不满或消极评价，
诸 如“ 我 的 罪 太 多 了 ”、
“我这没有福气的人”等评
价，会令人靠着圣灵的感
动羡慕耶稣的故事而渴慕
把它活出来。最能让人定
睛耶稣是那些迫使人审视
自己故事的失败与逆境。
当那些使我们骄傲的事物
叫我们丧尽脸面，或当我
们失去我们最珍爱的事物
时，我们就开始向往更美
好的人生，求神赎回自己
的苦难。但这一切只能在
耶 稣 的 故 事 里 找 到 。 不
过，为了能让自己的故事
流进到耶稣的故事里，人
要避免自高与自卑这两个
极端情结。自高者以为自
己的人生已够漂亮，故对
耶稣的故事不甚重视；自
卑者以为自己的故事太悲
惨，故对耶稣的故事感到
不敢奢望。

正 如 阿 奎 那（Thomas
Aquinas, c. 1225-1274）指
出，信心就是把追求神的
大渴望和承认自己的罪与
软弱的大谦卑结合于一身
的心态。信心的渴望与谦
卑使人容纳神自己，从而

接受耶稣的故事（基督将
自己赐给我们，这等于说
祂给的是自己的生命，也
等于说祂给的是自己的故
事）。保罗说他可以与基
督 合 一（“ 得 以 在 祂〔基
督〕里面”），“不是有自己
因律法而得的义，而是有
因信基督而得的义，就是
基于信心，从神而来的义”
（腓 3:9）。因此，我们能进
入耶稣的故事里，是信心
使然。这么说，信心是自
己的坏故事和基督的好故
事的联合力，而通过信心，
我们的坏故事被转化为有
意义且带来复活的“死”。
照此，信心会改变过去、决
定现在、创造未来。之所
以决定现在，是因为借着
信心，耶稣的故事与我们
的故事现在就开始联合在
一起了；之所以改变过去，
是因为通过信心，从我们
与基督的联合中，过去的
失败和痛苦会在整个新的
故事中有不同的意义了；
之所以创造前途，是因为
透过信心，我们的故事，不
管有多少失败，最终还是
会有幸福美满的结局。信
心 之 所 以 能 如 此 转 变 往
昔、当下和未来，是因为信
心既是容纳耶稣的故事的
器皿，又是耶稣的故事在
我们的故事中的展现。

信心使我们一方面向
往基督自己的美妙人生和
祂的恩典（渴望），另一方
面承认自己的人生实质上
是 与 神 为 敌 的 故 事（谦
卑）。扫罗与基督相遇时发
现，他过去的所谓敬拜神的
美好人生本来是抵挡神的

坏故事。当他这以律法为
面具的私欲凶相毕露时，扫
罗才醒悟了：只有恩典，而
不是迷惑他而使他骄傲的
宗教行为，才能拯救他。多
年以后他写道：“‘基督耶
稣降世，为要拯救罪人’，
这话是可信的，是值得完全
接纳的。在罪人中我是个
罪魁。可是，我竟然蒙了怜
悯，好让基督耶稣在我这个
罪魁身上，显明祂完全的忍
耐。”（提前 1:15-16）神恩
典的表现不只是罪得赦免，
更是耶稣与保罗在故事上
的交换，或保罗与基督的合
一。十字架上所发生的可
以说是故事上的交换：耶稣
经历我们故事的坏结局，而
信基督的我们则不必经受
这本来是属我们的结局，反
而在自己身上开始经历耶
稣美好的人生。那么，所谓
交换其实是联合，因为我们
的故事可以说是进入了基
督的故事里头，而结果是耶
稣承受我们的悲剧而我们
分享耶稣的胜利。耶稣和
我们在故事上的交换带来
了称义：在神的眼前，披戴
了主耶稣基督的我们（加 3:
27）已借着基督的十字架
被算为义人。

当保罗以福音之光反
思他及所有罪人的生活时，
他发现：罪恶化每个人的故
事为悲剧；因为受制于罪恶
是等于过着与神为敌的人
生，而其结局是与神这生命
的源头隔绝（即地狱）。在
十字架上，耶稣活出了我们
人生的坏结局而使我们蒙
受赦免。此外，虽我们还有
罪也还会跌倒，但那坏结局

已经被基督全面承担了。
在此，称义可以这么解释：
即或信徒的故事有很多能
使它成为悲剧的软弱和罪
过，信徒故事的美满结局已
经被保证了，因为基督已经
承担了信祂之人的悲剧。
再者，在基督里被称义意味
着人终于与现实的至高主
宰和解了。人觉得残酷的
现实是人的对手，因人尚未
与他的造物主和好。这不
是说神虐待了人，但人类堕
落后，世上的现实缺乏了神
充满慈爱的同在了，所以人
在感到被现实或神拒绝后
想“自我称义”。进入了耶
稣的故事后，我们被万物的
主宰接纳了。因此，正如死
亡和自然定律不能战胜耶
稣一样，现实的一切可怕事
物也无法挫败与基督的故
事合一之人。

信心也可以理解为信
者对最美好的故事（即耶
稣的人生）的向往（渴望）
和对自己的不漂亮的故事
的承认（谦卑）。如此，信
心意味着人的价值观的改
变。正如扫罗变成保罗之
后说：“然而以前对我有益
的，现在因着基督的缘故，
我都当作是有损的”（腓 3:
7）。保罗这句话可以如
此解释：过去对我来说是
使故事更精彩的那些条件
（财富、美貌、本事等），现
在对我来说反而是虚化、
染污故事的因素，因它们
在我故事中的存在没有让
我认识最能使我的故事变
得漂亮的耶稣基督。保罗
在这段经文中所用的“益
处”和“损失”都是商业字

眼，但这并不是说信徒必
有做生意的头脑，而是表
示 信 心 晓 人 以 真 正 之 利
害，使人为了无量的后福
敢于和甘于撇弃各样蝇头
微利，以免因小失大。进
而言之，根据保罗在三章
7 节所用的动词“当作”的
含义（“认真考虑”），我们
可以得知：信心不反理性
也不否定个人的幸福；信
心固然超越理性和个人幸
福的考量，但正因此，信心
给人的价值判断才是最理
性也是最符合个人的利益
的。这也说明，通过信心，
我们可以看破了世界标准
故事的欺蒙性。

保罗继续说：“不但这
样，我也把万事当作是有
损的，因为我以认识我主
基 督 耶 稣 为 至 宝 。 为 了
祂，我把万事都抛弃了，看
作 废 物 ，为 了 要 得 着 基
督。”（腓 3:8）这意味着保
罗所抛弃的不仅是信主前
的事（谱系、宗教成就等
等），也包括信主后那些能
叫保罗骄傲的事（事奉效
果、神学卓见等等）。加尔
文说，这不表示保罗要撇
弃人生的所有好事，但保
罗所抛弃的是他对这一切

好事的倚靠。保罗所抛弃
的 是 这 些 事 物 的 偶 像 角
色，而非事物本身。但正
因为如此，只要神要求，保
罗 随 时 都 可 以 放 弃 这 一
切。进而言之，作为神自
己的恩惠，那些叫人享受
的事物都是好的，但当我
们要利用神所赐的福来作
为荣耀自己的工具，这些
事物就沦为偶像了（这是
偶像崇拜的属灵定律）。

保罗所提的“至宝”（人
不能没有宝贝，问题是你的
宝贝是真还是假，是永久的
还是短暂的）在此也是指人
最大的理想、人生的最终目
的（故事的结局）。因此，
我们的考虑理应如此：既然
耶稣是人生的内涵与目的
（包括：与耶稣同在、分享
耶稣的故事和效法耶稣等
目的），所以我们要通过一
切事物享受耶稣，也通过这
一切事物的缺陷而加深对
基督的爱。成败得失因此
不是目的本身，乃是机会。
这样我们也学习超越世上
的成败得失而活。由于世
界还不断诱惑信徒，我们透
过信心总要以耶稣的故事
解释自己的人生和自我。

来源：金灯台

在基督里拥有漂亮的人生的条件——信心 ◎戴永富



2024 年 2 月 18 日，基
督 耶 稣 教 会 PIK 堂 会
（GKY Pantai Indah Kapuk）
举行 15 周年庆崇拜会，并
邀请新加坡苏立忠牧师博
士来分享主题为“在宣教

中成长”的信息。宣教的
教会一定会成长，成长的
教会也一定会宣教，因为
宣教使个人的生命成长，
而每个个人加起来就叫做
教会。如果信徒都不传福

音，教会一定开始没落，我
们 一 定 要 回 到 上 帝 的 心
意 ，因 为 上 帝 是 宣 教 的
神。父以“道成肉身”的模
式或精神差遣子，成就了
救恩。父怎样差遣子，子
也要怎样差遣我们，因此，
如今的教会一定要按着神
道成肉身的精神来宣教。
1.道成肉身是进入这世界

“道成肉身”是表明进
入这个世界，而道成肉身的
精神则是指进入到每个信
徒中间。传福音不是隔岸
观火，而是活在他们中间，
正如“太初之道或生命之
道”被门徒及那时代的人
“亲眼看过、亲手摸过的”
（参约一1:1）。教会虽然是

神从世界召叫出来的一群
人，教会不属于这世界，然
而神要教会继续留存在世
界上成为神的见证。教会
在这世界上是具体的“存在
体”，是具时空性和历史性
的，是对此世负责任的群
体。这世界并不在乎教会
讲了多少，而在乎教会作了
多少、活出多少；这世界并
不在乎教会的哲理有多深，
而 在 乎 教 会 的 生 命 有 多
真。教会必须将福音时空
化、生活化、具体化，这才
是道成肉身的精神！
2.道成肉身是与世界同在

这个世界是上帝的世
界，即便世界犯了罪，上帝也
没有将它拱手让给魔鬼。与

世界同在意味着要认同这个
世界，认同是愿意了解，有同
理心又愿意与他们同担苦难
之意，并不是放弃立场，与世
界妥协。耶稣与罪人同在，
但他并没有犯罪。我们都是
罪人，都是需要上帝的恩典，
痛苦中的人，需要的不是教
导而是陪伴与聆听，像约伯
的经历一样。

3.道成肉身是为世界
耶稣为此世付出彻底的

爱与牺牲的代价（约10:10；可
10:45，提前1:15）。如同好撒
玛利亚人比喻中的好撒玛利
亚人，为着救助受伤的犹太
人，不仅付出时间、精神、甚至
冒着生命的危险。（路 10:
25-37）耶稣具有一种博爱或

全包在内的宣教精神，他对于
被排斥的病人、因道德规范而
被排斥的妓女、罪人，和因宗
教政治因素而被拒门外的税
吏，都显出他的关爱。

道成肉身是神让人得
以认识他的途径，我们原
本是不认识神的；我们之
所以能认识神，是因为神
让我们认识祂，祂道成肉
身让我们能找到祂。因此
如今我们要找他们，进入
到他们中间，和他们在一
起，甚至为他们付出代价，
这 样 才 是 道 成 肉 身 的 精
神，只有这样宣导才能展
开！让我们一起在这世上
听道且行道，成为上帝的
见证！ 林钦慧报导

基督耶稣教会PIK堂会15周年庆崇拜会
“在宣教中成长”

会场一幕会场一幕

苏立忠牧师博士证道苏立忠牧师博士证道（（左左）、）、傅子勇牧师翻译证道傅子勇牧师翻译证道（（右右））

诗班献诗诗班献诗 古筝表演古筝表演

点蜡烛实况点蜡烛实况 执事合照执事合照

福音福音快报快报 2024 年 3月 16日（星期六）教会教会//社会活动社会活动88

2024 年 2 月 27 日，为
庆祝 2024 年新春之际，基
督耶稣教会大会迦勒团契
在吉特拉堂会（GKY Citra
Garden）举行新春崇拜会，
现场参与人数达 750 人，
分享主题为：祂丰盛的应

许。在崇拜会中，有诗班
献诗、舞蹈和古筝伴奏的
独唱献上表演。

在崇拜会上，赖文庆
牧师分享并邀请会众一起
来思想神的话语，引用希
伯来书 10:23 经文：“也要

坚守我们所承认的指望，
不至摇动，因为那应许我
们的是信实的。”和约翰福
音 10:10 经 文：“盗贼来，
无非要偷窃，杀害，毁坏；
我来了，是要叫羊得生命，
并且得的更丰盛。” 在 圣

经里没有说到祂丰盛的应
许，但是主耶稣来，使我们
活在丰盛中。这里的丰盛
并非指的物质、成功或财
富，而是以下几个意思：

1. 满足感，哥林多后
书 12:9 告诉我们，够用是

一种丰盛。
2. 圣灵的果子，加拉

太书 5:22-23 上半节告诉
我们，非物质的改变，而是
品格上效法基督。

3. 要在我们主救主耶
稣基督的恩典和知识上有

长进（参彼得后书 3:18）。
但愿我们能在神的话

语中持续长进，在新的一
年中靠着主的恩典和慈爱
结出圣灵的果子，得着丰
盛的生命！

林钦慧报导

基督耶稣教会大会迦勒团契于吉特拉堂会举办春节崇拜会

赖文庆牧师证道赖文庆牧师证道（（左左）、）、DjoepikarDjoepikar 弟兄翻译证道弟兄翻译证道（（右右）） 大会团契部门主任黄书宏牧师大会团契部门主任黄书宏牧师 部门主任部门主任 TjetjepTjetjep 弟兄弟兄

竹筒乐器演奏竹筒乐器演奏

普米思邦国语堂献上赞美诗歌和古筝表演普米思邦国语堂献上赞美诗歌和古筝表演

椰风新村国语堂献上舞蹈椰风新村国语堂献上舞蹈 吉特拉国语堂献上舞蹈吉特拉国语堂献上舞蹈

珊瑚国语堂献上诗歌和二胡伴奏珊瑚国语堂献上诗歌和二胡伴奏

祂丰盛的应许

蒙加布厦国语堂迦勒团契诗班献诗蒙加布厦国语堂迦勒团契诗班献诗
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Shanghai’s new plan looks to boost consumption
Ding Yining

An action plan to boost con-
sumption in Shanghai was 
unveiled this week, laying out 
major tasks in commerce, re-
tail, tourism and sports sectors 
as well as the city’s economic 
planning bodies.

By 2027, the service indus-
try is expected to contribute 
to over half of the city’s total 
retail market, according to the 
action plan covering 12 major 
targets and dozens of specific 
campaigns over the next few 
years.  

An integrated service con-
sumption ecosystem will be 

formed in the next decade 
featuring high-quality, in-
novative, digitalization and 
green elements to fully en-
hance awareness and vitality 
of the consumption scene.  

“Shanghai is set to become 
a world-class benchmark 
destination for service con-
sumption,” said Zhu Min, 
director of the Shanghai Com-
merce Commission.

Cheng Meihong, deputy 
director of the Shanghai 
Culture and Tourism Admin-
istration, said the number of 
performances and box office 
income is expected to surpass 

last year’s.
As many as 176 performanc-

es have already been booked 
this year at major venues such 
as the Mercedes Benz Arena 
and Oriental Sports Center.

More coordinated efforts 
will be made to enhance 
tourists’ experience, with fol-
low-up measures at Chinese 
visa centers, local airports 
and cruise terminals.

Shanghai’s tourism industry 
income is expected to reach 
550 billion yuan (US$76.4 bil-
lion) by 2027 with the city’s 
iconic brand identity set to be-
come more visible and overall 

competitiveness to be further 
enhanced.  

Leading digital retailers and 
lifestyle service platforms 
have pledged new measures 
to offer new consumption 
modes and trade-in services 
to encourage upgraded home 
appliances.

As much as 500 million 
yuan in subsidies are pro-
vided by Alibaba’s retail site 
Tmall this year to encourage 
trade-in of home appliances 
and smart gadgets. The trade-
in service will offer delivery 
as well as the dismantling of 
old machines to encourage 

the circular economy.
Recent data already shows 

steady recovery for leisure 
consumption in the city.  

The amount of on-demand 
delivery for catering and gro-
ceries on Meituan jumped 
20 percent in the first two 
months and the amount of 
spending from domestic tour-
ists surged 58.5 percent in the 
first two months.  

Also planned is a series of 
street bazaars, coffee festi-
vals and offline campaigns to 
fully leverage digital capabili-
ties to maximize the effect of 
promotional campaigns.

Gold investment sparkles in China as prices rise

Customers select gold jewelry at a shopping mall in Hohhot, north 
China’s Inner Mongolia autonomous region on March 8.

Shen Mengdan

WiTh the surge in internation-
al gold prices, many Chinese 
investors are looking with in-
terest at the yellow metal, an 
investment where risks and 
opportunities coexist.

international gold prices have 
been soaring since February 28. 
On March 6, the London spot 
gold price reached an intraday 
high of US$2152.24 per ounce, 
surpassing last year’s record. 
On March 8, the international 
gold price rose to a new high of 
US$2195.15 per ounce.

“The recent rise in gold prices 
is mainly due to the weakening 

US economic data, coupled with 
geopolitical risks, including 
central bank gold purchases, 
and the inflow of funds,” said 
Xu Ying, chief analyst of macro 
strategy at Orient Futures.

Consequently, the contract 
price of the Shanghai Gold Ex-
change Au99.99 in the night 
trading on March 5 rose to 
503.99 yuan (US$70) per gram, 
breaking through 500 yuan per 
gram for the first time.

Meanwhile, domestic gold 
jewelry prices have also been 
rising. As of Monday, the do-
mestic retail price of Chow Tai 
Fook gold, Lukfook Jewellery 
gold, ChJ gold, and TSL gold 

was up to a record high of 666 
yuan per gram.

Some citizens have seized 
the golden opportunity to 
make a fortune. it is reported 
that in hangzhou, neighbor-
ing Zhejiang Province, a young 
investor invested in 1 million 
yuan worth of gold in early 
2023. The sharp rise in gold 
prices saw his investment re-
alize a nearly 50 percent jump 
in value within one year.

in 2023, the national gold 
consumption was 1,089.69 
tons, up 8.78 percent over the 
same period in 2022. Among 
which, gold jewelry accounted 
for 706.48 tons.
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An Urban Park will be 
set up at the Huangpu 
Riverside as venue for the 
Olympic Qualifier Series. 
— Jiang Xiaowei

Breaking, BMX freestyle, sport climbing and skateboarding are 
popular with young people. — Ti Gong

Shanghai to hold inaugural Olympic 
Qualifier Series at Urban Park in May
Ma Yue

T
he inaugural Olympic 
Qualifier Series will 
be held in Shanghai 
in May, presenting 

the popular urban sports of 
breaking, BMX freestyle, sport 
climbing and skateboarding.

As a new festival-style event 
launched by the Internation-
al Olympic Committee that 
blends sports with culture, the 
series will be held in Shanghai 
from May 16 to 19 and then in 
Hungarian capital Budapest in 
June, gathering the world’s top 
athletes to compete for places 
in Paris.

A brand-new Urban Park 
will be put up at the Huangpu 
Riverside as the competition 
venue. According to Shanghai 
sports authorities, the four-day 
competition will be built into a 
sports carnival for spectators 
with interactive activities and 
entertainment.

A total of 464 athletes are 
expected to compete in Shang-
hai, with 288 confirming their 
participation in BMX freestyle, 
sport climbing and breaking 
so far. Skateboarding partici-
pants will be confirmed by 
World Skate this week.

The list includes a number 
of Olympic champions and 
world champions. Among 
them Tokyo Olympic cham-
pions Logan Martin from 
Australia and Britain’s Char-
lotte Worthington; Frenchman 
Anthony Jeanjean, winner of 
the 2024 UCI BMX Freestyle 
World Cup Enoshima; South 
Korean B-boy Wing, winner of 
the 2023 WDSF Asian Break-
ing Championships; Poland’s 
Natalia Kalucka, silver medal 
winner in the women’s speed 
competition at the 2023 IFSC 
Climbing World Cup Wujiang 
Station; and French climber 
Mejdi Schalck, champion of 
the 2023 NEOM IFSC Masters 
in men’s boulder.

Chinese athletes include 
Shanghai B-boy Shang Xiaoyu, 
BMX Freestyle Park world 
champion Deng Yawen, as 
well as climbers Pan Yufei, Luo 
Zhilu, Long Mingguo, Wu Peng 
and Niu Di.

“I’m so excited and look for-
ward to competing in front of 
the home crowd,” said Shang, 
a 2018 Youth Olympic quarter-
finalist. He’s been training in 

Beijing with the national team. 
To win a quota for the Paris 
Olympic Games, he needs a top 
7 ranking out of 40 athletes 
after the two series stops in 
Shanghai and Budapest.

“The name of my sport 
‘breaking’ represents the spirit 
of achieving breakthroughs. I 
want to show my best form in 
Shanghai,” said Shang.

Most of the facilities at the 

new Urban Park need to be 
built, including the competi-
tion area, audience seats, and 
performance stage. Construc-
tion, to start soon, will be 
completed by April 30.

“This is a temporary venue, 
and the challenge is to com-
plete it in a short time and meet 
professional requirements,” 
said designer Li Xingqiao. 

“Unlike traditional venues, 
Urban Park emphasizes the in-
teraction between spectators 
and athletes.” 

Li said skateboarding and 
breaking will be indoor compe-
titions, with sport climbing and 
BMX freestyle held outdoors.

As a warm-up for the series, 
an Urban Festival will be held 
a month in advance. Luo Wen-
hua, Shanghai Sports Bureau 
deputy director, said there will 
be roadshows and promotional 
activities during the festival in 
schools, commercial areas and 
public spaces to introduce the 
four sports to the public and 
invite people to experience the 
sports themselves.

“On competition days, Urban 

Park will be built into a car-
nival,” said Luo. “Apart from 
enjoying the games, specta-
tors can interact with athletes 
and celebrities. They can learn 
more about each sport in an 
exploration zone and take fun 
quizzes. There will also be 
various delicacies, souvenirs, 
and gifts offered on site.”

Pierre Fratter-Bardy, associ-
ate director of Olympic Games 
Strategy and Development 
of the International Olympic 
Committee, said he was fully 
confident that Shanghai would 
deliver an outstanding event. 
“Shanghai is a vibrant city 
and we know there are a lot 
of urban sports lovers and fol-
lowers here,” he said. “This is 
the inaugural edition of the 
Olympic Qualifier Series, the 
last step on the athletes’ road 
to the Olympics, so the expec-
tation is high.”

Tickets for the Olympic Qual-
ifier Series are expected to go 
on sale in early April. There 
will be discounts for students, 
early birds as well as family 
and group spectators.
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Understanding why 
students turn to toilets for 
socializing during breaks

Students 
engage in 
arm wrestling 
matches 
between 
classes at 
a school in 
Shandong 
Province.  
— Photos / IC

Left: Students play games during a class break in southwest 
China’s Sichuan Province. 

Above: Girls play basketball during a class break at a school in 
Jiangsu Province.

Students do exercises in a classroom in Shandong Province. 

Yang Jian

E
lementary school 
children hiding in re-
strooms to socialize? 
It’s an odd new phe-

nomenon in public education, 
stirring debate about who’s to 
blame and how such behavior 
should be addressed.

In what’s been dubbed “toi-
let socializing,” children resort 
to bathrooms to meet up with 
friends in school environments 
limiting their movements dur-
ing breaks. The trend reflects 
a broader educational issue: 
striking a balance between 
ensuring student safety and 
fostering a healthy, active 
childhood.

The root causes of “toi-
let socializing” are twofold: 
schools’ apprehensions about 
safety and parental anxiety 
over their children’s academic 
performance.

Schools, fearing potential 
accidents during recess and 
the legal ramifications, are in-
creasingly restricting student 
movements. Even 10-minute 
breaks can be limited to trips 
to the restroom.

Concurrently, some parents 
believe that limiting physical 
activity at schools can help 

their children focus more on 
studies.

However, tight restrictions 
not only stifle children’s natu-
ral urge to play and interact, 
but also deprive them of neces-
sary time-off for mental and 
physical well-being.

Minors have short attention 
spans and benefit from some 
relaxation after each class. Pro-
longed sitting in classrooms 
can lead to health issues, such 
as obesity and myopia.

Studies show that about 15 
percent of Chinese adolescents 
are at varying levels of risk for 
depression, a percentage high-
er than that of adults.

In China, people aged 18 
years or younger comprise a 
third of depression patients. 
Some recent media reports 
have highlighted overcrowding 
problems in the pediatric wards 
of psychiatric hospitals.

Recesses were a cherished 
part of my own childhood ex-
perience at school. They were 
an opportunity to stretch 
my legs, play and bond with 
friends. I am not aware that 
these unstructured activities 
affected academic performance 
or caused serious injuries.

So what has happened to the 

traditional 10-minute breaks 
between classes?

“Toilet socializing” points to 
broader issues within our edu-
cational and societal approach 
to childhood. It suggests that 
our education system is more 
interested in training stu-
dents to pass exams than in 
cultivating them to face the 
future as well-rounded, happy 
individuals.

Recesses don’t have to be 
periods of anxiety for educa-
tors. They can be structured to 
include safe, creative student 
activities like group exercises, 
poetry contests or dancing.

Some countries use class 
breaks constructively.

Finland’s education system 
integrates multiple 15-minute 
outdoor breaks aimed at boost-
ing learning, lowering stress 
and enhancing happiness.

In Japan, despite a rigorous 
academic climate, schools pri-
oritize unstructured playtime 
to nurture creativity, teamwork 
and social skills.

The United States features di-
verse recess approaches, with 
initiatives like “Right to Play,” 
which advocates mandatory 
recesses.

It’s essential to guarantee 
the rights of students to freely 
engage in healthy recess activi-
ties. Penalties should be levied 
on schools that fail to integrate 

supervised break time into 
their daily schedules. At the 
same time, further steps need 
to be taken to strengthen li-
ability insurance for schools. 
That would help ease the 
anxiety about financial re-
percussions that often leads 
educators to adopt overly re-
strictive policies.

We all need to remember that 
education is not just what hap-
pens in classrooms. Rather it 
is a vital component in provid-
ing life lessons that children 
learn through play, friendship 
and the freedom to express 
themselves.

Let’s give kids the opportu-
nity to be kids.
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As blue-collar 
incomes rise, A stigmA 

still tAints the 
‘lower’ working 

clAss

80% A survey carried out last year by leading headhunter Wise Talent 
Information Technology found that 70 percent of graduates were 
seeking good-paying jobs, but 80 percent said they weren’t will-
ing to take on daily overtime of more than one to two hours. 

Lu Feiran

A
fter working as a 
household domes-
tic in Shanghai for 
nearly 30 years, 

Zheng Meilin proudly notes 
that her income is on par with 
the wages of many white-collar 
office workers.

A native of Anhui Province 
who came to the city as part of 
the migrant worker tidal wave, 
Zheng has monthly disposable 
income of more than 11,000 
yuan (US$1,528). It’s hard work, 
but she is happy with what she 
earns.

She lives in an apartment 
block that houses many blue-
collar and domestic workers 
— including couriers, takeaway 
delivery people and women 
who specialize in postnatal 
care of mothers and newborns. 

Many of her neighbors also 
hail from Anhui.

“We don’t hide our income 
from each other,” Zheng told 
Shanghai Daily. “Most of us 
have after-tax incomes of 
around 10,000 yuan — some 
even higher if they’re more 
diligent.”

According to the Shanghai 
Government Work Report is-
sued in January, the yearly 
average disposable income of 
residents in the city is about 
85,000 yuan. By that standard, 
Zheng and her residential 
neighbors are middle- or even 
higher-income people.

That contradicts the com-
mon perception that you have 
to be a white-collar worker in a 
high-rise office building to get 
a higher income.

Capital University of Econom-
ics and Business in Beijing, in 

a report on blue-collar workers 
over the past 10 years, reports 
that their average monthly sal-
ary has increased from 2,684 
yuan in 2012 to 6,043 yuan in 
2023. The rate of increase in 
that period was slowed only by 
the CovID pandemic.

Ten years ago, white-collar 
workers earned on average 2.4 
times more than blue-collar 
workers. Today, that ratio has 
been whittled to 1.4.

“More blue-collar jobs have 
been created, and workers’ 
rights and interests are more 
protected than before,” said 
the report. “Therefore, we 
found that blue-collar workers 
are much more satisfied with 
their jobs.”

In 2023, according to the 
report, yuesao, or women who 
provide postnatal care to new 
mothers and newborns, earned 

an average 8,824 yuan a month, 
the highest wage among work-
ers classified as “blue-collar.” 
They overtook truck drivers, at 
7,641 yuan, and takeaway de-
livery people, at 6,803 yuan.

Zhang Qing, one of Zheng’s 
neighbors, has been a yuesao 
for five years. She now earns 
12,000 yuan — a salary she 
said is “hard-earned.”

Zhang shared her usual daily 
schedule with Shanghai Daily.

She gets up at 6:30am and 
works until 1pm, and then 
from 3-9:30pm. She gets up 
twice during the night to take 
the baby to the mother for 
breastfeeding. The work in-
cludes making meals for the 
mother, tending to the baby 
and doing laundry.

“The work trained me to 
sleep fast,” she said. “I can fall 
asleep whenever my head hits 

the pillow because that’s the 
only way I get enough rest.”

Before becoming a yuesao, 
Zhang was a domestic worker 
like her friend Zheng. How-
ever, she said domestic work 
was harder and less lucrative 
than that of a yuesao, so she 
enrolled in a training course 
and switched jobs.

Zheng, 52, on the other hand, 
has stuck to domestic work. Her 
daily schedule is fully booked 
from 7:30am to 7:30pm.

“I work in each household for 
about two hours — longer if 
they ask me to make meals,” 
she said. “I choose employers 
who live close to each other so 
that I save time on travel.”

Zheng said before 2022, she 
was working about 14 hours a 
day, and then she decided to 
take it easier.

“on the one hand I’m not 
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“We should pay 
attention to the 
supply and demand 
sides in the labor 
market and create a 
system that is fair to 
both white-collar and 
blue-collar workers.
Lu Min
Professor with the Antai 
College of Economics and 
Management under Shanghai 
Jiao Tong University

Women undergo 
training at a 
vocational 
school in Jiangsu 
Province to 
become yuesao 
to provide 
postnatal care 
to new mothers 
and newborns. 
This training is 
widely accessible 
nationwide to 
meet the high 
market demand. 
— IC

During the past Chinese New Year holiday, more than 1.7 billion 
packages were dispatched in China, giving couriers a bumper 
season of deliveries. — IC

A compound for blue-collar workers has opened this month in 
Hangzhou, capital of Zhejiang Province. More than 4,200 single, 
double and four-bed dormitories are available to provide a cozy 
living environment at affordable prices. Blue-collar workers now 
earn much more than before, according to a recent report by Capital 
University of Economics and Business. — IC

young anymore; on the other, 
I’m content with the income 
I am now making,” she said. 
“Both my children have their 
own families, with decent sala-
ries, so I no longer need to help 
support them.”

Zheng said she feels that 
young people nowadays have 
more choices than when she 
came to Shanghai about three 
decades ago.

“Back then, most migrants 
were either domestic or con-
struction workers,” she said. 
“Now they have opportunities 
in various service industries. 
Take one of my neighbors for 
example. He’s a courier who 
makes about 20,000 yuan a 
month during peak seasons.”

Distorted labor market
But are more choices and 

better pay inducement enough 
to overcome the longstanding 
stigma of blue-collar work?

The current labor market is 
skewed. Employers are finding 
it difficult to recruit blue-col-
lar workers, while university 
students are finding it even 
harder to land white-collar 
jobs.

Last December, according 
to the National Bureau of Sta-
tistics, nearly 15 percent of 
people between 16 and 24 years 
old, excluding students, were 

unemployed. Many industries 
are complaining about a short-
age of blue-collar workers.

Work as a yuesao is a typical 
example. Huijin Household, an 
agency that provides postna-
tal carers, told Shanghai Daily 
that a family looking to hire 
an experienced yuesao has to 
book one in the early stages of 
pregnancy.

“It’s never too early,” said 
an official with the firm. 
“Although the birth rate is drop-
ping overall, family spending 
power is rising, so more fami-
lies than ever before want to 
hire a yuesao for the month of 
a new mother’s confinement. 
But many young people don’t 
want to do the job.”

A survey carried out last year 

by leading headhunter Wise 
Talent Information Technology 
found that 70 percent of gradu-
ates were seeking good-paying 
jobs, but 80 percent said they 
weren’t willing to take on daily 
overtime of more than one to 
two hours. Some 60 percent of 
students said they would ac-
cept blue-collar work only as a 
desperate last resort.

“The high pay of most blue-
collar workers requires hard 
work on their part,” said Liang 
Shuang, an entry-level clerk in 
the government sector. “In addi-
tion, they usually have to cover 
all their own insurance costs. 
I still prefer a job where my 
employer will at least partially 
provide insurance for me.”

A 2021 graduate in Chinese 

literature, Liang failed post-
graduate entrance exams twice 
and is now awaiting results of 
her third attempt. At her cur-
rent job, she earns much less 
than experienced blue collar 
workers, but she still clings to 
the hope of furthering her edu-
cation and becoming a teacher 
or a higher-paid civil servant.

“That’s also what my family 
expects of me,” she said.

Apparently, a better work en-
vironment is needed to attract 
more people to accept blue-col-
lar jobs, especially those who 
are self-employed or “flexibly 
employed.”

Professor Lu Min, from the 

Antai College of Economics and 
Management under Shanghai 
Jiao Tong University, submit-
ted a proposal to address labor 
market disparities to the an-
nual session of the Chinese 
People’s Political Consultative 
Conference last week.

“We should pay attention to 
the supply and demand sides 
in the labor market and create 
a system that is fair to both 
white-collar and blue-collar 
workers,” Lu’s proposal states. 
“We should look at a system 
that ensures workers’ social 
security, including pensions, 
medical insurance and occupa-
tional injury compensation.”
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Foreign-born ‘Dean of Shandong’ 
explores Chinese traditions  

in modern context
Daniel A. Bell is a Canadian-born theorist who has written extensively about Chinese politics, Confucianism and 
the relationship between the individual and the community. He is currently chair professor of political theory at 
the University of Hong Kong Faculty of Law, previously taught at Tsinghua University in Beijing and served as 
dean of the School of Political Science and Public Administration at Shandong University in east China. His 2023 
book “The Dean of Shandong” draws on that latter experience. He sat down for an interview with Wan Lixin.

Q: How did your friends respond 
to your job as a dean at Shan-
dong University from 2017 to 
2022?

A: There were different reactions. 
My Chinese friends generally 
thought it was an excellent oppor-
tunity to learn about the Chinese 
system from the inside because I 
had written a book about the idea 
of political meritocracy. But it was 
more based on my experience at 
Tsinghua University, where many 
academic discussions were about 
how to train future leaders. So fi-
nally, I was given this wonderful 
opportunity to learn about how 
these kinds of ideas of how political 
meritocracy or academic meritoc-
racy might work from the inside.

It’s also, perhaps, a Confucian-in-
fluence view that a desirable form of 
life involves serving the community, 
or sometimes, we say in Chinese, wei 
renmin fuwu (serving the people). 
For Confucians, the highest form 
of life involves serving as a public 
official. That’s probably why, gener-
ally speaking, in Chinese academic 
institutions, it is considered to be 
an honor serving in the university 
as an academic administrator. The 
term yuanzhang (dean) sounds very 
positive, even to non-academics.

In English, the term “dean” 
doesn’t really have the same 

positive resonance, and actually, 
many academics in the West would 
much prefer to have free time to 
read, write books and teach — often 
seeking to avoid administration. 
So that’s why many of my Western 
friends were actually saying: “Why 
would you want to do this? It will 
take time away from your research.” 
They didn’t quite get it.

Q: From your experience as a 
professor and dean at Chinese 
universities, do you have advice 

for Chinese universities eager to 
pursue global prestige?

A: I think there’s sometimes a bit 
too much emphasis on global pres-
tige and global rankings. In the 
hard sciences, I guess people prefer 
to rank themselves internationally, 
and there’s one kind of widely ac-
cepted standard for what counts as 
good research, and you publish in 
the leading journals, like Nature 
and so on.

But in the humanities, sometimes 
it’s important to have a very good 
understanding of one’s own culture. 
It’s hard to mark that against inter-
national standards. China is one of 
the few countries in the world where 
there’s more support and funding 
for the humanities. Partly, it’s be-
cause for much of the 20th century, 
China’s own traditions were deval-
ued, and it came time to re-evaluate 
them in academic research.

It’s still important to compare 
one’s own traditions with other 
traditions abroad, so there is much 
comparative work we can do. For 
example, how Confucianism com-
pares with liberalism, socialism, 
feminism and so on.

Now back to your question. Well, 
Chinese universities do try to im-
prove their international rankings. 
Sometimes that means professors 
feel pressured to publish in leading 

English journals that often are 
viewed more favorably in these in-
ternational rankings.

Now that’s both good and bad. 
Some professors are not really 
trained in English, and so it’s harder 
for them to compete. On the other 
hand, we are lucky that China has 
such a large academic market. We 
have our own way of assessing jour-
nals and academic contributions in 
Chinese.

Q: You mentioned in your book 
that the West has a strong mis-
sionary impulse, dating from the 
early days of Christianity, to ex-
port ideas of morality and politics 
abroad. What do you think is a 
more sensible approach?

A: The mainstream Chinese ap-
proach to religion and tradition 
is actually much more inclusive. 
Though it could be Confucian, Bud-
dhist, Taoist or even Christian, it’s 
not necessarily viewed as all or 
nothing.

Over the course of one’s life, one 
could prioritize different kinds 
of cultural traditions in different 
stages. But in the West, there’s a 
view that typically comes from the 
Christian tradition that there’s only 
one true and universal religious 
system.

If you partake of that view, then 
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“I think it’s very dangerous 
if the West seeks to 
export those kinds 
of values. At the very 
least, there should be 
more serious effort to 
understand the political 
ideals that often motivate 
people here in China.

Daniel A. Bell

you have to try to export it to the 
rest of the world, sometimes by 
force, such as the Crusades in the 
Middle Ages. That view is no lon-
ger so strong in the West, but there 
is still this kind of legacy that our 
view about morality and politics is 
the one universal view that should 
be exported abroad by whatever 
means, sometimes including mili-
tary means.

That’s a very dangerous view. My 
own view is that we do have some 
universal values. For example: Don’t 
kill innocent people. Don’t torture 
people. Slavery is bad. There are 
also what we call positive rights, like 
rights to basic material well-being. 
And it’s OK to try to universalize 
those rights. But on how to select 
political leaders and how to orga-
nize one’s economy — those can be 
very particular in different cultures 
and societies.

I think it’s very dangerous if the 
West seeks to export those kinds 
of values. At the very least, there 
should be more serious effort to 
understand the political ideals 
that often motivate people here in 
China.

Q: You mentioned in your book 
that there is nothing wrong 
with promoting Chinese ideas 
abroad so that foreigners can 
better understand what’s going 
on in China, but this should be 
done in the right way. Could you 
elaborate?

A: Sometimes it’s the low-hanging 
fruit of how to translate some of the 
terms and ideas. In my book, I dis-
cuss translation issues for the term 
“harmony,” or he (和), in Chinese. 
There’s clear distinction between 
he and tong (同), like junzi he er bu 
tong, or “exemplary persons pursue 
diversity in harmony but not same-
ness/uniformity/conformity (tong).” 
This saying from the “Analects of 
Confucius” is well known to all Chi-
nese intellectuals.

So we can translate he as “di-
versity in harmony” rather than 
uniformity, sameness or even con-
formity. But in the West, there’s not 
that clear distinction between he 
and tong.

So when people in the West hear 
that China values harmony, they 
often think that it means that 

everybody should try to think and 
act in the same way. It’s almost ex-
actly the opposite meaning of he.

That’s why we should translate 
terms in a way that doesn’t lead to 
such misunderstandings because 
clearly the Chinese idea of he values 
and, in fact, celebrates diversity.

So those are some of the terms 
that literally are lost in translation. 
There are lots of things that need 
to be improved in intercultural 
communication.

Q: Do you think Confucianism is 
still important for China or the 
rest of the world, for that matter? 
What should be done to spread 
its message?

A: Confucianism is one of many tra-
ditions in China, and it’s the one 
that has been most influential, at 
least politically. It was devalued for 
much of the 20th century, because 
Chinese intellectual reformers 
blamed it for China’s poverty and 
relative backwardness compared 
with Western countries. But more 
recently, there’s a view that coun-
tries with Confucian heritage, 
including China, South Korea and 
Singapore, actually developed quite 
rapidly in an orderly and peaceful 
way. And maybe Confucian heritage 
has something to do with that.

For example, Confucianism is a 
very diverse tradition but, gener-
ally speaking, it’s this-worldly. 
And it promotes constant self-

improvement, with high value 
placed upon education and concern 
for future generations. All these 
values probably contribute to a rela-
tively peaceful and orderly form of 
modernization.

The Confucian tradition should 
not be studied in isolation. In China, 
it has often been mixed with other 
traditions, including Buddhism and 
Taoism. It’s important to examine 
these traditions. If the concern is 
intellectual history, fine. You just 
look at what people said and why 
they said it. But if the concern is 
about thinking what lessons Con-
fucianism offers today, then it’s 
important to interpret these tradi-
tions in a comparative context. And 
sometimes the traditions need to be 
modernized in a way that adheres 
to central values.

Q: Could you talk about your aca-
demic pursuits this year?

A: I’m now at the University of Hong 

Kong, where I am writing a book and 
teaching. If you really want to pro-
mote ancient traditions, including 
Confucianism, in a way that engages 
modern university students, it’s best 
if we present them as though they 
are part of larger debates. I’m try-
ing to show that fascinating ancient 
debates on issues like what counts 
as a “just war” or how to minimize 
corruption in government are still 
relevant today.

I’m currently writing a book 
showing how these debates in the 
Warring States Period (475-221 BC) 
are diverse and engaging, but also 
have some lessons for dealing with 
contemporary challenges.

Q: Do you already have a title for 
the book?

A: Probably the title will be “Talk-
ing about Politics,” with the subtitle 
“Why Ancient Chinese Political De-
bates Matter Today.” I hope to finish 
a draft this year.
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